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SECRETARIO 
 

(B-302) Llama México a la FAO a que se actúe de inmediato para atender el reto de la 
disponibilidad del agua en la agricultura 

México es pionero en el desarrollo de modelos de gestión corresponsables para operar tanto 
agua para riego como de lluvia para la agricultura, lo que ha permitido al país mantener la 
producción de alimentos, incluso en épocas de escasez de agua o de lluvia, resaltó el 
secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula. 
https://www.portalambiental.com.mx/sostenibilidad/20230706/mexico-es-pionero-en-la-gestion-responsable-del-
agua-para-la-agricultura 
 
La 5a transformación / Morena: la guerra fratricida / Darío Celis Estrada 

EL GRUPO DURO atrás de Claudia Sheinbaum empieza a contrapuntear con la facción de los 
más moderados de la 4T que, hasta hace unos días, preferirían a uno más afín a ellos en la 
Presidencia. En el segundo bando, Rogelio Ramírez de la O, Víctor Villalobos, Jorge Ñuño, 
Alfonso Romo, Miguel Torruco y por supuesto Marcelo Ebrard y Adán Augusto López JOSE 
ANGEL GURRIA tiene de aquí al 3 de septiembre para entregarle a quien resulte el candidato 
o la candidata del Frente Opositor su Plan de Gobierno. El Heraldo de México, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023000771nc.pdf 

 

SECRETARÍA 
 
(B-307) Avanza Agricultura 55.35 por ciento en la meta de entrega de fertilizante en 
Durango 

A la fecha, el estado de Durango registra 55.35% de avance de la meta de entrega de 
fertilizante gratuito a productores de pequeña y mediana escala de la entidad, lo que 
representa un volumen superior a las 11 mil 700 toneladas, informó la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural. 
https://notigram.com/durango/local/avanza-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-durango-sader-reporta-55-
35-de-la-meta-20230706-1032601 
https://hojaderutadigital.mx/avanza-agricultura-55-35-por-ciento-en-la-meta-de-entrega-de-fertilizante-en-
durango/ 
https://acustiknoticias.com/2023/07/avanza-agricultura-55-35-por-ciento-en-la-meta-de-entrega-de-
fertilizante-en-durango/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/534707/Avanza-Agricultura-55.35-por-ciento-en-la-meta-de-
entrega-de-fertilizante-en-Durango.html 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1677045831021494272 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=814553573422241&set=a.556144725929795 

https://www.portalambiental.com.mx/sostenibilidad/20230706/mexico-es-pionero-en-la-gestion-responsable-del-agua-para-la-agricultura
https://www.portalambiental.com.mx/sostenibilidad/20230706/mexico-es-pionero-en-la-gestion-responsable-del-agua-para-la-agricultura
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023000771nc.pdf
https://notigram.com/durango/local/avanza-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-durango-sader-reporta-55-35-de-la-meta-20230706-1032601
https://notigram.com/durango/local/avanza-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-durango-sader-reporta-55-35-de-la-meta-20230706-1032601
https://hojaderutadigital.mx/avanza-agricultura-55-35-por-ciento-en-la-meta-de-entrega-de-fertilizante-en-durango/
https://hojaderutadigital.mx/avanza-agricultura-55-35-por-ciento-en-la-meta-de-entrega-de-fertilizante-en-durango/
https://acustiknoticias.com/2023/07/avanza-agricultura-55-35-por-ciento-en-la-meta-de-entrega-de-fertilizante-en-durango/
https://acustiknoticias.com/2023/07/avanza-agricultura-55-35-por-ciento-en-la-meta-de-entrega-de-fertilizante-en-durango/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/534707/Avanza-Agricultura-55.35-por-ciento-en-la-meta-de-entrega-de-fertilizante-en-Durango.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/534707/Avanza-Agricultura-55.35-por-ciento-en-la-meta-de-entrega-de-fertilizante-en-Durango.html
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1677045831021494272
https://www.facebook.com/photo/?fbid=814553573422241&set=a.556144725929795
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https://www.facebook.com/photo/?fbid=248035621314175&set=a.132706086180463 
  
(B-306) Fortalecen México y Estados Unidos sanidad e inocuidad en el comercio 
agroalimentario bilateral 
Los gobiernos de México y Estados Unidos, de manera coordinada, durante el último año han 
fortalecido la atención a brotes de enfermedades asociados con el consumo de los alimentos 
frescos que se comercializan en los dos países y han optimizado los procesos de laboratorio 
para identificar patógenos y la Secuenciación de Genoma Completo, destacaron las agencias 
sanitarias de ambas naciones. 
https://hojaderutadigital.mx/fortalecen-mexico-y-estados-unidos-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-
agroalimentario-bilateral/ 
https://acustiknoticias.com/2023/07/fortalecen-mexico-y-estados-unidos-sanidad-e-inocuidad-en-el-
comercio-agroalimentario-bilateral/ 
https://www.voragine.com.mx/2023/07/06/fortalecen-mexico-y-estados-unidos-sanidad-e-inocuidad-en-
el-comercio-agroalimentario-bilateral/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/534686/Fortalecen-Mexico-y-Estados-Unidos-sanidad-e-inocuidad-
en-el-comercio-agroalimentario-bilateral.html 
https://www.masnoticias.mx/fortalecen-mexico-y-estados-unidos-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-
agroalimentario-bilateral/ 
https://agroregion.com/articulo?id=1863 
https://www.urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/38277-fortalecen-mexico-y-eeuu-
vigilancia-de-alimentos-frescos 
https://hiptex.com.mx/noticias/44090/fortalecen-mexico-y-estados-unidos-sanidad-e-inocuidad-en-el-
comercio-agroalimentario-bilateral 
https://agendadeldesarrollosocial.com/fortalecen-mexico-y-estados-unidos-sanidad-e-inocuidad-en-el-
comercio-agroalimentario-bilateral/ 
https://www.periodicomitierra.mx/fortalecen-mexico-y-estados-unidos-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-
bilateral/ 
https://www.tierrafuerte.mx/fortalecen-mexico-y-estados-unidos-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-
agroalimentario-bilateral/ 
https://www.canal13mexico.com/nacional/mexico-y-estados-unidos-fortalecen-sanidad-e-inocuidad-en-el-
comercio-agroalimentario-bilateral/ 
https://meridiano.mx/2023/07/06/fortalecen-mexico-y-estados-unidos-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-
agroalimentario/ 
http://mexicoinnedito.com/fortalecen-mexico-y-estados-unidos-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-
agroalimentario-bilateral?fbclid=IwAR3sS6w2U8F6HrTjISqEA2OqAW0yaSvrA80FN3Paqb2ItXXcARzjEyc11xY 
https://twitter.com/jrz3061/status/1677055112395599879 
https://twitter.com/Canal13DelBajio/status/1677139118403485696 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1677036762747621382 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=599092232329422&set=a.434617685443545 
https://www.facebook.com/photo?fbid=814552666755665&set=a.556144725929795 
  
(B-303) Crecerá en más de dos millones de toneladas la producción nacional de maíz 
grano en 2023 

https://www.facebook.com/photo/?fbid=248035621314175&set=a.132706086180463
https://hojaderutadigital.mx/fortalecen-mexico-y-estados-unidos-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-agroalimentario-bilateral/
https://hojaderutadigital.mx/fortalecen-mexico-y-estados-unidos-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-agroalimentario-bilateral/
https://acustiknoticias.com/2023/07/fortalecen-mexico-y-estados-unidos-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-agroalimentario-bilateral/
https://acustiknoticias.com/2023/07/fortalecen-mexico-y-estados-unidos-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-agroalimentario-bilateral/
https://www.voragine.com.mx/2023/07/06/fortalecen-mexico-y-estados-unidos-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-agroalimentario-bilateral/
https://www.voragine.com.mx/2023/07/06/fortalecen-mexico-y-estados-unidos-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-agroalimentario-bilateral/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/534686/Fortalecen-Mexico-y-Estados-Unidos-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-agroalimentario-bilateral.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/534686/Fortalecen-Mexico-y-Estados-Unidos-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-agroalimentario-bilateral.html
https://www.masnoticias.mx/fortalecen-mexico-y-estados-unidos-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-agroalimentario-bilateral/
https://www.masnoticias.mx/fortalecen-mexico-y-estados-unidos-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-agroalimentario-bilateral/
https://agroregion.com/articulo?id=1863
https://www.urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/38277-fortalecen-mexico-y-eeuu-vigilancia-de-alimentos-frescos
https://www.urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/38277-fortalecen-mexico-y-eeuu-vigilancia-de-alimentos-frescos
https://hiptex.com.mx/noticias/44090/fortalecen-mexico-y-estados-unidos-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-agroalimentario-bilateral
https://hiptex.com.mx/noticias/44090/fortalecen-mexico-y-estados-unidos-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-agroalimentario-bilateral
https://agendadeldesarrollosocial.com/fortalecen-mexico-y-estados-unidos-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-agroalimentario-bilateral/
https://agendadeldesarrollosocial.com/fortalecen-mexico-y-estados-unidos-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-agroalimentario-bilateral/
https://www.periodicomitierra.mx/fortalecen-mexico-y-estados-unidos-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-bilateral/
https://www.periodicomitierra.mx/fortalecen-mexico-y-estados-unidos-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-bilateral/
https://www.tierrafuerte.mx/fortalecen-mexico-y-estados-unidos-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-agroalimentario-bilateral/
https://www.tierrafuerte.mx/fortalecen-mexico-y-estados-unidos-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-agroalimentario-bilateral/
https://www.canal13mexico.com/nacional/mexico-y-estados-unidos-fortalecen-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-agroalimentario-bilateral/
https://www.canal13mexico.com/nacional/mexico-y-estados-unidos-fortalecen-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-agroalimentario-bilateral/
https://meridiano.mx/2023/07/06/fortalecen-mexico-y-estados-unidos-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-agroalimentario/
https://meridiano.mx/2023/07/06/fortalecen-mexico-y-estados-unidos-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-agroalimentario/
http://mexicoinnedito.com/fortalecen-mexico-y-estados-unidos-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-agroalimentario-bilateral?fbclid=IwAR3sS6w2U8F6HrTjISqEA2OqAW0yaSvrA80FN3Paqb2ItXXcARzjEyc11xY
http://mexicoinnedito.com/fortalecen-mexico-y-estados-unidos-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-agroalimentario-bilateral?fbclid=IwAR3sS6w2U8F6HrTjISqEA2OqAW0yaSvrA80FN3Paqb2ItXXcARzjEyc11xY
https://twitter.com/jrz3061/status/1677055112395599879
https://twitter.com/Canal13DelBajio/status/1677139118403485696
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1677036762747621382
https://www.facebook.com/photo/?fbid=599092232329422&set=a.434617685443545
https://www.facebook.com/photo?fbid=814552666755665&set=a.556144725929795
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La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural previó que este año la producción nacional de 
maíz (blanco y amarillo) registrará un crecimiento de más de dos millones de toneladas, para 
alcanzar 28 millones 509 mil 824 toneladas, impulsada por los programas prioritarios del 
Gobierno de México. 
https://www.canal13mexico.com/nacional/crecera-en-mas-de-dos-millones-de-toneladas-la-produccion-nacional-
de-maiz-grano-en-2023/ 
 
Nuevo León y el sector ganadero cerraron filas ayer con la Embajada de México en 
Estados Unidos para la exportación de bovinos al vecino país 
En Washington, D.C., Marco González, Secretario de Desarrollo Regional y Agropecuario de 
Nuevo León, sostuvo reunión con Esteban Moctezuma, Embajador de México en EU, con 
quien se acordó hacer sinergia para facilitar el proceso. Agradeció el apoyo al SENASICA, y a 

la Secretaría de Agricultura, entre otras autoridades federales. 
https://elporvenir.mx/local/cierran-filas-por-exportacion-de-bovinos-a-eu/596341  
https://www.zocalo.com.mx/aplaude-nl-a-federacion-por-apoyar-en-caso-de-exportacion-de-ganaderos/ 
 

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA) 
 

Anexo Técnico de Ejecución para la operación de los componentes de vigilancia 
epidemiológica de plagas y enfermedades fitozoosanitarias, campañas fitozoosanitarias e 
inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera, del Programa de Sanidad e Inocuidad 
Agroalimentaria para el ejercicio presupuestal 2023, que celebran la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de Coahuila de Zaragoza 
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5694760&fecha=07/07/2023#gsc.tab=0 

 
Anexo Técnico de Ejecución para la operación de los componentes de vigilancia 
epidemiológica de plagas y enfermedades fitozoosanitarias, campañas fitozoosanitarias e 
inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera, del Programa de Sanidad e Inocuidad 
Agroalimentaria para el ejercicio presupuestal 2023, que celebran la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de Colima. 
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5694761&fecha=07/07/2023#gsc.tab=0 
 

AGRICULTURA 
 
ICATEBCS enseñará la redacción de documentos 

El Instituto de Capacitación para los Trabajadores del Estado de Baja California Sur 
(ICATEBCS) y la Secretaría de Pesca, Acuacultura y Desarrollo Agropecuario del Estado de 
Baja California Sur (SEPADA), firmaron convenio de colaboración mediante el cual se brindará 
capacitación, evaluación y certificación al personal de esta institución, así lo mencionó la 
directora general, Cinthya Montufas. 

https://www.canal13mexico.com/nacional/crecera-en-mas-de-dos-millones-de-toneladas-la-produccion-nacional-de-maiz-grano-en-2023/
https://www.canal13mexico.com/nacional/crecera-en-mas-de-dos-millones-de-toneladas-la-produccion-nacional-de-maiz-grano-en-2023/
https://elporvenir.mx/local/cierran-filas-por-exportacion-de-bovinos-a-eu/596341
https://www.zocalo.com.mx/aplaude-nl-a-federacion-por-apoyar-en-caso-de-exportacion-de-ganaderos/
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5694760&fecha=07/07/2023#gsc.tab=0
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5694761&fecha=07/07/2023#gsc.tab=0
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https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/icatebcs-ensenara-la-redaccion-de-documentos-
10335100.html 

 
Noche de los Rábanos, patrimonio oaxaqueño 

El Congreso de Oaxaca nombró Patrimonio Cultural del estado a la Noche de los Rábanos. 
Esta celebración consiste en la creación y exhibición de figuras hechas con este tubérculo, 
tradición que data del año 1897, y que se celebra cada 23 de diciembre. Actualmente, la fiesta 
incluye concursos en los que los hortelanos y floricultores exhiben su talento artístico y crean 
diseños especiales realizados con los rábanos, la flor inmortal y el totomoxtle. 24 Horas, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023000903nc.pdf 
  
Realizarán festival del chile en nogada 

Con la finalidad de promover los atractivos turísticos y el consumo local, así como resaltar la 
actividad de los productores, este jueves se llevó a cabo en el Congreso del Estado la 
presentación del XXII Festival Internacional del Chile en Nogada, que se realizará del 5 al 27 
de agosto en el municipio de San Nicolás de los Ranchos, Puebla. 24 Horas, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023000904nc.pdf 

 
Competencia y mercados / El maíz, de nuevo es noticia / Javier Núñez 

El pasado 23 de junio, se publicó en el Diario Oficial de la Federación un decreto que estableció 
aranceles de 50% a la importación y exportación de maíz blanco denominado harinero.  El 
efecto de esta medida será, por un lado, encarecer las importaciones y proteger el precio al 
cual venden los productores en el mercado nacional; por el lado de las exportaciones, impedirá 
a los productores nacionales aprovechar oportunidades de comercializar su producto en otros 
mercados. El Economista, 25 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023000834nc.pdf 

 
Deben reducir el trabajo infantil en la Ciudad de México 

El diputado local Luis Chávez García dio a conocer que "la Ciudad de México se encuentra 
entre las entidades con mayor número de niños que trabajan en la calle, en igual situación 
están Oaxaca, Chiapas, Puebla, Michoacán y San Luis Potosí".  Se estima que alrededor de 
3.3 millones de menores de edad trabajan en el país. Los sectores en los que trabajan en 
México son principalmente el sector primario o agropecuario, que ocupa el 27.4 por ciento, 
seguido del sector de servicios con el 25.5 por ciento, el comercio con el 24.1 por ciento, el 
sector industrial con el 18.5 por ciento, finalmente la industria de la construcción con el 4.9 por 
ciento". El Día, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023000657nc.pdf 
 
Desigual desarrollo agrícola para AL 

https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/icatebcs-ensenara-la-redaccion-de-documentos-10335100.html
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/icatebcs-ensenara-la-redaccion-de-documentos-10335100.html
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023000903nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023000904nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023000834nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023000657nc.pdf
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A pesar de las múltiples incertidumbres geopolíticas, del cambio climático y la volatilidad de 
los precios de insumos críticos, las Perspectivas Agrícolas OCDE-FAO 2023-2032 que se 
publica hoy, prevé que en América Latina el comercio de estos productos crecerá en la próxima 
década; sin embargo, también considera que la contribución del sectora las emisiones de 
efecto invernadero será aún mayor del que correspondería al aumento de la producción. Se 
espera que las emisiones de gases de efecto invernadero de la agricultura aumenten a nivel 
global en un 7.5% en la próxima década (86% del aumento ocurrirá en el sector ganadero), lo 
cual equivale a poco menos de la mitad del crecimiento de la producción proyectado e indica 
una mejora en los sistemas de producción agrícola. Eje Central, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023000535nc.pdf 

 
Apoya Tequixquiac con 150 mil pesos a unidad de riego agrícola para adeudo histórico 

El gobierno de Luis Raúl Meneses García, apoya a agricultores de la Unidad de Riego San 
Gregorio con la cantidad de 150 mil pesos para una mejora continua en el sector agrícola de 
Tequixquiac. La directora de Desarrollo Agropecuario, Sintique Moreno Rodríguez, indica que, 
para la administración, uno de Iqs pilares más importantes es conservar la esencia agrícola, 
por ello contribuye con el apoyo económico para reducir el pago por concepto de gasto 
energético que se ha generado históricamente, informa que los integrantes de la unidad, 
ubicada en la Colonia San Mateo, cubrieron la mayor parte de adeudo, el Ayuntamiento solo 
dio el ultimo jaloncito. Heraldo Estado de México, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001996nc.pdf 

 
Se crearon 514 mil 411 empleos formales en primer semestre de 2023, reporta el IMSS 

El Instituto Mexicano del Seguro Social IMSS reportó que en el primer semestre del año se 
crearon 514 mil 411 empleos formales en el país, con lo que suma un registro de 21 millones 
887 mil 307 afiliados. De estos, 86.4 por ciento tiene una plaza permanente y 13.69 por ciento 
son eventuales. Los sectores económicos con el mayor aumento en personas contratadas son 
el de la construcción con 9.6 por ciento; transportes y comunicaciones 5.6; comercio con 4.6 
por ciento. Le siguen servicios para empresas con 3.6 por ciento; transformación 2.6; servicios 
sociales y comunales 2.5; eléctrica 2.2; industria extractiva 1.3 y el sector agropecuario con 
0.3 por ciento. Diario Imagen EdoMex, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023002095nc.pdf 
Piden regular las harineras 

La norma que busca restringir el maíz transgénico en la producción de tortilla se debe aplicar 
a empresas harineras y comercializadoras de granos, pues las tortillerías no pueden 
determinar el tipo de maíz o masa que se emplea Homero López García, presidente del 
Consejo Nacional de la Tortilla, señaló que la NOM 187 no puede dejar toda la responsabilidad 
del uso de granos transgénicos al último eslabón: las tortillerías. El Estado debe vigilar el 
ingreso y siembra de maíz genéticamente modificados que realizan las comercializadoras y 
harineras, que son quienes surten de insumos a las tortillerías, expuso en entrevista "Si se va 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023000535nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001996nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023002095nc.pdf
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a tomar esta medida tiene que ser muy exacta, muy enfocada a las harineras y las 
comercializadoras, (las autoridades) deben tener un trabajo muy exhaustivo en las aduanas y 
la introducción de maíz. Reforma, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001904nc.pdf 
 
Impiden a estados gravar cerveza 

La Suprema Corte de Justicia aclaró ayer que los estados no pueden aplicar impuestos locales 
al tabaco, cerveza y pulque. El Pleno de la Corte anuló una reforma de 2019 a la Ley de 
Hacienda de Tamaulipas, que estableció un impuesto de 4.5% a la venta de tabacos y bebidas 
con contenido alcohólico superior a tres grados GL.Dicha reforma fue impugnada por el 
Ejecutivo federal, y la Corte coincidió en que Tamaulipas invadió atribuciones que el artículo 
73 de la Constitución reserva al Congreso de la Unión, único que puede crear impuestos 
especiales sobre los tabacos labrados, la producción y consumo de cerveza, y el aguamiel y 
productos derivados de su fermentación, de los que el pulque es el más conocido. Reforma, P2 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001855nc.pdf 

 
De política y cosas peores /Catón 

Llegó al rancho, sin embargo, la política clientelar de AMLO, y se volcaron las dádivas del 
populismo sobre los campesinos en la forma de becas, pensiones, despensas, entregas de 
dinero por esto y por aquello, y ya no hubo manera de encontrar pastores, y quienes tenían 
cabras tuvieron que venderlas, y adiós cabritos, y adiós también el laboreo de las tierras, pues 
con lo que nos da Morena podemos vivir sin trabajar.  Reforma, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001846nc.pdf 
 
De política y cosas peores /Catón 

Llegó al rancho, sin embargo, la política clientelar de AMLO, y se volcaron las dádivas del 
populismo sobre los campesinos en la forma de becas, pensiones, despensas, entregas de 
dinero por esto y por aquello, y ya no hubo manera de encontrar pastores, y quienes tenían 
cabras tuvieron que venderlas, y adiós cabritos, y adiós también el laboreo de las tierras, pues 
con lo que nos da Morena podemos vivir sin trabajar, y aquí nos tienen a todos en el campo, 
hechos unos huevones sin más oficio que platicar afuera de la tienda o estar tirados a la bartola 
en la cama, el catre o la hamaca, según. Reforma, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001846nc.pdf 
 
Templo Mayor /Fray Bartolomé 

NI SIQUIERA porque se la llevó a conocer Cancún, la secretaria Raquel Buenrostro pudo 
convencer a la representante comercial de EU de las bondades del gobierno mexicano. Y es 
que si bien Katherine Tai reconoció que ha habido avances, pero no soluciones, en la disputa 
energética, dejó en claro la preocupación de Washington de que México insista en violar el T-

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001904nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001855nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001846nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001846nc.pdf
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MEC, no sólo en el tema del maíz transgénico, sino en la larga lista de asuntos que están en 
litigio. Reforma, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001794nc.pdf 

 

GANADERÍA 
 
Prueba de Brucelosis deja a ganaderos de San Fernando fuera de programa federal 
Después de que del 6 al 9 de junio se llevó a cabo la convocatoria del programa de apoyo a 
ganaderos a través de la SADER, no se obtuvo los resultados esperados por productores de 
ganado en la región. Se dio a conocer en su momento que consistía en subsidio para compra 
de toros y mejorar los hatos ganaderos de la región con subsidio máximo de 22,500 pesos, 
hasta 50% del costo del animal. 
https://laredmultimedia.com/prueba-de-brucelosis-deja-a-ganaderos-de-san-fernando-fuera-de-
programa-federal/  
 

APICULTURA 
 
Fortalece Guanajuato actividad apícola 

El Gobierno del Estado, a través de la Secretaría de Medio Ambiente y Ordenamiento Territorial 
(SMAOT), fortalece la actividad apícola en las Áreas Naturales Protegidas (ANP) estatales, y 
su titular, María Ortiz, resaltó la importancia de estas acciones, ya que la reproducción del 90% 
de las flores y 75% de los cultivos alimentarios en el mundo dependen de las especies 
polinizadoras entre ellas, las abejas. 
https://www.heraldoleon.mx/fortalece-guanajuato-actividad-apicola/  

 

PESCA/ACUACULTURA 
 
Pescadores de Tamaulipas reclaman a Sheinbaum falta de apoyo del gobierno de 
Américo Villarreal 
Integrantes de cooperativas pesqueras de Tampico, Tamps., reprocharon a Claudia 
Sheinbaum, aspirante presidencial de Morena, la falta de apoyo del gobierno de Américo 
Villarreal para su actividad y le dijeron que “la Cuarta Transformación no ha llegado a Lomas 
del Real”, una colonia cuyos habitantes se dedican principalmente a la pesca. 
https://www.proceso.com.mx/nacional/politica/2023/7/6/pescadores-de-tamaulipas-reclaman-sheinbaum-
falta-de-apoyo-del-gobierno-de-americo-villarreal-310234.html  
https://agendamx.com.mx/index.php/2023/07/07/pescadores-de-tamaulipas-reclaman-a-sheinbaum-falta-
de-apoyo-del-gobierno-de-americo-villarreal/  

  
Asociación sudcaliforniana promueve crear la "Reserva de la Biosfera Dos Mares" 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001794nc.pdf
https://laredmultimedia.com/prueba-de-brucelosis-deja-a-ganaderos-de-san-fernando-fuera-de-programa-federal/
https://laredmultimedia.com/prueba-de-brucelosis-deja-a-ganaderos-de-san-fernando-fuera-de-programa-federal/
https://www.heraldoleon.mx/fortalece-guanajuato-actividad-apicola/
https://www.proceso.com.mx/nacional/politica/2023/7/6/pescadores-de-tamaulipas-reclaman-sheinbaum-falta-de-apoyo-del-gobierno-de-americo-villarreal-310234.html
https://www.proceso.com.mx/nacional/politica/2023/7/6/pescadores-de-tamaulipas-reclaman-sheinbaum-falta-de-apoyo-del-gobierno-de-americo-villarreal-310234.html
https://agendamx.com.mx/index.php/2023/07/07/pescadores-de-tamaulipas-reclaman-a-sheinbaum-falta-de-apoyo-del-gobierno-de-americo-villarreal/
https://agendamx.com.mx/index.php/2023/07/07/pescadores-de-tamaulipas-reclaman-a-sheinbaum-falta-de-apoyo-del-gobierno-de-americo-villarreal/
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La Asociación Civil de Pescadores para Pescadores (DEPESCA) planteó la creación de la 
Reserva de la Biosfera Dos Mares, que permita que los pescadores ribereños continúen las 
actividades que históricamente han hecho por años y eliminar a la pesca industrial, además de 
preservar a diferentes especies, todo en el litoral del Mar de Cortés y el Océano Pacífico. 
https://www.diarioelindependiente.mx/2023/07/asociacion-sudcaliforniana-promueve-crear-la-reserva-de-
la-biosfera-dos-mares  
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
EU pide a México cumplir 

La titular de la Oficina del Representante Comercial de los Estados Unidos (USTR), Katherine 
Tai, pidió a México que cumpla con sus compromisos del TMEC, incluidos los relacionados 
con medidas energéticas, la aplicación de leyes ambientales en materia de pesca y las 
medidas de biotecnología (prohibición al maíz genéticamente modificado). Excélsior, 25 / El 
Financiero, 1 / El Economista, 22 / Reforma, 3 /  La Razón P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001518nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001466nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023000740nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001887nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001311nc.pdf 
 
Pide EU a México cumplir acuerdos del T-MEC 

Estados Unidos está dispuesto a escalar sus inconformidades en materia de comercio, 
principalmente por el sector energético, a un panel de resolución de controversias en el marco 
del T-MEC, en caso de que México no se comprometa a dar solución, afirmó Katherine Tai. 
Por otra parte, sobre el diferendo que ambos países mantienen por el decreto que prohíbe el 
maíz genéticamente modificado (transgénico) para consumo humano en México, Tai expuso 
que solicitaron un segundo paso en términos de las consultas apenas la semana pasada, por 
lo que esta reunión es una buena oportunidad para darle un seguimiento con la secretaría 
Buenrostro. El Financiero, P.p 1  
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001466nc.pdf 
 
EU pide a México no vetar maíz tras reunión del T-MEC 

Katherine Tai, representante comercial de la Casa Blanca, se reunió ayer en Cancún con la 
secretaría de Economía Raquel Buenrostro y la ministra canadiense Mary Ng, en el marco de 
la Tercera Reunión de la Comisión de Libre Comercio del T-MEC. Tai reconoció que el arancel 
de 50% al maíz transgénico impuesto por México no ha afectado a Estados Unidos, pero dijo 
que "restringir el comercio de los productos agrícolas biotecnológicos (transgénicos) de 
Estados Unidos, incluido el maíz, aún es un problema". 24 Horas, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023000913nc.pdf 

 

https://www.diarioelindependiente.mx/2023/07/asociacion-sudcaliforniana-promueve-crear-la-reserva-de-la-biosfera-dos-mares
https://www.diarioelindependiente.mx/2023/07/asociacion-sudcaliforniana-promueve-crear-la-reserva-de-la-biosfera-dos-mares
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001518nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001466nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023000740nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001887nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001311nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001466nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023000913nc.pdf
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Preocupa a socios de T-MEC política energética y sobre maíz de México 

México afianzó su liderazgo comercial con Estados Unidos (EU) durante los primeros cinco 
meses del año, a la par de la reunión anual de la Comisión de Libre Comercio del T-MEC, en 
la cual el Gobierno estadounidense amagó que, de no haber un acuerdo en materia energética 
y del maíz transgénico, el siguiente paso será un panel de resolución de controversias. La 
secretaría de Economía de México, Raquel Buenrostro; la representante comercial de EU, 
Katherine Tai, y la ministra de Comercio Internacional de Canadá, Mary Ng, iniciaron ayer los 
trabajos de este encuentro en Cancún, Quintana Roo, los cuales continúan hoy. La Razón de 
México, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001311nc.pdf 
 
El T-MEC aventajó a México y Canadá en el nearshoring: USTR 

El Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) aventajó a México y Canadá para 
aprovechar las oportunidades de la relocalización (nearshoring), destacó este jueves Katherine 
Tai, representante comercial de la Casa Blanca. Por otro lado, Tai expresó que las restricciones 
recientes que impuso México a las importaciones y exportaciones de maíz blanco, con 
aranceles de 50%, no han afectado a Estados Unidos, por las reglas del T-MEC; sin embargo, 
añadió que la base para restringir el comercio de los productos agrícolas biotecnológicos de 
EU, incluido el maíz, sigue siendo un problema. El Economista, 5/ Universal, 21 / Reforma, P.p 1 / 
Crónica, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023000760nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001321nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001826nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023000416nc.pdf 
 
UE pide al Mercosur una hoja de ruta para acuerdo 

La cumbre de julio en Bruselas entre mandatarios de la Unión Europea y de América Latina 
debe al menos fijar "una hoja de ruta" para el acuerdo comercial entre la UE y el Mercosur, dijo 
ayer el embajador de España en Francia. En Francia, los agricultores presionan al presidente 
Emmanuel Macron para que no firme este acuerdo, al igual que las dos cámaras del 
Parlamento, al temer una llegada masiva de productos del Mercosur. 24 Horas, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023000926nc.pdf 
 
Desde el Piso de Remates / Tai: le preocupan cinco sectores en México / Maricarmen 
Cortés 

Al concluir la reunión bilateral con la secretaría de Economía, Raquel Buenrostro, la 
representante comercial de Estados Unidos, Katherine Tai, emitió un comunicado en el que 
resaltó los temas que más le preocupan sobre la política mexicana y reiteró la importancia de 
que México cumpla plenamente sus compromisos ante el Tratado-México, Estados Unidos, 
Canadá (T-MEC). Entre los sectores donde el USTR ve incumplimientos están el de energía, 
la aplicación de leyes ambientales en pesca y las medidas en agrobiotecnología. Excélsior, 28 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001311nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023000760nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001321nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001826nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023000416nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023000926nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001361nc.pdf 

 
Ricos y poderosos / EU pide a México revisar espectro radioeléctrico / Marco A Mares 

La funcionaría estadunidense remarcó los incumplimientos de México ante el TMEC. Lo hizo 
ayer, durante el inicio de la tercera reunión de la comisión de Libre Comercio (FTC) del Acuerdo 
México, Estados Unidos, Canadá (USMCA). Tai enfatizó la importancia de que México cumpla 
plenamente con sus compromisos en el TMEC Incluidos los relacionados con ciertas medidas 
energéticas de México, la aplicación de sus leyes ambientales, relacionadas con la pesca y las 
medidas de biotecnología. El Economista, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023000833nc.pdf 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
De jefes / Esta empresa redujo miles de toneladas de plástico en sus empaques / 
Redacción 

Sigma Alimentos, que dirige Rodrigo Fernández Martínez, ha evitado la utilización de 7 mil 880 
toneladas de plástico virgen para la elaboración de sus empaques y embalajes en los últimos 
cuatro años, como parte de su estrategia de sostenibilidad. Debido a que han utilizado 
tecnología en sus empaques reciclados y biodegradables, además de la reducción en el uso 
de plástico en el empaquetado, logrando así un portafolio más sostenible. El Financiero, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001553nc.pdf 

 

ALIMENTACIÓN  
 
La producción de alimentos bajaría ritmo 

En los próximos diez años, se espera que la producción agrícola y alimentaria global continúe 
creciendo, pero a la mitad del ritmo que venía registrando en los últimos años, según un 
informe conjunto de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) 
y la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO). El 
informe "Perspectivas Agrícolas OCDE-FAO 2023-2032" señaló que la producción global de 
cultivos, ganadería y pesca crecerá a una tasa media anual del 1,1 por ciento en los próximos 
diez años, la mitad de lo que se registró en la década que finalizó en 2015, esto debido a las 
tendencias demográficas. El Financiero, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001514nc.pdf 

 

CAMBIO CLIMÁTICO  
 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001361nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023000833nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001553nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001514nc.pdf
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Supervivencia humana en el caos ambiental ¿Cómo la crisis climática hace más pobres 
a los pobres? 

Este jueves, se anunció que vivimos el junio con mayores temperaturas que se conozca y la 
Organización Meteorológica Mundial ya advirtió que subirán las temperaturas. La disminución 
de los rendimientos agrícolas debido a sequías, inundaciones o aumento de las temperaturas 
afecta negativamente la seguridad alimentaria y los ingresos de los pequeños agricultores. 
Además, se presentan impactos negativos en sectores económicos clave, como el turismo y 
la pesca, que generan empleo en muchos países. La Crónica, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023000447nc.pdf 

 
Cambio climático invoca tormenta para la economía 

La entrada de la temporada de lluvias y huracanes, aunada a la inflación elevada, finanzas 
públicas sin reforma fiscal y el riesgo de desaceleración en Estados Unidos, está formando 
una tormenta perfecta que se avecina como obstáculo para el desarrollo económico de cara al 
fin de este sexenio, señalan expertos. Por otro lado, los consumidores experimentarán 
mayores precios de alimentos, afectados por cosechas dañadas por la sequía a causa de la 
onda de calor, y las posibles pérdidas por inundaciones, dijeron analistas. A medida que 
arranca la temporada de huracanes, aumenta la preocupación por las cosechas, en especial 
de los principales granos, y las acciones para combatir el cambio climático. El Universal, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001312nc.pdf 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Promueven a Claudia con libro ¡que no hay! 

En medio del escándalo por el gasto millonario en espectaculares de "corcholatas", la revista 
Líderes, con el pretexto de supuestamente promocionar el primer capítulo del libro "Claudia 
Sheinbaum: Presidenta" escrito por el periodista Arturo Cano de la editorial Grijalbo, ya 
comenzó a tapizar las avenidas en la Ciudad de México. 
Sin embargo, el libro no se encuentra en las librerías según se pudo constatar durante un 
recorrido por distintas sucursales de la Ciudad de México. Reforma, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001796nc.pdf 
 

Utilizan datos de la Secretaría de Cultura en fraudes 

El Registro Nacional de Agentes Culturales Telar, un programa creado por la actual Secretaría 
de Cultura, es utilizado por delincuentes para cometer fraudes económicos contra personas 
que compartieron datos personales en esa plataforma desde el año 2020. Actualmente, hay 
más de 26 mil personas inscritas. El Universal, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001151nc.pdf 
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Divide a MC apoyar a Xóchitl si gana en el proceso opositor  
Una fisura en Movimiento Ciudadano se abrió ayer, luego de que uno de sus principales 
liderazgos, el coordinador de los senadores Clemente Castañeda, abrió la puerta a la 
posibilidad de que su partido se sume a la candidatura de Xóchitl Gálvez en el Frente Amplio 
por México, y de que Dante Delgado, líder del instituto político, rechazara dicho escenario. La 
Razón de México, P.p. 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023000986nc.pdf 
 
Escucha Claudia Sheinbaum las necesidades de pescadoras en Tampico para 
profundizar la 4T 

Como parte de sus actividades rumbo a la definición de los Comités de Defensa de la Cuarta 
Transformación, Claudia Sheinbaum Pardo sostuvo un diálogo con mujeres despicadoras y 
pescadores de Tampico, Tamaulipas. Por su parte, algunos otros miembros de la comunidad 
pesquera, hicieron hincapié en la necesidad de que haya muchos, más apoyos para las 
familias que viven de las temporadas de pesca, en especial en temas de educación para los 
hijos, así como en materia de recursos: para continuar laborando.  Portal, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023002002nc.pdf 
 

EE UU alerta de sus preocupaciones “profundamente arraigadas” en la disputa 
energética con México.- La representante comercial de Estados Unidos, Katherine Tai dijo 
que la disputa comercial con México ha avanzado, pero hay preocupaciones “profundamente 
arraigadas”. Aseguró que de no avanzar más en el tema, se acudirá a un panel de resolución 
de disputas, y es que la Administración de López Obrador ha trabajado por la vía legislativa y 
regulatoria para limitar la participación de empresas privadas en beneficio de las paraestatales. 
https://elpais.com/mexico/2023-07-07/ee-uu-alerta-de-sus-preocupaciones-profundamente-arraigadas-
en-la-disputa-energetica-con-mexico.html 
 

PRESIDENCIA 

 
AMLO: robo al IMSS e ISSSTE por 6 mil mdp anuales 

Para disminuir el costo al erario de nueve hospitales de los institutos Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) y de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Issste) 
construidos bajo el esquema de asociaciones público privadas con contratos que se 
concretaron durante los gobiernos de Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, el 
gobierno federal buscará comprar los nosocomios a los concesionarios, pues este tipo de 
acuerdos han resultado "un robo", declaró ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
La Jornada, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_07072023/07072023001092nc.pdf 
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TREMENDO revuelo armó el emecista Clemente

Castañeda al abrir la puerta para que Movimiento
Ciudadano eventualmente apoye a Xóchitl Gálvez
en la elección presidencial. En inglés a eso se le llama
un auténtico "game changer" hacia 2024.
PORQUE el mismísimo Dante Delgado ha insistido
en calificar a la alianza PRIPANPRD como el Titanic

e, inclusive ayer mismo, tras conocerse el gesto de
Castañeda, salió a tuitear que con los priistas ni a la
esquina. A eso hay que sumarle la posibilidad de que el
veracruzano quiera ser él mismo el abanderado naranja.
Y AUNQUE quien manda en el partido es Dante, la
realidad es que MC no puede prescindir ni desconocer
el peso político que tiene hacia dentro el grupo de
Enrique Alfaro, del cual es cercanísimo Clemente
Castañeda. Y lo que éste hizo fue plantear un escenario
y una posibilidad, no lanzarse a hacer campaña.
ADEMÁS, en medio de todo este alboroto, este fin
de semana se espera un anuncio importante de Alfaro.
Y fuentes muy bien informadas en Guadalajara
aseguran que el gobernador lanzará un video, grabado
en el Hospicio Cabañas, en el que anunciaría el inicio
de una serie de giras de fin de semana por todo el país,
para tomarle mejor el pulso a la República. Y ni modo
de pensar que es por puro placer turístico.

TAMBIÉN Andrés Manuel López Obrador se unió
a Threads y lo hizo mandándole un mensaje a Mark
Zuckerberg, pidiéndole que esta nueva red social "no

apueste al lucro". El multimillonario dueño de Faeebook
e Instagram le respondió que él tiene otros datos.
En efecto: tiene del Presidente sus datos de contacto,
su historial de navegación, su información de salud,
sus compras, su historial de búsquedas en internet,
la información sobre el uso de su celular, su ubicación
y hasta su información financiera. Inocente palomita.

NI SIQUIERA porque se la llevó a conocer Cancún,
la secretaria Raquel Buenrostro pudo convencer
a la representante comercial de EU de las bondades
del gobierno mexicano. Y es que si bien Katherine Tai
reconoció que ha habido avances, pero no soluciones,
en la disputa energética, dejó en claro la preocupación
de Washington de que México insista en violar
el TMEC, no sólo en el tema del maíz transgénico,
sino en la larga lista de asuntos que están en litigio.

VAYA QUE la Cuarta Transformación tiene
enemigos poderosos. Sólo una mente sumamente
malévola, tenebrosa y millonaria pudo idear un plan
tan perfecto para dañar las aspiraciones presidenciales
de Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López
y Marcelo Ebrard. Porque no cualquiera hace eso
de contratar a sus espaldas cientos o miles de
anuncios espectaculares por todo el país, gastando
una millonada con el único fin de hacerlos quedar 1
como unos derrochadores que pagan con dinero
sucio una campaña ilegal, siendo que son tan austeros.
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Los abrazos no combaten la violencia,
tampoco una Guardia Nacional militarizada.
La solución radica en tener mejores policías
estatales y municipales.

Testaruda violencia
"Los hechos son testarudos,

pero las estadísticas son
más manejables".

Mark Twain

Una de las principales razones
que llevaron a López Obrador
a ganar la Presidencia en 2018

fue su promesa de que acabaría con la
violencia Como argumentaba que es
ta es producto de la desigualdad y la
pobreza, propuso en su Proyecto de
Nación 20182024 un programa "na
cional de prevención social de la vio
lencia y la delincuencia". De ahí surgió,
en lenguaje más popular, el concep
to de "abrazos y no balazos". A más
de cuatro años y medio, sin embargo,
los resultados son insatisfactorios.

El Presidente ha afirmado que "no
nos hemos quedado con los brazos cru
zados frente a la violencia". Añade, de
hecho, que se han logrado avances im
portantes. En la mañanera ha mostrado
estadísticas que sugieren que la tasa de
crecimiento de los homicidios dolosos,
que subió fuertemente en los sexenios
de Felipe Calderón y Enrique Peña Nie
to, está bajando ahora Pero hay formas
muy distintas de leer las estadísticas.

Junio fue el mes más violento de
2023. Se registraron, según la Secre
taría de Seguridad y Protección Ciu
dadana, 2,393 homicidios dolosos, 77
diarios. Es cierto que hay un ligero
descenso sobre los más de 90 diarios
de principios de este gobierno, pero
esto no obsta para que el sexenio de

López Obrador se haya convertido
ya en el más sangriento de la historia
reciente de México.

Con cifras actualizadas hasta el
pasado 4 de julio, durante el actual
gobierno se han registrado 159,661 ho
micidios dolosos. El promedio es de 95
diarios. Hace ya algunas semanas se
rebasaron los 156,066 del sexenio de
Enrique Peña Nieto, cuyo promedio
era de 71 diarios. La diferencia es que
los números de Peña Nieto son para
todo el sexenio y las de López Obra
dor para poco más de cuatro años y
medio. Con la insistencia de quien re
pite una mentira para hacerla verdad,
López Obrador culpa a Calderón de la
violencia de hoy. Omite no solo el he
cho de que el gobierno de Calderón
terminó hace más de una década, sino
que en todo su sexenio el número de
homicidios dolosos fue de 120,463, o
55 diarios. En contraste con estos tres
últimos gobiernos, los años de Vicen
te Fox se antojan realmente pacíficos:
60,280 homicidios dolosos con un pro
medio de 28 diarios. (Cifras de la SSPC
y el INEGI sistematizadas por Edu
Rivera, @edusax79).

Las cifras de homicidios dolosos
son importantes, en primer lugar, por
que privar a alguien de la vida es el
mayor delito que se pueda cometer
contra su persona Otra razón es que,
por ley, todo homicidio debe ser regis
trado e investigado sin necesidad de
denuncia previa Otros delitos tienen
una cifra negra mayor porque las vícti
mas no sienten que, ante la impunidad,

valga la pena denunciar.
Las cifras oficiales de homicidios

son, sin embargo, inferiores a las que
deberían ser. En el gobierno de López
Obrador se han registrado, hasta el 4
de julio, 106,302 desapariciones de
personas, 63 diarias. Muchas de estas
desapariciones son realmente homici
dios, solo que los cuerpos no han sido
encontrados.

No hay soluciones fáciles para un
problema como la violencia No toda
la culpa es del actual gobierno, por su
puesto, pero pretender que el odiado
Calderón es el único responsable no
tiene sentido. AMLO no entendió la
naturaleza del fenómeno cuando pro
puso la solución fácil de repartir dine
ro en dádivas. Los abrazos no comba
ten la violencia, tampoco una Guardia
Nacional militarizada La verdadera
solución radica en tener mejores po
licías estatales y municipales, como lo
han demostrado los casos de éxito en
Coahuila, Querétaro y Yucatán. Pero
esa es una lección que no le gusta al
Presidente, quien prefiere ser siempre
el centro de toda la atención.

• ESPECTACULARES
Ahora resulta que nadie ha contratado
los espectaculares que tapizan el país.
Los "no candidatos" dicen que ellos
no; Ebrard afirma que, en su caso, ha
sido la editorial de su libro. Yo pienso
que estamos viendo un ejemplo más
de la hipocresía de una clase política
que dice "No somos iguales".
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Ahora que lo pienso, la casa de mis padres
era pobre.

Mi papá era empleado de oficina; mi madre
ama de casa. Vivíamos en una vivienda de

alquiler, y no teníamos coche. Mi hermano
y yo debimos dejar el colegio de paga
en que estudiábamos cuando llegaron
los otros hijos, e ir a una escuela pública.
Jamás comíamos en restorán, y nuestro
regalo de cumpleaños era ir a la nevería
Nakasima y disfrutar  el cumpleañero
solamente un platillo llamado "Paricutín":
nieve en forma de volcán coronado por
un cubito de azúcar mojado en alcohol
al que se prendía fuego y se llevaba a la
mesa del afortunado ante la admiración
y envidia del resto de los comensales.
Diré una cosa, sin embargo: en mi casa
había libros. Con sacrificios mi padre nos
compró, entre otros, los cuatro tomos de
"El libro de oro de los niños", y luego los 20
de "El tesoro de la juventud", en la edición
de W.M. Jackson. Eso fue como darnos
el mundo en 24 tomos.

Jamás tuve, como mis amiguitos, patines
o bicicleta, o un trenecito Lionel, pero
leí aquellos libros y supe lo que era el Taj
Mahal, y conocí el Empire State, y gocé
las aventuras de don Quijote, y del barón
de Munchausen, y de Gulliver, y Rip van
Winkle y Tartarín y Robinson Crusoe.
Ahora que lo pienso, la casa de mis padres
era rica.

Hasta mañana!...

Fecha: 07/07/2023

Página: 11

Area cm2: 159

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 34,662

Página 16 de 208 Índice



Entre las extorsiones del crimen

y las dádivas del gobierno, en poco
tiempo el campo podría despoblarse.

Cabrito ausente
Si no has comido nunca una frita

da de cabrito estilo norte, y más
concretamente estilo Coahuila

o Nuevo León, o una riñonada de ri
ñon tapado, o un machito o una ca
becita, te acompaño en tu sentimiento:
desconoces una de las mayores deli
cias gastronómicas que en este mundo,
y en cualquiera de los otros, se puede
disfrutar. Por desgracia ¡cuántas nos
han acaecido en estos años últimos!
ahora es difícil conseguir un cabrito, y
si lo encuentras debes pagar por él casi
su peso en oro. Habrá quienes culpen
de esa carencia a López Obrador, como
sucede con la falta de medicamentos,
y no les faltará razón. Decían los anti
guos lógicos: "La causa de las causas es
causa de lo causado". Voy a explicarme,
a fin de que se vea que no está desca
minada la afirmación según la cual al
caudillo de la llamada 4T se debe que
hoy por hoy el cabrito esté casi ausen
te de las cocinas norestenses. Un dicho
campirano afirma que la cabra es "en el
monte muy latosa, en la mesa muy sa
brosa y en la bolsa muy ruidosa". Eso
quiere decir que el pastoreo de la ca
bra es fatigoso, pero su carne es grata
al paladar, y la venta de su leche y de
los cabritos que trae al mundo rinde

buenos dineros a su dueño. Hace unos
pocos años había numerosas majadas
así se llaman los rebaños de cabras
en el rancho del Potrero. Era posible
ver a lo lejos, en las faldas de los cerros,
los puntitos blancos de las cabras que
bajo el cuidado del pastor y de sus pe
rros comían la hierba de los campos. El
trabajo de pastor de cabras es difícil. Su
primer rasgo es el de la soledad. "Aquí
estoy sobre mis montes, / pastor de mis
soledades", escribió Pedro Garfias, ese
poeta tan feo y tan hermoso. El radio de
transistores vino a dar algo de compa
ñía al solitario cabrero, pero aun así su
vida era la de un anacoreta itinerante.
Llegó al rancho, sin embargo, la política
clientelar de AMLO, y se volcaron las
dádivas del populismo sobre los cam
pesinos en la forma de becas, pensiones,
despensas, entregas de dinero por esto
y por aquello, y ya no hubo manera de
encontrar pastores, y quienes tenían
cabras tuvieron que venderlas, y adiós
cabritos, y adiós también el laboreo de
las tierras, pues con lo que nos da Mo
rena podemos vivir sin trabajar, y aquí
nos tienen a todos en el campo, hechos
unos güevones sin más oficio que plati
car afuera de la tienda o estar tirados a
la bartola en la cama, el catre o la hama

ca, según. Ahora para comer un buen
cabrito en mi ciudad, Saltillo, debes
ir a "El Chivatito", de Lalo Cárdenas,
perteneciente a la dinastía de buenos
restauranteros fundada por don Brau
lio Cárdenas Cantú y su señora esposa,
ejemplos de trabaj'o y entrega a una vo
cación. Es una pena lo que en la agri
cultura y la ganadería está sucediendo.
Entre las dádivas del gobierno desor
ganizado y las extorsiones de la delin
cuencia organizada no será difícil que
el campo mexicano quede despoblado
dentro de no mucho tiempo. En el ca
so concreto del cabrito, el pez grande
se ha comido al chico... Don Rugantino,
señor de edad madura, consiguió que
Loretela, linda chica, lo acompañara al
Motel Kamawa ¿Por qué aceptó ella la
invitación? Porque le dijo que si le brin
daba un rato de felicidad le entregaría
todos sus ahorros de los últimos 20
años. En la habitación número 210 tuvo
lugar el dicho rato de felicidad, que fue
cumplidamente disfrutado por el año
so galán. Al término del trance Loretela
le preguntó, ilusionada "¿Y sus ahorros
de los últimos 20 años?". De espaldas
en el lecho, agotado y exánime, le infor
mó don Rugantino con voz feble: "Te
los acabo de entregar, preciosa"... FIN.
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ADEMÁS de que hizo
patinar al Presidente
que se puso a difundir
noticias falsas sobre

capturas que no
habían ocurrido,
todo indica que el
homicidio de un
hombre en la estación
Bellas Artes del Metro
el miércoles causó más

conmoción de la que
se quiere reconocer
enlaCDMX.

AYER se confirmó

que se trató de un
asalto, pero cuentan
que entre que sabían
si eran peras o se
trataban de manzanas,
la Guardia Nacional

volvió a ser desplegada
en las instalaciones

del STC poco después
del crimen.

TAN notorio fue que, *
que algunos usuarios
recordaron los tiempos
de los "hechos atípicos"
y la vigilancia federal.

• • ••

EL PAN nacional

presentó una queja
anteelINE por la
promoción que
las corcholatas
morenistas hacen

con el viejo truco de
anunciar supuestas
entrevistas en portadas
de revistas o libros de
su autoría.

SI QUERÍAN saber
todo sobre este modus

para robustecer su
objeción, no tenían
que buscar muy
lejos, pues Santiago
Taboada es experto en
este tipo de promoción
fraudulenta.

•

UNAUamaditay
seguro ¡hasta el
tabuladorles consigue!

• • •

YA en campaña,
Martha Ávila visitó
ayer una cancha de
fútbol americano,
aseguró que la habían
invitado a dar el "kick

off" pero al final lo
único que hace es
correr al lado del niño

que sí dio la patada
inicial.

Y LO CURIOSO es

que tras subir el video
preguntó en redes que
cómo lo había hecho...

¡cuando no lo hizo!
PASA en el

emparrillado, lo
mismo que en el Pleno.
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Con el PRl, ni a la esquina...
¿NI con Xóchitl?
::::: Nos cuentan que en Movimiento Ciudadano
se mueven las aguas electorales, pero también
se empezaron hacer bolas ante el llamado "fe
nómeno Xóchitl". Mientras el coordinador de los
senadores naranjas, demente Castañeda, le

_¡ guiñó un ojo a la hidalguense
Xóchitl Gálvez, el máximo
líder del partido, Dante Del
gado, cerró la posibilidad de
converger con ella, con el ar
gumentoeslogan de "con el
PRI, ni a la esquina". Lo que
es cierto, nos hacen ver, es
que los emecistas siguen en

Xóchitl Gálvez espera de que sus gobernado
res, el de Jalisco, Enrique

Alfaro, y el de Nuevo León, Samuel García,
decidan si se van a apuntar para la grande En
tre que sí y no, nos comentan que hay quienes
dentro del emecismo siguen teniendo una velita
prerjdida para el excanciller Marcelo Ebrani;
otros quieren una opción propia, otros más se
inclinan por la aplicada en el Estado de México
de no presentar candidatura, y ahora hay algu
nos que quieren abrir una rendija a sumarse a la
"xochitlmanía". De lo que no hay duda, nos ase
guran, es que la decisión es de don Dante.

Exodo de ebrardistas
::::: Mientras la nueva canciller Alicia Barcena
está a la espera de su ratificación en el Senado,
la Secretaría de Relaciones Exteriores se va que
dando vacía ahora con la renuncia de Maximi
liano Reyes Zúñiga como subsecretario para
América Latina y El Caribe. Don Maximiliano
presentó su renuncia, en acuerdo con Bárcena,
para irse a la campaña de su exjefe Marcelo
Ebnux! y ron Martha Delgado, quien inició la
desbandada rumbo a 2024 con otros cuadros de

SRE. Por lo pronto, nos detallan que Roberto
Vdasco, de los más cercanos a don Marcelo, se
quedará en su cargo como jefe de la Unidad pa
ra América del Nórte, al lado de la nueva jefe de
la diplomacia mexicana. ¿Será?

El incierto retomo
Cabeza de Vaca
::::: Es un hecho que entre los ocho aspirantes
que se registrarán hoy al proceso del Frente
Amplio por México está el exgobernador panista
de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de
Vaca Lo que no está claro, nos comentan, es si
lo hará de manera presencial, pues el proceso
también permite enviar a un representante Los
partidos de la alianza mandaron invitaciones en
las que se anuncia la asistencia del polémico pa
nista, que reside en Estados Unidos desde hace
meses. Aunque no hay orden de aprehensión
en su contra por las acusaciones de la FGR, don
Francisco no ha puesto un pie en territorio na
cional. Hoy se verá si además de animarse a al
zar la mano, se anima a presentarse en persona.

¿Youtuberos colonizan
Canal Once?
::::: Poco a poco, nos cuentan, los youtuberos
de las mañaneras del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador comienzan a llegar a es
pacios en la televisión pública. Se trata de par
ticipaciones como invitados en el programa
"Operación Mamut", conducido por Fernando
Rivera Calderón, Nora Huerta y Jairo Ca
lixto Albarrán. El primero en subir a la "pie
dra de los sacrificios" fue Hans Salazar y des
pués el tabasqueño Manuel Pedrero Solís. El
guión que siguen es el que ya conocen: ensal
zar los supuestos logros históricos de la 4T. Así
la verdadera transformación del canal del Poli
técnico que se distinguía por sus contenidos de
calidad. Como reza el título de uno de sus pro
gramas clásicos: aquí nos tocó vivir.
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Calda de puente exhibe "filias
y fobias" de David Monreal
::::: Desde Zacatecas, nos cuentan que el co
lapso de un puente en el municipio de Río
Grande exhibió que donde no había puentes
de comunicación era entre el gobernador Da
vid Monreal Ávila (Morena) y el alcalde Ma

rio Córdova Longoria
(PRD). Nos relatan que don
Mario, sin ningún tapujo, se
quejó amargamente de que
desde hace dos años que
don David está en el cargo
"no se digna" a invitarlo
cuando visita Río Grande,
incluso se enteró por redes

David Monreal sociales que hizo un sobre
Ávila vuelo en helicóptero al que

no fue requerido, por lo que
le recordó que las diferencias políticas acaba
ron en 2021, pero como eso "le caló" a don
David, finalmente invitó a don Mario al nue
vo recorrido para acordar la reconstrucción en
la zona del colapso. ¡Qué le costaba!

iego Sinhue "muestra müsculo"
que mostró el músculo en Guanajuato,

nos platican, fue el gobernador Diego Sin
hue Rodríguez Vallejo (PAN), quien concen
tró a 5 mil comerciantes para una comida en

el Parque Bicentenario, en
Silao. Nos detallan que, en
el evento, don Diego andu
vo de buen humor, pues
bailó y pidió a los asistentes
que "apapachen y le cui
den" a la secretaria de De

sarrollo Social y Humano,
Libia Dennise García Mu
ñoz Ledo (PAN), ademásDiego Sinhue
de que alertó a los asistenRodríguez
tes de que no se dejen "en

dulzar el oído" por quienes no tardan en lle
gar prometiendo "las perlas de la Virgen" y de
filón instruyó a doña Libia a que dé todos los
apoyos sociales a los comerciantes, como los
Vales Rosa y calentadores solares. ¡Qué tal!

Reprueban en organización
::::: Los que dejaron mucho qué desear como
organizadores en Baja California Sur, nos
comparten, fueron los diputados locales Al
fredo Porras Domínguez (PT) y María
Guadalupe Moreno Higuera (Morena), pues

anunciaron la visita a La
Paz de Marcelo Ebrard y
presumieron su power en la
entidad, donde supuesta
mente cada día se suman

grupos. Sin embargo, nos
indican que más duró la
conferencia para el anuncio
de la visita que su posterior

María G. cancelación, pues a la mera
hora don Marcelo sólo estuMoreno

vo en Los Cabos, donde los
organizadores no lograron una gran concen
tración en una cancha pública y los operado
res de su campaña se enfocaron en tomarse
fotos con don Marcelo. ¡Échenle ganitas!
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Cuenta regresiva para
Delfina en el Edomex
::::: Poco más de un mes después de que Del
fina Gómez, candidata de la alianza Juntos
Hacemos Historia, logró el triunfo en las ur
nas para la gubernatura del Estado de México,
el plazo de espera se acortó con la validación
de su victoria por parte del tribunal electoral
estatal. Superada ayer esa formalidad, los mo
renistas alistan un "magno evento" para que
doña Delfina reciba la constancia de mayoría
del Instituto Electoral del Estado de México y
ya comience a trabajar con miras a su toma
de posesión como gobernadora, el próximo 15
de septiembre. Con esto, nos cuentan, arranca
el proceso de transición con el gobierno del
mandatario saliente priista, Alfredo del Ma
zo. Así que es muy probable que en las próxi
mas semanas haya muchos movimientos tan
to en el equipo de la morenista como en la
administración actual.

El PRI y PAN miran hacia 2024
::::: Aun cuando el bloque PRI, PAN, PRD y
Nueva Alianza no dio lo que había prometido
para retener el gobierno del Estado de Méxi

co, nos platican que los líde
res de esos institutos políti
cos están cocinando que se
mantenga la unión con mi
ras al proceso de 2024, en el
que se renovarán las 125
presidencias municipales y
las 75 diputaciones locales.
Así lo indica una reunión

sostenida ayer entre el diri
gente del PRI estatal, Eric
Sevilla, y el presidente

blanquiazul mexiquense, Anuar Azar. Nos
aseguran que juntos le podrán dar la batalla
a Morena y repetir lo que pasó en 2021. ¿Se
rá que se recuperen?
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Que la PAOT va en serlo
con las clausuras
::::: Nos cuentan que ayer pasó algo nunca an
tes visto en la historia de la Procuraduría Am
biental y del Ordenamiento Territorial
(PAOT), que dirige Mariana Boy. Nos deta

lian que la titular acudió
personalmente a suspender
actividades en una obra de
la colonia Lomas Altas, en
la alcaldía Miguel Hidalgo,
por violar la ley al construir
en una área de valor am
biental. Doña Mariana deta
lió que se destruyeron 795
metros cuadrados de zona
arbolada en una barranca,
sin autorizaciones de la Se

cretaría de Medio Ambiente o la Secretaría de
Desarrollo Urbano y Vivienda. La PAOT, nos
dicen, va en serio con el cuidado al medio
ambiente con este tipo de acciones.
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Ya se va una de las peores

::::: Todo parece indicar que finalmente y después
de una gestión muy pero muy accidentada por
decir lo menos, Lucina Jiménez deja en unos días
la dirección del Instituto Nacional de Bellas Artes y
Literatura y no precisamente en buenos términos.
Curiosamente sobrevivió a uno de los peores es
cándalos de la vida cultural del país en el sexenio:
abrir el Palacio de Bellas Artes para la celebración
personal de líder religioso de la Luz del Mundo,
Naasón Joaquín García, hoy preso en Estados Uni
dos por agresión sexual contra menores de edad,
lo cual Jiménez negó en público, y en privado
echó la culpa a varios subordinados sin asumir
responsabilidades como directora de la institución.
En cambio, Lucina Jiménez no pudo resistir ahora
ante las intrigas burocráticas, pleitos de godínez y
el enfrentamiento con la secretaria de Cultura, Ale
jandra Frausto. En Radio Pasillo de la Secretaría de
Cultura y del INBAL no se habla de otra cosa que
de los irreconciliables conflictos entre Frausto y Ji
ménez por diversas razones. La principal: que la
directora del INBAL rechazara nombrar a Eduardo

García Barrios como director de la Orquesta Sinfó
nica Nacional; además de una serie de conflictos
por el control en los nombramientos en Artes Vi
suales, la Compañía Nacional de Teatro y otras
áreas. ¿Quién sustituirá a una de las funcionarías
culturales que más defraudó en el sexenio (y vaya
que en este rubro la compencia está durísima)?

Lázaro Cárdenas Batel y Héctor Vasconcelos son
algunos de los nombres que suenan desde Palacio,
pero no de Bellas Artes...; mientras que Frausto
prefiere a incondicionales como Homero Fernán
dez e incluso a su ex vocero y actual secretario de
Cultura de Haxcala ¿Ganará el mejor? De ninguna
manera en todo caso ganará el más obediente e
incondicional para terminar con broche de oro la
transformación del INBAL en el último año del se
xenio. Agarráfense...

insensible respuesta de Conahcyt
::::: Ya conocemos al nuevo Conahcyt pero aun así
logra sorprendernos. Debido a las fallas de su pla
taforma Rizoma más de 80 investigadores perdie
ron la oportunidad de aplicar a la convocatoria del
Sistema Nacional de Investigadores. Los afectados
han externado su inconformidad al Consejo, y ya
no reciben ni respuestas vagas. Ayer, Conahcyt pu
blicó en Twitter. "¿TriunfoDelPueblo es avanzar en
la independencia y soberanía tecnológica del país
como ha sido la plataforma informática pública
¿"Rizoma que ha migrado con éxito los 719 mil re
gistros CVU". ¿Será ésta la respuesta de Conahcyt
a los afectados por su deficiente Rizoma? (Escríba
nos a columnacrimenycastigp@grnail.com).

Fecha: 07/07/2023

Página: 32

Area cm2: 169

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 19,012

Página 10 de 208 Índice



La insoportable
levedad de distraer
El síndrome de mentir cró

nicamente se conoce en
términos médicos como

"pseudología fantástica" o "mito
manía"; la compulsión incontrola
ble por mentir, simular y dar falsas
noticias es ya una conducta siste
mática que ocurre cada mañanera.
Las mentiras tienen un beneficio
aparente para el colectivo moreno
que sumiso y arrodillado marcha al
basurero de la historia En el atril
del palacio se crean historias elabo
radas y detalladas que en el mul
tiverso cuatroténo se atreven a de

sacreditar y/ o cuestionar. Estaserie

de narrativas —que agravian y de
nuestan a aquellos que disienten
son autoglorificantes y con un alto
contenido fantasioso que con el
tiempo se han vuelto en una parte
nodal de la identidad del movi
miento moreno. La simulación hi
pocresía y la farsa como pilares de
la transformación
En plena celebración del na

cimiento de un ente amorfo, de
sordenado en las formas e ine
ficaz en el fondo como lo es la
Guardia Nacional, se asesina im
punemente a Hipólito Mora en
Michoacán que arde en llamas

de violencia e impunidad. En un
contexto de alta polarización se
enfrenta el clero local con el go
bernador Ramírez Bedolla a
quien se acusa de estar coludido
con organizaciones criminales
que controlan regiones enteras.
La respuesta del mandatario es
tatal ai señalar que líderes de la
Iglesia Católica son "voceros del
narco" dibuja una ruta de abierta
confrontación cuyo resultado no
es difícil de pronosticar.
En muchas zonas del país hay

una fuerte presencia e influencia
de sacerdotes en el ánimo del
pueblo (bueno y sabio) y agitar el
santo avispero en la coyuntura
de molestia latente de la ciuda
danía abandonada a su suerte
ante la descomunal inseguridad
no parece ser una jugada estra
tégica sino más bien una cascada
de arrogancia y berrinches.
Ante el escenario de violencia

López Obrador despliega una
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nula empatia.
Los abrazos presidenciales han

dejado una estela de muertos y el
atentado terrorista —así debe ser
etiquetado— donde explotó un
vehículo en Celaya hiriendo de
gravedad a elementos de la Guar
dia Nacional deberían de cimbrar

a mandos civiles y castrenses.
Sin embargo, la meta del Eje

cutivo de "desaparecer el ejército"
como lo expuso allá en el 2019 pa
rece irse consolidando. Al ir ale
jando a nuestras fuerzas armadas
de una de sus actividades como es

la de garantizar la seguridad in
terior, seduciéndolos con dinero y
el espejismo empresarial, ha dado
estrepitosos descalabros.
Hoy entre ser constructores y

administradores no alcanza el re
curso laboral verde olivo y llueven
las convocatorias para ser parte del
equipo del Tren Maya, aduanas,
aeropuertos, ¿aerolínea? Y un sin
fín de ocurrencias más.

Lo urgente es distraerlos de lo
importante.
El riesgo se eleva con escena

rios como en Chiapas y ahora
Guerrero donde ya sin pudor al
guno se confirman reuniones
entre autoridades locales con cé
lulas delincuenciales.
El péndulo diario de la des

composición junto a la violencia
omnipresente y prolongada en
el tiempo está teniendo un efec
to devastador en la cohesión so
cial con un pronóstico reservado
dentro del torbellino electoral y
la disputa interna en Morena.
Sin árbitro ni respeto a las re

glas cunden los malos ejemplos
y golpes bajos.
El desafío de un entorno inte

gral de alta presión para el presi
dente representa una amenaza
creíble para la toma de decisiones
efectivas. Seguir inmersos en la
narrativa de culpar al pasado de
todos sus fiacasos ha tenido con
secuencias brutales para el país.
Y el último tramo del sexenio

es, sin duda, el más peligrosa
mente volátil... •

@G omezZalce

Una compulsión incontrolable por mentir, simular y
dar falsas noticias ocurre cada mañanera.
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La perpetuación de la
®uardia Nacional

cuatro años de la crea
ción de la Guardia Na
i cional (GN) vale la pena

hacer un recuento de su desem
paño, pero, sobre todo, de los re
tqs'jque esta institución deja de
cara al próximo gobierno.
El carácter civil con el que fue

concebida esta institución ha
quedado en el olvido, si consi
deramos que la totalidad de los
mandos y más del 70% de sus
miembros provienen de las
fuerzas armadas. La presencia
militar en las calles viola el de
recho nacional e internacional,
que establecen que la participa
ción de las fuerzas armadas en
materia de seguridad pública
debe ser extraordinaria, regula
da, fiscalizada, subordinada y
complementaria al poder civil.
En cuanto a su eficacia, el ge

neral Córdova, jefe de la GN, re
salta el número de detenciones,
decomisos de drogas, el desplie
gue de 128 mil elementos —con

la promesa de cerrar el 2024 con
161 mil— y la ampliación de la in
fraestructura a 295 instalaciones
en 266 coordinaciones territoria
les, lo cual los convierte en la
fuerza de tarea más numerosa
que ha existido en nuestro país.
. El incremento en la infraes

tructura territorial es una buena

noticia y algo que la extinta po
licía federal nunca logró. No bas
ta con la presenciay disuasión de
las fuerzas del orden, se requiere
una estrategia integral con inte
ligencia y capacidad de investi
gación diferenciada según el tipo
de delito. Además, si considera
mos que el 95% de los delitos son
del fuero común, la corresponsa
bilidad de las autoridades de se

guridad tanto estatales como
municipales, es fundamental.
Sin embargo, la desaparición de
fondos para estas corporaciones
dificulta esta colaboración.
A pesar de que el robo y el se

cuestro han logrado reducirse, la

violencia homicida se ha contra
lado a niveles muy altos y la falta
deestadodedeiechoespatenteen
numerosas zonas del país. Existe
una dispersión del crimen, expan
sión de algunos cárteles, incre
mento en delitos en contra de mu
jeresyniñas,ysehandiversificado
y aumentado las extorsiones.
Muchos son los retos que, en

términos de investigación, es
trategia, coordinación, comple
mentariedad, participación co
mo primer respondiente, re
ducción de delitos, tiene la GN.
Sin embargo, el desafío más im
portante es la falta de capacidad
en materia de prevención y pro
ximidad. Preocupa que los lo
gros que se presumen en este
rubro sean dar charlas en escue
las y participar en desfiles. La
prevención requiere, entre
otras, estrategias territoriales
permanentes que generen al
ternativas y factores de protec
ción, al tiempo de evitar la in
clusión de los jóvenes, cada vez
más menores, al crimen.
El argumento más utilizado

por este gobierno para defender
ía presencia militar en las calles
es la confianza ciudadana en las
fuerzas armadas. De acuerdo
con la Encuesta Nacional de
Victimización y Percepción so
bre Seguridad Pública (Envipe)

2022, el nivel de confianza de los
ciudadanos en la GN, es del
80.9%, mientras que en2021 fue
de 82.7% y en 2020 de 82.8%. A
pesar de que siguen gozando de
buena aceptación, su populari
dad ha disminuido y seguirá ha
ciéndolo mientras continúe su
presencia en las calles.
El Ejército goza de caracterís

ticas muy positivas para cual
quier cuerpo de seguridad, como
su doctrina, disciplina, sentido
de pertenencia y la posibilidad
de hacer carrera. Sin embargo,
los militares están entrenados
para combatir "amenazas", una
aproximación muy distinta a la
que se necesita para atender las
tareas civiles de seguridad,

El Presidente se aferra a la idea
de transferir el mando de la GN
la Sedeña, lo que legalizaría la ac
tuación hasta ahora ilegítima de
la Guardia No obstante, lo único
cierto es que independientemen
te del desenlace, no se vislumbra
un futuro cercano sin la Guardia
Nacional. De ahí la importancia
de definir y dar certidumbre res
pecto de la naturaleza de sus fuñ
ciones, al tiempo de impulsar
nuevas generaciones de Guar
dias formados para la seguridad
pública, con perspectiva de géne
ro y de derechos humanos. •

@EuniceRendon

El desafío más importante p ara la GN es la falta de |
capacidad en materia de prevención y proximidad.
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Rayuela
Habrá que inventar un
nuevo calificativo:

"robo" le queda chico.
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VaXMX y FCN: enreda, que algo queda //
Emplazan a MC; Dante rechaza //X, emboscada
ideológica // Ahora, Monreal elogia a Claudia

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL FRENTE CIVICO Nacional
(FCN) es uno de los membretes
de puertas giratorias que forman
parte de la cartelera gerenciada por
Claudio X. González júnior. Forman

parte del carrusel, pero juegan sus precarias
fichas para tratar de conseguir mejores aco
modos. Varios de sus miembros destacados
practican el aventurerismo político y la estri
dencia a falta de mejores cartas.

SEGÚN SU PÁGINA de internet (https://goo.
su/nPK6), hay integrantes del FCN provenien
tes del perredismo clásico, como Guadalupe
Acosta Naranjo, Carlos Navarrete, Miguel
Alonso Raya y Rafael Hernández Soriano; de
la "sociedad civil", como Emilio Álvarez Icaza
y Amado Avendaño; del extinto Partido Social
demócrata, como Jorge Díaz Cuervo y de otras
adscripciones, como Jesús Reyes Heroles Gon
zález Garza y Cecilia Soto.

TAL AVENTURERISMO DESDE ligas me
nores le infligió un daño notable a su proyecto
mayor, el que les es verdadero, el de Va por
México y su pretensión de dotar a su proceso
interno de aires "ciudadanos": invitaron a ex
consejeros electorales y miembros de la "so
ciedad civil" a integrar una Comisión Electoral
Ciudadana para organizar y "validar" el proce
so interno de la X, lo que terminó en naufragio,
con cinco de 11 integrantes que renunciaron
y la disolución anticipada de lo que nunca fue,
con lo que se exhibió la falsedad de la "ciudada
nización" que desembocará en Xóchitl Gálvez.

AHORA INTENTAN OTRA maniobra viscosa:
convocan al Movimiento Ciudadano a que defina
si irá a una alianza electoral con PAN y lo que
queda del PRI y el PRD, a sabiendas de que los
llamados y eventuales alianzas del FCN no tienen
sentido obligatorio ni prioritario para los jefes de
presunto cuello blanco. Enreda, que algo queda.

EL DUEÑO DE Movimiento Ciudadano, Dan
te Delgado, reiteró que no quiere asociarse a
intentonas fracasadas. Nada con el PRI, dijo

el ex gobernador priísta de Veracruz, ni con
el Titanic de la alianza Va por México. Pero en
Guadalajara (https://goo.su/KSEe), Clemente
Castañeda, coordinador de los senadores de
MC, fijó como postura personal que, si Xóchitl
Gálvez es la candidata, él estaría a favor de su
marse y de que su partido analizara la misma
posibilidad de unificarse. Castañeda forma
parte de la corriente jalisciense encabezada
por el gobernador Enrique Alfaro. En ese es
quema revuelto entra en acción el FCN, para
presionar a MC a que se defina.

EL DOCTOR EN filosofía Fernando Buen
Abad ha analizado a profundidad la irrupción
en escena de un personaje ideológicamente
blando o vacuo, como es Xóchitl Gálvez, me
diante una "emboscada" conservadora como
las que han sucedido en otras naciones ante
gobiernos progresistas o de izquierda que no
han podido conformar una "corriente cultural
profunda" ni una estructura mediática y comu
nicacional efectiva.

TAL CONSTRUCCIÓN DE personajes como
Gálvez en México, o Javier Milei en Argentina,
"conquistan" a votantes a través de una "fra
seología novedosa", aunque desideologizada.
En tal inflado de "líderes" participan, señaló
Buen Abad, "laboratorios de guerra sicológica"
comandados por JJ Rendón (estratega político
oriundo de Venezuela), Durán Barba (consul
tor y asesor político ecuatoriano) o Enrique
Krauze (historiador y artífice de la llamada
Operación Berlín). Sin transparentar el finan
ciamiento para echar a andar sus estrategias,
se valen de "la desnutrición ideológica y cultu
ral de líderes" como Gálvez o Milei, que care
cen de "lógica seria de país o de Estado" (entre
vista en YouTube: https://goo.su/LrDQqJx).

Y, MIENTRAS RICARDO Monreal sigue
cultivando las buenas relaciones con Claudia
Sheinbaum y la posibilidad de ser candidato a
la jefatura de gobierno de la Ciudad de México,
ahora reiterando que en 2017 las encuestas
morenistas lo dañaron, pero le abrieron las
puertas al "buengobierno" (¡olé, torerazo!) de
su entonces y, hasta hace poco, acérrima ad
versaria, ¡hasta el próximo lunes!
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A Monreal dijo que eri 2017 Las encuestas
morenistas Lo dañaron, pero Le abrieron Las
puertas aL "buen gobierno" de CLaudia

Sheinbaum, quien ayer aL visitar un mercado
de mariscos en Tampico, TamauLipas, una
jaiba La mordió. Foto tomada de video
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TRASCENDIÓ

Que como existe gente de
cente en el mundo que todavía
confía en las estructuras jerár
quicas oficiales, no faltará quien
se haya emocionado desde la
oposición cuando Clemente
Castañeda, coordinador de Mo
vimiento Ciudadano en el Sena

do, expresó que la irrupción de
Xóchitl Gálvez como eventual
candidata presidencial era un
elemento para repensar la ne
gativa naranja a sumarse a esa
alianza. Sin embargo, no conta
ban con el poder verdadero en
ese frente y con la contundencia
de un tuit, Dante Delgado ratifi
có que con el PRI ni a la esquina.
Y punto.

Que hoy el Consejo General
del INE, que preside Guadalupe
Taddei, emitirá unanueva reso
lución relacionada con la proce
dencia constitucional y legal de
las modificaciones a los estatu

tos del PRI, cambios que desde
inicios de año fueron impugna
dos por los senadores Miguel
Ángel Osorio Chongy Clau
dia Ruiz Massieu, contrarios al
grupo de Alejandro Moreno...
con el pequeño detalle de que los
quejosos ya ni siquiera son mili
tantes del tricolor, del que par
tieronjunto conEruviel Avila y

Nuvia Mayorga.

Que este viernes el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador dará un anuncio en su
conferencia mañanera relacio

nado con temas migratorios lue
go de que anoche encabezó una
reunión con gobernadores del
sureste, el gabinete de seguri
dady los secretarios del Trabajo,
el debutante Marath Bolaños;
de Relaciones Exteriores, Mar
tha Barcena; de Marina, Rafael
Ojeda; de Gobernación, Luisa
María Alcalde, y de Seguridad,
Rosa Icela Rodríguez.

Que las redes sociales fue
ron de nuevo nota en la fuente

presidencial, primero porque
Andrés Manuel López Obra
dor fue uno de los primeros en
tre los tres millones de usuarios

que aparecieron en dos días en
la nueva aplicación Threads,
con un mensaje asu propietario,
MarkZuckerberg, para que im
pida el uso de bots. Sin embargo,
más tarde el mandatario se en

contró con la novedad de que
YouTube le bajó la mañanera,
porque a su término se reproduj o
una canción de Grupo Fronteray
Bad Bunny, que por supuesto
tiene derechos reservados.
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DUDA RAZONABLE

Cambio de

estrategia para
las corcholatas

CARLOS
PÜIG

Los aspirantes ala candidatu
ra presidencial de Morena,
o el otro nombre que le pu

sieron para simular un poquito, tendrán
que cambiar frente a lo que ha sucedido
conelfrente opositorenestosdías.
El diseño original de la marcha de las

corcholatas en estas semanas no con

templaba que la oposición los copiaría
(hasta en lo del nombre raro para seguir
simulando) ysepondríande acuerdo tan
rápido. Creo que tampoco imaginaron
que una de las aspirantes causara el re

vuelo que ha causado Xóchitl Gálvez, en
tre otras cosas, porque lahidalguense iba
por Ciudad de México, no por la grande
y por tanto era imposible imaginar que
desde Palacio Nacional se le diera tanto

espacio hablando de ella
Así, los viajesporelpaís tan armados al

viejo estilo priista, desde un estrado, con
algunos cientosy a veces miles de perso
nas escuchándolos decir cosas un poco
intrascendentes, porque, entre otras co
sas, no pueden debatir
entre ellos, nunca de
batirían una idea del
Presidente y ni siquie
ra pueden extenderse
mucho en qué harían
si ganaran, ese progra
ma lo están haciendo otros.
El concurso de simpatías que de por sí

ya era largo, con la oposición funcionan
do se vuelve un bostezo. ¿Cuántas foto
grafías sonriendo—es un decir— se pue
de sacar Marcelo para que no veamos la
próxima? ¿Cuántos mítines sin sustan
cia puede tener Claudia para salir en los
medios o enlas redes? Y faltan dos meses

paralaencuesta.

En los últimos días de la semana la

que parece empezar a darse cuenta es
Sheinbaum. Ya empezó a debatir al me
nos con los de la oposición, con cosas
como su tuit donde inventa un equipo
"coordinador" para su rival delfrente.Al
go un poco distinto comienzo a ver en las
fotos. Marcelo sigue sonriendo —sigue
siendo un decir— haciendo cosas que na
die espera de él (seamos honestos).
La ausencia, sobre todo de Claudia y

Adán, de medios masi
vos convencionales que
no gustan en Palacio,
Peroquetienenaudien
cía, ha creado un espa
ció que han llenado con
gustolosdelaoposición

La aparición de la oposición en el pa
norama hace que todo espacio para lle
gar alos ciudadanos importe muchoy sea
valioso; más aún porque la definición se
rá una encuesta—que sí, en serio— y hay
que llegar a muchos, en serio a muchos.
Repito,medalaimpresiónqueelequipo

de Claudialo ha empezado a ver. ^Veremos
si es ciertoy qué hace el equipo de Ebrard
Ah, y los otros que pe )r ahí andan.

Da la i lUprCSi 011 que ('I
equipo (|e Claudia lo lia

empezado a ver
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FUSILERIAS

Chistes y sonrisas,
pésima estrategia
de campaña

ALFREDO
CAMPOS
VILLEDA

orno si no se tratara de un

i valortanescasoqueestáre
servado para unos cuantos,

sea en la literatura, sea en el periodis
mo, seaenlavida, el humor con sus for
mas de ironía, sarcasmo y comedia sue
le ser una herramienta común de los

estrategas políticos para presentar an
te la masa electoral a sus clientes, can
didatos con muchas o pocas dotes, co
mo productos tan vendibles que hasta
pueden ser chistosos o estandoperos.

Creo que fue Enrique Krauze
quien contaba que Mario Vargas Llo
sa lo invitó a uno de sus actos de cam

paña presidencial en Perú y salió no
poco sorprendido por las indicacio
nes del equipo al escritor candidato
para figurar sonriente frente a sus
auditorios, anécdota a propósito de
la necedad de los asesores de Ernesto

Zedillo que lo querían enseñando la
dentadura a cada paso, convirtiéndo
se de forma automática en blanco de
toda suerte de chanzas.

Fue en aquella
misma campaña de
1994, si la memo
ria no me traiciona,
cuando los estrate

gas de Cuauhtémoc
Cárdenas ordena
ron la misma dosis para su candida
to, sonrisas al por mayor, afabilidad
en su máxima expresión, aderezadas
con alguna que otra "broma" para
distender el ambiente. Imagine usted
al ingeniero, con ese semblante suyo
de seriedad heredado del general, re
partiendo risas aquí y allá, amarrado
todo con aquella infausta expresión

de que sus adversarios querían ven
derle a México "sidral por cerveza".
Nunca he entendido por qué los

carísimos asesores políticos y de
imagen se obstinan en adaptar a
sus clientes a sus moldes de campa
ñas antes que explotar las habilida
des, temperamentos o físico propios
de los candidatos, habida cuenta de
que se les paga para ganar eleccio
nes. Pero acá funciona a la inversa y
entre sus grandes ideas puede mi
rarse, por ejemplo, estos días, el des

compuesto discurso

do ai Ariel por ciau
dia Sheinbaum, o a
la propia morenista
lanzar un chistorete

por Twitter sobre el eventual equipo
de campaña de Xóchitl Gálvez. Am
bos acabaron ridiculizados frente al

silencio de los suyos.
La hidalguense apostó a lo largo de

la semana a ser ella, desparpajada y
lenguaraz, pero añadió el detalle de no
descalificar a sus oponentes, y por eso
acaparó los reflectores.

Xóchitl Gálvez apostó
a ser ella, desparpajada

y lenguaraz
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Dante del Nabo se
burla del PRIANChu

ebo reconocer que no me lo esperaba, y no me
refieroaDante deiiVaboburlándose del pricámD brico temprano, que con ellos ni de esquina, y
menos con el Titanic de la oposición que tripu
la Claudio XXX Sobre todo porque no estamos

hablando de un encumbrado estadista ni de unafuente inago
table de carismapolítico, sino de unpersonaje que padroteade
manera porfiriana al cascarón de un movimiento que ni ciu
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dadano es. No, me refiero ala aspirante amadre superioray di
rigente de la vela perpetua, la escritora Lupita Loaeza, que en
nombre de lagente bien, puso a LadyXal nivel de la Virgen de
Guadalupe. Ella salvará a México de la Dictadura macuspáni
ca Todo deunamaneramuylaicaensu esfuerzo porcompetir
con Verástegui para verde qué fervor salen
máscristeros.
Al rato dirá que, además de ser casi tan iz

quierdistacomoRiboCreel,Xóchitleslasan
tísima trinidad encarnada
Como quiera que sea, el otro día estaba

pensado que el sector opositors, como no
tiene unproyecto verdadero,poresoes de
masiado reactivo alo que dice el Presiden
te: cuando dijo que la candidata era Lilly
Téllez de volada la ungieron, y cuando señaló hacia Santia
go PRIL lo nombraron santo patrono, y ahora que destapó
ala señora Gálvez, en friégala endiosarony los del PRIAN
Chu se declararon maoístas nivel Raúl Salinas. Así que si a
AMLO se le ocurriera decir que el ChikiliQuadries el bue
no, es muy probable que bajen aXóchitl y conviertan al del

mostachón en el nuevo Niño Fidencio de la ultraderecha
Por eso también hasta el bueno para nada de C/í/flano Au

reoles se fue a inscribir a la contienda opositora a ver si le toca
algo(medicenquepusoaBrozoyLoretaque le júntenlas fir
mas) y mientras se hacía la vístima, le echó la culpa de todo al

Presidente.

Nimodo,laoposiciónestámuycasca
da,muyfatigada Sobre todoporqueaho
rala obligan a disfrazarse de medio pro
gre y buena ondita Todo, mientras Gu
rría hace en friega el proyecto de nación
basado en las dolorosas recetas del Fon
do Monetario Internacional, el neolibe
ralismosalinistazedillistacalderónico

foxista que convierte a la mano de obra
en esclavos del sector 7G como Homero Simpson a merced
del señor Burnstavode Hoyos. El mandato serádaro:Xóchitl
Gálvez debe pelear porque en un ejerciciodemocrático todos
los mexicanos vendangelatinas, menos los de laCoparmex.
Les digo que AMLO juega con la oposición como un gato

consuboladeestambre.i^™
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Raúl Trejo Delarbre
El columnista señala en su nuevo libro que la expansión en el uso de

ChatGPT detonó muchos temores y posiblemente los recursos de IA como ese
transformarán, o trastornarán, las tareas fundamentales de las universidades..

Las relaciones políticas y edito
riales de Gille han dado entrada

al nuevo libro de Raúl Trej o De
larbre, aún inédito, acerca de la
inteligencia artificial. Trejo, co

mo se le conoce enlos mentideros delperio
dismo, escribe en su periódico Crónica cada
semana. Gamés lo ha escrito antes y lo vuel
ve a escribir: el señor Trejo es el columnista
más riguroso de la prensa mexicana. Ni lo
duden. Los subrayados que siguen son par
te de un libro que apareceráenlas próximas
semanas en Cal yArena, Vamos.

ChatGPT, lanzado el 30 de noviembre de
2022, llegó al millón de usuarios en tan
solo cinco días. En dos meses eran ya 100
millones los usuarios registrados para uti
lizarlo y tenía más de 13 millones de visi
tantes cada día. ChatGPT es un modelo de

lenguaje apuntalado en inteligencia artifi
cial que responde a preguntas de manera
por lo general amigable (aunque hay ex
cepciones, como veremos más adelante)
en fluidos intercambios de texto.

Afines de 2022, la Fundación del EspañolUr
gente designó ala inteligencia artificial como
la"palabradelaño".ElDiccionaiiodelaRAE
define a ese término como: "Disciplina cien
tífica que se ocupa de crear programas infor
máticos que ej ecutan operaciones compara
bles a las que realízala mente humana, como
el aprendizaje o el razonamiento lógico".

Una de las preocupaciones más reiteradas
recientemente es el costo de la energía, y
sus consecuencias ambientales, a causa del
uso de sistemas de IA Las enormes com
putadoras que los alojan consumen gran
des cantidades de energía que pueden em
peorar el deterioro climático. El entrena
miento del modelo de IAGPT3, en el cual
se apoya ChatGPT, provocó una huella de
carbono de 502 toneladas métricas. Eso
equivale a las emisiones de C02 que oca
sionan ocho automóviles durante toda su
vida, o a las que provocan 91 personas du
rante un año.

Los seres humanos aprendemos el lengua
je en contacto con otras personas de las que
reconocemos e imitamos palabras, signifi
cados, entonaciones, etc. Los sistemas co
mo ChatG PT aprenden de la misma mane
ra, pero en contacto con enormes bases de
datos. Con gran velocidad asimilan lengua
jes y, de esamanera, conocimientos abun
dantesy variados. Así, no solamente pueden
repetirlo que dicenlasbases de datos enlas
que han abrevado. Además cotejan, orga
nizan y jerarquizan esa información, para
presentarla en discursos estructurados.

Enenerode 2023, ChatGPT dabasalidaa310
millones de palabras por minuto. [...] en com
paración, los usuarios de Twitter generaban
unos 2.8 millones de palabras por minuto. La
cantidad de texto producida por ChatGPT
cada 14 días, equivalía a todo el contenido de
todos los libros publicados en el mundo des
de que Gutenberg inventó la imprenta

En las conversaciones con ChatGPT y al
gunas de sus derivaciones tecnológicas, hay
quienes han encontrado chispazos, o de pla
no extensas demostraciones, de creatividad
más allá de la repetición mecánica. Sin em

bargo las respuestas de ChatGPT en su ver
sión más popular suelen ser escuetas, mecá
nicas y repetitivas. Por lo general sus afirma
ciones son mesuradas, incoloras, política e
ideológicamente ambiguas. Habitualmente
ChatGPT no toma posiciones sobre asuntos
polémicos; en vez de ello muestra diferentes
flancos de un mismo asunto.

Los modelos de IAse alimentan en enormes

bases de datos, fundamentalmente en Inter
net (ChatGPT, en sus primeros meses, no te
nía información de la Red anterior a 2022).
Esos datos los rastrean, seleccionany acomo
dan en discursos coherentes y, de cuando en
cuando, sus respuestas tienen afirmaciones
racistas, misóginas o intolerantes. Es decir,
en su selección de información y opiniones
los sistemas de IAlleganaprivilegiar posicio
nes cuestionables o, de plano, infames.

La expansión en el uso de ChatGPT detonó
muchostemoresyposiblementelos recursos
de IAcomo ese transformarán, o trastorna
rán, las tareas fundamentales de las univer
sidades. Pero prohibirlos sin más, equivale a
cerrarlos ojos frente aellos. Las autoridades
de una universidad puedenbloquear el acce
so a ChatGPT a través de la red que conecta
con Internet dentro del campus, pero los es
tudiantes pueden enlazarse a él con las co
nexiones de sus teléfonos celulares, o en sus
casas. Vetar el empleo de un recurso de infor
mación, por discutibles que sean sus conte
nidos o el empleo que se les da, no resuelve el
problema e inclusive, lo mitifica Así ha suce
dido antes,conlasprohibicionespara que los
estudiantes accedan a sitios en línea que les
ofrecen trabajos escolaresya escritos.

Las reglas paraevitar excesosy engaños con sis
temasdelAtendríanqueserclarasycontarcon
mecanismos para aplicarlas, pero sin entorpe
cer el desarrollo tecnológico. Es preciso garan
tizar derechos ciudadanos como laprivacía, pe
ro también derechos comolalibertad de expre
sión en el uso de modelos como ChatGPT.^™

Gils'enva
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DÍA CON DÍA

Hipocresía
y terror

HÉCTOR
AGllLAR
CAMÍW

Recuerda Martin Amis, en

su Kobíi el Temible, las de
finiciones sobre la necesi

dad del terror de Lenin y Trotski, que
acabaron configurando el principio
activo del comunismo soviético, de la
era de Stalin en particular.
En mayo de 1922, cuando se prepa

raba el juicio a los mencheviques, sus
compañeros de viaje, Lenin envió al
Camarada Kurkski, Comisario de Jus
ticia del Pueblo, un párrafo que debía

introducir al código penal sobre "la
esencia y la justificación del terror, su
necesidad y sus límites".
Lenin pedía una definición del te

rror "tan amplia como fuera posible",
ya que "sólo la rectitud y la conciencia
revolucionarias podían definirlas con
diciones para aplicarla en la práctica".
En otra comunicación al Camarada

Kurski, Lenin dejaba claro en qué es
taba pensando: "En mi opinión, debe
mos extender el uso

de ejecuciones suma
rias (o exilio) a todas
las actividades de los

mencheviques. De
bemos encontrar una

formulación que co
necte estas actividades con la burgue
sía internacional".
Trotski, que había sido menchevique,

había pensado también en esto. "El te
rror", escribió, "es un poderoso instru
mento de la política, y habría que ser un
hipócritapara no entender esto".
Trotski se había definido también,

desde un punto de vista filosófico, en
esta materia: "Debemos deshacernos

de la cháchara cuáqueropapista sobre
la santidad déla vida humana".

Stalin se deshizo de esa cháchara, y de
Trotski y de los trotskistas, y de millones
de prisioneros que invariablemente se
preguntaban "por qué" los habían lleva
doy los mantenían en el Gulag.
No sabían de qué los acusaban. Nun

ca lo supieron. Era el ejercicio del te
rror sin hipocresía
Las definiciones fundacionales del

bolchevismo contra la

hipocresíaenelusodel
terror, afavor del terror
smlnPocre^aK> acat>a
ron resumidas en dos
frases favoritas de Sta
lin, que Amis recoge.

Una es: "La muerte resuelve proble
mas: No hay hombre. No hay proble
ma". Con una variante más cartesiana:
"Si hay un hombre, hay un problema. Si
no hay hombre, no hay problema".
La otra frase es una instrucción pa

ra interrogadores. Dice: "Pega, pegay
pega otra vez". Tiene una variante más
rítmica: "Pega, pegay, otra vez, pega".
Quizá es mej or la primera.

Stalin se deshizo de esa
cháchara, y de Trotski y

• *7
de los trotskistas
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PRACTICAS INDECIBLES

El cocinero

RAFAEL
PÉREZ GAY

Bourdain escribió un libro:
Confesiones de un chef.

En esas páginas asegura
que el oficio del cocinero es un oficio
de resistencia. Los cocineros, dice Bou
rdain, "no tenemos noches libres de
viernes, sábado o de fiesta, estamos más
ocupados que nunca cuando el resto de
la gente sale de sus trabajos". En uno
de los capítulos de este libro Bourdain
ahonda sobre los sinsabores que supo
ne ser el dueño de un restaurante. Dice

el famoso cocinero: "¿Qué provoca ese
impulso destructivo en tantas personas
por lo demás sensatas? ¿Por qué cual
quiera que haya trabaj ado duramente,
ahorrado dinero y muchas veces tenido
éxito en otros terrenos, se empeña en
tirar el dinero tan penosamente adqui
rido a un pozo que, según las estadísti
cas, está seco? ¿Por qué aventurarse en
una industria con enormes gastos fij os
(alquiler, electricidad, gas, agua, mante
lería, mantenimiento, seguros, licencia,
recogida de basura, etcétera), una fuer
za de trabaj o excepcio
nalmente efímeray un
inventario de bienes

más que perecederos?
Las posibilidades de
recuperar siquiera la
inversión son de una
contra cinco".
Poner un restaurante es un sueño

habitual de algunos profesionistas cer
canos al retiro. Así es como algunos,
apunta Bourdain, ponen enjuego los
ahorros de una vida por una pasión que
mantuvieron a raya durante muchos
años. En la mayoría de los casos, según
el controvertido cocinero, estos inten

tos fallan o llevan a los propietarios a vi
vir un nuevo infierno.

Quince años atrás Bourdain escribió
las últimas páginas de su Confesiones,
en donde aseguraba con cierta melanco
lía: "Un día en la vida de un chef no tiene
importancia Nuestros iresy venires son
bastante triviales comparados con un
trozo de carne que hierve en el caldo, o el
olordelazafrán,elajo, las espinas del pes
cado o el Pernod. Aunque haya pasado la
mitad de mi vida observando a la gente,
huido de ella, sido manipulado y mani

pulador, no he logrado
entenderla. La gente
me confunde, y la co
mida no. Sé lo que miro
cuando veo un solomi

llo perfecto, un atún de
primera Puedo enten

derpor qué millones de japoneses están
siempre alborde de verse arrastrados a
la lujuria del derramamiento de sangre,
por ver carne firme y casi iridiscente. Co
lor, sabor, textura, composición.. e histo
riapersonal Yo solo sé lo que veo. Ylo en
tiendo. Lo entiendo muy bien."
Bourdain se suicidó a los 61 años de

edad.^_

'Color, sabor, textura...
e historia personal, Yo
solo sé lo que veo"
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EN PRIVADO

Nunca reconocerá
una derrota

JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA

Los tiempos de dolor siempre son
precedidos de los tiempos de confusión.

Florestán

Le he contado que nunca había visto
una sucesión presidencial tan ade
lantada como la que decidió Andrés

Manuel López Obrador, en julio de 2021, tras el
descalabro electoral de las intermedias de ese

año cuando no solo perdió su bastión, Ciudad de
México, sino la mayoría calificada en la Cámara
de Diputados que impidió sus reformas consti
tucionales emblemáticas: eléctrica, electoralyla
militarización de la Guardia Nacional.
Y por eso desde entonces autorizó a los que

despectivamente bautizó como sus corchola
tus, y él arrogantemente se autodesignó su des
tapador, para iniciar las precampañas, por lo que
Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard, luego
AdánAugusto López Hernández, que trajo de Ta
basco a Gobernación, y al final Ricardo Monreal,
iniciaron sus precampañas dej ando en claro que
él, además de Presidente de la República, coman
dante de la fuerzas armadas, cabeza de la cuarta
transformacióny líder de su partidoy movimien
to, era eljefe de campañay por quien votarán el
próximo 2 de junio.
Por eso hace dos semanas anunció que el 6 de

septiembre entregará a su candidato presiden
cial la dirigencia de la cuarta transformación y el
sábado se asumió, en el Zócalo, como jefe de cam
paña al declarar que nada ni nadie podrá vencer
nos en las elecciones del año que viene, a lo que
hay que agregar su reiterada condena de que la

oposición está moralmente derrotada.
Que no quede duda, pues, de que da por des

contado su triunfo sino también el desconocer
cualquier eventual victoria de la oposición, lo que
nos llevaría aun conflicto constitucional y social
no visto desde hace un siglo, porque nunca reco
nocerá una derrota electoral, como nunca la ha
reconocido en su vida política.
La diferencia, grave, es que antes era opositor

y ahora es el Presidente de la Repúblicay es él o el
caos, como decían de Luis Echeverría hace me
dio siglo.
RETALES

1. XOCHITL. López Obrador es el primer pre
sidente que definirá a su candidato y al de la opo
sición. Sigue impulsando a Xóchitl Gálvez que
antes de él no estaba en estas ligas. Cada que la
embiste, la fortalece. Lo que no sé es si a ella le al
cance para llegar a las elecciones del 2 de junio,
dentro de 10 meses y 23 días;
2. MEXICANA. Tras el fallo de un tribunal de

circuito, ayer, todo quedó listo para que mañana
el presidente López Obrador anu ncie la creación
de la Compañía Mexicana de Aviación, manej ada
por la Secretaría de la Defensa Nacional. El costo
de la marcay de algunos bienes es de 814 millones
de pesos; y
3. AMIGUIS. La ofensiva contra Adán Augusto
López Hernández se centra en que López Obra
dor tomó distancia de él. La estrategia viene de
las otras corcholatasy de la oposición, como si
estas precampañas fueran definitorias en la de
cisión presidencial del 6 de septiembre.

Nos vemos el martes, pero en privado
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EL ASALTO A LA RAZON

Carlos Jiménez y
el canijo blindaje

CARLOS
MARIIS

ri
arlos Jiménez, el periodista que el martes

' I i recibió en su celular la escalofriante ame
A naza de muerte contra él y su familia que

se hizo viral, es uno de los reporteros más avezados de
México en asuntos policiacos.
De él fueron las primeras imágenes e informaciones

del brutal atentado contra el secretario de Seguridad
capitalina, Omar García Harfuch, y de la ambulancia
que los sicarios tenían preparada para secuestrar lo
que quedara del funcionario después de acribillar su
convoy (lo hirieron gravemente), así como el posterior
hallazgo de la misma en una carretera MichoacánJa
lisco. Otras revelaciones memorables fueron la deten

ción del diputado Saúl Huerta porviolar aunjovencito
de Puebla, delito que negaba, pero Carlos dio la punti
lla al caso con los videos del victimario y su víctima en
el hotel donde se consumó el crimen. Cubrió la secue

la del devastador terremoto en Haití, y reporteó en la
Venezuela chavista la carestía, la escasez de alimentos
y medicinas y las actuaciones represivas de los grupos
de choque del tirano Maduro.
Por su profesionalismo, el reportero Jiménez con

duce (de lunes a viernes y de seis a siete de la tarde) C4
enAlertaen el Canal 6 de Multimedios (la empresa ma
dre de Grupo MILENIO).
La de esta semana no es la primera vez que Carlos se

entera de que lo quieren matar.
En el último año del gobierno peñanietista, por el

entonces director de la Agen
cia de Investigación Criminal
de la extinta PGR supo que
una organización delincuen
cial quería asesinarlo. Quien
se lo dij o fue el sucesor (a par
tir de 2016) de Tomás Zerón
de Lucio, García Harfuch, el

mismo irreprochable y efi
ciente servidor público que
dos años después sobreviviría a un feroz ataque.
Se le asignaron para su protección seis policías fede

rales (tres y tres por j ornada) y una Suburban blindada.
Llegó el nuevo y ahorrador gobierno y a los pocos

meses le cambiaron la custodia de seis federales por
cuatro escoltas del programa de protección a periodis
tas y le catafíxiaron la camioneta inicial por otra Subur
ban, pero sin blindaje.
Desde ayer, sin embargo, como lo anu nció el presi

dente López Obrador, cuenta ya con una blindada (de
modelo más reciente que las anteriores) y Jiménez
continúa resuelto a seguir haciendo lo que más le gus
ta, el periodismo policiaco en que se ha especializado
en casi 20 años de practicarlo.
Con lo sucedido hace casi siete meses a Ciro Gómez

Leyva (quien vive gracias a la blindada que le habían
proporcionado sus patrones) y la experiencia de Car
los con distintos vehículos del gobierno, autoridades
y/o empresas no deben escatimar en equipo y perso
nal para proteger a quienes de manera tan indu dable
vivenbajo amenaza.
El blindaje, sin embargo, como se probó con el ase

sinato de Hipólito Mora, no garantiza que los asesinos
fracasen.

Relativa siempre, la inmunidad de las probables víc
timas será más efectiva cuando se acabe con la impu
nidad de los criminales, cada vez más envalentonados
por la fallida "estrategia de seguridad..f.

La inmunidad de las
probables víctimas
será más efectiva

cuando se acabe con
la impunidad
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1 Cuenta regresiva. El presidente de México,
•Andrés Manuel López Obrador, estableció que,

una vez que se conozca quién será el encargado de
llevar adelante el proceso de la 4T, se dedicará de lle
no a la administración pública. En septiembre entre
gará la conducción del movimiento a quien gane las
encuestas que aplicará Morena (Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard, Adán Augusto López, Ricardo
Monreal, Manuel Velasco o Gerardo Fernández
Noroña). Agradeció a quienes buscan la candidatura
presidencial de Morena que se hayan portado, hasta el
momento, "muy bien, con urbanidad política". Reporte
hasta hoy: Morena unido. A ver mañana.

2 Insistencia. El presidente Andrés Manuel López
• Obrador afirmó que. una vez que los ministros

de la Suprema Corte de la Nación, que encabeza la mi
nistra presidenta Norma Piña, argumentaron por qué
no se bajan el salario, ahora deben explicar cómo se
formo el fideicomiso de 20 mil millones de pesos del
que echan mano. "Ya dijeron que no violan la Consti
tución ganando cuatro veces más que el Presidente,
ahora que expliquen como es que tienen un fideicomi
so de 20 mil millones de pesos". López Obrador reite
ró que se requiere una reforma a la Constitución para
renovar el Poder Judicial y volvió a criticar al Conse
jo de la Judicatura como "floreros", Curioso, El mismo
mote que portan muchos de los funcionarios de la 4T.

3 Dispersión. El presidente de la Jucopo del Sena
• do, Eduardo Ramírez, informó que los expriistas

que dejaron el tricolor sí podrán formar su "bancada
independiente" para participar de las decisiones po
líticas del Senado, pero indicó que tendrán que acu
dir a instancias jurisdiccionales para obtener su lugar
en la Comisión Permanente. Ramírez confirmó lo
que informó Excélsior, que la disminución de priis
tas implicará un reacomodo de presidencias de comi

siones y entrega de subvenciones. Este diario informó
que el PRI en el Senado perderá al menos 2.1 millones
de pesos al mes. Hasta ahora, las desbandadas en el
PRI habían sido para el dirigente nacional, Alejandro
Moreno, minucias sin importancia. El dinero perdido,
¿también?

4 Propuesta seria. El gobernador de Nuevo León,
• Samuel García aprovechó la nueva red social de

Meta para compartir una carta en la que solicita a las
autoridades de Texas, Estados Unidos, que contem
plen ampliar hasta Monterrey la construcción del tren
San AntonioLaredo. La misiva está dirigida a Marc
D. Williams, director ejecutivo del Departamento de
Transporte de Texas, donde García destaca que el ser
vició ampliado brindaría beneficios para las econo
mías de ambas entidades al "ofrecer una ruta seguray
eficiente desde la séptima ciudad más poblada de ÉÜ
hasta el centro de la industria avanzada en México".

Soñar no cuesta nada y brindaría muchos beneficios
si lo logra.

5 Pueblo... ¡ellos! Un policía inactivo, un maestro
• y un administrador de empresas se registraron

como aspirantes presidenciales del Frente Amplio
por México, integrado por PAN, PRI y PRD. El maestro
Víctor Hugo Gutiérrez Yáñez; el excomisario de la
Policía Federal Preventiva, Sergio Iván Torres Bravo,
y el administrador Ricardo Urbano Barrón ya están
en la lista que encabezan Xóchitl Gálvez, Santiago
Creel y la priista Beatriz Paredes. "Hago un llamado
a las organizaciones civiles a participar en este gran
ejercicio ciudadano; lamentamos que el discurso ofi
cialista genere polarización, pero sí es posible la re
Conciliación", indicó Gutiérrez Yáñez. Bienvenido el
ánimo y las ideas. De eso está hecho el futuro desa
rrollo de México.
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Beatriz Paredes
y el fenómeno Xóchitl
La oposición en México se prepara para dar la gran batalla
contra la autocracia que se instaló en Palacio Nacional des
de el 1B de diciembre de 2018, bajo la bandera de la Cuarta
Transformación.

Los achicados partidos tradicionales hicieron aun lado sus
diferencias ideológicas para formar el Frente Amplio por Mé
xico, junto con organizaciones de la sociedad civil. Se unieron
para alcanzar un objetivo principal: sacar a Morena de Palacio
Nacional. Para lograr la ambiciosa meta pusieron en marcha
un novedoso método de elección del candidato presidencial,
que combina encuestas con elecciones abiertas.

Nunca antes los partidos habían compartido el privilegio
de decidir a su abanderado en las presidenciales con orga
nizaciones de la sociedad civil. El Comité Organizador de la
Elección interna está formado por siete ciudadanos —cinco
son exconsejeros del IFE— y seis integrantes de los partidos.
* El registro de aspirantes se abrió el pasado lunes. Hasta ayer
se habían inscrito Santiago Creel, Xóchitl Gálvez, Jorge Luis
Preciado, Gabriel Quadri, Enrique de la Madrid, Silvano
Aureoles y Beatriz Paredes.

Francisco Javier García Cabeza de Vaca lo hará mañana,
mientras que Ildefonso Guajardo nos dijo que será el último
en registrarse. Hay también cuatro aspirantes de la sociedad
civil: Sergio Iván Torres, policía: Ricardo Urbano, consultor:
Víctor Hugo Gutiérrez, maestro, e Israel Rivas, activista de
la causa de los niños con cáncer. Trece en total.

* El último registro, la tarde de ayer, fue el de Beatriz Paredes.
La senadora acudió a la Torre Azul de Refonna donde sesiona
el Comité Organizador, apoyada en lo que llamó su "bastón
de mando". Llegó acompañada, entre otros, por su represen
tante, Mauricio López, y su gran amigo Heriberto Galindo.

Estructurada, inteligente, la aspirante del PRI aseguró, en
el breve mensaje que siguió a la entrega de documentos, que
no tiene "cola que le pisen". Dijo también que hoy vivimos
un "parteaguas" que definirá si el horizonte de México será
el de la evolución democrática o el de la regresión autoritaria.

En clara referencia al presidente López Obrador, agregó:
"Lo más fácil en México es incitar a la violencia y al odio... lo
verdaderamente difícil es tener la grandeza para encontrar
los puntos que nos unen".

Fecha: 07/07/2023

Página: 4

Area cm2: 280

1 / 2

Columnas Políticas

Francisco Garfias

Costo: 19,910

Página 29 de 208 Índice



¡Terminado el registro, la senadora del PRI hizo declaracio
nes a la prensa. Allí le preguntamos: ¿El fenómeno Xóchitl la
desanima o la anima?

"Me encanta que Xóchitl se vista como yo. Le estamos
dando una gran promoción a la vestimenta que surge de las
mujeres artesanas. Me encanta que tenga orígenes indígenas
como yo. No tiene por qué desanimanne. Son biografías dis
tintas. Yo tengo mayor experiencia. Me gustaba mucho como
candidata en la Ciudad de México. Ella tomó una decisión.
Me sorprendió. Pero éste es un proceso que apenas empieza".
¿Usted puede rebasar a Xóchitl? —aguijoneó una

reportera.
Perdón, perdón. Yo voy arriba en las encuestas. Ella lo

reconoció en un programa con Joaquín LópezDóriga. Yo
no tengo que rebasar a nadie, respondió,
* Les quedé a deber ayer la segunda parte de una entrevista
con Francisco Labastida Ochoa, excandidato presidencial
del PRI, sobre las renuncias de senadores y la situación de
su partido.

Comenzó por explicar que el PRI no tiene ideología. Adop
tó la del Presidente en turno cuando encabezó el gobierno.

Como ejemplo expuso los casos de Carlos Salinas de
Gortari y Enrique Peña, de un lado: Lázaro Cárdenas y José
López Portillo, del otro. Llegaron a la Presidencia de la Re
pública postulados por el PRI, a pesar de que pensaban muy
diferente. Explicó: "Los estatutos dejan de funcionar en el
momento que adoptan la ideología del Presidente. Estamos
en un sistema de pérdida de posición ideológica que hemos
pagado muy caro".

Enseguida arremetió contra el actual dirigente nacional
del tricolor, Alito Moreno: "Se apoderó del partido. No hay
quién dicte, de manera formal, qué hacer, aunque yo tengo
la convicción de que Alito está al servicio de Andrés Manuel
López Obrador. ¿Por qué? Varias veces ha votado en favor
de las posiciones del Presidente de la República.

"No le tengo ninguna confianza. Mi impresión es que es un
hombre que siempre busca cómo quedar bien, cómo sacar
provecho. No le interesa el partido y menos el país".

Labastida. sin embargo, no está de acuerdo con la idea de
que el tricolor camina hacia el sepulcro con Moreno al frente:

"Es factible que la ruptura dentro del partido, no sólo por
la salida de senadores, sino también por la creación de gru
pos de corrientes de opinión provoquen, tarde o temprano,
que Alito se vaya. Lo que él pretende es ser senador y que
no lo metan a la cárcel. Ése es su objetivo, lo cual no es nada
seguro, porque, si no gana Morena, quién sabe cuál será el
sistema de justicia que se aplicará én México*' finalizó.
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El mundo, como la distopía de Ray Bradbury,
hoy se encuentra a 451 grados Fahrenheit.

LaAsociación de Bibliotecas de EU (ALA, por
sus siglas en inglés) informó en marzo de este
año que las solicitudes registradas en el 2022
para retirar libros de bibliotecas escolares y pú
blicas alcanzaron su mayor número desde hace
20 años, resultando casi en el doble que el 2021.

PEN America, una ONG que rastrea la cen
sura literaria, informó que más de 2,500 prohi
biciones fueron emitidas en distritos escolares

en 32 estados de la Unión Americana. La orga
nización estima que estas decisiones afectaron
a 5 mil escuelas y casi 4 millones de estudiantes.

A finales de marzo, la Cámara de Represen
tantes aprobó una ley conocida como La Carta
de Derechos de los Padres, que, según críticos,
otorgaría a los padres derechos de veto so
bre los libros del sistema escolar. El estado de

Texas tuvo el mayor número de prohibiciones,
801, seguido por Florida, con 566. Además, en
Florida, estado dirigido por el gobernador Ron
DeSantís, se aprobaron 3 leyes educativas en
las que se prohibía incitar la conversación sobre
raza, orientación sexual e ideología de género.

Otras de las medidas —a mi parecer, más ra
zonables— que se han tomado frente a la situa
ción son incluir advertencias en la portada de los
textos sobre el contenido o el uso del lenguaje
que pudiera resultar ofensivo al lector. No nos
dejemos llevar por laportada, estas acciones es
conden entre sus páginas un problema profundo
y complejo, cuya línea es muy delgada y podría
describir a partir de algunos puntos principales.

Primeramente, a pesar de que la lengua tenga
vida y, con ello, algunas palabras sean adecua
das al contexto, la motivación debe ser cautelo
sa, pues advierte algunas problemáticas.

Eduardo Varas escribe que cualquier revisio
nismo histórico sobre lo que sucede en el caso
de la literatura podría ser peligroso, pues todo
se filtra en la dicotomía de la época: la correc
ción política vs. la libertad intelectual. Además
del gran control que ostentan las editoriales, así
como los propietarios, de los derechos de ciertas
obras. Reducir así la reescritura de textos a, ya sea
la corrección política o decisiones mercadológi
cas por parte de las editoriales, imposibilita su

profunda comprensión e intencionalidad; lo que
me lleva a mi segundo punto. El arte ha devenido
a siervo del consumo y el consumidor se ha des
lindado de su responsabilidad, otorgando omni
potencia a actores, ya sea estatales o editoriales,
para elegir lo que puede o no escribirse y leerse.

Por otro lado, eliminar ideas, a pesar de su
horror, es elegir la ceguera, encubrir tanto nues
tra naturaleza humana como nuestra historia y
el único antídoto a su crudeza es conocerla, no
maquillarla. En palabras de Eduardo Varas, "si
no somos capaces de enfrentar las ideas, in
cluso las peores, realmente no habrá forma de
reconocer al ser humano". La literatura, como
cualquier expresión artística, es un medio para
conocer lo sucedido. Una revelación sublime de

nuestro cableado psicológico y de nuestra his
toria como humanidad. Son denuncias estéti
copolíticas y vehículos socioculturales que nos
conducen al diálogo y la representación.

Por último, la bienvenida a la censura nos lle
va a una encrucijada filosófica, pone, entonces,,
en tela de juicio toda aquella expresión humana
que represente una amenaza, en igual peligro.
Situando, desde el señalamiento subjetivo, ala
Biblia en el mismo lugar que a cualquier discurso
de odio, al descuidar los límites que habilitan la
emisión del juicio y los parámetros desde los que
se podría o no juzgar.

El arte pemrite actualizar el rol de la memo
ria para, así, reescribir la historia desde la inte
racción con lo que ya se ha escrito. Censurar, a
pesar de que podamos creer que nos posiciona
en el lado correcto de la políticay que nos libera
del pasado, únicamente nos encadena al desco
nocimiento, nos compromete en nombre de la
rectitud con medidas autoritarias.

"La censura tiene que ver con el control, la li
bertad intelectual tiene que ver con el respeto".
Scales on censorship 2007. Pareciera absurdo,
contraintuitivo incluso, en el sentido de que se
censura en nombre del respeto; pero el verdade
ro respeto se encuentra en el reconocimiento de
la expresión y la diversidad, que debe venir de la
mano de nuestra responsabiñzación como con
sumidores y la consciencia crítica como lectores.
Pareciera, también, que leer se ha vuelto

revolucionario.
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Declinar "rompiendo"
o ¡sumando!...
MetroCDMX anteayer, entre inundaciones y asesinatos...

Lejos aún el cierre del periodo de registro para aspiran
tes a alcanzar la candidatura del Frente Amplio por México
de cara a 2024, salta a la vista el "retiro" de algunos que.
conscientes de su incapacidad de ganar en el marco de las
reglas definidas para normar tal proceso, están optando por
criticar éstas y "romper", en los hechos, con el movimiento
y, en contraste, el caso de los que, al dar un paso atrás, lo
hacen con un ánimo francamente constructivo que, no sólo
les mueve a mantenerse como promotores del mismo, sino
que, de manera explícita, apuestan por sumar sus escasos o
vastos "activos" en apoyo de la opción opositora e incluso
de competidores mejor posicionados.

Ejemplo evidente de ello es el contraste entre la manera
en que personajes como el exgobernador ¿priista? neo
moreno "funcional" a decir de no pocos— Alejandro Murat
Hinojosa o la senadora, también tricolor, aunque ahora en
rebeldía en la Cámara alta, Claudia Ruiz Massieu, optaron
por dejar la puja, con la misma actitud en que lo hicieron
el exsecretario general de la estratégica Organización para
la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), José
Ángel Gurría; el exmandamás de la Coparmex nacional,
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Gustavo de Hoyos, o igual el
diputado Juan Carlos Romero
Hicks.

Uno. el extitular de Hacienda y
de Relaciones Exteriores duran
te el sexenio de Ernesto Zedillo

para coordinar el diseño del pro
yecto de gobierno de coalición
planteado por el Frente Amplio
y, el último de ellos, para apoyar
las sorpresivas aspiraciones de
la hidalguense Xóchitl Gálvez
Ruiz, que en cuestión de dostres
semanas consiguió posicionarse,
no sólo como una aspirante con
posibilidades de hacerse con la
nominación, sino, incluso, de
vencer a cualquiera de las impre
sentables corcholatas de Andrés
Manuel López Obrador.

Sin desperdicio, en este marco,
la reflexiónevaluación que sobre
la ineficiencia del actual gobierno hizo circular el panista ex
gobernador de Guanajuato, previo el anuncio de su decli
nación a seguir buscando la candidatura opositora y, más, la
parte en que refiere a que, "ante una realidad de inestabilidad
económica, pobreza, desigualdad, corrupción y violencia, los
mensajes diarios (del tabasqueño) han provocado polariza
ción... (de manera tal que en un momento de definiciones) y
las propuestas a los problemas más sensibles han sido inefi
caces, porque (todo) se dirá desde una sola óptica".

Habrá más casos contrastantes y aquí lo comentaremos...

©
ASTERISCOS

* De no ser tan grave, el previsible proyecto de senten
cia de la lopezóbradorísta Loretta Ortiz Ahlf declarando
infundada la controversia constitucional promovida ante
la Suprema Corte por el Inai ante la omisión del Senado
de nombrar tres nuevos comisionados, que será votada la
próxima semana, ¡movería a risa! Para ellos, sabemos, la
ley no es la ley...
* Creciente preocupación en el entorno cercano del inqui
lino de Palacio por la irresponsable contratación de pro
mocionalesespectaculares por parte de las corcholatas
impuestas por él mismo y cuyo costo, tarde o temprano,
deberá salir a la luz... con facturas e identidades de los ope
radores implicados. Excede con mucho cualquier cálculo.
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.
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¿Y si deveras sacáramos
provecho al nearshoring?
No cabe duda que México genera interés en el mundo como
destino para las inversiones. A raíz del enfrentamiento co
mercial entre Estados Unidos y China y de la subsecuente
relocalización de cadenas de valor, nuestro país es perci
bido como uno de los potenciales ganadores del llamado
nearshoring.
Y, la verdad, no le ha ido nada mal.
El miércoles se publicó el informe anual de la Conferencia

de Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD).
De acuerdo con sus datos, correspondientes a 2022, México
tuvo un incremento de 12% en la llegada de Inversión Extran
jera Directa, sumando 35 mil millones de dólares en el año.
Eso lo coloca en el lugar número 11 a nivel mundial.

Como digo, nada mal. Es evidente que nuestro país tiene
ventajas sobre otros en la competencia por atraer inversio
nes en este nuevo contexto internacional. Ser vecino del
mayor mercado mundial es uno de ellos, como también el
talento y la dedicación de la mano de obra mexicana.
Pero México no debiera confiar sólo en eso. Para co

menzar, ninguna inversión es segura hasta que se concreta.
Y, luego, el país tiene un potencial que debiera llevarlo a
querer más.
Mantener el buen ritmo e incrementarlo, depende de

hacerla tarea. Y en ese rubro, andamos flojos. Para llegara
ser lo atractivo que puede ser, México requiere invertir en
infraestructura, energía, tecnología, seguridad y capacida
des laborales.

Ya he relatado aquí el caso de la empresa de vidrio plano
que buscó instalar una planta en Mexicali y que tuvo que de
sistir de su proyecto, por falta de garantías en el suministro
eléctrico. Terminó llevándose su inversión a Texas.

Si bien México ha sacado provecho al nearshoring, hay
otros países que —de acuerdo con las mismas cifras de la
UNCTAD— lo han hecho mejor.

Uno de ellos es Brasil. El gigante sudamericano atrajo 86
mil millones de dólares en 2022 —más del doble que Mé
xico—, un incremento de 68.6% respecto del año anterior.
¿Qué lo hace tan atractivo para los capitales neerlandeses,
estadunidenses, franceses y españoles, entre otros? Varias
cosas. Entre ellas, que su sector energético no está cerrado
ni amarrado a criterios ideológicos como el nuestro.

Por ejemplo, Brasil es uno de los países que tiene ma
yores inversiones en energías limpias. Alrededor de 84% de
la electricidad que utilizan los brasileños es generada por
fuentes renovables. Para poner ese dato en contexto, el pro
medio mundial es de 38 por ciento. Tres cuartas partes de
las plantas generadoras que se pusieron en marcha en 2021
son eólicas o fotovoltaicas.

Otro rubro que ha favorecido la llegada de inversión a
Brasil es la infraestructura. En 2019, el gobierno otorgó con
cesiones y licitaciones para 36 puertos, 34 aeropuertos, seis
proyectos ferroviarios y siete proyectos carreteros. Con ello,
se espera crear 1.5 millones de nuevos empleos.

Hay que decir que si bien eso ocurrió durante el periodo
del presidente Jair Bolsonaro, el cambio de gobierno no ha
significado una ralentización del esfuerzo, pues su sucesor,
Luiz Inácio Lula da Silva, ha sido un decidido impulsor de
las inversiones y ha viajado por el mundo para obtenerlas.
En abril, cerró un trato con la refinería emiratí Mataripe para
poner 2 mil 500 millones de dólares para producir biodiésel.

En resumen, México podría sacar mayor provecho a su
condición de país atractivo paralas inversiones y, así, detonar
un crecimiento nunca visto. Pero, antes, lo tiene que querer.

Para ello, debe desechar visiones ideologizadas de la
economía y poner la casa en orden, pues dudo que sea un
buen antecedente en ese propósito la noticia de que a sólo
70 kilómetros de la frontera con Estados Unidos haya su
frido un atentado el secretario de Gobierno de Tamaulipas,
durante un traslado a la capital del estado, y que. al día si
guiente, en pleno operativo militar para resguardar la zona,
los criminales hayan bloqueado la misma carretera.
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México vive tiempos de cambio y de cara al
2024, es muy probable que una mujer go
bierne al país por primera vez en la historia.
Esto, por supuesto, dependerá de si Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez se mantienen
como las candidatas, tanto del partido oficia
lista, como de la oposición. Según se aprecia,
así será, sólo es cuestión de tiempo.

Considerando que, en los últimos años, las
mujeres han tenido una participación creciente
en la políticay han ocupado cargos de alto ni
vel en el gobierno, este posible escenario nos
llevaría a formular una pregunta por demás
interesante: ¿Las Fuerzas Armadas mexicanas
están preparadas para ser comandadas por
una mujer?

De acuerdo con la Constitución Política en
su artículo 89, el Presidente de la República
funge como el comandante supremo de las
Fuerzas Armadas. Esta designación otorga al
Presidente diversas funciones y responsabili
dades, pero, sobre todo, dispone de la totali
dad de las tropas con el fin de salvaguardar y
garantizar la soberanía, la independencia y la
integridad del territorio nacional, tanto inte
rior como exterior. Asimismo, como coman
dante supremo tiene la facultad de mantener
una adecuada relación y coordinación entre el
poder civil y el militar, lo que implica asegurar
el respeto a la autoridad civil, la subordinación
de las Fuerzas Armadas al poder político y la no
intervención militar en asuntos políticos^
Es importante destacar que en los últi

mos afios ha habido avances significativos en
términos de inclusión de las mujeres en las
Fuerzas Armadas. Cada vez más mujeres han
asumido roles de liderazgo y han demostrado
su capacidad para desempeñarse en diversas
áreas y responsabilidades dentro de las insti
tuciones militares, lo cual no supondría nin
guna resistencia al cambio.

En este sentido, y dando respuesta a la pre
gunta, nuestras Fuerzas Armadas sí estarían
preparadas para ser comandadas por una
mujer. El actual Ejército mexicano, la Fuer
za Aérea y la Armada, están conformadas por
elementos profesionales, altamente capacita
dos y disciplinados, que operan bajo un marco
institucional establecido.

Su preparación y disposición basa su for
taleza en los valores institucionales que se
profesan dentro de las propias Fuerzas Ar
madas, así como en la aceptación y respeto
hacia el liderazgo femenino dentro de la so
ciedad en general.
En tal sentido, y de llegar Claudia

Sheinbaum al poder, no habría ningún ries
go, además de que es probable que mantenga
la misma colaboración y coordinación entre el
gobierno y las Fuerzas Amiadas, porque sigue
el mismo modelo político de Andrés Manuel
López Obrador y no se percibe ningún cam
bio significativo.

La exjefa de Gobierno ha declarado en más
de una ocasión que las FA están para proteger
a los mexicanos y que México está destinado
a la paz, lo que implicaría una colaboración
estrecha con los militares.

Caso similar es el de Xóchitl Gálvez, quien
se ha caracterizado por ser respetuosa de las
instituciones y cuya formación política, más
conservadora, la llevaría a tener una relación
un tanto más distante, pero de respeto con las
Fuerzas Armadas.

Hay que recordar que las posturas conser
vadoras suelen valorar y defender el papel de
las fuerzas militares como garantes de la se
guridad y el orden público, aunque también
influiría la situación interna y la crisis de se
guridad que amenaza con desbordarse cada
día. Por lo tanto, el papel que las FA jugarían
en su gobierno dependería, en gran medida,
de las necesidades que se le presenten y de las
reformas que avale el Congreso de la Unión.
* Otra vez un periodista es amenazado de
muerte por un grupo criminal. Se trata de
Carlos Jiménez. Aunque el Presidente ga
rantizó su seguridad, la situación no está para
tomarse las cosas a la ligera. Hay que recor
dar el caso de Ciro Gómez Leyva, que lleva
varios meses sin ser resuelto. Mi solidaridad
con Carlos Jiménez.
DE IMAGINARIA

En Chiapas crece la tensión. El Ejército mexi
cano ha tomado el control de la situación, pero
siguen apareciendo nuevos grupos criminales.
Las autoridades de los tres niveles de gobierno
están atentas.
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Planeta: perdónanos
• Estamos viviendo en un climS totalmente diferente ai
de generaciones pasadas,

Junio dejó una marca imborrable en la historia del clima, al
convertirse en el junio más caluroso registrado en el pla
neta hasta la fecha. Pero este récord no ha sido el único.

Los primeros datos difundidos por diversos organismos de
observación revelan que julio también ha arrancado rom
piendo marcas. En dos ocasiones esta semana se ha batido
la temperatura media diaria en la Tierra, alcanzando los
16,9 grados Celsius el lunes y superando los 17 grados el
martes. Estas cifras excepcionales nos alertan sobre el ca
lentamiento global que desencadenamos con nuestras emi
siones de gases de efecto invernadero y sobre la creciente
crisis climática que se manifiesta a través de fenómenos
meteorológicos cada vez más extremos y frecuentes. Gran
artículo publicado el día de ayer por el diario El País.

A este cambio climático de fondo se ha unido otro fenó
meno desconcertante en las últimas semanas: un calenta
miento extremo en el Atlántico norte que tiene perplejos a
los especialistas. Las Condiciones excepcional;r,er.ie cáli
das en esa región han llevado a que los expertos afirmen
estar en "territorio desconocido". Este fenómeno se suma
a las temperaturas récord de la superficie del mar en todo
el planeta, que en mayo fueron las más altas registradas
para ese mes, seguidas de anomalías aún mayores en ju
nio. El aumento inusual del calor en el Atlántico norte, con
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temperaturas hasta 1,36 grados
por encima del promedio, ha
sido atribuido a cambios en la

circulación del aire y al impacto
del cambio climático debido al

aumento de los gases de efecto
invernadero.

Estos eventos sin precedentes
y los récords que se están rom
piendo constantemente nos indi
can que estamos viviendo en un
clima totalmente diferente al de

generaciones pasadas. El cambio
climático ya no es algo que ocu
rrirá en el futuro lejano, sino que
está sucediendo ahora mismo,
afectando nuestras vidas y desa
fiando nuestra comprensión de
lo que es considerado "normal".
Es hora de actuar con urgencia y
responsabilidad para frenar esta
crisis climática antes de que sea demasiado tarde.

El cambio climático no es un problema del futuro, es
una realidad que nos abofetea en el presente y cada vez
con mayor fuerza. En los últimos días, hemos sido testigos
de estos récords alarmantes que deberían servir como una
advertencia urgente para tomar acciones concretas, urgen
tes y responsables.
Las olas de calor abrasadoras han envuelto el globo,

provocando incendios forestales descontrolados, sequías
devastadoras y un sufrimiento inimaginable para los seres
vivos. Estos eventos extremos no pueden ser ignorados ni
minimizados. Son el resultado directo del calentamiento

global causado por las actividades humanas.
Porque, adicionalmente a las temperaturas de infierno,

otro récord que ha sido batido es el nivel de dióxido de
carbono (C02) en la atmósfera. La concentración de C02
ha superado las 420 partes por millón, el nivel más alto
en millones de años. Este gas de efecto invernadero es el
principal responsable del calentamiento del planeta y sus
efectos son devastadores. El aumento del C02 es una señal

clara de que nuestras emisiones de gases contaminantes
continúan al alza, poniendo en peligro nuestro futuro y el
de las generaciones venideras. Si llegamos.
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La autoestima es un conjunto de fenóme
nos cognitivosy emocionales que concre
tan la actitud hacia uno mismo, es decir,
la forma en que toda persona se juzga.
De acuerdo con el doctor en Psicología
Matthew McKay, la autoestima positiva
constituye una condición básica para la es
tabilidad emocional, el equilibrio personal y
la salud mental del ser humano.

Hay otras definiciones que indican que la
autoestima es un aspecto fundamental de la
personalidad, del logro de la identidad y de
la adaptación a la sociedad, los
sentimientos positivos o nega
tivos acerca de nosotros mis
mos e incluye la capacidad que
tienen las personas para valo
rarse y aceptarse, siendo así
percepción de la valoración de
uno mismo, otros dicen que es
el amor que cada persona se
tiene a sí mismo.

La autoestima está relacio
nada con muchas formas de

conducta, quienes la tienen de
carácter elevado suelen repor
tar menos emociones agresi
vas y menor depresión que las
que tienen esta característica
baja.

En la historia de la huma
nidad han habido diversos cri
terios para valorarnos como
seres humanos, en la antigüe
dad valoraban si los ideales de armonía y
moderación contribuían al orden social y
así eran considerados como personas de
alta estima, en otros momentos, los roma
nos daban esta condición de autoestima a
quienes manifestaban su patriotismo y va
lor, los cristianos, con relación al amor de
Dios, los budistas por liberarse de todo de
seo, los hinduistas por su reverencia a todos
los seres vivos; los musulmanes por respetar
la ley, la tradición y el honor; los liberales
valoran el amor del hombre y las buenas

obras; los conservadores, la industria y el
respeto de la tradición, y así en cada etapa
son diferentes las valoraciones basadas en

logros materiales, académicos, sociales y de
diversa índole.

En la infancia es el periodo en donde se
desarrolla la autoestima, comparándose el
yo real con su yo ideal y se juzga a sí mis
mo por la manera en que se alcanzan los

modelos sociales y las expecta
tivas que se han ido formando,
los patrones de conducta van
siempre dirigidos al concepto
que tenemos de nuestra valía
y se basa en todos los pensa
mientos, sentimientos, sen
saciones y experiencias que,
sobre nosotros mismos, hemos
ido recogiendo durante nues
tra existencia, de qué tan al
tos y qué tanto nos gustamos a
nosotros mismos, es algo que
va marcando, de acuerdo con
el autor Mauro Rodríguez, los
diversos componentes sobre el
autoconcepto, el autorrespeto y
el autoconocimiento.

Si bien no existe un concep
to como tal refiriéndose al gru
poestima, puedo imaginar que
llevado a un terreno colectivo y
simplificando conceptos seria el
conocer cómo nos vemos como

grupo, como colectivo y como
ente que puede partir del núcleo familiar,
y se puede trasladar a un enfoque social de
carácter temático.

O
Los valores constituyen la estructura del

pensamiento, con ellos cada persona dife
rencia lo que es correcto e incorrecto, un
firme sistema de valores ayudaría a que
conformáramos un ente colectivo inteligen
te con una solvente autoestima.

En la infancia

es el periodo
en donde
se desarrolla
la autoestima,
comparándose
el yo real
con su yo ideal.

Consulte más textos
del autor al escanear
el QR,
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Los videos en los que se ve a la alcaldesa de Chilpancingo,
Norma Otilia Hernández, desayunando con un sujeto que es
identificado como el líder de Los Ardillos en esa ciudad, es el
complemento de los mensajes dejados la semana pasada, jun
to con siete cuerpos desmembrados muy cerca de la presiden
cia municipal, en donde reclamaban a la funcionaría cumplir
con los acuerdos adoptados en un desayuno que, debemos
interpretar, es el mismo que se mostró en el video.

Todo ello tiene relación con la lucha que mantienen en
Chilpancingo y otros municipios los grupos de Los Ardillos
contra Los Tlacos, dos de las más de diez organizaciones cri
minales que operan en distintas zonas del estado, además de
los llamados grupos de autodefensa o policías
comunitarias que son, a su vez, brazos armados
de los distintos grupos criminales.

Seguir la pista de todas esas organizaciones
es complejo, difícil, porque las alianzas y en
frentamientos pueden durar años o modificarse
súbitamente de acuerdo con las necesidades có

yunturales. Lo que es permanente es la violencia,
el control sobre las comunidades y la impunidad.
También la relación de esos grupos criminales
con el poder político estatal y municipal. Y en
ocasiones federal.

En el libro La noche de Iguala, secuestro, ase
sinato y narcotráfico en Guerrero (Cal y Arena,
2018) hacemos una muy amplia radiografía del
narcotráfico en ese estado, con grupos y perso
najes que se han mantenido hasta el día de hoy, cambiando
alianzas y enemigos, y en ocasiones también de nombre, pero
siguen siendo los mismos grupos, así como muchos de sus
liderazgos^

En el estado opera la Nueva Familia Michoacana, de los
hermanos Hurtado Olascoaga, con sede de operaciones en
Arcelia. y extendiéndose desde allí por Michoacán, Guerrero
y el Estado de México. Desde la llegada de Evelyn Salgado
se han fortalecido en toda la zona serrana del estado. Que
dan grupos de Los Templarios, que fueron muy poderosos y
terminaron haciendo acuerdos con la Familia, en lo que en
Michoacán se conoce como Cárteles Unidos.

Los Guerreros Unidos, que llegaron a ser la organización
criminal más poderosa del estado, junto con Los Rojos, se han
ido desgastando desde el caso Ayotzinapa, en la misma medi
da en que muchos de sus líderes se han convertido en testigos
protegidos. Los Rojos, sus rivales, con enorme presencia en el
estado durante el gobierno de Ángel Aguirre, también han
sido replegados por golpes de las autoridades y de Los Ardi
llos, que progresivamente han tomado mayor protagonismo.

Los Ardillos, los que se reunieron con la alcaldesa de Chil
pancingo, estuvieron encabezados por Celso Ortega Jiménez
La Vela y sus hermanos Antonio Ortega Jiménez, El Ardilla,
e Iván Ortega Jiménez, El Niño de Oro. Son hermanos de
Bernardo Ortega Jiménez, quien fue presidente municipal
de Quechultenango de 2002 a 2005 y luego líder de la ban
cada del PRD en el Congreso local en el 2012, desde allí han
ido asumiendo cada vez mayor protagonismo y le disputan la
capital y otros municipios a Los Tlacos.

Otro grupo, que estuvo apoyado en Los Rojos, es el de Gente
Nueva, absorbido por el Cártel Jalisco Nueva Generación, tam
bién con creciente presencia en la zona, sobre todo en Huitzu

co de los Figueroa, Iguala, Tepecoacuilco y Cocula.
Está el Cártel del Sur, también en la zona de Chil
pancingo, enfrentado con Los Rojos y muy debi
litado por la caída de sus líderes. Los Tequileros,
otros que se han venido debilitando en los últimos
años, en estas luchas internas se habían aliado con
Guerreros Unidos. En la zona opera con fuerza cre
ciente otro grupo michoacano. Los Viagras.

El CJNG, asociado con grupos locales, opera
en toda la Costa Grande, en Zihuatanejo, Petatlán,
Tecpan de Galeana, Atoyac de Álvarez y Coyuca
de Benítez, entre otros municipios.

En la disputa principal por Chilpancingo, a Los
Ardillos se les atribuye el control de municipios
como Zitlala, Chilapa, Quechultenango y Mochitlán,
además de varias comunidades de Chilpancingo. En

febrero pasado atacaron la base de la Unión de Pueblos y Orga
nizaciones del Estado de Guerrero (UP0EG), de Buenavista de
la Salud, donde murieron cuatro autodefensas. La UP0EG está

acusada, a su vez, de ser una organización del crimen organizado.
Los Ardillos tendrian presencia en parte importante de la región
Centro, Montaña Bajay, particularmente, en el circuito Río Azul.

Los Tlacos surgieron como grupo entre 2015 y 2016, y su
principal punto de operaciones está en el municipio de He
liodoro Castillo, en Tlacotepec. Aparecieron originalmen
te como un grupo de autodefensa contra Los Tequileros, El
Cártel del Sur, lo que quedaba de Los Rojos (la fracción que
dirigía Santiago Mazari El Carrete) y han disputado también
el control de Iguala y Taxco. Explotan importantes minas que
han arrebatado a sus dueños en la zona minera de Eduardo
Neri (Mezcalay Carrizalillo), controlan parte de Igualay tienen
presencia creciente, casi hegemónica, en Chilpancingo.

Los Ardillos y Los Tlacos no sólo disputan el control sobre la
capital del estado, sino también espacios políticos y autorida
des, porque cada vez es más notable el poder que esos y otros
grupos tienen sobre el poder público en el estado de Guerrero.

Los Ardillos

y Los Tlacos
no sólo disputan
el control

sobre la capital
del estado, sino
también espacios
políticos
y autoridades.
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Las "limpias del hígado"
son efectivas
• En el hígado sa realiza el metabolismo, almacenamiento
y liberación de glucosa, además, realiza la
digestión de las grasas,

MITO

Las "limpias del hígado" son efectivas.
Desde hace tiempo han aparecido productos vegetales, mi

nerales y demás, a los que se les atribuye la capacidad para
"limpiar" el hígado. Estos productos se anuncian en los diarios,
las revistas, incluso en internet, se despachan sin receta, y ofre
cen resultados sorprendentes al "eliminar todas las sustancias
tóxicas del hígado".

CONSECUENCIA

El costo de estos "tratamientos" es variable, y mientras más
elevado, se supone que tendrá mejores resultados. Muchas
personas, preocupadas por su hígado, sin siquiera realizar al
gunos estudios de laboratorio o gabinete para saber cómo está,
ingieren esperanzadamente estos productos, y posiblemente
pierden la oportunidad de tener un diagnóstico correcto y, por
ende, el tratamiento adecuado.

REALIDAD

La realidad es que el hígado es un órgano maravilloso que se
considera como el laboratorio metabólico más importante de
nuestro organismo, la sola enumeración de sus funciones co

rrobora su importancia; en el hígado se realiza el metabolismo,
almacenamiento y liberación de glucosa.

En el hígado se realiza la digestión de las grasas, y la pro
ducción de proteínas. Es el encargado de la eliminación de
toxinas, así Como la producción de colesterol, ademáses el
órgano donde se almacenan vitaminas y minerales y en

el que se lleva a cabo la destrucción de los glóbulos rojos
que se reemplazan por unos nuevos; finalmente, es el res
ponsable de la regulación de la coagulación sanguínea. Con
todas esas funciones es comprensible el respeto que todos le
tenemos^

Pero para mantenerlo sano, no son necesarias "limpias" o
técnicas mágicas, sino el sentido común; los productos que se
anuncian nunca han sido probados en estudios clínicos cientí
ficos y no están regulados por la Oficina de Administración de
Drogas y Alimentos de los Estados Unidos (FDA, por sus siglas
en inglés). Estas "limpias" no protegen de los daños provocados
al hígado causados por el estilo de vida.

Si tienes antecedentes familiares de enfermedad hepática,
necesita hacerse estudios de laboratorio o gabinete y acudir
con un médico experto; y si no es el caso, el cuidado del híga
do se realiza de manera natural; los consejos de los expertos
son: beber mucha agua, seis vasos el día, tomar a diario frutas
y verduras, tomar cereales integrales, evitar grasas saturadas,
realizar diariamente ejercicio físico, y no caer en la mala cos
tumbre de hacer dietas demasiado restrictivas para bajar el
peso. Además, hay que ser prudentes en la ingestión de me
dicamentos, porque hay la tendencia a comprar e ingerir "su
plementos" de todo tipo, sin conocer las consecuencias que
pueden tener.

Fecha: 07/07/2023

Página: 9

Area cm2: 211

1 / 1

Columnas Políticas

Rafael Álvarez Cordero

Costo: 15,004

Página 40 de 208 Índice



En Francia, Nahel es
sólo la punta del iceberg
El presidente Emmanuel Macron creyó que después de
la reforma a las jubilaciones y las 14 marchas que fueron
noticia a nivel nacional e internacional se llegaría a una
supuesta calma en Francia. Pasarían cien días de calma
que lo dejarían continuar con su agenda internacional, la
cual ya se había visto perjudicada durante las marchas de la
reforma a las jubilaciones al tenerse que aplazar la primera
visita oficial del rey Carlos III de Gran Bretaña a Francia.

Al estar todo relativamente en calma y al pasar cien días
tranquilos en la política interna, Macron se preparaba para
realizar un visita de Estado de tres días a Alemania, la cual
no se había dado como tal desde hace 23 añosy que serviría
para relanzar el eje francoalemán que se había puesto en
punto muerto debido a la salida de Angela Merkel en 2021,
los importantes cambios políticos con SteinmeierScholz,
como también debido a las disputas energéticas y militares
entre ambos países.
Justo en vísperas de esa visita de Estado y un viaje

importante a Bruselas para la cumbre de la Unión Euro
pea, Macron decide regresar a París de manera urgente
y también cancelar su gira a Alemania ante las constantes
protestas y los disturbios que no cesaban en toda Francia
debido al asesinato del joven francés con ascendencia ar
gelinamarroquí, Nahel Merzouk, quien tenía 17 añosy fue
abatido por un policía en el suburbio parisino de Nanterre,
Francia.

La tensa calma que se pudo vivir en cien días se desva
neció por completo ante las protestas, los saqueos y distur
bios que sacudían no sólo a Nanterre o a París, sino también
a las principales ciudades francesas y suburbios donde se
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tenía una importante congrega
ción de migrantes o comunida
des arraigadas.
El mandatario francés pen

só que el asesinato de Nahel no
tendría consecuencias como en
2005 o 2017, tanto así que dos
días después de la muerte del jo
ven y los impactantes disturbios
ya en curso se le vio bailando y
disfrutando de un concierto de
Elton John en la ciudad parisi
na sin ningún remordimiento o
preocupación ante lo que se es
taba viviendo en distintas ciudades y lo que se veía venir
en las próximas horas.

Sinceramente, las imágenes y los videos parecían ase
mejar al de un país tercermundista o a uno sumergido en
una guerra civil, no a uno de los principales miembros de la
Unión Europea, que es considerado un país primermundista
0 un país europeo de ensueño.
Francia, a través de los años, ha dejado crecer el tema

racial con el estrago social, que, si lo combinamos con los
problemas/abusos policiales y con la falta de oportunidades
a las minorías o a los franceses que no se creen franceses,
entonces se puede volver una bomba de tiempo que, si ex
plota, puede convertirse en un tema de prioridad nacional
que no será fácil de resolver.
Nahel Merzouk es sólo la punta del iceberg. El iceberg

completo está congelado por décadas sin poderse romper
de su núcleo: Los hijos de migrantes no se sienten france
ses, aunque lo sean y hayan nacido en territorio francés.
El multiculturalismo en Europa, pero específicamente en
Francia, ha fracasado por los extremos radicales que se han
propagado desde hace años.

Hoy, los extremismos están más fuertes que nunca den
tro de Francia y se agudizarán si no se combaten las causas.
Veremos los resultados de todo esto cuando se den lugar las
elecciones presidenciales de 2027. Extrema derecha contra
extrema izquierda.
Macron tiene menos de cinco años para combatir las

causas de lo que vemos hoy en Francia.
Dudo que lo haga.
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DIOS/FRANCISCOCAMPO

DonAlfred. aquíle va una complicada, ¿cómo podemos demos
trar la existencia de Dios sin ninguna experiencia directa o. inclu
so, una concepción clara de cómo es? Por lo general, se toma la
respuesta a esta pregunta para que muestre que la existencia de
Dios es lina cuestión de necesidad lógica o que cumpla algún pa
pel en la creación o función del universo. Cómo lo ve. ¿me ayuda?
R. Don Francisco, tengo que asumir que usted es creyente, así
que aquí le comparto una respuesta amplia y sensata, con algo
del muy poco común sentido común: Gottfried Wilhelm Leibniz,
un destacado filósofo y matemático, desarrolló varios argumen
tos para la existencia de Dios, incluidas versiones de los argu
mentos ontológicos y cosmológicos. Aquí hay un resumen de las
pruebas de Leibniz basadas en estos dos argumentos; Argumento
Ontológico: La versión de Leibniz del argumento ontológico se
centra en el concepto de un ser perfecto. Argumenta que Dios,
por definición, es el ser más perfecto concebible. Aquí hay una
presentación simplificada de su prueba ontológica: Premisa 1;
Dios se define como un ser con todas las perfecciones. Premisa
2: La existencia es una perfección. Premisa 3: Si Dios no existe,
entonces se puede concebir un ser más grande (lo que contradice
la definición de Dios). Conclusión; Por lo tanto, Dios debe existir.
Leibniz sostiene que el concepto mismo de Dios implica su exis
tencia, ya que la existencia es una perfección necesaria que no
puede faltar en un ser perfecto.
Argumento Cosmológico;
Leibniz también presentó un argumento cosmológico, a menu

do conocido como el Principio de la Razón Suficiente, Este afir
ma que todo en el mundo tiene una razón o explicación para su
existencia. Aquí hay una presentación simplificada de su prueba
cosmológica: Premisa 1: Todo lo que existe tiene una razón sufi
ciente para su existencia.
Premisa 2: El universo existe.

Premisa 3: El universo no puede ser su propia razón de existencia.
Conclusión: por lo tanto, debe haber una razón suficiente parala
existencia del universo y esta razón es Dios.
Leibniz argumenta que. dado que el universo no puede explicar
su propia existencia debe haber un ser externo y necesario (Dios)
que proporcione la razón definitiva para la existencia del universo.
Ahí lo tiene, listo para plática de sobremesa.

LACTOSA INTOLERANTE

Por experiencia de vida le puedo decir que los europeos tienen
menos problemas que nosotros con eso de la intolerancia lac
tosa, ¿por qué?
R. Hay varias razones lógicas que aquí le comparto: Adapta
ción evolutiva: los europeos en regiones con una larga historia
de producción y consumo de productos lácteos han tenido una
exposición prolongada a la lactosa en sus dietas. Esta exposición
probablemente condujo a adaptaciones genéticas que penniten
la producción continua de lactasa, la enzima necesaria para la
digestión de la lactosa, hasta la edad adulta. Prácticas culturales:
los productos lácteos han sido parte integral de las dietas y tradi
ciones culinarias europeas durante siglos. El consumo regular de
productos lácteos, incluyendo leche, queso y yogur, ha contribui
do al mantenimiento de la producción de lactasay a la mejora de
la digestión de la lactosa. Variación genética: muchos europeos
poseen una variación genética llamada persistencia de la lacta
sa, que les pennite producir lactasa más allá de la infancia. Este
rasgo genético les pennite digerir la lactosa de manera efectiva,
reduciendo la probabilidad de intolerancia a la lactosa. Factores
históricos: Europa tiene un historial de cria selectiva de ganado
lechero, lo que resulta en mayores rendimientos de leche y un
suministro más abundante de productos lácteos. Esta disponibi
lidad de productos lácteos en la dieta puede haber contribuido
aún más al desarrollo de la tolerancia a la lactosa en las pobla
ciones europeas.
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El CEU en el gobierno
de la CDMX
• El rector Enrique Grana tendrá que dejarel cargo, en
octubres.

Quién iba a decir que muchos años después de que para
ran laUNAM, agrupados en el llamado Consejo Estudiantil
Universitario, algunos de los principales integrantes de ese
movimiento huelguista sean los que controlen la capital del
país.
Del llamado CEU salieron personajes como Rosario

Robles. Claudia Sheinbaum, Martí Batres, Carlos Estrada
y Víctor Hugo Romo, entre otros, que al paso del tiempo
llegaran a gobernar, no sólo algunas alcaldías de la CDMX,
sino también el Gobierno de la Ciudad de México.

La primera fue Robles, quien en 1998 asumió como
jefa de Gobierno del Distrito Federal en sustitución de
Cuauhtémoc Cárdenas, primer gobernante electo en la
capital, que año y medio antes de concluir su mandato dejó
el cargo para buscar por tercera ocasión la Presidencia de
la República.

Después de ello vinieron tres gobiernos "civiles" en los
que los ceuistas obtuvieron buenos cargos, pero muy lejos
de alcanzar la joya de la corona, ya que después de Rosario
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siguieron Andrés Manuel López
Obrador, Marcelo Ebrard y
Miguel Ángel Mancera.
La racha acabó en 2018,

cuando Claudia Sheinbaum

ganó la elección y asumió como
la primera gobernante electa en
la capital, cargo que dejó apenas
hace unas semanas en manos de
Batres, otro exceuista como ella.
Varios exintegrantes del mo

vimiento universitario alcanza

ron posiciones legislativas y de
gobierno importantes, y hoy vuelven a tomar relevancia,
pues Sheinbaum podría llegar a ser Presidenta de la Re
pública, en tanto que Batres se quedó como sustituto al
frente de la capital.

Pero en ese equipo son voraces, pues recién integraron
a Inti Muñoz, otro exhuelguista universitario como subse
cretario de Gobierno de la CDMX, y llama la atención que
un perfil tan bajo como él llegue en este momento a un
cargo relativamente importante en el gobierno capitalino.

No porque Inti sea una lumbrera en temas electorales o
algo así, sino porque a la vuelta de la esquina está el relevo
en la Rectoría de la UNAM, cargo que los exceuistas siempre
han anhelado y que no se les ha hecho.

La Universidad Nacional Autónoma de México ha sido

un reducto al que todo político quiere tener acceso, pues
el activismo estudiantil ha sido relevante en los principales
movimientos políticos del país del siglo pasado.

Para nadie es un secreto que Batres es de los que histó
ricamente han querido intervenir en la vida universitaria, y
nadie duda que de la 4T hayan salido los recientes ataques
en medios en contra del rector Enrique Graue, que en oc
tubre tendrá que dejar el cargo^

En este escenario, llama la atención el regreso a la UNAM
del exrector Juan Ramón de la Fuente, que en el gobier
no de López Obrador se desempeñó como embajador de
México ante la ONU, y ya está de vuelta.

Lo que habría que saber es si viene a defender la autono
mía universitaria o a intervenir a favor de las fuerzas oscu
ras que se quieren apoderar de la máxima casa de estudios.
La mayoría apuesta a que hará equipo con la institución

universitaria, pero...

O GENTAVITOS

Las dirigencias locales del PRI. PAN y PRD se reunirán hoy
con diputados de sus partidos y algunas de sus taparros
cas en la Ciudad de México, para ir delineando las reglas
para los aspirantes a la Jefatura de Gobierno aliancista el
próximo año. En un hotel capitalino se reunirán a discutir el
tema Nora Arias, del PRD; Andrés Atayde, del PAN e Israel
Betanzos, del PRI, y muy interesante será ver quiénes de
los aspirantes locales hacen acto de presencia en el evento,
pues en política la forma es fondo.
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Confidencial

Velasco, la lagartija verde,
se asolea en Puebla
Es fácil seguirle la pista al "precandidato" Manuel Velasco: donde
caliente el sol, ahí se le va a encontrar. Ayer estuvo en Puebla, ha
ciendo como que hace campaña. Aprovecha su cercanía con el hijo
del exgobernador Tony Gali, a quien nombró su coordinador, para
mostrar que tiene arrastre hasta en las filas blanquiazules y así ganar
la candidatura a reelegirse como senador. El problema está en que el
padre del joven Gali tiene abiertas investigaciones en la fiscalía esta
tal. Cuento corto: donde se para Velasco calienta el sol... y hay delito.

Busca Loretta revés al Inai
¡Sorpresa, sorpresa! La ministra Loretta Ortiz Ahlf propuso a sus
compañeros de la Corte rechazar la controversia del Inai en contra de
la omisión del Congreso para nombrar a los tres comisionados faltan
tes. Según la ministra, el Senado no ha sido omiso en esta tarea, pues
ha llevado a cabo actos para consolidar los nombramientos. ¿Qué se
podía esperar de una de las juzgadoras más fieles a Palacio Nacional?

Atentos a gobernadores
morenistas
En el autodenominado movimiento de la transformaciónnos

cuentan están atentos de la actitud que asuman ante la visita de las
demás corcholatas aquellos gobernadores que se han definido por
adelantado en favor de una u otro aspirante. En ese orden, nos dicen,
están pendientes del recorrido que hará Ricardo Monreal este fin
de semana en la ciudad de Campeche y el municipio de Champotón,
y tres días después sostendrá encuentros en Veracruz. Y es que tanto
Layda Sansores como el veracruzano Cuitláhuac García no sólo
son de los mandatarios que se definieron por una de las corcholatas
mucho antes de que iniciara el proceso para elegir al "coordinador
de la defensa de la '4T'", sino tomaron parte en la campaña negra que
tuvo que librar Monreal en los dos años que le llevó para que fuera
reconocido aspirante oficial por Morena. A ver si resulta cierto que ya
nada de favoritismo.

¿Hubo buena relación con Trump?
Ken afirma lo contrario
Tanto que presume el presidente López Obrador la relación con el
expresidente Donald Trump, para que en una tarde en el Senado, el
embajador de Estados Unidos, Ken Salazar, venga a desmentir esa
versión. "La realidad es que en el gobierno anterior de Estados Unidos
no hubo diálogo. Se quebró la comunicación entre Estados Unidos y
México", sostuvo. Además, mister Ken concluyó advirtiendo que "eso
nunca puede pasar otra vez".
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Siguen rupturas en el PRI de Alito
Debido a que "ha cerrado los espacios de participación política,
quedando sumamente cuestionada su gestión", Alito Moreno vio reti
rarse ayer de su partido a la exdiputada y exsenadora por Chihuahua
Lilia Guadalupe Merodio Reza, quien, después de 30 años de
militancia, se quejó de que la dirigencia "está hoy secuestrada por
un pequeño grupúsculo que hace daño a la unidad y a la democracia
interna, y como resultado de ello se ha perdido la mayoría de las
elecciones". En su cai ta de renuncia, alertó que "los principios de de
mocracia y justicia social han sido apartados por la actual dirigencia
nacional del PRI".

Mañanera sin copyright
En Palacio Nacional aprendieron por la fuerza que la ley es la ley...
en este caso la de derechos de autor. Y es que la empresa The Orchard
Music se quejó por violación a los derechos de autor ante dos de los
canales de YouTube que transmiten la conferencia del Presidente,
por lo que debieron bajar la mañanera, que contema la canción
UnXl OOto, de Grupo Frontera con Bad Bunny, En su sección de reco
mendaciones de canciones para los jóvenes, el mandatario pidió re
producir esa rola y, alrededor de una hora después, la transmisión se
dejó de ver en los canales Andrés Manuel López Obrador y Gobierno
de México.
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SOBREMESA

Lourdes
Mendoza

C? Opine usted:
lümenfea@tcietid.com
OÉIsiendoz

"No me voy a callar":
Brenda Valenzuela,

símbolo de resistencia
contra la violencia
política de género

Por no quedarse callada, hasta ame
nazas de muerte recibió Brenda

Valenzuela, regidora del cabildo de
Ensenada. Sí, por no aceptar ser víctima
de un edil misógino, machista y more
nista en el Congreso estatal, a Brenda
le fueron a tirar afuera de su casa una

cabeza de cochino con balazos en los ojos
y hocico,

"Desde que denuncié al presidente
municipal de Ensenada, Armando Ayala,
he sufrido una avalancha de violencia", me
dijo Brenda Valenzuela, quien, además, me
aseguró no se va a quedar callada y conti
nuará resistiendo los ataques y humillacio
nes para erradicar la violencia contra las
mujeres en la política.

Brenda Valenzuela, regidora de En
senada, nada a contracorriente contra el
hostigamiento y agresiones que sufre por
parte del edil Armando Ayala.

Lo que comenzó el 9 de noviembre de
2022 como un debate sobre la iniciativa de

Ayala Robles, para aumentar 30% el pre
dial en Ensenada, se transformó en un caso
de violencia política en razón de género,
luego de que la funcionaría lo contradijo
abiertamente en su propuesta, al argumen
tar que era ilegal.

El edil morenista, lejos de contestar
de manera política, jurídica y económica,
vamos, con datos, optó por la denostación,
al burlarse de ella y recomendarle in
hale y exhale "hacer el amor lo más que
se puede"; hechos que en su momento
documenté en este mismo espacio en la
columna Ensenada, tierra de violentadores y
feminiádios.

"Son actos de violencia política en razón
de género, porque si yo fuera hombre,
jamás me hubieran hecho ese tipo de insi
nuaciones, ¿o sí?", dijo Brenda.

Por no quedarse callada, hasta ame
nazas de muerte recibió Brenda

Valenzuela, regidora del cabildo de
Ensenada. Sí, por no aceptar ser víctima
de un edil misógino, machista y more
nista en el Congreso estatal, a Brenda
le fueron a tirar afuera de su casa una

cabeza de cochino con balazos en los ojos
y hocico,

"Desde que denuncié al presidente
municipal de Ensenada, Armando Ayala,
he sufrido una avalancha de violencia", me
dijo Brenda Valenzuela, quien, además, me
aseguró no se va a quedar callada y conti
nuará resistiendo los ataques y humillacio
nes para erradicar la violencia contra las
mujeres en la política.

Brenda Valenzuela, regidora de En
senada, nada a contracorriente contra el
hostigamiento y agresiones que sufre por
parte del edil Armando Ayala.

Lo que comenzó el 9 de noviembre de
2022 como un debate sobre la iniciativa de

Ayala Robles, para aumentar 30% el pre
dial en Ensenada, se transformó en un caso
de violencia política en razón de género,
luego de que la funcionaría lo contradijo
abiertamente en su propuesta, al argumen
tar que era ilegal.

El edil morenista, lejos de contestar
de manera política, jurídica y económica,
vamos, con datos, optó por la denostación,
al burlarse de ella y recomendarle in
hale y exhale "hacer el amor lo más que
se puede"; hechos que en su momento
documenté en este mismo espacio en la
columna Ensenada, tierra de violentadores y
feminiádios.

"Son actos de violencia política en razón
de género, porque si yo fuera hombre,
jamás me hubieran hecho ese tipo de insi
nuaciones, ¿o sí?", dijo Brenda.

PIEDRAS EN EL CAMINO
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Aunque en un principio el Tribu
nal de Justicia Electoral de Baja
California aceptó la querella y se

dictaron medidas cautelares para prote
ger los derechos de Brenda, más tarde
se declaró incompetente para resolver el
caso y lo reencauzó al ayuntamiento de
Ensenada, donde el único poder lo tiene
Armando Ayala. ¡Ver para creer!

Pero Brenda no se quedó cruzada de
brazos y decidió impugnar la decisión ante
la Sala Guadalajara del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación. A dife
rencia de Baja California, donde el proceso
duró siete meses, la Sala Guadalajara actuó
con rapidez y devolvió el caso al tribunal
local, dejando claro que era competente
para manejar el caso y que el presidente
municipal no estaba protegido por la
inmunidad parlamentaria, lo que fue un
gran logro para la regidora.

Léase, sí es un misógino e incurrió en
el delito: violencia política de género.

"A las mujeres violentadas como yo nos
hacen que el camino sea aún más largo, te
ner que estar recurriendo hasta la instancia
federal porque en lo local no tenemos jus
ticia. Justicia con perspectiva de género",
comentó.

UNA AVALANCHA DE VIOLENCIA

n este primer paso de la denun"F cia me siento muy bien, pero en
J_iI realidad fue una decisión muy

difícil, porque denunciar te genera más
violencia. Es una avalancha de violencia.

(...) Quieren que estemos calladitas, pero
no llegamos al poder para estar calladas",
puntualizó.

De acuerdo con Brenda, el hecho de
que sea una mujer en un puesto de poder
y que se atreva a ejercer sus derechos
como representante popular ha creado un
ambiente hostil dentro del ayuntamiento. Y
como la realidad siempre supera la ficción,
les puedo contar que la respuesta de otros
miembros ha sido defender al presidente
municipal y desestimar sus acusaciones.

"Represalias. Después de la denuncia ha
sido un hostigamiento terrible", agregó la
regidora panista, al aseverar que el alcalde
Armando ha tomado una actitud hostil.

Las sesiones de cabildo son muy difíciles
y a los eventos públicos ya no me invi
tan, discriminándome al excluirme de la
agenda pública".

"No me voy a callar y no me voy a dejar.
No es posible que se esté viviendo este
tipo de situaciones por ejercer tu voz, por
ejercer tu derecho a representar a la ciuda
danía", indicó.

sido un hostigamiento terrible", agregó la
regidora panista, al aseverar que el alcalde
Armando ha tomado una actitud hostil.

Las sesiones de cabildo son muy difíciles
y a los eventos públicos ya no me invi
tan, discriminándome al excluirme de la
agenda pública".

"No me voy a callar y no me voy a dejar.
No es posible que se esté viviendo este
tipo de situaciones por ejercer tu voz, por
ejercer tu derecho a representar a la ciuda
danía", indicó.

LA LUCHA SIGUE POR UN FUTURO SIN
VIOLENCIA PARA LAS MUJERES

Baja California en un estado femi
nicida, sobre todo en Ensenada,
pues, a pesar de ser un municipio

pequeño, concentra 66% de los femini
cidios, junto con Tijuana y Mexicali, de
acuerdo con los datos del SNSP.

Por lo anterior, la finalidad de la
denuncia de Brenda no es llevar al pre
sidente municipal, Armando Ayala, a la
cárcel, sino garantizar que se respeten sus
derechos políticoelectorales y su integri
dad como servidora pública, no sólo para
ella misma, sino también para las futuras
generaciones.

En un llamado a la conciencia de todos:

"No es posible que en México cuando las
autoridades se quedan sin argumentos re
curren a la humillación, al hostigamiento,
a la burla y, mucho menos, en estereotipos
porque eres mujer".

"Si no alzamos la voz y no detenemos la
violencia puede terminar en otra situación
más desafortunada. Es muy importante
que los hombres sean conscientes de que
la violencia política en razón de género es
un delito", y aconsejó a todas las muje
res: "Hay que saber detectar cuando la
violencia se da, lo van a saber detectar
a partir de cómo te sientas, a partir de
que, si te sientes humillada, si te sientes
intimidada y te sientes discriminada por
tratar de ejercer tus derechos políticos,
a partir de ahí, cuando tú sientas que es
tán violentando tus derechos políticos,
tienes que denunciar".

Finalmente, la regidora del cabildo
de Ensenada concluyó: "Que nos estén
matando es alarmante. No tengan miedo
de denunciar sólo a base de denuncias

y sentencias, pararemos esta situación
en nuestro país, porque quien respeta la
democracia no discrimina y no violenta".

Gobernadora Marina del Pilar, ¿algo
qué decir?
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Baja California en un estado femi
nicida, sobre todo en Ensenada,
pues, a pesar de ser un municipio

pequeño, concentra 66% de los femini
cidios, junto con Tijuana y Mexicali, de
acuerdo con los datos del SNSP.

Por lo anterior, la finalidad de la
denuncia de Brenda no es llevar al pre
sidente municipal, Armando Ayala, a la
cárcel, sino garantizar que se respeten sus
derechos políticoelectorales y su integri
dad como servidora pública, no sólo para
ella misma, sino también para las futuras
generaciones.

En un llamado a la conciencia de todos:
"No es posible que en México cuando las
autoridades se quedan sin argumentos re
curren a la humillación, al hostigamiento,
a la burla y, mucho menos, en estereotipos
porque eres mujer".

"Si no alzamos la voz y no detenemos la
violencia puede terminar en otra situación
más desafortunada. Es muy importante
que los hombres sean conscientes de que
la violencia política en razón de género es
un delito", y aconsejó a todas las muje
res: "Hay que saber detectar cuando la
violencia se da, lo van a saber detectar
a partir de cómo te sientas, a partir de
que, si te sientes humillada, si te sientes
intimidada y te sientes discriminada por
tratar de ejercer tus derechos políticos,
a partir de ahí, cuando tú sientas que es
tán violentando tus derechos políticos,
tienes que denunciar".

Finalmente, la regidora del cabildo
de Ensenada concluyó: "Que nos estén
matando es alarmante. No tengan miedo
de denunciar sólo a base de denuncias
y sentencias, pararemos esta situación
en nuestro país, porque quien respeta la
democracia no discrimina y no violenta".

Gobernadora Marina del Pilar, ¿algo
qué decir?

Y no es por echarle más limón a la
herida, pero ella, Marina, vive lo mismo
en cuanto a los insultos de Jaime Bonilla.

Vale la pena dejar en claro que Bonilla,
ahora senador, es el maestro político de
Armando Ayala.

Gobernadora Marina, Brenda la invita a
denunciar y a no quedarse callada.

Y como dice y dice muy bien Diva
Gastélum, la paridad no es la meta, sino la
emancipación.

¡Visibilicemos el tema!

Baja California en un estado femi
nicida, sobre todo en Ensenada,
pues, a pesar de ser un municipio

pequeño, concentra 66% de los femini
cidios, junto con Tijuana y Mexicali, de
acuerdo con los datos del SNSP.

Por lo anterior, la finalidad de la
denuncia de Brenda no es llevar al pre
sidente municipal, Armando Ayala, a la
cárcel, sino garantizar que se respeten sus
derechos políticoelectorales y su integri
dad como servidora pública, no sólo para
ella misma, sino también para las futuras
generaciones.

En un llamado a la conciencia de todos:

"No es posible que en México cuando las
autoridades se quedan sin argumentos re
curren a la humillación, al hostigamiento,
a la burla y, mucho menos, en estereotipos
porque eres mujer".

"Si no alzamos la voz y no detenemos la
violencia puede terminar en otra situación
más desafortunada. Es muy importante
que los hombres sean conscientes de que
la violencia política en razón de género es
un delito", y aconsejó a todas las muje
res: "Hay que saber detectar cuando la
violencia se da, lo van a saber detectar
a partir de cómo te sientas, a partir de
que, si te sientes humillada, si te sientes
intimidada y te sientes discriminada por
tratar de ejercer tus derechos políticos,
a partir de ahí, cuando tú sientas que es
tán violentando tus derechos políticos,
tienes que denunciar".

Finalmente, la regidora del cabildo
de Ensenada concluyó: "Que nos estén
matando es alarmante. No tengan miedo
de denunciar sólo a base de denuncias
y sentencias, pararemos esta situación
en nuestro país, porque quien respeta la
democracia no discrimina y no violenta".

Gobernadora Marina del Pilar, ¿algo
qué decir?

Y no es por echarle más limón a la
herida, pero ella, Marina, vive lo mismo
en cuanto a los insultos de Jaime Bonilla.
Vale la pena dejar en claro que Bonilla,
ahora senador, es el maestro político de
Armando Ayala.

Gobernadora Marina, Brenda la invita a
denunciar y a no quedarse callada.

Y como dice y dice muy bien Diva
Gastélum, la paridad no es la meta, sino la
emancipación.

¡Visibilicemos el tema!

POR NO DEJAR...

Qué les cuento,

dad de sacrificar a Zoé
Robledo por cuota de
género. ¡Así como lo es
tán leyendo! La candidata
tapada está en una tarea
Houston, Texas.

POR NO DEJAR...

Qué les cuento, que en
Palacio Nacional andan

evaluando la posibili
dad de sacrificar a Zoé
Robledo por cuota de
género. ¡Así como lo es
tán leyendo! La candidata
tapada está en una tarea en
Houston, Texas.
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LA FERIA

A dónde irá Sandra
Cuevas... porque se
va a ir, ¿verdad?
Salvador
Camarena

Vivo en la Cuauhtémoc
desde 2019. Venía de un
mundo raro y llegué a otro.

Mas no voté ahí en 2021 porque,
con la pandemia, no cambié mi
INE. Y ya dije antes que en la cam
paña me alarmé porque Sandra
Cuevas comparaba a la gente con
ratas, pero pensé que no ganaría...
el resto es historia. ¿O no?

Los chismes más consistentes

sobre el futuro político de la Ciu
dad de México son estos:

1) Que Morena sabe que la
capital está perdida. O que creía
eso al menos hasta que Xóchitl
Gálvez se fue a buscar el sueño de

toda niña y niño que escucha de
masiado el himno nacional: salvar

la patria.
2) Que Clara Brugada, alcal

desa de Iztapalapa, ha recibido
la bendición de Palacio Nacional

para buscar convertirse en la
próxima jefa de Gobierno. De

ahí su evento en las puertas de
Chapultepec de hace dos semanas,
cuando lanzóse a conquistar el
Anáhuac.

3) Que tiene la misma bendi
ción ya ven cómo luego las deida
des son bien dadivosas Ricardo

Monreal, la única corcholata que
tendría el visto bueno de pasearse
en la actual preprecampaña nacio
nal y en la capitalina que, supone
mos, arrancará apenas llegue EL
destape.

4) Que no se puede descartar
para la CDMX a otros cuadros
morenistas, porque tras la prepre
campaña nacional podría necesi
tarse esa posición local para pago
de favores o compensar algún
reacomodo.

5) Que hablando de eso, que
ya está por regresar un huido
de la justicia porque éste habría
acordado el perdón a cambio de
entregar a Morena la tierra de
los coyotes donde reinó incluso
poniendo de títere a un afamado
ídolo mundialista. ¿Apoco así se
usa la fiscalía hoy? En fin.

Eso en el bando morenista.

En la oposición la cosa pinta así:
Salomón Chertorivski intenta que
Movimiento Ciudadano le ponga
en la pista en la que no pudo estar
en 2018 (¿se le hará?); y el PAN
sigue necio con recetarnos a uno
de sus agentes inmobiliarios de la
BJ. Dioses chilangos.

Mientras se decantan las

corcholatas oficialistas y opositoras
capitalinas, en la Cuauhtémoc se
padece una especie de realityshow
protagonizado por la alcaldesa
Sandra Cuevas, que para decirlo
pronto compite en culto a su perso
nalidad suya de ella con el mismí
simo AMLO con la suya de él.

No es esto una crítica a un

estilo. Cada quien sus gustos. El
asunto con la jefa de la demarca
ción es que quiere que la capital de
la capital se parezca a Miami (¡ ?),
insiste en denigrar a personas en
situación de calle y ha emprendido
una cuestionable batalla en contra

de algunos comerciantes.
En su primer año de (¿pensaron

que iba a decir "gobierno"?, no,
no) administración es un decir
Cuevas protagonizó escándalos a
cual más de destemplado uno que
el siguiente. Pero si sólo midiéra
mos su desempeño por el estado
de las calles de la RomaCondesa,
estaría bien reprobada.

Esas colonias no son toda la

Cuauhtémoc, pero traen turismo a
México y generan economía como
pocas en todo el país. Y tienen
unas calles, de las que le tocan a la
alcaldesa, en situación deplorable
y están así desde su llegada, y así
o peor estarán cuando se vaya.
Porque sí se va a ir, ¿no?

Sus recientes desplantes en
cuatrimoto uniformada tipo
robocop son discrecionales contra
vendedores callejeros y estable
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cidos. Pero por donde se le vea
suena a precampaña. A dónde se
irá Sandra Cuevas. Porque se va a
ir pronto, ¿verdad? El frente no la
va a premiar, ¿verdad?
La alcaldesa

Sandra Cuevas

compite en culto
a su personalidad
suya de ella con el
mismísimo AMLO

con la suya de él
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LAS ENCUESTAS

Momentum
Alejandro
Moreno

La entrada de Xóchitl Gálvez a
la contienda por la candida 
tura presidencial de oposi

ción generó momentum. En pocos
días, la irrupción de la senadora
cambió expectativas acerca de las
contiendas internas y de las posi
bles dinámicas en 2024.

La noción de momentum, o
impulso, la desarrolló el politólogo
Larry Bartels en un libro clásico
sobre las elecciones primarias en
Estados Unidos, Presidential Pri
maries and the Dynamics of Public
Choice (Princeton 1988).

Si bien los métodos de selec

ción de los partidos en México
distan mucho de ser o de tener las

características del sistema de pri
marias del país vecino, creo que la
noción de momentum puede tener
aplicación.

El momentum no es fácil de

definir, pero refleja las dinámicas
informativas que impactan en las
expectativas y valoraciones del
electorado respecto a los conten
dientes por la candidatura presi
dencial. El momentum se relaciona

con el repentino surgimiento de
alguna figura política en el proceso
de nominación, de su emergencia
como jugador prominente.

Para Bartels, el momentum es
una fuerza que influye en cómo
los electores perciben a una figura
presidencial, la cual se vuelve
más atractiva y se le percibe como
elegible, es decir, como potencial
mente ganadora. Es un efecto psi
cológico, emocional, generado por
un ambiente informativo que hoy
se extiende a las redes sociales.

Considero que la noción de
momentum tiene cierta aplicación
a los actuales procesos en nuestro
país, a pesar de las diferencias
con el sistema de primarias de
los partidos Demócrata y Repu
blicano, sobre todo si se piensa
que el objetivo de un método de
selección no es solamente definir

una candidatura presidencial,
sino generar una ola de apoyo o
entusiasmo lo más fuerte posible
en torno a esa candidatura rumbo

a las elecciones presidenciales.
El momentum en las primarias

norteamericanas se va generando
a partir de la presencia mediática,
de triunfos en los estados, de acier
tos de campaña, de endorsements
o endosos, y, por supuesto, de la
viralización. Bartels publicó su
libro mucho antes del arribo de las

redes sociales, pero hizo referencia
a communication disease, concepto
en el que subyace lo viral.

En ese sentido, la naturaleza
del momentum es completamente
comunicacional.

Si la finalidad de los métodos
de selección no es sólo definir

candidaturas sino también gene
rar momentum, hay que estar al
pendiente de cómo su diseño y
su desempeño cumplen con ese
objetivo en las siguientes semanas.
Entre más oportunidades de ge
nerar momentum ofrezcan dichos

métodos, mayor será el beneficio
para su candidatura presidencial.

De inicio, aunque muy criti
cado, el método de la oposición,
que considera varias etapas, pa
rece más proclive a la generación
de momentum. En contraste, la
dinámica de las corcholatas more

nistas promoviéndose a sí mismas
en espera de los resultados de una

comunicacional.
Si la finalidad de los métodos

de selección no es sólo definir
candidaturas sino también gene
rar momentum, hay que estar al
pendiente de cómo su diseño y
su desempeño cumplen con ese
objetivo en las siguientes semanas.
Entre más oportunidades de ge
nerar momentum ofrezcan dichos

métodos, mayor será el beneficio
para su candidatura presidencial.

De inicio, aunque muy criti
cado, el método de la oposición,
que considera varias etapas, pa
rece más proclive a la generación
de momentum. En contraste, la
dinámica de las corcholatas more

nistas promoviéndose a sí mismas
en espera de los resultados de una

encuesta al final parece un método
que, visto desde la perspectiva del
momentum, les puede quedar a
deber. Ya veremos.

Por lo pronto, en días recientes
la senadora Xóchitl Gálvez subió

en popularidad, pero no despuntó
en preferencias, según la encuesta
nacional de El Financiero publi
cada el miércoles. El sondeo indica

que también subieron los bonos de
otras figuras presidenciales de la
oposición, como Santiago Creel,
Enrique de la Madrid y Beatriz
Paredes.

Es probable que la encuesta
de El Financiero, realizada poco
después de la irrupción de Xóchitl
Gálvez en la contienda, pero antes
de los registros de aspirantes, no
haya logrado captar del todo el
momentum; ya veremos si las pre
ferencias se mueven un poco más
en sondeos posteriores. A veces el
electorado tarda un poco más en
ajustar sus expectativas y valora
ciones que el frenesí mediático.

Aun así, esta semana de regis
tros fue favorable para la oposi
ción, dejando a las corcholatas
de Morena en un segundo plano
informativo.

Esto no marca un cambio de

finitivo en la atención pública. Es
muy común durante las conven
ciones de los partidos Demócrata
y Republicano, que dan a cada
uno su momento de centralidad y
atención.

Además, no hay que olvidar
el activismo presidencial, al cual
algunos atribuyen el surgimiento
de la senadora Gálvez como figura
prominente. El Presidente es una
voz cantante que hay que tomar en
cuenta.

Será muy interesante ver cómo,
con los métodos de selección,
generan o no olas de entusiasmo
entre el electorado, cambios de ex
pectativas, momentum. El método
importa.
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Avanzan
¿Cuál es su opinión acerca de...? (% muy buena o buena)

 Beatriz Paredes Xóchitl Sálvez
— Enrique de l| JjfgdridSantiago Cree!

55 —

Fuente: EL FINANCIERO, encuesta nacional, 2 de julio de 2023,500 entrevistas.

ciones que el frenesí mediático.
Aun así, esta semana de regis

tros fue favorable para la oposi
ción, dejando a las corcholatas
de Morena en un segundo plano
informativo.

Esto no marca un cambio de

finitivo en la atención pública. Es
muy común durante las conven
ciones de los partidos Demócrata
y Republicano, que dan a cada
uno su momento de centralidad y
atención.

Además, no hay que olvidar
el activismo presidencial, al cual
algunos atribuyen el surgimiento
de la senadora Gálvez como figura
prominente. El Presidente es una
voz cantante que hay que tomar en
cuenta.

Será muy interesante ver cómo,
con los métodos de selección,
generan o no olas de entusiasmo
entre el electorado, cambios de ex
pectativas, momentum. El método
importa.

ciones que el frenesí mediático.
Aun así, esta semana de regis

tros fue favorable para la oposi

ción, dejando a las corcholatas
de Morena en un segundo plano
informativo.

Esto no marca un cambio de

finitivo en la atención pública. Es

muy común durante las conven
ciones de los partidos Demócrata

y Republicano, que dan a cada
uno su momento de centralidad y

atención.
Además, no hay que olvidar

el activismo presidencial, al cual

algunos atribuyen el surgimiento
de la senadora Gálvez como figura

prominente. El Presidente es una
voz cantante que hay que tomar en

cuenta.

Será muy interesante ver cómo,
con los métodos de selección,

generan o no olas de entusiasmo
entre el electorado, cambios de ex

pectativas, momentum. El método
importa.

El método de la

oposición, que
considera varias

etapas, parece
más proclive a
la generación de
momentum
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Los rusos en México

Raymundo
Riva Palacio

Hay cosas que pasan frente
a nuestros ojos y no las
vemos. Es parte de la

normalización en la cual vivimos

como sociedad. Un ejemplo
es el incremento de personal
diplomático ruso en México
después de la invasión a Ucrania,
en el contexto de su expansión
política y militar en América
Latina. La primera alarma la
tocó en marzo del año pasado el
general Glen VanHerck, jefe del
Comando Norte, en una audien
cia en el Comité de Servicios
Armados del Senado de Estados
Unidos. "México tiene actual
mente el mayor número de
espías en el mundo", afirmó. Las
reacciones aquí fueron nimias. El
presidente Andrés Manuel López
Obrador dijo que México era un
país independiente y soberano, y
ahí quedó todo. A otra cosa.

Pero no todos le hicieron caso.

En abril del año pasado, la vete
rana corresponsal mexicana en
Washington, Dolia Estévez, re
tomó el testimonio de VanHerck

subrayando que la posición de
México ante la invasión no era

percibida en Washington como
neutral, sino favorable a Rusia y
al presidente Vladímir Putin, y
que por la fácil interconexión y
acceso con Estados Unidos, Mé
xico era una plaza perfecta para
el espionaje ruso, cuyo número
de agentes, manejados desde la
embajada en Tacubaya, había
crecido en cuestión de semanas,
a 49, menos de los 73 de Canadá,
pero más de los 46 sin contar
consultados de Estados Unidos.

Estévez profundizó su inves
tigación. En mayo pasado reveló
que en los meses subsiguientes,

la embajada rusa acreditó a 36
nuevos diplomáticos, con lo
que llegaron a 85. El número no
dice mucho, pero el aumento
de casi 60% de diplomáticos
rusos en nuestro país no tiene ni
justificación ni precedente, y fue
procesado por la embajada de
México en Moscú y autorizada
por la Secretaría de Relaciones
Exteriores.

El brinco en el número de

diplomáticos rusos en México
no levantó las cejas ni motivó
solicitudes de explicaciones al
entonces secretario de Relacio

nes Exteriores, Marcelo Ebrard.
Pasó sin sobresaltos, pese a que
en las revelaciones de Estévez

recordaba que es un secreto
a voces que Rusia abusa de la
figura diplomática para infiltrar

espías, sobre todo en tiempos de
guerra. La historia es vieja. En
los tiempos de la Guerra Fría, Es
tados Unidos tenía en México la

segunda estación de la CIA más
grande del mundo, sólo después
de Viena, la capital austriaca,
que era la puerta de entrada de
Occidente al mundo comunista.

Viena y la Ciudad de Mé
xico eran las Casablancas de la

posguerra, donde los servicios
de inteligencia comunistas
peleaban con sus contrapartes
estadounidenses y occidentales.
Inteligencia y contrainteligencia
era, y sigue siendo, el nombre
del juego, donde México había
pasado a jugar un papel prepon
derante desde 1956, cuando un
desertor identificó a los espías de
la KGB y el GRU el servicio de
inteligencia militar en Canadá,
lo que provocó una expulsión en
masa. Harry Rositsky, que por
25 años dirigió las operaciones
encubiertas de la CIA contra la

Unión Soviética, me dijo a finales
de los 70 en su casa en Midd
leburg, Virginia, donde vivía
el retiro, que México se había
convertido en su nueva base de

operaciones tras las dañinas re
velaciones que había hecho Igor
Gouzenko, un decodificador en
la embajada en Ottawa, que se
entregó al gobierno canadiense.

El jefe de la oficina de la
KGB en México en esos tiempos
era Oleg Netchiporenko, que
había llegado en 1961, y que
operaba la red de espías desde
una oficina ubicada en el tercer

piso de la embajada, conside
rada como una de las cinco más

importantes fuera de territorio
soviético, de acuerdo con un
expediente desclasificado por
el Cisen que obtuvo Newsweek
en Español. Netchiporenko se
trenzó eficazmente durante
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una década con los servicios de

inteligencia de Estados Unidos y
Occidente, donde hubo muertos
en suelo mexicano y utilización
regular de una columna firmada
con un seudónimo en Excélsior,
donde se transmitían órdenes a

los espías rusos.
Mientras México sólo prestara

su territorio y ninguna agencia
de inteligencia interfiriera en
los asuntos internos, el gobierno
sólo las vigilaba y toleraba. Pero
en 1971 se detectó el apoyo que
estaba dando la KGB a los movi
mientos armados que florecieron
durante el gobierno de Luis
Echeverría, y comenzó a expul
sarlos, incluido el jefe de la KGB.
Desde entonces, pese a que la
actividad de espionaje de todos
los servicios que se respetan en el
mundo siguieron haciéndolo, no
se había registrado un momento
como el actual.

John Feeley, embajador en
retiro y un experto en México,
donde trabajó varios años, le co
mentó a Estévez, a propósito del

incremento súbito de personal
ruso en este país, que "el número
de diplomáticos rusos en México
no tendría ningún sentido si lo
que estuvieran haciendo fueran
labores tradicionales de la em

bajada. Los espías casi siempre
tienen cobertura diplomática".
El incremento de espías coinci
dió con la llegada a México del
nuevo embajador ruso, Kikolái
Sofinsky, que en su primer men
saje invitó a México a unirse al
"concepto ruso de orden multi
polar".

La embajada rusa en México
buscó desacreditar a Estévez en

las redes sociales, pero nunca
desmintió el fondo de su tra

bajo: el incremento inusitado
del personal ruso en México. Ni
con la abierta intervención rusa,
buscando la censura para la pe
riodista, el tema brincó al interés
del público mexicano. Pero en
Washington, Mary Anastasia
O'Grady, de The Wall Street Jour
nal, lo registró. En su columna
semanal sobre América Latina,
este lunes, habló de México
como la principal plataforma de
espionaje ruso en la región, al
ser "un objetivo especialmente
valioso".

O'Grady reveló que Nikolái
Patrushev, secretario del Consejo
de Seguridad ruso y uno de
los asesores más confiables del
presidente Putin, encabeza una
oscura cadena de espionaje para
minar los intereses de Estados

Unidos, en una estrategia de
desestabilización de la democra

cia occidental en América Latina,
sueño de ambos en la búsqueda
de la restauración el viejo poder
ruso en el mundo, que pasa, que
ramos verlo o no, por México.

El aumento de
casi 60% de

diplomáticos rusos
en nuestro país no
tiene ni justificación
ni preceden te
Es un secreto a

voces que Rusia
abusa de la figura
diplomática para
infiltrar espías,
sobre todo en

tiempos de g uerra

Nota: esta columna reanudará

supublicación el 17 de julio.
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USO DE RAZÓN

La candidata de oposición,
inhabilitada

Pablo
Hiriart

Llamada de atención para
México: el gobierno de
Nicolás Maduro en Vene

zuela inhabilitó por 15 años a la
principal candidata de oposición
para las elecciones del próximo
año, María Corina Machado.

Hay que poner las barbas a
remojar, o tomar precauciones,
porque los populistas autoritarios
no entregan el poder.

La reacción internacional esta
semana ha sido clara: Estados

Unidos, Canadá, la Unión Euro
pea, condenaron la inhabilitación.

En la reunión del Mercosur,
celebrada en Brasil, los presiden
tes de Chile, Uruguay y Paraguay
hicieron lo propio.

Gustavo Petro, presidente de
Colombia, manifestó que "nin
guna autoridad administrativa
debe quitar derechos políticos a
ningún ciudadano".

Treinta expresidentes de la
región deploraron la exclusión
arbitraria.

¿Y dónde está la condena de
parte del gobierno de México?

Silencio. No hay condena
porque aquí va a intentar lo

mismo en caso de que se sostenga
el atractivo de la precandidata
Xóchitl Gálvez.

Maduro no va a entregar la
banda presidencial a la oposición

porque es mucho lo que se juega.
Y a estas alturas no hablamos de

la derrota de un proyecto, sino
de la rendición de cuentas de un

grupo políticocriminal.
Saldrán a la luz los contratos a

un grupo de elegidos. El enrique
cimiento de los generales. Las
complicidades con el narcotráfico.
El despilfarro del petróleo. Los
vínculos con Turquía e Irán para
saquear el oro de Venezuela y
traficar con armamento prohibido
en América Latina.

Al presidente de Venezuela
le espera un juicio en Estados
Unidos por narcotráfico.

Ese es el motivo por el cual
inhabilitaron a María Corina
Machado.

¿Y el gobierno de México? ¿No
dice nada?

Para María Corina Machado
no hay solidaridad y menos un
reproche a Maduro, porque los
gobernantes de allá y de acá son
esencialmente lo mismo.

Nuestro Presidente protestó
porque el gobierno de Estados Uni
dos "quiere inhabilitar a la mala"
al expresidente Donald Trump.
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¿Y de Venezuela, nada? Nada.
México está prácticamente

borrado de la escena internacional

por el bochornoso cantinfleo de un
populista autoritario que quiere
dar apariencia de demócrata.

Ayer, en una entrevista con el
diario O Globo de Brasil, María
Corina fue cuestionada así:

¿Es Lula el único presidente
de peso de la región que no se ha
pronunciado?

Sí. Lula insistió en su deseo de

acompañar un proceso de tran
sición democrática a través de

elecciones limpias, transparentes
y competitivas en 2024, pero en la
cumbre del Mercosur dijo que no
estaba debidamente informado,
imagino que ya lo estará. Dada su
cercaníay amistad con Maduro,
para los venezolanos y para todos
los demócratas del mundo debe

quedar claro cuál es la posición de
Lula sobre esta aberración come

tida por Maduro.
Es decir, México no existe en la

región como país con un "presi
dente de peso".

Sigue la entrevista (y las seme
janzas MachadoXóchitl):

El gobierno de Lula dice que
quiere contribuir a que Venezuela
tenga elecciones competitivas en
2024. ¿Su descalificación muestra
que esto es poco probable? ¿Es
clave la presión de la comunidad
internacional?

Efectivamente, el chavismo hoy
no está dispuesto a hacer conce
siones de fondo. El gobierno se dio
cuenta de que está surgiendo un
movimiento popular, que vamos a
ganar las primarias y que las pri
marias han despertado entusiasmo
y esperanza, incluso entre las bases
del chavismo. Una de las cosas que
más me ha impactado últimamente,
en mítines con miles de personas,
es la presencia de mucha gente
ligada al chavismo. Gente que recibe
bonos, cajas de comida, que se des
encanta. Los mecanismos de control

social se han diluido y la gente me
dice que ya no funcionan a base de
amenazas. Son personas que ya lo
han perdido todo, cuyos hijos se han
ido del país. Esto es muy poderoso, y
el régimen sabey no está dispuesto a
ceder en cosas que podrían llevarlos
a perder el poder, por ejemplo, pre
sentar una elección conmigo.

Así es. Maduro no se expone a
la derrota y mantiene el pie sobre
la precandidata opositora que
en octubre se medirá en prima
rias con los otros dos prospectos
opositores, Henrique Capriles y
Freddy Superlano.

Falta un año para la elección
presidencial y el gobierno bloqueó
a la candidata que le puede ganar.

Veámonos en ese espejo por
que aquí puede pasar lo mismo,
con otros mecanismos. Reventar

la elección, por ejemplo.
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COLABORADOR INVITADO

De una noche de pánico
a una gran simulación
Juan Antonio
García l illa

López Obrador entró en pá
nico la noche del domingo
6 de junio de 2021. Esto

ocurrió al conocer los resultados
de las elecciones federales inter

medias de ese año. Rápidamente
cayó en la cuenta de que, con
trario a lo que él daba por hecho,
todo apuntaba a que bien podía
perder las elecciones presiden
ciales de 2024. Y de inmediato,
como quedó confirmado en los
meses posteriores, diseñó una
estrategia para tratar de evitar la
catástrofe.

La concibió en al menos dos

vertientes. Una, modificando
las reglas de la competencia
electoral, yendo de más a menos,
de ahí lo de plan A y plan B, y
simultáneamente lanzar una

feroz campaña en contra de la
autoridad en la materia, es decir,
el INE, y marginalmente contra
el Tribunal Electoral, TEPJF.
De esa manera, con tenaza en

mano, para atacar simultánea
mente en dos frentes y previa

reforma electoral (que final
mente AMLO no pudo lograr en
ninguna de sus dos modalidades,
AyB) le sería posible aplicar
con total impunidad el extenso
catálogo de maniobras fraudu
lentas del viejo priismo, en el
que se formó, para hacer ganar
a sus candidatos a toda costa;
y con la otra parte de la tenaza
mantener sometida —por ame
drentamiento— a la autoridad

electoral, de acuerdo a una doble
coartada: si finalmente logra que
su candidata gane la Presidencia,
decir que fue a pesar del INE, y si
la pierde, como ahora vemos que
es probable, alegar con estriden
cia que fue por el fraude electoral
cometido con la complicidad del
INE. Este juego perverso ya lo
conocemos.

La segunda vertiente de la es
trategia de López Obrador, ahora
lo vemos con total claridad, con
sistió en anticipar los tiempos
electorales. Es decir, adelantar
en medio año todo lo relativo a

las precampañas presidenciales,
de la tercera semana de noviem

bre del año previo al de la elec
ción, como lo establece la ley, a
los primeros días de junio.

¿Con qué propósito? Para ha
cer que quien finalmente será su
candidata presidencial alcance
mayor conocimiento público,
porque fuera de la capital es
prácticamente desconocida, lo
cual obviamente haría difícil que
voten por ella.

Al efecto López Obrador ideó
una colosal simulación. Ordenó a
Morena, su partido (no porque en
el milite, sino por ser su dueño) a
que convocara a un proceso para
nombrar al titular de una fantas
mal "Coordinación de la Defensa

de la Transformación", órgano
inexistente en los Estatutos de ese

partido, bajo el entendido, según
todo el mundo lo sabe, de que en
realidad se trata de una burda

farsa para ungir como candidata
presidencial de Morena a la que
ya tiene decidido el caudillo
quien habrá de ser. Y punto, todo
lo demás es mera parafernalia y
burla, a la que dócilmente se pres
tan las otras cinco corcholatas.

Anticipar en casi medio año
la precampaña presidencial sig
nifica violar abiertamente la ley
Colonizado el INE con los nuevos
miembros de su consejo general,
incluida su nueva presidenta, no
ha resultado difícil neutralizarlo.

Por eso se ha visto tibio, como
también el TEPJF, para impedir
tan descomunal simulación y
burla.

Y no sólo eso, sino que uno y
otro, INE y TEPJF, han llegado
al increíble extremo de dictar

supuestas "medidas cautelares"
para evitar ilegalidades, pero
que en realidad no las evitan,
porque más parecen tales me
didas un prontuario de reco
mendaciones para hacer que la
simulación sea bien hecha y, de
ser posible, "perfecta".
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Bendecida la flagrante viola
ción a la ley por la propia autori
dad, ¿qué procede hacer? Si ya
se combatió esa ilegalidad sin
resultados, ¿es éticamente viable
ser más papistas que el Papa?

"Anticipar en casi medio año la
precampaña presidencial significa violar
abiertamente la ley"
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COLABORADOR
INVITADO

Musk vs. Zuck, la pelea
por mejorar su imagen
Oliver
(¿alinda Ávila

Elon Musk y Mark Zucker
berg, famosos billonarios,
cabezas de Twitter y

Facebook, se han retado públi
camente a una "pelea de jaula"
(duelo de artes marciales). Lo
que empezó como una broma se
está convirtiendo en una estrate

gia de publicidad muy efectiva.
Ambos personajes poseen

fortunas extraordinarias y
mentes geniales, pero en los
últimos años han visto deva

luada su imagen pública debido
a incidentes mediáticos.

En sus inicios como empre
sario, Mark Zuckerberg parecía
tenerlo todo, juventud, poder,
inteligencia y una fortuna que
no dejaba de crecer, pero en
2010 fue víctima de un gran
escándalo cuando se estrenó

"The Social Network", una bio
grafía no autorizada donde se
planteaba que Zuckerberg había
robado la idea de Facebook de

sus compañeros en Harvard. A
las descalificaciones le siguie
ron procedimientos legales, en
2018 y 2021 el empresario fue
interrogado por congresistas de
los Estados Unidos acerca del rol
que jugó Facebook en las elec

ciones presidenciales de Estados
Unidos y el ataque al Capitolio,

Por su parte, Elon Musk
también ha experimentado altas
y bajas en su reputación pública.
Además de las famosas demo

ras y promesas incumplidas en
relación con los autos de Tesla,
Musk enfrentó severas críticas

tras su adquisición de la red
social "Twitter" dado que llevó a
cabo despidos masivos y cambios
de políticas que le han ganado
la animadversión de sectores
liberales de la sociedad esta
dounidense. El millonario tiene

opiniones controversiales acerca
de las vacunas contra la CO

V1D19, la inteligencia artificial o
la experimentación en animales.
EL JIUJITSU BRASILEÑO
Desde mediados de los años

90 el jiujitsu brasileño (BJJ)
ha ganado popularidad en los
Estados Unidos, las estadísticas
de "Google Trends" muestran
que el término "BJJ" es cada vez
más buscado por los internautas
de aquel país. Se trata de un arte
marcial que se enfoca en posicio
nes de control y llaves de someti
miento, en el jiujitsu se enfatiza
la importancia de la estrategia
y la técnica por encima de la
fuerza o la habilidad atlética,

Líderes de opinión como Joe
Rogan, Lex Fridman o Jocko
Willink promueven la práctica
del BJJ como un método de

superación personal. Ese tipo de

publicidad, aunada al hecho de
que varias celebridades se han
unido a la tendencia, ha creado
toda una subcultura de fieles

seguidores, principalmente sim
patizantes con los sectores con
servadores de Estados Unidos.

Tanto Mark Zuckerberg como
Elon Musk han compartido
en sus redes sociales videos y
fotografías en donde se les ve
practicando BJJ. La expecta
tiva de una pelea entre ambos
empresarios les ha permitido
contrarrestar la mala publicidad
que los rodea, los medios están
mucho más interesados por
saber cuándo será el enfrenta

miento que en hablar acerca de
sus escándalos corporativos.

La estrategia de estos billo
narios nos demuestra que la
mejor manera de controlar a los
medios es alimentarlos constan

temente de información, una
táctica que en México se aplica
religiosamente cada mañana.

Post scriptum: Quien también
debe cuidar su imagen es la
Suprema Corte de Justicia de
la Nación, la Primera Sala tiene
pendientes varios juicios de
amparo donde se discute si las
autoridades mexicanas pueden
colocar nacimientos en espa
cios públicos durante las fiestas
decembrinas. Nuestro país sigue
siendo predominantemente
católico y el tema podría ser
explosivo.
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La expectativa de una pelea les ha
permitido contrarrestar la mala
publicidad que los rodea.
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DESDE SAN LÁZARO

Dos Bocas nacera
muerta

Alejo
Sánchez Cano

Cuando la refinería Dos Bo
cas (Olmeca) entre en to
tal operación, la demanda

de gasolinas en México y por
supuesto en el orbe será muy por
debajo de los consumos actuales,
en virtud de que la irrupción de
las energías renovables moverá al
grueso de los automotores y a los
procesos productivos.

Por lo tanto, el discurso pre
sidencial en torno a la soberanía

energética en gasolinas es otra
mentira del presidente, ya que
ésta no se alcanzará porque en
tren en operación más refinerías,
sino porque habrá cada vez más
autos eléctricos.

Aunque si Dos Bocas entrara
en operación este año, no se
terminará la importación de
combustibles en el sexenio de

AMLO, porque las seis refinerías
de Pemex más Deer Park no dan

para ello.
López Obrador quiso con

trastar su gestión con la de sus
antecesores en la administración

de Pemex y al buscar ser dife
rente lo ha puesto al borde de la

quiebra, ya que la producción
diaria de petróleo sigue a la baja
y los pasivos y pago de los intere
ses asfixian su viabilidad hacia el
futuro.

Se le quiso dar oxígeno a
Petróleos Mexicanos al absor

ber sus pasivos por parte del
gobierno federal, para luego dar
marcha atrás por el riesgo que
representaba contaminar las fi
nanzas públicas con el deterioro
económico de la petrolera.

Se construye una refinería
para buscar la soberanía energé
tica, en lugar de apostarle a las
energías renovables o limpias
como se está haciendo en el resto

del mundo, pero además se hace

con un retraso inaceptable y un
sobrecosto criminal que raya en
el escándalo, ya que al momento
lleva un costo de 18 mil millones
de dólares.

Cuando se haya terminado
Dos Bocas, la demanda de ga
solina será menor a la de ahora,
por lo que quedará en evidencia
que AMLO construyó un ele
fante blanco que nunca tendrá
el retorno de inversión que se
esperaba de ese monumento a la
terquedad, ineficiencia, improvi
sación y corrupción.

Desde que el tabasqueño
asumió la Presidencia ya tenía
firmemente arraigada la idea
de hacer la refinería, cancelar el
aeropuerto de Texcoco para dar
paso a un aeropuerto militar y
devastar la selva del sureste para
el Tren Maya, todo ello, sin los
estudios técnicos, ambientales
y financieros, por ello el resul
tado no sorprende a nadie; son
improductivas y obsoletas, aun
antes de inaugurarse, y conver
tidas en barriles sin fondo y con
el sospechosismo de haber sido
saqueadas por el apetito voraz de
la corrupción de sus administra
dores y constructores.

En un reporte de Pemex
presentado en la mañanera
del pasado miércoles relativo
a la producción de gasolinas se
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asevera que la refinería de Dos
Bocas estará refinando 128 mil
barriles de combustibles diarios

en este año, sin embargo, esto es
mentira porque no hay posibili
dades de que se termine la obra
completamente en 2024, ya que
de acuerdo con los expertos, se
van a empezar a hacer pruebas
de carga y las de prearranque
hasta 2025 o 2026.

En estos momentos se hacen

pruebas operativas para decidir
técnicamente cuál es el grado de
refinación en cuestión de presión
y temperatura y con ello evaluar
que los equipos estén funcio
nando correctamente, pero eso
de que ya podrán refinar algo en
este año para comercializar es
imposible, es decir, no se puede
refinar nada.

Entonces si la joya de la
corona no funciona y las seis re
finerías nacionales están en 54%
de producción y desde 2018 solo
han aumentado su producción
en un 6% y en lo que resta del se
xenio apenas podrán aumentar
2 o 3 puntos porcentuales, por
lo que solo es un sueño guajiro
o tabasqueño eso de que ya no
se importarán combustibles con
AMLO.

La realidad es que no habrá
soberanía energética cuando
el presidente López Obrador lo

decida, sino cuando la demanda
del mercado interno se reduzca

por el incremento de los vehícu
los eléctricos y ello se acelerará el
próximo año.

Entonces con claridad se

apreciará que fue un soberano
fracaso apostarle a construir una
refinería muy cara, en momentos
en que los combustibles fósiles
no solo dejarán de interesar a los
mercados mundiales, sino que
serán sancionados empresas y
gobiernos que contaminen por el
uso de estas energías.

Por el bien del país, esperemos
que las seis refinerías de Pemex:
Salamanca, Cadereyta, Salina
Cruz, Tula, Madero y Minatitlán
no fallen por falta de manteni
miento mayor, ante la escasez de
recursos presupuestarios por una
supuesta austeridad republicana
que, no es otra cosa, que desviar
recursos públicos hacia las tres
obras insignia de AMLO y los
programas de política social con
tintes electorales.

La necesidad de dinero fresco

obliga a AMLO a pretender
sacarlo de hasta debajo de las
piedras, por ello, busca aparte de
endeudar al país más allá de los
niveles que hicieron Felipe Calde
rón y Enrique Peña Nieto juntos,
subir impuestos y ahorcar más a
los contribuyentes cautivos.
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SNPETIT COMITE

El fenómeno Xóchitl Gálvez:
de una más a "La Más"
Óscar
:Mario Beteta

Todo cambió en tres sema

nas. Hasta el 12 de junio la
oposición estaba entram

pada en sil propio pantano: sin
candidaturas claras, sin reglas.
En pocas palabras, tendida en la
lona.

Sin embargo, ese día, Xóchitl
Gálvez acudió a Palacio Nacio
nal con una sentencia judicial en
mano para tratar de ejercer su
derecho de réplica en una confe
rencia matutina del presidente
Andrés Manuel López Obrador.
La senadora plurinominal del
PAN se encontró con las puertas
cerradas.

Este hecho hubiera pasado
inadvertido de haberle ocurrido

a cualquier otro aspirante de
la oposición, mujer u hombre,
aunque sin el mismo efecto. ¿Por
qué con Xóchitl Gálvez sí?

El fenómeno es peculiar si lo
analizamos de cerca y tal vez el
vocero presidencial contribuyó
con esta bocanada de oxígeno
puro que le urgía a una oposi

ción que estaba abatida y sin
rumbo tras la derrota en las
elecciones en el Edomex.

En su cálculo político, uno
de los hombres más cercanos

al presidente López Obrador
no alcanzó a ver la fuerza que
le daría a una senadora pluri
nominal del PAN, que hasta
ese momento sólo aspiraba a la
precandidatura para la Jefatura
de Gobierno de la Ciudad de

México, pero nada más.
Sin embargo, ese día co

menzó a moverse el tablero

político y paradójicamente, al
negarle reflectores a Xóchitl, el
Ejecutivo, sin quererlo, incluso
terminó haciendo campaña a su
favor.

"Me cerraron las puertas de
Palacio, pero me abrieron las
puertas de sus casas", dijo des
pués Gálvez.
Ya la senadora nos había dado

la primicia el viernes 9 de junio
en nuestro espacio de Radio
Fórmula de que iría a Palacio Na
cional. La legisladora acababa de
recibir la sentencia de un juez en
la que se reconocía su derecho
de réplica. Ni ella ni nadie sabía
lo que se vendría.

Pero como nos lo dijo la
escritora Guadalupe Loaeza, de
pronto a la oposición misma se
le apareció Gálvez con su con
su personalidad dicharachera,
con su arrastre, su empuje y su
carisma, que fue inevitable no
voltear a verla.

Ahora Xóchitl es una de las

cartas fuertes para quedarse
con la precandidatura del Frente
Amplio por México. Sin em
bargo, aunque la exdelegada
en Miguel Hidalgo y exfuncio
naria de Vicente Fox subió en

popularidad de acuerdo con
la más reciente encuesta de El

Financiero, tiene enfrente a
un histórico de Acción Nacional

como lo es Santiago Creel, un
experimentado político de toda
la vida con quien mantiene un
empate con 13 puntos.

Tampoco hay que olvidar
al exsecretario de Turismo,
Enrique de la Madrid, quien en
el mismo sondeo de este rotativo

está nada más un punto abajo de
Xóchitl Gálvez y Santiago Creel,
pero que es uno de los perfiles
que ha también ha capturado la
atención de propios y extraños
dentro y fuera de su partido, el
PRI, donde incluso se ha vuelto
un factor de unidad.

Dentro de esta ecuación no

hay que perder de vista a las 'cor
cholatas' de Morena, pues todos
los perfiles muestran cada vez
más fortaleza, pese a las acusa
ciones de guerra sucia

El tablero político se movió
y está puesto para que en poco
más de dos intensos meses, se
den a conocer las precandida
turas del Frente Amplio por
México y de Morena. La moneda
está en el aire y se puede adivi
nar desde ya un final de pronós
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tico reservado.

Parece que al fin tenemos una
bocanada de aire fresco en la

anticipada contienda por la Pre
sidencia de 2024, algo que ojalá
logre elevar el nivel y enriquecer
el debate.
SOTTO VOCE

Atinadísima, la designación de
José Ángel Gurría como coor
dinador del proyecto de nación
de lo que sería la 5T... Donde
parece que acabarán el año sin
poder realizar su trabajo a caba
lidad es en el INAI. Este viernes

se cumplen 98 días sin quorum
para sesionar y poder votar 6 mil
764 recursos y los que se acu
mulen. Nos cuentan que a pesar
de los llamados y de la sentencia
judicial, los nombramientos
pendientes podrían posponerse

indefinidamente, salvo que la
Corte, este mismo julio, dicte
una sentencia para destrabar
el asunto... A quien vieron muy
ocupado en el sur de la Ciudad
de México fue al vocero presi
dencial, Jesús Ramírez Cuevas.
El coordinador de Comunica
ción Social de la Presidencia de

la República se reunió con la
consejera presidenta del INE,
Guadalupe Taddei Zavala, para
la preparación de próximas reu
niones con consejeras y conse
jeros como parte de los trabajos
previos a las elecciones del 2024.
El INE indicó que así se inaugura
una nueva etapa de "colabora
ción institucional". Afortunada

mente la Suprema Corte evitó el
desmantelamiento del INE en lo

administrativo, operativo, labo

ral y estructural... Como le anti
cipamos en la entrega anterior,
Alejandro Murat obedeció como
siempre a su papi, sabiendo que
no tenía ninguna oportunidad
para obtener la precandidatura
del Frente Amplio por México,
Ahora al júnior lo que le urge es
la inmunidad para protegerse de
todo lo que se le viene encima.

"... al negarle
reflectores
a Xóchitl el
Ejecutivo, sin
quererlo, incluso
terminó haciendo

campaña a su
favor"
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Rol y estrategia
fallida

Si no hay una pronta rectifica
ción, Andrés Manuel López
Obrador cerrará con eslabón
de oro la cadena de errores que
ha venido forjando en relación

con el juego sucesorio y dejará ver que
sí tiene una candidata favorita: Xóchitl
Gálvez.

La atención que, sin querer o adrede,
el líder de Morena dispensa a la senadora
hidalguense la ha venido empoderando
como una contrincante importante en la
contienda por la próxima Presidencia de la
República. Queriéndole cerrarlas puertas
de Palacio a fin de no escucharla replicar,
se las abrió y, a partir de entonces, en un
contrasentido la privilegia y fortalece con
su interlocución. Más allá de sus pro
pios méritos, el despegue de la figura de
Xóchitl Gálvez como posible candidata
presidencial opositora se debe en muy
buena medida al mandatario, no a quie
nes la impulsan. Tanto así que ella misma
lo reconoce, agradece e, inteligentemente,
aprovecha.

Si la admiración y el miedo al líder la
dualidad de la veneración, frena o inhibe
a la dirección de Morena, así como los
aspirantes presidenciales de ese movi
miento a plantear a Andrés Manuel López
Obrador la necesidad de revisar su rol y la
estrategia de campaña, ninguno de ellos
podrá llamarse a sorpresa ante lo que
pueda suceder.

Si no hay una pronta rectifica
ción, Andrés Manuel López
Obrador cerrará con eslabón
de oro la cadena de errores que
ha venido forjando en relación

con el juego sucesorio y dejará ver que
sí tiene una candidata favorita: Xóchitl

Gálvez.
La atención que, sin querer o adrede,

el líder de Morena dispensa a la senadora
hidalguense la ha venido empoderando
como una contrincante importante en la
contienda por la próxima Presidencia de la
República. Queriéndole cerrarlas puertas
de Palacio a fin de no escucharla replicar,
se las abrió y, a partir de entonces, en un
contrasentido la privilegia y fortalece con
su interlocución. Más allá de sus pro
pios méritos, el despegue de la figura de
Xóchitl Gálvez como posible candidata
presidencial opositora se debe en muy
buena medida al mandatario, no a quie
nes la impulsan. Tanto así que ella misma
lo reconoce, agradece e, inteligentemente,
aprovecha.

Si la admiración y el miedo al líder la
dualidad de la veneración, frena o inhibe
a la dirección de Morena, así como los
aspirantes presidenciales de ese movi
miento a plantear a Andrés Manuel López
Obrador la necesidad de revisar su rol y la
estrategia de campaña, ninguno de ellos
podrá llamarse a sorpresa ante lo que
pueda suceder.

Confiado en su infalibilidad e impermea
ble a escuchar voces distintas a la suya,
Andrés Manuel López Obrador quiere
atribuir la creciente presencia mediática
de Xóchitl Gálvez al círculo político, social,
intelectual y periodístico que la promueve,
pero ni por asomo repara en su gran con
tribución.

En estricto sentido, la campaña de
Morena y sus aliados por la candidatura
presidencial no tiene mayor expresión en
el infausto recorrido de quienes fueron
invitados a tratar de hacerla suya. Si esa
gesta tiene algo de espectacular son los
anuncios exteriores o los escándalos de

Adán Augusto López. En los hechos, esa
campaña cobra expresión y resonancia
en Palacio Nacional, siendo que supues
tamente en ella no participa ni concursa
Andrés Manuel López Obrador.

El incontenible protagonismo presiden
cial ensombrece o anula a quienes presun
tamente él quiere ver en su lugar y refleja,
como aquí ya se ha dicho, una anticipada
nostalgia por el poder o una indomable
aversión a aceptar la extinción de su
propia estrella política. Desvanecerse de la
escena cuando por años se concentraron
luces, cámaras y micrófonos sobre uno,
siempre es difícil.

Si quienes presumen ser los más leales
escuderos de Andrés Manuel López
Obrador, los más firmes guardianes del
proyecto emprendido por él y los más
avezados colaboradores en el diseño de

estrategias no advierten y le advierten la
necesidad de bajar su perfil, adquirirán
responsabilidad en las complicaciones
que, por alguna extraña razón, el líder del
movimiento está generando a su propia
causa.

De la incapacidad de reconocer y
corregir errores se ha hecho una montaña
de dislates.

Confiado en su infalibilidad e impermea
ble a escuchar voces distintas a la suya,
Andrés Manuel López Obrador quiere
atribuir la creciente presencia mediática
de Xóchitl Gálvez al círculo político, social,
intelectual y periodístico que la promueve,
pero ni por asomo repara en su gran con
tribución.

En estricto sentido, la campaña de
Morena y sus aliados por la candidatura
presidencial no tiene mayor expresión en
el infausto recorrido de quienes fueron
invitados a tratar de hacerla suya. Si esa
gesta tiene algo de espectacular son los
anuncios exteriores o los escándalos de

Adán Augusto López. En los hechos, esa
campaña cobra expresión y resonancia
en Palacio Nacional, siendo que supues
tamente en ella no participa ni concursa
Andrés Manuel López Obrador.

El incontenible protagonismo presiden
cial ensombrece o anula a quienes presun
tamente él quiere ver en su lugar y refleja,
como aquí ya se ha dicho, una anticipada
nostalgia por el poder o una indomable
aversión a aceptar la extinción de su
propia estrella política. Desvanecerse de la
escena cuando por años se concentraron
luces, cámaras y micrófonos sobre uno,
siempre es difícil.

Si quienes presumen ser los más leales
escuderos de Andrés Manuel López
Obrador, los más firmes guardianes del
proyecto emprendido por él y los más
avezados colaboradores en el diseño de
estrategias no advierten y le advierten la
necesidad de bajar su perfil, adquirirán
responsabilidad en las complicaciones
que, por alguna extraña razón, el líder del
movimiento está generando a su propia
causa.

De la incapacidad de reconocer y
corregir errores se ha hecho una montaña
de dislates.

En cuanto a la estrategia de campaña
para definir la candidatura presidencial
de Morena y sus aliados, ésta exige una
inmediata readecuación. Un ajuste que
amplíe el margen de maniobra, expresión
y actuación de quienes la buscan y que, a
la vez, reduzca el de Andrés Manuel López
Obrador.

El diseño de ese plan fue elaborado
para una circunstancia hoy inexistente.
Partió de un supuesto. La oposición
seguiría en el pasmo que la inmovilizó por
meses y los aspirantes de Morena podrían
recorrer a solas el país, dentro un costal
de taxativas (no debatir, no discrepar, no
disentir de los postulados de la pretendida
Cuarta Transformación) con tal de no
dar lugar a divisiones y mucho menos a
rupturas. Tal supuesto no tiene ya vigencia
y continuar por esa senda durante los
próximos sesenta días puede provocar una
pandemia de aburrición entre el electo
rado o generarle un ataque fulminante de
bostezos a alguno de los concursantes.

La aparición en escena del Frente Am
plio por México le movió el cuadro a Mo
rena y sus aliados. Las estrategias del uno
y los otros son contrastantes. El concurso
opositor es abierto, escalonado, animado
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disentir de los postulados de la pretendida
Cuarta Transformación) con tal de no
dar lugar a divisiones y mucho menos a
rupturas. Tal supuesto no tiene ya vigencia
y continuar por esa senda durante los
próximos sesenta días puede provocar una
pandemia de aburrición entre el electo
rado o generarle un ataque fulminante de
bostezos a alguno de los concursantes.

La aparición en escena del Frente Am
plio por México le movió el cuadro a Mo
rena y sus aliados. Las estrategias del uno
y los otros son contrastantes. El concurso
opositor es abierto, escalonado, animado
con debates y mediciones parciales para
eliminar gradualmente a los competido
res hasta llegar a la final; el de Morena es
cerrado, plano, desanimado con la reci
tación de postulados y con una medición
final que, en un descuido, puede dejar a
más de un descontento. La campaña opo
sitora puede ser colorida y sabrosa; la de
Morena es incolora e insípida, pese a los
esporádicos destellos de Marcelo Ebrard y
el fuerte músculo de Claudia Sheinbaum.
La estrategia del Frente genera tensión y
atracción, la de Morena tedio y hastío.

No advertir la necesidad de ajustar el
plan original por parte de Morena es dar
ventajas a quienes supuestamente quieren
derrotar. Mal no harían la dirección de

Morena, los aspirantes presidenciales, los
estrategas en llamar la atención presiden
cial sobre el enredo que su protagonismo
y el plan de campaña está generando.
Disciplinar y callar o achacar a otros los
tropiezos no es solución.

con debates y mediciones parciales para
eliminar gradualmente a los competido
res hasta llegar a la final; el de Morena es
cerrado, plano, desanimado con la reci
tación de postulados y con una medición
final que, en un descuido, puede dejar a
más de un descontento. La campaña opo
sitora puede ser colorida y sabrosa; la de
Morena es incolora e insípida, pese a los
esporádicos destellos de Marcelo Ebrard y
el fuerte músculo de Claudia Sheinbaum.
La estrategia del Frente genera tensión y
atracción, la de Morena tedio y hastío.

No advertir la necesidad de ajustar el
plan original por parte de Morena es dar
ventajas a quienes supuestamente quieren
derrotar. Mal no harían la dirección de

Morena, los aspirantes presidenciales, los
estrategas en llamar la atención presiden
cial sobre el enredo que su protagonismo
y el plan de campaña está generando.
Disciplinar y callar o achacar a otros los
tropiezos no es solución.
Insistir en que la competencia por la can
didatura presidencial de uno y otro bando
no modifica el rol de Andrés Manuel López
Obrador y persistir en la idea de aplicar la
estrategia de campaña originalmente dise
ñada por el líder del movimiento cuando
ya no responde a la realidad, sin duda, va
a colocar en un apuro a los aspirantes de
Morena y sus aliados.

De no rectificar y dejar de dar ventajas
al frente opositor que no aparecían en su
horizonte, Andrés Manuel López Obrador
cerrará con eslabón de oro la cadena de

errores que cometió desde el momento
que precipitó la sucesión presidencial sin
calcular las consecuencias. Qué paradoja

Insistir en que la competencia por la can
didatura presidencial de uno y otro bando
no modifica el rol de Andrés Manuel López
Obrador y persistir en la idea de aplicar la
estrategia de campaña originalmente dise
ñada por el líder del movimiento cuando
ya no responde a la realidad, sin duda, va
a colocar en un apuro a los aspirantes de
Morena y sus aliados.

De no rectificar y dejar de dar ventajas
al frente opositor que no aparecían en su
horizonte, Andrés Manuel López Obrador
cerrará con eslabón de oro la cadena de

errores que cometió desde el momento
que precipitó la sucesión presidencial sin
calcular las consecuencias. Qué paradoja
EN BREVE

La presunta ministra debería equiparar
por sí misma su sueldo al del Ejecutivo,
vamos a hacer algo que por lo menos la
distinga.

Si la dirección de Morena y los aspirantes
presidenciales no advierten a su líder de la
necesidad de ajusfar su rol y la estrategia de
campaña, no podrán quejarse después.
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Signos
wlfales

Remuneraciones,
a debate

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@elecc3nomista.mx

Luisa María Alcaide cumplió con instrucciones superio
res y emplazó a los ministros del Tribunal Pleno de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación a rendir cuen
tas sobre sus remuneraciones salariales, en contraste
con el sueldo del presidente de la República.

La respuesta del secretario general de acuerdos de la
SCJN invocó al Artículo 94 constitucional para insistir en
que sus remuneraciones no pueden disminuir en el perio
do que cumplen su encargo. La secretaria de Gobernación
no intervino más en el debate y el revire oficia! provino del
titular de la Unidad de inteligencia Financiera, Pablo Gó
mez Álvarez, quien recordó que ministros de la SCJN algu
na vez ya se bajaron el salario, cuando la Cámara de Di
putados los presionó.

"Si no tienen permitido bajárselo, ¿por qué sí han podi
do subírselo?", insistió Gómez Álvarez, "el salario del pre
sidente es el que fija el presupuesto y no incluye el pago de
renta del Palacio Nacional".

El titular de la UIF habla con conocimiento de causa. En

su larga trayectoria como legislador —estuvo en ambas
Cámaras del Congreso federal casi cinco lustros— parti
cipó en la construcción del marco legal que determina los
rangos de las percepciones económicas de los servidores
públicos.
Gómez Álvarez tiene claro que aquellos que tienen un

cargo de elección popular perciben una dieta y, por lo tan
to, carecen de la protección de las prestaciones sociales
y económicas otorgadas a los trabajadores en el Artículo
123 constitucional.

El Artículo 1 27 —que determina las remuneraciones
económicas de los servidores públicos— ha vivido dos dé
cadas de constantes reformas. El punto de quiebre ocurrió
en el trienio 20002003, cuando el panista Agustín Her
nández Pastrana, se autoimpuso un salario de 450,000
pesos, como primer edil de Ecatepec de Morelos.

Felipe Calderón, primero, y después el mismo Gómez
Álvarez, suscribieron sendas iniciativas para establecer un
tope salarial a los servidores públicos que quedaron en la
congeladora. Al final, el priista Francisco Arroyo Vieyra,
por instrucciones de Manlio Fabio Beltrones, suscribió la
propuesta que fue aprobada en San Lázaro.
La SCJN reconoció que el Artículo 127 constitucional

establece que ningún servidor público puede percibir una
remuneración mayor a la del presidente de la República,
aunque actualmente no hay criterios objetivos que permitan
asegurar el cumplimiento de dicho ordenamiento.

Una parte sustancial fue la definición de remuneración
que incluye el sueldo pero también las prestaciones en es
pecie. En ese particular ha quedado soslayado un aspecto
relevante: a diferencia de aquellos que son designados, los
servidores públicos que ostentan cargos de elección popu
lar carecen de una relación de trabajo personal subordina
do bajo la dependencia de un patrón.

Incluso los cargos administrativos de ambas Cámaras
del Congreso de la Unión son designados por acuerdo de
la conferencia. El patrón de los empleados parlamentarios
es la Cámara, no quienes temporalmente la integran.
Efectos secundarios
RECOLECCIÓN. La planta de reciclaje de PET grado ali
menticio más grande del mundo, se ubica en Toluca, Estado
de México y es operada por la empresa PetStar. Un nuevo
centro de acopio de ese tipo de componentes será instala
do en Cuautla, Morelos, por lo que una delegación de fun
cionarios municipales y estatales, así como de directivos de
Corporación Rica —esembotelladorycomercializadordel
sistema Coca Cola con plantas en Puebla y Morelos— visi
tó las instalaciones de PetStar. El grupo estuvo encabezado
por José Luis Galindo, secretario de Desarrollo Sustentable
de Morelos; Andrés Lara, director de Asuntos Públicos de
Coca Cola México, y Miguel Angel Guizado, director ge
neral de Corporación Rica.
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ELEFANTE EN

PELOTA. Luego de
que Dante Delgadc
diera a conocer que
Movimiento C¡ uda
dano estaba abier
to al debate, pero
con el PRI no iban

ni a la esquina, en
redes sociales. So
ciedad Civil Méxi

co le contestó que
en el Frente Amplio
por México tienen
un proceso ciudadc
nopolítico de parti
cipación, y que lo
invitaban a reconsi
derar y dejar que lo
militantes del movi
miento naranja de»
cidan si se suman a

la alianza opositorc
a Morena. Además

SiTS

bando de enfrente,
las decisiones son

tomadas por un solc
hombre antidemo
cráticamente.

CONTORSIO
NISTA. Durante

una entrevista que
le hicieron a Cle
mente Castañeda,
coordinador de los
senadores del par
tido Movimiento
Ciudadano, dijo
que si Xóchitl Gál
yez fuera la candi
dato presidencial
del partido na
ranja, éséinstituto
político se podría
sumar al Frente Am

plio por México.
Xóchitl cómo can
didata va a repre
sentar una alternati
va muy importante,
la cual Movimien
to Ciudadano ten

dría que discutir
en otros términos",
apuntó en entrevis"
ta para un informa
tivo en Guada la
jara. "Estoy seguro
que Movimiento
Ciudadano, y yo
en lo personal, si
Xóchitl Gálvez es
la candidato, Mo
vimiento Ciudada

no tiene que ana
lizar con amplitud
las posibilidades y
las alternativas que
tiene", dijo.

Fecha: 07/07/2023

Página: 46

Area cm2: 94

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Redacción

Costo: 76,026

Página 73 de 208 Índice



Seguridad para la tranquilidad
Desde la plataforma #Me¡orMarcelo se

han presentado una serie de ¡deas,
que se van a detallar en los próximos
días, para atender y solucionar el que
quizá sea el problema más grave que

enfrenta nuestro país: la inseguridad y la violencia.
Es cierto que este gobierno ha modificado sustan
cialmente la política de seguridad, buscando aten
der causas como la marginación y la falta de opor
tunidades, en lugar de estrategias que tuvieron una
efectividad por demás cuestionable, como la cap
tura o la ejecución de líderes de organizaciones
criminales.

Los resultados ya comienzan a ser visibles. Duran
te este gobierno, la cantidad de robos reportados en
el fuero común ha disminuido en 25%, de acuerdo
con datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Na
cional de Seguridad Pública. También la tendencia
creciente de homicidios se ha estabilizado y, la can
tidad de homicidios dolosos reportados, disminuyó
9% entre 2018 y 2022. Algo similar se observa pa
ra el caso de secuestro, cuya incidencia disminuyó
considerablemente.

Sin embargo, el problema de la inseguridad per
siste. De acuerdo con el Inegi, a nivel nacional, 61 %
de la población considera a la inseguridad como
la principal preocupación pública. Estoes especial
mente problemático para el caso de mujeres, pues
80 de cada 100 se sienten inseguras en su estado
de residencia. Además, todavía persisten focos rojos
en la seguridad de algunos estados, como Guana
juato, Baja California, Jalisco y Chihuahua que en
frentan altas tasas de homicidios y en otras regiones
del país, la incidencia de la extorsión afecta la acti
vidad económica.

En múltiples entrevistas, Marcelo Ebrardya ha

mencionado algunas lineas generales de lo que po
dría ser su estrategia de seguridad. Para aprove
char las capacidades de la Guardia Nacional co
mo corporación federal de seguridad, que implica
una fuerte presencia territorial, así como una mejor
coordinación con las autoridades locales y una ma
yor claridad en la línea de mando. A la Guardia,
Marcelo ha propuesto añadirle mayor tecnología y
mejor equipamiento, además de alcanzar cobertu
ra completa en certificación y capacitación de acti
vidades policiales, como primera respuesta y uso de
la fuerza. Esta visión replica lo que hizo como Jefe
de Gobierno, mejorando el equipo tecnológico con
el que disponía la ciudad para reducir el crimen e
incrementar la capacidad de reacción e investiga
ción de las autoridades. No es menor, si la Ciudad
de México hoy goza de condiciones de seguridad
es, en parte, gracias al cambio de enfoque sistémico
que avanzó Marcelo Ebrard hace más de 10 años.
También ha hablado de mejorar la capacidad

de impartiry procurar justicia. Esto es, quizá, el com
ponente más transformador de cualquier propuesta
de seguridad y justicia en México. Implica varias co
sas. Por un lado, reestructurare! trabajo al interior de
fiscalías y ministerios públicos, eliminando lo que al
gunos especialistas han denominado como el "ritual
de los oficios". Para ello, es necesario incrementar
vías expeditas para impartir justicia, como sistemas
de sanciones, multas y programas de libertad condi
cional, para delitos menores, que hoy son los delitos
que más consumen recursos en nuestro sistema. Esto
reduciría presión a nuestro sistema penitenciario y li
beraría tiempo y recursos de las fiscalías y MPs para
investigar, brindar respuestas y resarcir el daño sufri
do por víctimas. Por otro, también incrementar la ca

pacidad de investigación a través de más recursos,
mejor capacitación, creación de nuevas figuras ca
mo "detectives" así como más periciales y forenses.
Algunos especialistas han incluso mencionado la ne
cesidad de crear una nueva Secretaría de justicia,
dedicada a mejorar las formas en las que hace jus
ticia. Habremos de esperar si Marcelo Ebrard se ha
planteado un programa tan ambicioso.

Para la próxima gran década de México, nues
tro país habrá de formar mejores policías, particular
mente desde el ámbito local. También será esencial
combatir al crimen buscando reducir el tráfico ilegal
de armas y reforzando a la nueva Agencia Nacio
nal de Aduanas, junto con la UIFSHCP y la FGR pa
ra atender temas como extinción de dominio e inte
ligencia financiera.

Finalmente, la seguridad pasa por llevar tranquili
dad a las mujeres. Podría ser incrementando recursos
a la Red Nacional de Protección a Mujeres contra la
Violencia, pero también diseñando programas que
puedan dar seguimiento a mujeres en situación de pe
ligro, previniendo feminicidios a partir de la detección
de alertas previas. Reformas a códigos penales y de
procedimiento podrían también visibilizar la inciden
cia de homicidios con agravante de odio o discrimi
nación, particularmente contra la población LGBTQ+.
Marcelo es el primer aspirante que pone en la

mesa un tema tan central como la seguridad en Mé
xico. En el pasado probó ser un funcionario compe
tente e innovador para atender la violencia y la inse
guridad. Habremos de esperar para escuchar qué
dice. Es importante esto pues es a partir de las ideas,
llevadas a la acción, que México podrá alcanzar
uno de sus sueños: la tranquilidad que caracteriza a
comunidades de paz.

Fecha: 07/07/2023

Página: 46

Area cm2: 297

1 / 1

Columnas Políticas

Vidal Llerenas

Costo: 240,210

Página 74 de 208 Índice



ELEFANTE EN

PELOTA. Luego di
que Dante Delgadc
diera a conocer que
Movimiento Ciuda

dano estaba abier

to al debate, pero
con el PRI no iban

n¡ a la esquina, en
redes sociales. So

ciedad Civil Méxi
co le contestó que
en el Frente Amplio
por México tienen
un proceso Ciudadc

nopolítico de parti
cipación, y que lo
invitaban a reconsi

derar y dejar que lo
militantes del movi

miento naranja de
cidan si se suman a

la alianza opositorc
a Morena. Además
afirmaron que, en e

ba ndo de enfrente,
las decisiones son

tomadas por un solc
hombre antidemo
cráticamente.

CONTORSIO
NISTA. Durante

una entrevista que
le hicieron a Cíe
mente Castañeda,
coordinador de los

senadores del par
tido Movimiento

Ciudadano., dijo
que ai Xóchitl Gál
vez fuera la candi
data presidencial
del partido na

ranja, ese instituto
político se podría
sumar al Frente Am

plio porM®X¡co
Xóchitl como can

didata Va a repre
sentar una alternar

va muy importante,
la cual Movimien
to Ciudadano ten

dría que discutir
en otroStérminos",
apuntó en entrevis
ta para un informa

tivo en Guada la

jara. "Estoy seguro
que Movimiento
Ciudadano, y yo
en lo personal, si
Xóchitl Gálvez es
la candidato, Mo

vimiento Ciudada

no tiene que ana
lizar con amplitud
las posibilidades y
las alternativas que
tiene", dijo.
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Desde
la cancha

( ambiaron las reglas

Demetrio Sodi

Mi objetivo al participar en el pro
ceso para elegir al candidato o
candidato del frente opositor a la
Presidencia de la República era
abrir espacios a las candidaturas

ciudadanas y participar en los debates con pro
puestas para ciudadanizar el gobierno y reducir
las desigualdades y la pobreza que enfrenta más
de la mitad de los mexicanos.

Tenía claro desde un principio que era imposi
ble ganarles a los candidatos de los partidos, pero
tenía confianza que en los debates y con mi expe
riencia podía impulsar diferentes propuestas.
Las organizaciones ciudadanas, en especial el

Frente Cívico Nacional (FCN) habían propuesto
una estrategia para ciudadanizar el proceso, abrir
espacios al debate y las propuestas y recorrer el
país; los partidos no estuvieron de acuerdo con la
apertura a varios candidatos, los debates y, sobre
todo, en dejar en manos de las organizaciones ciu
dadanas el proceso.
Para las organizaciones ciudadanas lo impor

tante era promover la participación y llevar a cabo
una consulta abierta a finales de julio para determi
nar el candidato o candidato a la Presidencia, pa
ra los partidos lo primero era reducir el número de
aspirantes para protegerá sus candidatos.

El requisito de conseguir 150,000 firmas en 17
entidades federativas da una clara ventaja a los
candidatos y candidatos que son militantes o legis
ladores de un partido político o cuentan con am
plios recursos económicos y dificulta y excluye a
las y los candidatos auténticamente independien
tes. Este requisito ha hecho que más de la mitad
de los que habían decidió participar se echaran
a un lado.

Aquellos que se registren y consigan las firmas
de apoyo irán a un debate abierto y con base en
una encuesta se decidirán los tres candidatos fina
les, o sea el esfuerzo de conseguir las 150,000
firmas permitirá sólo, para aquellos que lo consi
gan, participar en un debate y luego la mayoría
ser eliminados.

Finalmente, después de cinco debates entre los
tres finalistas, la candidatura se decidirá a través
de varias encuestas y de una consulta abierta a la
ciudadanía.

El padrón para esta consulta se integrará con
los ciudadanos que se inscriban y existe el riesgo
de que sean los militantes de los partidos, sobre
todo el PRI que tiene 2 millones de militantes con
tra 250,000 del PAN, los que finalmente decidan
quién es el candidato del frente opositor.

Para evitar lo anterior, la única alternativa para
que sea realmente la ciudadanía la que decida el
candidato o candidato es que desde ahora las or
ganizaciones ciudadanas promuevan que la gen
te se inscriba en el padrón y vaya a votar el 3 de
septiembre, si no se logra, el proceso de ciudada
nización habrá fracasado.

Después de analizar el procedimiento para ele
gir al candidato a la presidencia del Frente Amplio
Opositor que han acordado los partidos políticos
y varias organizaciones ciudadanas y después de
ver que se cambiaron la reglas y se cerró el proce
so he decidido no registrarme como precandidato.
Mi compromiso con México sigue, por lo que

impulsaré propuestas para que en el programa del
Frente Amplio Opositor se incluya despresidencia
lizarel gobierno, fortalecer los municipios, ciuda
danizar la vida pública nacional y reducir las des
igualdades y la pobreza que afecta a más de 50%
de la población.
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Frente Amplio Va por México. Mi exposición de motivos y propuesta
ntrnwiocn rv~»r nnnMéxico atraviesa por una

situación crítica, sin pre
cedente en su historia

moderna. Un gobierno
populista que es condu

cido con base en falsedades, agresiones
mediáticas y manipulación de la opinión
pública, promueve la división, la pola
rización y el enfrentamiento en la socie
dad, Rodeado de ineptitud y corrupción,
ha concentrado un poder casi absoluto, y
ha militarizado al país, otorgándole a las
Fuerzas Armadas una amplia gama de
negocios y responsabilidades ajenas a su
función constitucional. El gobierno ha en
trado en una cohabitación tácita con ban
das criminales, concediéndoles el control
de una gran parte del territorio nacional,
habiéndose llegado a niveles récord de
violencia con casi 160 mil asesinados en

los últimos cuatro años. Se ha arraigado
un fenómeno de delincuencia social o de
insurgencia criminal, donde el crimen or
ganizado se ha dado a sí mismo base so
cial al insertarse en pueblos, comunidades
y colonias. Los cuerpos de seguridad del
régimen, la propia Guardia Nacional mi
litarizada, y las Fuerzas Armadas son os
tensiblemente incapaces de combatir al
crimen. El gobierno ha destruido, inutiliza
do y envilecido frenéticamente la institucio
nalidad de la República, atentado contra
la división de poderes y los órganos autó
nomos del Estado, y desmantelado bienes
y servicios públicos de una manera per
versa, como ha ocurrido con el sistema de
salud, la educación, y las instituciones am
bientales. Ha cancelado y destruido sólo
por capricho presidencial, el proyecto de
infraestructura emblemático del siglo XXI:
el Nuevo Aeropuerto Internacional de
México, infligiéndole un gigantesco da
ño patrimonial a la Nación. Se ha derrui
do al Estado y a la administración públi
ca con la finalidad de liberar presupuestos
y transferirlos hacia proyectos absurdos,
improductivos y megalómanos, y hacia
subsidios clientelares masivos. Se han sa

queado fondos de estabilización y fidei
comisos sectoriales. Más de un billón de
pesos del erario han sido despilfarrados
en ello. Se han destruido valiosos ecosis

temas y recursos naturales en la construc
ción de proyectos gubernamentales, de
manera ¡legal e impune, y se han repudia
do Acuerdos Internacionales en materia

rli mrilirn rnmA o An iornn rio Pnríc AAóclimática como el Acuerdo de París. Mé
xico vive una regresión irracional en ener
gía; el gobierno bloquea a las energías
limpias y promueve a los combustibles fó
siles. La política exterior mexicana nunca
había caído en abismos tan profundos de
desprestigio, y decisiones erráticas y pen
dencieras, brindando vergonzoso apoyo
a las dictaduras más nefandas.

Prácticamente en todos los indicadores

sociales, económicos y ambientales, Mé
xico ha retrocedido en estos años. Una as

tuta demagogia presidencial logra que la
población desconozca o desconsidere es
tos hechos, se someta a una narrativa fal
sa y vulgar de logros inexistentes y de cul
pabilidades transferidas al pasado.

En este devastador contexto, el próximo
gobierno democrático de coalición encon
trará unas finanzas públicas de gran fra
gilidad, un gasto público profundamente
distorsionado por subsidios clientelares
masivos, instituciones y fondos de contin
gencia destruidos, servicios públicos de
gradados, violencia brutal e insurgencia
criminal, y control del territorio por parte
de organizaciones delictivas. El próximo
gobierno democrático deberá asumir co
mo principal tarea la reconstrucción insti
tucional México, y la racionalización del
gasto público hacia destinos productivos,
y servicios y bienes públicos estratégicos.
Es esencial la recuperación del Seguro Po
pular y la reconstrucción urgente del siste
ma de salud, de las Escuelas de Tiempo
Completo, y de las Estancias Infantiles. Es
preciso lograr una educación pública ba
sada en el mérito, de alta calidad, y acor
de con la ciencia, las matemáticas, la in
formática, el dominio pleno de la lengua

española, y el aprendizaje del inglés. Se
restablecerán las instituciones y herramien
tas de evaluación de la educación nacio

nales e internacionales, y se promove
rán las lenguas y cultura de los pueblos
originarios.
Se deberán evaluar programas socia

les y rediseñarlos de acuerdo a objetivos
de desempeño claros y medibles, a re
glas de operación transparentes, y a la re
ducción efectiva de la pobreza, creando
un mecanismo de viabilidad financiera,
particularmente a las pensiones de adul
tos mayores. El nuevo gobierno demo
crático de reconstrucción nacional debe

rá ofrecer certeza jurídica en un proyecto
ri nrno n nzr» rio mmnPÍiHvinnn rlocirirrrva largo plazo de competitividad, desarro
llo económico, progreso y prosperidad,
así como de sustentabilidad ambiental,
y transición energética acelerada. El nue
vo gobierno aprovechará las oportunida
des del Nearshoringy el TMEC, y la in
versión extranjera y nacional para lanzar
a México hacia una ruta de crecimiento

dinámico e integración regional como
potencia emergente. Se recuperarán las
Zonas Económicas Especiales en los es
tados de Guerrero, Oaxaca y Chiapas,
como instrumento fundamental para com
batir la pobreza extrema. Se reconstrui
rán las instituciones y políticas ambienta
les, de conservación de la biodiversidad,
rnrcactnbe i irnnnncforestales, urbanas, marinas, energé
ticas y de agua. México cumplirá sus
compromisos internacionales en cam
bio climático.

Será urgente construir una verdade
ra Policía Nacional Civil, integrada a
todo un sistema de policías estatales y
municipales de clase mundial, devolver
gradualmente a los militares a sus cuar
teles y tareas propias, reformar el sis
tema de fiscalías y de procuración de
justicia, enfrentar al crimen con toda la
estrategia e inteligencia, y con toda la
fuerza del Estado, y recuperar el con
trol absoluto del Estado sobre el territo
rio nacional.
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Las redes sociales, ni
benditas ni malditas,
pero sí manipula!ival
El presidente Andrés Manuel López Obrador

se ha referido muchas veces a las redes so
ciales, calificándolas como benditas. Por
ejemplo, el 27 de febrero de 201 9, duran
te su conferencia de prensa dijo, entre otras

cosas, que "El pueblo es muy inteligente, muy avis
pado. .. no se deja manipular... tiene capacidad pa
ra discernir... tiene criterio y esto vino a apoyarse
con las redes sociales, por las benditas redes socia
les... (antes) había un control casi absoluto de los me
dios... eso impedía que la gente tomara conciencia,
aunque la verdad siempre se abre paso y llega hasta
el último rincón... en eso estábamos cuando apare
cen, irrumpen, las redes sociales... ahora hay más in
formación, no hace falta estar aclarando mucho por
que la misma gente aclara en las redes... ya no hace
falta mandar una réplica a un periódico, ya desde
aquí yo puedo decir si hay algo o no que deba con
testar, aquí ejerzo mi derecho de réplica...".

Lo que opina AMLO es parcialmente cierto, por
que las redes sociales, como cualquier tecnología,
tienen ventajas y desventajas.

En política ofrecen ventajas como mayor alcance y
accesibilidad, comunicación directa con los votantes,
diseminación rápida de información, campañas de
bajo costo, publicidad dirigida y segmentación de
audiencia, movilización y activismo popular, retroa
limentación y participación en tiempo real, y análisis
de datos e información.

Pero las redes sociales también presentan varias
desventajas, como la difusión de desinformación y
noticias falsas, la formación de cámaras de eco y po
larización, la falta de verificación de hechos, el dis
curso superficial, el acoso en línea, la manipulación
y desinformación, las preocupaciones sobre privaci

dad y seguridad de datos, y la desconfianza en las
instituciones y la desilusión política.
Es importante definir que una cámara de eco en

las redes sociales ocurre cuando se experimenta una
experiencia mediática sesgada y adaptada que elimi
na puntos de vista opuestos y voces diferentes. Sus al
goritmos aseguran que solo veamos contenidos que
se ajustan a nuestras preferencias que nos convence
que nuestra creencia u opinión es verdadera, sin ne
cesidad de pruebas externas que las confirmen.

Peor aún, las redes sociales han tenido un impac
to en el surgimiento del populismo al amplificar los
mensajes populistas, crear burbujas de filtro y cáma
ras de eco, difundir desinformación, permitir la co
nexión directa entre líderes populistas y seguidores,
erosionar la confianza en los medios tradicionales, y
facilitar la movilización de movimientos populares.
En la competencia por la Presidencia de la Repú

blica que ya empezó, las redes sociales jugarán un
papel fundamental, como nunca antes, y nuestros po
líticos las usarán mañana, tarde y noche para denos
tar a los contrarios, convencernos de la viabilidad de
sus propuestas, seducirnos al proyectar sus persona
lidades ficticias, bombardearnos con memes, imáge
nes generadas por inteligencia artificial, difundir no
ticias, imágenes, videos y audios falsos muchas veces
creados por sus propios equipos.
Cada uno de nosotros debemos cuidarnos de las

redes sociales, que no son benditas ni malditas, pe
ro sí extremadamente manipulativas y más cuando
están en manos de los políticos en campaña y sus
aliados.

f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealyfimes.com
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Yariv Levin, blanco
de atención de Israel,
ve TV Azteca
Tel Aviv. Yariv Levin es ministro de Justicia de Israel

y autor de la reforma judicial que promueve el pri
mer ministro Benjamín Netanyahu.
Ya son más de 25 sábados de manifestaciones

en las calles de Israel en contra de la reforma; ocu
rren principalmente en Tel Aviv.
El lunes o martes el Parlamento aprobará una de varias

propuestas que desea el Gobierno.
Levin ingresa a una sala de juntas acompañado por

dos asistentes y por un miembro de seguridad. Desea ha
blar español. "No quiero dejar pasar la oportunidad pa
ra hacerlo".

Lo hace con dominio y claridad.
Es jueves y el reloj apunta hacia las 14 horas.
Si bien es cierto que el epicentro de la conversación con

el ministro de Justicia es la reforma judicial, Levin traslada a
primer término de la charla el tema del terrorismo.

Esta semana hubo un operativo del ejército israelí en Ye
nín, Cisjordania, que dejó un saldo de 12 muertos y, en Tel
Aviv, un terrorista atropello a siete personas.

"Si los terroristas ganan aquí (Israel), no van a parar,
ganarán en Europa o en América Latina", comenta Levin.

El acercamiento de Hezbolá con el régimen de Nico
lás Maduro es conocido y promovido por el propio políti
co venezolano.

"Estamos muy decepcionados con algunos países de La
tinoamérica porque no han apoyado nuestra lucha contra
el terrorismo", señala Levin.

De su rictus emerge cierta emoción contenida; es serio y
en ocasiones da pequeños golpes a la mesa.

El encuentro dura más de una hora y media, y al fina
lizar surge en la personalidad del ministro de Justicia una
especie de catarsis empática: me revela que ve alguna te
lenovela de Televisión Azteca, pero se queja de la App por
que solo aparecen los últimos cuatro o cinco capítulos. No

deja de sonreír.
Entrando en materia, el político que pertenece al mismo

partido de Netanyahu, Likud, resume la esencia de la bata
lla entre el Gobierno y la Corte Suprema: "los jueces repre
sentan a la extrema izquierda".

El Gobierno de coalición al que pertenece Yariv Levin se
encuentra en el otro polo ideológico, la extrema derecha,
pero cita a Barnie Sanders para explicar lo que él conside
ra una de las fallas que presenta la Corte Suprema de Is
rael: "Si los jueces de la derecha quieren tomar decisiones
políticas, deben dejar la Corte Suprema y convertirse en
miembros del Parlamento". Repito, cita a Sanders.

El ministro de Justicia ocupó la presidencia del Knesset
(Parlamento) entre 2020 y 2021, y anteriormente encabe
zó los ministerios de Seguridad Interna, Turismo y de Inte
gración. Tiene 64 años de edad. Cree que la polarización
irá bajando de intensidad pese a que existen personas que
no saben a ciencia cierta cuál va a ser el resultado final.

El ministro menciona que los jueces, en la actualidad, tie
nen facultad para nulificar nombramientos de funcionarios,
"si consideran que otra persona es mejor", por ello, a! ser
la sociedad la que asiste a las urnas, son sus miembros los
que deben "quejarse si un funcionario falla, y no debe ser
el juez quien lo decida".

Otro de los vicios de la Corte Suprema, según el minis
tro Levin, es una especie de endogamia porque los nombra
mientos de los jueces recaen en nueve personas. "Se nom
bran entre amigos", comenta.

La iniciativa de reforma "no es una revancha" en contra

de los jueces luego de tres delitos de los que le acusan al
primer ministro. Levin tiene dos décadas ensayando la re
forma. Tal vez son demasiados cambios para hacerlos en
plena polarización social.

Esperemos que TV Azteca corrija su App; es importante
que el ministro de Justicia se relaje.
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POR PEDRO SANCHEZ RODRIGUEZ

La oposición encontró una veta
para competirle a la narrativa que

los viene apabullando desde la aplas
tante victoria de Morena en 2018:

así como ser de izquierda no implica
abstenerse de comer en restaurantes

lujosos, portar relojes caros o habitar
casas con alberca, la derecha también
puede vestir huipiles y venir "desde
abajo". Xóchitl Gálvez representa la
apuesta más sólida de la oposición,
porque es una vocera con la suficien
te legitimidad para contestar al régi
men no desde el "mundo de las ideas"

sino desde la experiencia.
El proceso del Frente Amplio por México para elegir a su
candidato presidencial ha tenido giros desenfrenados. Del
conjunto de aspirantes, Lilly Téllez, Claudia Ruiz Massieu,
José Ángel Gurría, Alejandro Murat, Gustavo de Hoyos se
bajaron argumentando desequilibrios de competencia,
pero esa decisión parece tener otros motivos.

Algunas fuentes indican que Lilly Téllez tuvo un des
aire en una reunión con el Consejo Mexicano de Negocios.
Este Consejo aglutina a los empresarios más poderosos
del país que, en conjunto, producen entre el 25 y el 30 por

ciento de la producción nacional.
Téllez posicionó el mensaje radical y tradicional que

venía trabajando desde hace unos meses, pero no terminó
por simpatizar con los empresarios. Por el contrario, Gál
vez sí logró emocionar al empresariado, entre ellos Claudio
X. González, Azcárraga Jean. Por otra parte, la participación
en el proceso podría cerrar la puerta a competir por otros
cargos de elección como diputaciones por mayoría relativa,
diputaciones plurinominales y senadurías.

De esta forma, el propio proceso de selección incentiva
ba que únicamente se inscriban quienes creen que tienen
posibilidades reales de competir o quienes ya no tienen
posibilidades de seguir en el Congreso. Esto explicaría por
qué muchos de los aspirantes se bajaron de la contienda.

De tal suerte, esta primera etapa del proceso de selec
ción tiene una primera ganadora: Xóchitl Gálvez. Pero cui
dado, en mediosy redes, hay quienes se dicen sorprendidos
por el "Factor X" o el "Factor Xóchitl" como si su aparición
como competidora hubiera surgido de manera órganica y
natural, cuando a todas luces no lo es. En ambos canales y
la propia Xóchitl no dejan de recitar un discurso muy bien
ensayado que modera el conservadurismo del PAN e invita
a conocerla mejor, y que es fácil de aprender por los propios
ciudadanos para que lo adopten como propio: Xóchitl es
indígena, viene de orígenes humildes, es empresaria, es in
geniera, se mueve en bicicleta, siempre ha estado en el PAN,
pero no pertenece a ningún partido, es mujer.

Así, Xóchitl y el Frente han conseguido exitosamente
competir con la narrativa oficial que ya llevaba semanas
acaparando la agenda nacional. Pero hay una reserva: una
cosa es ganar la narrativa en Twitter y el apoyo de los me
dios y otra cosa es tener la suficiente gasolina para arrancarle
a Morena los votos que ha venido trabajando desde el 2015.
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El 2 dice que sí. el 1 que no, pero...
Con la novedad de que, a diferencia de lo que se suponía, dentro de Movimiento Ciuda
dano no hay una posición única sobre la forma en la que ese partido jugará en el 2024. Y
es que si bien Dante Delgado, el número 1 en ese partido, mantiene la idea de que "con
el PRI ni a la esquina y de que con la alianza tampoco", ayer el senador Clemente Casta
ñeda, a quien se puede considerar como el número 2 del partido naranja, mostró que la
posición de Delgado no es, al menos hasta este momento, definitiva. Porque claramente
señaló que su partido tendría que replantear su posición si la candidata resultara ser Xó
chitl Gálvez. En tal caso, dijo, "Movimiento Ciudadano tiene que discutir con mucha más
amplitud las posibilidades, las alternativas". En MC no hay pues unanimidad y ya sólo se
verá si Dante convence a los integrantes de su partido... o los arrolla.

Huípil contra huípil
Y fue la senadora Beatriz Paredes la que ayer se registró ante el Frente para tratar de con
vertirse en su candidata presidencial. Ahí le preguntaron sobre el hecho de que haya una
aspirante ya aventajada en el proceso. "Me encanta que Xóchitl se vista como yo dijo
de botepronto y enseguida agregó porque le estamos dando una gran promoción a la
vestimenta que surge de las mujeres artesanas". Y continuó: "me encanta que Xóchitl
tenga orígenes indígenas, como yo, entonces creo que no tiene por qué desanimarme,
son biografías distintas, yo tengo mayor experiencia". Sus dichos generaron reacciones
encontradas: los que la apoyan las vieron como de justificada suficiencia y los que no,
como de innecesaria soberbia. Como sea, nos comentan, en la contienda se verá, como
reza el dicho, de qué huípil salen más correas ¿o cómo era?

Animosidad apagada
Y el que también se registró como aspirante a coordinar el frente opositor fue el exgo
bernador de Michoacán, Silvano Aureoles, quien, nos señalan, buscó mostrarse echa
do para adelante, se dijo representante de la verdadera izquierda y de paso raspó a con
tendientes del frente a quienes exigió que pidan licencia a sus cargos. "No se ve bien
y no hay congruencia, estamos criticando el uso irresponsable de recursos públicos
del lado oficial y se verá muy mal que hagamos lo mismo", sostuvo. Ah, pero resulta
que no pasó mucho para que todo lo que dijo, hizo y exigió quedara en vilo, porque el
secretario de Gobierno de Michoacán, Carlos Torres Piña, advirtió que Aureoles está
inhabilitado por la Contraloría del Estado y por el Tribunal de Justicia Administrativa
del Estado, "por lo tanto, ha perdido sus derechos políticoelectorales salvo que la alian
za quiera registrar a alguien de manera ilegal". Uf.

Un duro intercambio

Fuerte intercambio, nos cuentan, el que se dio entre Santiago Creel, aspirante opositor, y
Marcelo Ebrard, corcholata de la 4T. Fue un tira tira que empezó cuando el excanciller en
declaraciones a medios recordó que en el año 2000venció al panista y dijo que "lo volve
ríamos a derrotar"; incluso señaló que quien sea que resulte el elegido de la oposición "lo
vamos a arrollar". Creel entonces respondió en las benditas redes: "Marcelo, lo único que
hacen ustedes es arrollar al país y al pueblo. No hay medicinas, ni buenos servicios de sa
lud y los niveles de violencia son los más altos de la historia. ¡Ubícate Marcelo! Prepárense
para perder porque somos miles de mexicanos quienes los vamos a correr por ineptos.
¡Esta vez no te alcanzará la sombra de AMLO!Ebrard reviró con mucha concisión: "San
tiago, tú nunca has ganado elecciones. Volverás a perder". Creel soltó entonces: "Marcelo,
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si tu jefe lo decide, nos vemos en las urnas, pero casi seguro, volverás a someterte a tu
caudillo, como siempre lo haces, al tiempo. Uf. Y eso que apenas son preprecandidatos.

Captura relevante
Relevante captura la que logró ayer la Secretaría de Seguridad Ciudadana, a cargo de
Ornar García Harfuch, de tres hombres que mantenían privado de su libertad a un
comerciante en Azcapotzalco. La acción ocurrió cuando agentes fueron alertados de
que una situación inusual ocurría en una calle de la colonia Coltongo. Al percatarse de
la presencia policial, los sujetos intentaron huir y subieron a la azotea de un edificio. En
un vehículo en el que éstos habían llegado se encontraba un hombre que pedía auxilio
y que dijo que le estaban exigiendo un pago para dejarlo libre. El jefe de la policía expli
có ayer: "Compañeros de la SSCCDMX detuvieron a tres delincuentes... se les aseguró
un arma de fuego. Estos generadores de violencia ya no harán más daño a la capital y
sus habitantes". Ahí el dato.

Threads y AMLO
Todo un fenómeno lo que ocurre con la nueva red social Threads, de Marlc Zuckerberg,
porque resulta que apenas se liberó, millones de usuarios, entre ellos por supuesto muchos
políticos mexicanos se volcaron a sumarse a la que será la competencia de otra red que
suele ser criticada por los márgenes de odio que tolera, la posibilidad de generar conver
saciones artificiales y por las nuevas rutas de comercialización de su nuevo dueño, Elon
Musk. El Presidente López Obrador ya se unió y puso un primer mensaje: "Un atento
llamado al dueño de esta nueva red social: Ojalá y esta nueva plataforma no apueste al
lucro y no se permita el uso de bots. Sería excepcional buscar un mecanismo, un filtro, para
evitar la manipulación y hacer realidad la autenticidad en la comunicación". Ahí su sentir".
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¿UN FUTURO SIN REGLAS?

Día con día surgen evidencias de la necesi
dad de cambiar parte del marco de la ley

electoral, la cual necesita con urgencia adaptar
se a los nuevos tiempos.
Todas las irregularidades que se están presentando

son parte inevitable de la evolución de las sociedades en rela
ción a los sistemas políticos, suele suceder, particularmente en
los últimos años, que lo que nos rige democráticamente de ma
nera vertiginosa deja de ser operativo y deja también de sernos
útil para resolver nuestros problemas electorales.

Las cosas están cambiando demasiado rápido. Lo que hoy
tenemos en las leyes ha dejado muy pronto de tener vigencia
y lo más delicado es que nos ha metido en terrenos de irregula
ridades en donde desde diferentes ámbitos se está llevando el

marco legal a segundo plano, en el mejor de los casos.
En medio de estas contradicciones las leyes electorales no

son contempladas por los actores políticos, pareciera que les
estorban y en muchos casos para justificar las argumentacio
nes se hable en nombre de las mayorías. Una de las paradojas
es que quienes exigían la aplicación de las leyes hoy están pre
cisamente haciendo todo aquello que criticaban.

No se ve que pueda haber marcha atrás. Se perfila que las
cosas serán así hasta 2024. Ya se verá si se llega a singulares
acuerdos, y que sin cambiar las leyes por lo menos prevalezca
un clima de civilidad política. No dudaríamos que llegaran a
acuerdos en donde se presenta el menor número de demandas
para que al fin y al cabo se puedan ir, de alguna u otra manera,
por la libre; como fuere, al final del camino todos tendrán cola
que les pisen.

El problema va siendo cada vez más delicado, porque los
derrotados seguramente presentarán todo tipo de demandas
para desacreditar el triunfo del oponente. Si no se llega a acuer
dos y consensos en el corto plazo las elecciones van a acabar
siendo un galimatías con secuelas en lo social y político.

No hay indicio alguno de que los partidos y los actores polí
ticos quieran respetar el marco legal electoral. Nadie se quiere
quedar atrás y para ello no les importan las condiciones bajo las
cuales se rigen los procesos.

Da la impresión, por lo menos por ahora, que el INE está
viendo el problema a distancia. Sus consideraciones están
tratando de conciliar algo que cada vez es más difícil de hacer.
El INE es el árbitro electoral, es el responsable de aplicar las
leyes y hacer las observaciones y acciones que impidan más
ilegalidades.

Es un hecho que muchas de las leyes que nos rigen están
siendo rebasadas por las nuevas condiciones políticas en el
país; el dilema es qué hacer ante ello. Para cambiar las leyes re
querimos de consensos. No basta con que el gobierno o el par
tido mayoritario planteen los cambios. En todos los procesos
de cambio de la legislación electoral el eje ha sido el consenso
entre mayorías y minorías, lo que ha generado la credibilidad y
efectividad electoral.

Los cambios en las leyes han sido a partir de la finalización
de procesos electorales, a diferencia de lo que se intentó en los
últimos meses con una propuesta presidencial a la que no se le
podía cambiar ni una coma. Los cambios en consenso fortale
cieron la democracia, los equilibrios y la pluralidad.

El desenlace de lo que pasó con el Plan B es la prueba del
desaseo y la falta de los necesarios consensos para cambiar el
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régimen electoral. Más allá de la decisión de la Corte, si algo
quedó en claro es que se quisieron cambiar las leyes a como dé
lugar sin buscar en los hechos consenso alguno.

Lo peor que puede pasar es que bajo las condiciones en las
que estamos se nos venga un futuro sin reglas.

RESQUICIOS.
No se ve por dónde haya un periodo extraordinario. Difícil
mente se moverán las cosas y el Inai y la transparencia segui
rán padeciendo la inanición de Morena en el Congreso. El otro
problema que se nos viene es que no vaya a ser que las cámaras
estén más atentas a la agenda política que a la agenda legislati
va; todo indica que para allá vamos.

LO PEOR

que puede pasar
es que bajo las
condiciones en

las que estamos
senos venga un
futuro sin reglas
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Entre más van contra ella el
presidente Andrés Manuel

López Obrador, sus "corchola
tas", dirigentes, legisladores y
simpatizantes de Morena, Xó
chitl Gálvez avanza entre quie
nes, registrados o no, aspiran a
la candidatura presidencial por
el Frente Amplio por México y
un día sí, y otro también, mo
tiva atención y hasta genera
diferendos en la misma opo
sición entre quienes, como el
Frente Cívico Nacional, insis
ten en convencer a Dante Del
gado a sumar a Movimiento
Ciudadano la coalición Va por
México.

La respuesta del senador veracruzano que
lidera el partido naranja a lo más que llega
es a no descartar abrirse a un debate y rei
terar que con el PRI, liderado por su actual
dirigente Alejandro Moreno, su partido
no irá "ni a la esquina" ni con el "Titanic",
como califica al que conforma el tricolor
con PAN y PRD, aun cuando hay quienes
coinciden en que en realidad está en espe
ra que Marcelo Ebrard decida dejar Morena
y sea el abanderado de MC,

DE ESTO Y DE AQUELLO...
El Presidente López Obrador volvió a
convocar a Palacio Nacional a los 22 go
bernadores de ese partido y a miembros
del Gabinete para acelerar los programas
sociales, urgir a la conclusión de obras pen
dientes y allanarle el camino a quien sea el
candidato, o candidata, a sucederlo.
Con los registros de los priistas Enrique
de la Madrid y Beatriz Paredes, y del perre
dista Silvano Aureoles, la declinación del
diputado panista y exgobernador de Gua
najuato, Juan Carlos Romero Hieles, más
los que habrá hoy, concluirá el desfile de
los aspirantes a la candidatura presiden

cial del Frente Amplio por México, entre
ellos Ildefonso Guajardo, exsecretario de
Economía.

El Pleno de la Suprema Corte de Justicia
discutirá la próxima semana el proyecto de
la ministra lopezobradorista Loretta Ortiz
que rechaza la controversia del Inai contra el Se
nado por no designar a tres comisionados, lo que
le impide a ese organismo sesionar para resolver
los numerosos casos que tiene pendientes.
La maestra Belem Ventura, viuda del desapa
recido Enrique Olivares Santana, quien fuera se
cretario de Gobernación y líder del Senado, cum
plió 103 años en días pasados y, en silla de ruedas,
los festejó acompañado de su familia en su natal
Aguascalientes.
Las secretarías de Seguridad de la CDMX y
del Gobierno federal, reforzaron la protección
al periodista Carlos Jiménez, especializado en
asuntos policíacos, tras las amenazas que recibió
de un grupo criminal, por algunas informaciones
que difundiera en los medios de comunicación
en que colabora.
También, Gerardo Fernández Noroña, cor
cholata del PT, se queja del despilfarro de otros as
pirantes de Morena que se publicitan con espec
taculares y pintas en bardas y transporte público.

Fecha: 07/07/2023

Página: 5

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz "Pulso Político"

Francisco Cárdenas Cruz

Costo: 34,968

Página 85 de 208 Índice



POR ANTONIO FERNANDEZ

"El silencio nunca se manifiesta con tanta
superioridad como cuando se emplea como
replica contra la calumnia y la difamación."

JosephAddison

En México nos hemos acostumbra

do a que una persona puede acusar,
difamar o calumniar, sin sustento algu
no, a otra persona, y no pasa nada, no
hay una sanción por ello, convirtiéndo
se en una frivolidad sin consecuencia;
sin embargo, el afectado puede sufrir
graves consecuencias por ello sin con
secuencia alguna para el difamador.
Una acusación sin sustento puede ser una difamación o una
calumnia; la primera consiste en comunicar a una o más
personas, la imputación que se hace de otra persona de un
hecho falso, que causa deshonra, descrédito, perjuicio o lo
exponga al desprecio de alguien más; mientras que la se
gunda se refiere a la atribución falsa que hace una persona
sobre otra persona por la supuesta realización de un delito.

Sin embargo, legislar sobre la difamación para que sea
considerado un delito en el Código Penal, ha sido conside
rado como algo que va en contra de la libertad de expresión,
como lo ha señalado la organización Artículo 19, pues con
ello se puede reprimir, censurar o castigar a periodistas, o a
defensores de los derechos humanos que requieren ciertas
libertades para trabajar.

La calumnia es tan antigua como el hombre mismo. Es
una artimaña para denigrar, al contrario, incluso Botticelli
pintó en 1495 un cuadro denominado La Calumnia de Ape

les, cuya historia se remonta a la revuelta de Tiro en el 217
a. C., donde Apeles fue acusado de traicionar a Ptolomeo
IV, y por ello iba a ser ejecutado, sin embargo, un amigo
reveló la verdad, fue perdonado y ejecutado en su lugar el
calumniador.

Hoy en día, las calumnias más comunes son las acusa
ciones que se hacen de que alguien es narco, o cualquier si
tuación referente a ello; también está de moda señalar que
alguien es corrupto, la cuestión es que hay que distinguir, si
quien lo dice es un funcionario o un particular; en el primer
caso estarían obligados a denunciar y a investigar el proba
ble delito, mientras que en el caso de un particular no hay
esa obligación.

Las calumnias y difamaciones se presentan en todos
los lugares y a todos los niveles, pasando por gobernadores,
presidentes municipales, ministros, jueces, sacerdotes, in
cluidos los actores políticos, empresarios, ycomunicadores,
con la mayor de las ligerezas, por lo que cualquier declara
ción de este tipo ya no tiene importancia, ya se normalizó
que todos pueden decir lo que quieran sin consecuencias.

En los casos de difamación o calumnias, si bien no hay
una sanción penal, si puede haber una sanción civil, me
diante una demanda por daño moral, que se debe presen
tar en los juzgados civiles. En dicha demanda se debe de
cuantificar económicamente el daño causado, para que
pueda ser reparado mediante una indemnización y en caso
de haber sido difundido en los medios de comunicación o

redes sociales, de la misma forma difundir su reparación.
El problema es que en México no se ha desarrollado una

cultura del daño moral, porque además de lo costoso que
puede resultar, es muy dudoso el éxito que se pueda obte
ner, pero nunca es tarde para empezar.
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POR GABRIEL MORALES SOD

Esta semana, elejércitoisraelí, en
laoperacióntenestre másgran

de desde la Segunda Intífada hace
veinte años, inairsionó al campo de
refugiados en Yenín. La operación
dejó diez palestinos y un soldado
israelí muertos.
En la última década el campo de refugiados de la

ciudad de Yenín, donde habitan alrededor de quin
ce mil palestinos desplazados, se ha convertido en
cuna de organizaciones terroristas islámicas y base
operativa de decenas de intentos de ataques terro
ristas contra civiles israelíes. Sin embargo, aunque
la operación tuvo como objetivo detener a estas cé
lulas, lo cierto es que el gobierno de Israel comparte
la responsabilidad de lo que sucede en Yenín. Con
el objetivo de frustrar el proceso de paz, durante los
años de Netanyahu como primer ministro, el gobier
no israelí se ha encargado de debilitar a la Autoridad

Palestina (AP), que controla Cisjordania. La coopera
ción entre ambos desde los acuerdos de Oslo ha sido

fructífera en el ámbito de seguridad; sin embargo,
conforme la AP ha perdido poder, grupos islámicos
han ocupado el vacío. La juventud palestina en esta
pobre área de Yenín, sin mayores prospectos a futuro,
ha caído presa del terrorismo islámico.

Ayer, tan sólo un par de días después de que fi
nalizó la incursión en Yenín, comenzaron a sonar los
teléfonos de miles de activistas en favor de la demo

cracia con una noticia y un llamado. El jefe de la Po
licía de Tel Aviv, que durante los meses de protesta
decidió no intervenir en contra de las manifestacio

nes parificas, renunció ante la presión del ministro
de Seguridad Interior, Ben Gvir, para reprimir con
fuerza las manifestaciones. El llamado: es tiempo
de salir a las calles. Las protestas se extendieron por
todo el país, cerrando la arteria principal de Israel,
y continuaron el día de ayer afuera de las casas de
decenas de miembros del Parlamento que buscan
dañar a la democracia israelí con una serie de leyes
que significarían el fin de la independencia judicial,

A pesar de que muchos, incluso en el centro israe
lí, pretenden soslayar el nexo entre lo que sucede en
Yenín y las protestas dentro de Israel, el vínculo es
innegable. Ben Gvir y el grupo de colonos de ultra
derecha quieren herir de muerte al sistema judicial
para consagrar su proyecto colonizador en Cisjorda
nia; el mismo ministro que llamó a colonos a ocupar
de forma ilegal tierra palestina, en venganza a un
ataque terrorista, es el que despidió al jefe de la Poli
da cuando se rehusó a dispersar las manifestaciones
con violencia.

En el movimiento de protesta hay dos corrien
tes, aquellos que sugieren que el movimiento debe
de enfocarse únicamente en salvar a la democracia

y aquellos que llaman a terminar con la ocupación
porque piensan que es el foco del asunto. La sema
na pasada, manifestantes de estas dos corrientes se
enfrentaron a golpes en Tel Aviv. Sin embargo, ayer,
cuando antier miles y miles salieron espontánea
mente a las calles, la consigna era una: "Un solo cuer
po, unidos venceremos".
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Camino complicado
Una discusión paralela al arranque de los registros para
el Frente Amplio Opositor se desató con la permanencia
o no, del diputado Santiago Creel como presidente de
la Mesa Directiva en San Lázaro. Pero en los pasillos del
CEN del PAN se comenta que en realidad Creel ya estaba
más que puesto para entregar su solicitud de licencia,
solo que un equipo más avezado en derecho legislativo,
les hizo notar que en su lugar quedaría una diputada de
Morena, que más temprano que tarde, retiraría las con
troversias constitucionales presentados por el panista.
¿Será?

Opinión dividida
Mientras el coordinador de los senadores de MC, Cle
mente Castañeda, dejó abierta la posibilidad de sumarse
al Frente Amplio sólo si Xóchitl Gálvez es candidata, el
coordinador nacional de su partido, Dante Delgado,
aclaró que con el PRI, "ni a la esquina". Parece que falta
comunicación o consenso al interior del partido naranja.
¿Será?

Simpatía por el PRI
A quien se le vio muy cómodo en la sede nacional del PRI,
fue al perredista Silvano Aureoles, quien dijo que "no se
puede entender la historia de México sin el PRI". También

dij o sentirse en su casa y aseguró que es un partido con "al
tura de miras". Al parecer, el exgobernador de Michoacán
es unpriista de clóset ¿Será?

Alerta por crimen
Desde hace varios meses, los empresarios de Guerrero
han denunciado ser víctimas de extorsióny amenazas
por parte de varios grupos criminales; sobre todo, de la
organización delictiva denominadaLosArdillos, esos cuyo
líder se reunió, a la vista de todos, con la alcaldesa more
nista de Chilpancingo, Norma Otilia Hernández, según
ella misma confirmó. Las autoridades tienen claramente

identificado que en aquel municipio operan simultánea
mente cuatro diferentes grupos delincuenciales; además
del arriba mencionado, anote a los llamados Jefes, Beltrán
LeyvayCárteldelSur. ¿Será?

Destaca gestión de Sheinbaum
Que a pregunta de reporteros sobre la certeza que se debe
dar a las encuestas morenistas, Ricardo Monreal sostuvo
que fue víctima de encuestas amañadas en 2017, pero de
inmediato puntualizó que está tranquilo, porque Claudia
Sheinbaum, quien llegó a resultar ganadora, lo hizo muy
bien al frente de la jefatura de Gobierno de la CDMX. Y
para desterrar el fantasma de opacidad en el actual pro
ceso interno, propuso que sea universal la muestra que se
levante entre los ciudadanos. ¿Será?
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Sí, tráfico,
pero la clave
es consumo

La Casa Blanca ha comenzado una

ofensiva más diplomática que de
seguridad alrededor del tema de la
producción de fentanilo y su objetivo

geopolítico es, sin duda, echarle la responsa
bilidad a China como el punto de origen en la
producción.
Se está preparando una Cumbre Interna

cional sobre fentanilo y los intereses estadou
nidenses podrían no encontrar respuesta en
los aliados, sobre todo porque esa droga no
se produce como si fuera cualquier medicina,
sino que atraviesa por los principales cárteles
del crimen organizado en América Latina y
Europa.
Pero el punto clave es el consumo. Mientras

los adictos estadounidenses sigan teniendo li
bertad para comprar y consumir la droga que
llega a territorio estadounidense, el problema
de la producción encontrará formas ilegales
para romper con los controles fronterizos
americanos.

La política antidrogas de Estados Unidos se
centra sólo en la atención a los adictos, pero
cada vez son menores las posibilidades de se
guridad para que las fuerzas policiacas salgan
a las calles a capturar a los traficantes y ven
dedores de fentanilo ymuchas otras drogas.
Aquí hemos insistido que en materia de

narcotráfico la demanda determina la oferta.
Pero hay que agregar otro elemento adicio
nal: si en verdad China está en el centro de la

producción de algunos elementos de la droga
y facilita su tráfico en el mundo, entonces
estaríamos frente a un problema geopolítico
y social que se debe enmarcar enla lucha ideo
lógica entre Estados Unidos y China, debido
a que la droga debilita la cohesión interna
americana.

La cumbre de fentanilo tendrá que tomar
decisiones muy concretas y de corto plazo
en materia de consumo y de persecución.
El cártel mexicano de Sinaloa, por ejemplo,
está en el centro del tráfico deesa droga, pero
tiene una célula cada vez con mayor poder
dentro de EU que se encarga de la distribución
yventa.
El problema, pues, es de Estados Unidos.

ZONAZERO
Tamaulipas está regresando a una zona de
violencia de la inseguridad que debe ser aten
dida en función del vacío de poder que se dio
con el cambio de Gobierno, sobre todo por
la herencia dejada por el gobernador Garda
Cabeza de Vaca, hoy flamante precandidato
a la presidencia de la República dentro de las
corcholatas del frente opositor, aunque no se
ha presentado todavía en persona a solicitar
su registro por ahí algún expediente judicial.

Las opiniones expresadas por los colunjji&tas son

elpuntojje vista de 24HORAS.
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Espionaje del Gobierno a Xóchitl... Sus 3 caminos

Xóchitl Gálvez no deja de ser noticia.
Aquí le damos las novedades:
1. El Gobierno ha establecido un

rígido sistema de vigilancia que en
ocasiones le impide tener actividades perso
nales y no se diga proselitistas.
Un dato: cuando el fin de semana visitó el

proyecto de refinería de Dos Bocas, moría de
calorysusanfitrioneslainvitaronauna cerveza.
No pudo bebería en libertad porque le to

maban fotos y sin duda hubiesen sido el es
cándalo de desprestigio tan esperado por el
Gobierno.

2. A pesar de ello, rechaza contratar un
cuerpo de seguridad propio.
Terca como es, insiste en viajar sola en la

Ciudad de México en una bicicleta eléctrica

"porque en auto tardo mucho y en bicicleta de
pedaljamás llegaría".
3. También rechaza utilizar un vehículo

blindado "porque no va conmigo. No debo
nada y cuando eso suceda no me reconocería".
Con algo peor: no acepta viajar en la parte

posterior de la camioneta. "Yo voy adelante,
como copiloto, aunque sea un blanco más
fácil si alguien me quiere atacar".
No lo dice ella, pero sí los expertos en segu

ridad: desde ahí tiene dos ángulos si atentan
contra ella, el delantero y por la ventanilla
derecha".

FRENTE FAMILIAR

En otro aspecto, lleva la delantera.
Ya le desquició el esquema de Andrés Ma

nuel López Obrador de su partido personal,
Morena, y de la alianza conformada con el
Verde y el PT.
Ha aparecido para dar vida a una oposición

muerta todo el sexenio, aunque también está

en la mira de Palacio Nacional, las corchóla
tas y su gran aparato mediático.
Sé qué viene, pero estoy decidida a enfren

tarlo.

Se lo dijo a su marido cuando, al sentir el
aguijón presidencial por ser considerada la
candidata del gran capital, de Carlos Salinas,
Vicente Fox, Felipe Calderón, Claudio X
González y todos los fantasmas de López
Obrador.
Seguiré adelante contestó a su esposo,

mientras su hij o le pidió reconsiderar y su hij a
le ofreció su total respaldo bajo un voto de
confianza: "Tú puedes".
Dado su carácter, va la apuesta: no abando

nará al frente Vapor México.

TRES DISYUNTIVAS

Aupada por la negativa de Andrés Manuel
López Obrador de recibirla en Palacio Nacio
nal, hoy tiene muchas alternativas.

La principal, obvio, es ser abanderada del
FrenteAmplio por México con el respaldo de
tres partidos, PAN, PRI y PRD.
Pero si no vence sobre todo la resistencia al

interior de Acción Nacional, tiene la opción de
presentarse como candidata de la sociedad civil.
Debería recibir el registro si PRI y PRD la

apoyan o, junto con el PAN, cumple el com
promiso de abrir espacio a la gente para de
mocratizar la postulación.
Pero también tiene la oferta de Movimiento

Ciudadano, de cuyo dirigente Dante Delga
do es amiga desde hace tiempo e inclusive
han tenido cruzadas juntos.
Ayer ese ánimo se encendió cuando Cle

mente Castañeda, dirigente emecista en
San Lázaro, habló de darle el apoyo aXóchitl
Gálvez.

Pero luego Dante Delgado siguió con su
política de negarse a formar un frente anti
gobierno enrealidad antiobradorista con un
tuit muy preciso:
"En MCsiempre hemos estado abiertos al de

bate. Lo que está fuera de toda discusión es que
con el PRI ni a la esquina. Y con el Titanic de la
Alianza tampoco
O sea, nada contra López Obrador.

Las opí mises BxjMésáliaiiSÉr [os eoftifi n i stalSifl
independientesyno reflejan necesariamente

SÜMffltodg vígfsle 24 HORAS.
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¿El Tribunal Electoral también hará como que no pasa nada?

• Cómo podría ignorar elTribunal Elec
¿ toral el ostentoso dispendio en el que

han incurrido las corcholatas more

nistas en su "no" campaña cuando
hasta los cuestionamientos son internos?

El INE tuvo la oportunidad hace dos sema
nas, de poner un alto al gasto descarado délos
aspir antes pr esidenciales mor enistas, pero
les dio frío.
Esta decisión, tomada no solo contra toda

lógica sino contra toda evidencia, resultó ser
un aval para que los morenistas se despacha
ran conla cuchara grande.
A Marcelo Ebrard, la editorial que publicó

su muy oportunista libro le paga las decenas
de espectaculares por todo el país.
A Claudia Sheinbaum, una r evista a la

que al par ecer le urge verla pr esidenta finge
una campaña publicitaria para promover su
portada en la que aparece, obviamente la
jefa de Gobierno con licencia, en una táctica
recurrente y falta de inteligencia.
¿Quieres promoverte sin que parezca que

violas la legislación electoral? Compra la por
tada de una revista, la que sea, o incluso crea
una, para que aparezcas en la portada.
Adán Augusto López Hernández dice que

no sabe quién paga sus decenas de promocio
nales, pero que él no es y que no ha gastado

un peso en bar das o espectaculares, que son
decenas por todo el país.
Quizá algún reptiliano convencido de las

bondades de la 4T y de que el segundo López
es la mejor opción para garantiz. ar la continui
dad de un proyecto decidió invertirle algunos
millones.
ElTribunal Electoral del Poder Judicial de

la Federación tiene en sus manos las quejas
que desechó la Comisión de Quejasy Denun

cias del INE, presentadas por partidos de opo
sición y por legisladores opositores a título
personal.
¿Los magistrados también se harán de la

vista gorda como en el INE o fijarán un cri
terio de acuerdo con la ley para sancionar
las campañas adelantadas? El tema no solo
involucra a los morenistas, que fueron los que
arrancaron más temprano, sino también a la
oposición que por el momento se encuentra
en la etapa de registr o de sus aspirantes, pero
que podría caer igualmente en una violación
a la legislación electoral si, en un afán por
competirles a sus rivales políticos, toleran
campañas adelantadas.
Dentro del Frente Amplio por México hay

un acuerdo para evitarlo, pero como la au
toridad electoral está viendo para otr o lado,
siempre existe la tentación del por qué yo no.
A ver cómo baja ese balón el Tribunal.

Por cierto, hablando de las corcholatas mo
renistas, en nada ayuda a Ricardo Monreal
el hecho de aparecer ¡ en quinto lugar! en las
encuestas recientes que publican los equipos
de los propios aspir antes presidenciales.
Monreal aparece debajo de Ebrard,

Sheinbaum, Adán Augusto y ¡ Gerardo Fer
nández Noroña!

Puede que se trate de una estr ategia de los
enemigos internos que el zacatecano tiene en
Morena, pero la percepción de que vaya en
quinto lugar en una carter a de seis le resta mé
ritos para competir por la candidatur a a la Je
fatura de Gobierno de la CDMX, a pesar de que
haya un pacto para que él sea el abanderado.
Aquí si no aplica el dicho de que "no hay

quinto malo".
La gobernadora de Quintana Roo, Mara

Lezama Espinosa, recibió en el estado a las
representantes de Comercio de México, Esta
dos Unidos y Canadá quienes participan en la
tercera reunión anual del TMEC.
Lezama se reunió con la secretaria de

Economía, Raquel Buenrostro Sánchez;
la embajadora Katherine Tai y la ministra
MaryNg.
Las opí maf?gt®pSi»íÍ8l&fft#itos colum n ¡stas son
independientes ynoreflejan necesariamente

el !R®t$OT»Íg¡!je 24 HORAS.
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¿El camino naranja?
El guiño de Clemente Castañeda,
senador por Movimiento Ciudada
no, a la aspirante del PAN a la candi
datura presidencial, Xóchitl Gálvez,
generó suspicacias por todos lados.
Nos cuentan que tras lo dicho por
Castañeda inmediatamente hubo

quienes juraron que MC se uniría a
la alianza opositora y dejarían atrás
su "proyecto" de ser la tercera vía.

Sin embargo, rápidamente Dan
te Delgado, coordinador nacional

de esta fuerza política, salió a
despejar dudas y negó cualquier
posibilidad de acercamiento con el
PRI. ¿Esto aplicará también para el
PRD y el PAN?. Al Anal, la verda
dera contienda será quién tiene
más fuerza, si los tricolores o los
naranjas

La tercera podría
ser la vencida

Bien dicen que hay que darle
tiempo al tiempo y el momento
del presidente de Morena, Mario
Delgado, podría estar cerca. Aun
que públicamente no lo ha querido
revelar, nos dicen que entre sus
planes políticos al corto plazo

estaría contender por la jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México.

Delgado la podría tener fácil ya
que sus principales rivales o ya no
quieren contender, no pueden o
de plano no despegan, por lo que al
morenista esta tercera vez sí se la

haría la candidatura. Atentos,

que públicamente no lo ha querido
revelar, nos dicen que entre sus
planes políticos al corto plazo
estaría contender por la jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México.

Delgado la podría tener fácil ya
que sus principales rivales o ya no
quieren contender, no pueden o
de plano no despegan, por lo que al
morenista esta tercera vez sí se la

haría la candidatura. Atentos,

Marcelo él rebelde

A pesar de que el partido
Morena ya definió la ruta a

seguir para el Proyecto de Na
ción 20242030, el aspirante
presidencial, Marcelo Ebrard,
sigue con la mira puesta.

De acuerdo con el plan del
partido guinda, presentarán
en los próximos días el pro
yecto que debería seguir
su candidato y probable nue
vo presidente de la República
para el siguiente sexenio,
pero el excanciller insiste en
irse por la libre y ya dijo que
el próximo lunes presentará
su plan de seguridad para
el país.
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EL DESATINO DE SAMUEL

Y UNA BAJA INESPERADA

Tras su ingreso a la nueva red
social Threads, creada por Meta,
el gobernador Samuel García
alcanzó los 62 mil seguidores en
muy poco tiempo.
En un comunicado, el partido

de Movimiento Ciudadano (MC)

de Nuevo León presumió que
García es el político mexicano
con más seguidores hasta ahora,
a la vez que aseguraron que
el número seguiría creciendo
conforme pasen las horas.
Más allá de esto, lo que llama

mucho la atención, fue que en
su publicación de ayer, en la que
compartió una nota en la que se
informa que Nuevo León es líder
empleador, fue tomada de la sín
tesis informativa del Congreso.
Esto evidencia que el man

datario lee la síntesis del Poder

Legislativo y está al pendiente
de la información que se publica
respecto a los legisladores.

UNA BAJA INESPERADA

Muchos consideran una equi
vocación que Raúl Saucedo
Cisneros, quien se encontraba
en la corporación de Fuerza Civil

y cuenta en su haber con una
importante carrera militar, fuera
dado de baja de la Secretaría
de Seguridad Pública de Nuevo
León.

Incluso, en su momento,
Saucedo fue ratificado como

comisario por el gobernador
Samuel García. Con la llegada
de Gerardo Palacios Pámanes a

la Secretaría, fue enviado a la es
cuela de mandos de la Universi

dad de Ciencias de la Seguridad,
conocida como la academia.

Saucedo Cisneros tiene una

relación muy estrecha con el
secretario de la Defensa Nacio

nal, Luis Cresencio Sandoval, lo
que habla que el secretario de
Seguridad no calculó que podría
ser un buen enlace con el Ejérci
to Mexicano.

Sobre todo, para que se pudie
ra reforzar, aún más, la coordi
nación entre el Ejército y Fuerza
Civil, todo con la intención de
sofocar los hechos violentos que
se viven en la entidad. Esta se

trata de una salida que no se está
comentando en buen sentido

en los pasillos del Palacio de
Gobierno.
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EL DESATINO DE SAMUEL

Y UNA BAJA INESPERADA

Tras su ingreso a la nueva red
social Threads, creada por Meta,
el gobernador Samuel García
alcanzó los 62 mil seguidores en
muy poco tiempo.
En un comunicado, el partido

de Movimiento Ciudadano (MC)

de Nuevo León presumió que
García es el político mexicano
con más seguidores hasta ahora,
a la vez que aseguraron que
el número seguiría creciendo
conforme pasen las horas.
Más allá de esto, lo que llama

mucho la atención, fue que en
su publicación de ayer, en la que
compartió una nota en la que se
informa que Nuevo León es líder
empleador, fue tomada de la sín
tesis informativa del Congreso.
Esto evidencia que el man

datario lee la síntesis del Poder

Legislativo y está al pendiente
de la información que se publica
respecto a los legisladores.

UNA BAJA INESPERADA

Muchos consideran una equi
vocación que Raúl Saucedo
Cisneros, quien se encontraba
en la corporación de Fuerza Civil

y cuenta en su haber con una
importante carrera militar, fuera
dado de baja de la Secretaría
de Seguridad Pública de Nuevo
León.

Incluso, en su momento,
Saucedo fue ratificado como

comisario por el gobernador
Samuel García. Con la llegada
de Gerardo Palacios Pámanes a

la Secretaría, fue enviado a la es
cuela de mandos de la Universi

dad de Ciencias de la Seguridad,
conocida como la academia.

Saucedo Cisneros tiene una

relación muy estrecha con el
secretario de la Defensa Nacio

nal, Luis Cresencio Sandoval, lo
que habla que el secretario de
Seguridad no calculó que podría
ser un buen enlace con el Ejérci
to Mexicano.

Sobre todo, para que se pudie
ra reforzar, aún más, la coordi
nación entre el Ejército y Fuerza
Civil, todo con la intención de
sofocar los hechos violentos que
se viven en la entidad. Esta se

trata de una salida que no se está
comentando en buen sentido

en los pasillos del Palacio de
Gobierno.
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dehqfSSEl gobernador Samuel García sume 62 mitgeguidQfei á las pocas
unirse a Threads, la nueva red^ social de Meta.
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Nos quedan once meses de vivir en medio de las
campañas electorales. Casi un año para ver el
espectáculo que nos blindan los suspirantes

"Un sufragio es más fuerte que uno balo".
Abraham Lincoln

areciera que en nuestro país no hemos
P dejado atrás los procesos electorales, pues

si bien, estos periodos están muy bien defi
nidos en la ley electoral, cíesele 2018 hemos
estado en campaña permanente. Esto se
acentúa en la contienda para suceder a
López Obrador, en la cual ya están involu

crados en precampañas, —con sus respectivos eufemismos—,
la mayoría de partidos políticos y decenas de aspirantes. Pero,
más allá de la lucha bizantina por la Silla del Águila, para el
2024 habrá la disputa por nueve gubernaturas, la sucesión
en todo el Congreso de la Unión, centenares de alcaldías y
31 Congresos locales locales, una completa batalla campal.

Los estados que cambiarán al titular del Ejecutivo local
son: CDMX, Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla,
Tabasco, Veracruz y Yucatán. Oe estos, Morena gobierna en
cinco entidades; el PAN en c!os; MC y PES en un estado, por
lo que para lograr un camino menos complicado a la presi
dencia, estos gobiernos deberán de hacer el trabajo territorial
correspondiente y generar un bottomuppara sus intereses
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Analicemos ¡as

propuestas que
nos brindan

¡os partidos y
aspirantes

particulares. En los32estados, pero
en particular en los que hay elección,
el trabajo de campaña es distinto
que de un presidenciable, con menos
recursos y con los negativos (o en el
menor de los casos, positivos) que te
da la cercanía con los gobernados.

Sin embargo, donde está lo intere
sante es en la elección del Congreso,
puesto que aquí se darán los contra

pesos necesarios en una democracia. Oigamos que Morena y
a liados arrasan en la votación presidencial, ganan la mayoría de
las gubernaturas en disputa y solo algunos congresos locales,
pero no alcanza mayoría simple, estaríamos en el escenario
donde el ejercicio parlamentario será clave para mantener el
marco institucional, así como el estado derechoy, sobre todo,
la democracia. Una situación como la cíe 2021, donde la pérdida
de curules por parte del partido en el poder ilusionó a gran parte
de la sociedad, sin embargo no se logró cómo se esperaba.

En este sentido, los 500 legisladores de la Cámara baja,
además ele los 128 del Senado, que sean elegidos para ser
representantes del pueblo ya tendrán una experiencia pre
via y, en esta ocasión sí le podrán mover más de una coma.
Debemos tener en claro que volver al respeto irrestricto de la
división de poderes es deseable, posible y alcanzable. Ahora
bien, en un escenario distinto, en el que se estrechen las pre
ferencias electorales para la presidencia, también deberemos
ser analíticos para salvaguardardicha división constitucional.

Casi un año para ver el espectáculo que nos brindan
los partidos políticos y aspirantes. Volteemos el embudo
y también analicemos las propuestas de suspirantes a
los cargos locales y, reitero, los concernientes al Legisla
tivo. México debe dar muestras de que la democracia si
gue viva, es el sistema más adecuado y que la sociedad
mexicana se encuentra a la altura de los retos venideros.
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En contraste, lo oposición gana espacios. El Frente
Amplio por México, se uuelue, con ayuda del
Presidente, en el eje de la conversación

o prenden sus campañas. Sus recorridos
pasan de noche. No hay nota, no hay inte
rés más allá del círculo de cada aspirante
de la 4T, desde donde llueven filtraciones,
golpes bajosy acusaciones.

El proceso interno de Morena duerme
a la tribuna, no acerca a los ciudadanos ni

despierta interés de la sociedad.
Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto

López, Ricardo Monreal, Gerardo Fernández Noroña y
Manuel Velasco.no conectan. Y el presidente López Obrador,
que los catapultóy centró en ellos el reflector hace semanas, ha
dejado de cargarlosy volverlos eje de la conversación pública.

Sin el arropo de Palacio, nadie parece tener la suficiente
fuerza como para despertar atención.

¿Así está presupuestado?
¿Se trata de algo calculado, para que el proceso de selec

ción del candidato pose de noche?
¿O algo que debía pasar no está sucediendo?
En contraste, la oposición gana espacios.

Fecha: 07/07/2023

Página: 13

Area cm2: 246

1 / 2

Columnas Políticas

Definiciones

Maniel Lopex San Martin

Costo: 14,268

Página 99 de 208 Índice



La agenda era para las corcholatas, pero ahora el presi
dente decidió compartir su cuadri
látero con dos integrantes del Frente
opositor, para ponerle sabor: Xóchitl
Cálvez y Santiago Creel Los dos
han aprovechado lo que cualquier
integrante de la oposición quisiera,
reflector

Para ambos ha tenido críticas

y señalamientos el Presidente. No
sólo eso, los ha hecho creceren las

encuestas, sino que los ha convertido en tema de conversa
ción. Desde la moñonerose alimenta el c!ebate,se polariza y
marca agenda; Xóchitly Creel han tenido mucha exposición
mediática —más de la que hubieran imaginado— cortesía de
Palacio Nacional.

Del otro laclo, los recorridos de las corcholatas aburren.
Están de bostezo. No pasa nada. No sólo porque los debates
están prohibidos, sino porque los aspirantes a la candidatura
de la 4T no han sido capaces de marcar agenda, de volver
relevante su proceso.

Desde luego que, no para todos es mala noticia. Para quien
puntea en las encuestas —Sheinbaum—, entre menos ruido
y menos reflector, mejor. Preferible evitar aspavientos. Pero,
¿y los demás? Está porterminar la tercera semana de reco
rridos y no despiertan entusiasmo, tampoco dan nota. Así
ni involucrarán a los ciudadanos en su campaña, ni mucho
menos levantarán en las encuestas.

El frente opositor ha logrado equilibrar la conversación
pública. Son tema. Mientras la 4T parece adormecida.

El proceso
para elegir
candidato de
la 4T está de
bostezo

OFF THE RECORD; Y en la CDMX, por el Frente, no hay
más: Santiago Taboada, por el PAN; Adrián Ruvalcaba,

por el PRhyLuis Espinoza Chazara, por el PRO. Si termina
siendo panista la candidatura presidencial con Xóchitl o
Creel, ¿a poco también el PAN pondrá candidato a la jefa
tura de gobierno? Difícil que priistasy perredistcis acepten.
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REVIVE XOCHITL
A LA OPOSICION

n términos futbolísticos se llama jalarlo
morco y eso fue lo que hizo con Xóchitl
Gálvez el Frente Amplio por México,
conformado por PAN, PRI y PRD.

No han dejado de hablar de ella
Andrés Manuel López Obrador, las
corcholatas de Morena y la comento

cracia nacional. Pero mientras los reflectores se posaron
sobre la senadora hidalguense, como abejas al panal, los
paclroneros (grupo de poder que dominan el registro de
militantes y simpatizante del PAN], impulsan, protegen
y arropan la candidatura del diputado Santiago Creel
Miranda. Es decir, Xóchitl jaló cámaras y micrófonos,
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convirtiéndose en un rruirQ.de contención y un pararrayos
frente a la cotidiana embestida de Palacio Nacional.

No hubo día de la semana que AMLO no la criticara,
provocando con esto varios efectos: la catapultó entre
la opinión pública, hizo que se concentrarán en ella los
ataques contra la oposición y aisló de toda maledicencia
a Creel. Y por supuesto que la oposición está feliz con
todo eso, porque nunca, como ahora, se había hablado
tanto de una ele sus canciicíatas o candidatos.

Se podría decir incluso que hoy, como en contadísimas
ocasiones, le robaron la agenda al Presidente y sus cor
cholatas. Un triunfo momentáneo, reconocen integrantes
del frente opositor, pero al final un triunfo.
Y ya encarreraclos, presumen que serán
ellos los primeros en tener candidata o
candidato presidencial. El problema radica
ahora en saber qué tan legítima será la
nominación de Xóchitl, porque es evidente
que se trata de una mujer taquillera, que
emociona y puede jalar muchos votos.

Pero de ahí a que realmente garantice
un triunfo, nadie puede anticiparlo. Y más
cuando la estructura del PAN está preparándose para
impulsar con todo la nominación de un panista más puro
como Creel. Mientras sus aliados del PRI y PRD impulsan
sus propias cartas, no dejan de ver en la senadora a una
carta fuerte, sin casarse con ella por anticipado.

Esa es la razón por la que Xóchitl lanzó un guiño a
Movimiento Ciudadanoy si logra convencerlos de que se
sume al frente, ahí sí los todos los partidos de la oposición
harían un bloque peligroso para la 4T.

Pero, para que logren consumar esa idea, tienen que
pasar varias cosas: Que el partido naranja renuncie a
la posibilidad de postular candidato propio, que la no
menclatura del PAN suelte a Creel y que el PRI sacrifique
a los suyos y cumpla con el "acuerdo" de dejar que los

blanquiazules lleven mano. En el papel y la tinta, todo
pinta fácil. El punto es ver hasta dónde están dispuestos
a ceder Alejandro Alito Moreno, Marko Cortés, Jesús
Zambrano y Dante Delgado.

Aunque si nos atenemos a lo que dicen las encuestas,
ninguno tiene mucha tela de dónde cortar.

La mayoría de los suspirantes están muy disminuidos,
a diferencia ele Gálvez, quién de un día para otro apareció
como la favorita ele la oposición.

Bendito problema tiene entonces el Frente Amplio por
México: les apareció el personaje que estaban esperando
y no muchos saben qué hacer con ella.

Y si no, que le pregunten a los podroneros
  del PAN que dominan parte importante del

terri torio nacional, pero tienen su corazoncito
con Creel.

Y HABLANDO DE ENREDOS, Dante Delga
do se metió en un dilema al tenercomo

invitada principal a Xóchitl Gálvez en el
segundo encuentro que se dará el próximo
jnes del movimiento Méxicolectivo.

Recordemos que en la primera reunión se había
anunciado a Cuauhtémoc Cárdenas como el personaje
principal, pero se bajó cíe último momento. Algo que
hizo pensar que no había futuro para ese movimiento.

Hoy van por su segundo intento y aunque está claro
que no se trata del lanzamiento de ningún candidato o
candidata, la asistencia de Gálvez sin duda provocará
suspicacias.

***

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La esperan
za es el sueño del hombre despierto"

¦_

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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> Nos cuentan que la re
nuncia de Maximiliano Re

yes como subsecretario
para América Latina y el
Caribe de la Cancillería, es
consecuencia de la charla

que sostuvo el martes Ali
cia Barcena con personal
diplomático. Grosso modo
les dijo que en la SRE se
hace exclusivamente po
lítica exterior, por lo que
quienes deseen hacer otra
cosa tendrían que irse.
Por cierto, quien sí decidió
quedarse es Roberto Ve
lasco, jefe de la Unidad pa
ra América del Norte.

RICARDO
MONREAL

> Resulta que Ricardo Monreal
va muy en serio con aquello de
mantener la unidad entre las cor

cho/otos. Tan es así que elogió el
trabajo de Claudia Sheinbaum
como jefa de Gobierno. Además,
propuso que la encuesta para ele
gir al "Coordinador de los Comités
de Defensa de la 4T" sea en todo

el país y entre toda la sociedad.

DELFINA
GÓMEZ

> Es un hecho que el Instituto Elec
toral del Estado de México entre

gará este sábado a Delflna Gd
mez su constancia de mayoría, con
lo que la morenista se convierte
oficialmente en gobernadora elec
ta. La ceremonia será a las 10:00

horas y con la maestra acudirá Ho
racio Duarte, quien fue su coor
dinador de campaña.
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MC LA PIENSA
CON XÓCHITL

> Una parte de MC
sí está dispuesta a
sumarse al Frente

Amplio por México
si la candidata pre
sidencial resulta ser
Xóchitl Gálvez El
líder de los sena

dores emecistas,
Clemente Casta

ñeda sostuvo que
su partido deberá
discutir la posibi
lidad de adherirse
a esa candidatu

ra. Pero el dirigen
te nacional, Dante
Delgado, insiste en
que "con el PRI ni a
la esquina".

SE APUNTA
HASTA
EL VECINO

> ¿Se acuerdan de
Everardo More

no aquel descono
cido que en 2005
se aventó la punta
da de inscribirse en
la contienda del PRI

para elegir candi
dato presidencial?
Ahora un par de
personajes lo están
emulando. Se tra

ta de Víctor Hugo
Gutiérrez Yáñez

y Sergio Iván To
rres Bravo, quie
nes se inscribieron

como aspirantes
del tricolor. Ni en su
casa los conocen.
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MORENA:
LA GUERRA
FRATRICIDA

— OS PEORES CAMBIOS de gobierno son los
Lque, paradójicamente, se dan entre partidos

afines. La historia política del México de los
últimos 30 años así lo demuestra.

 Cuando Vicente Foxentregó la adminis
tración a Felipe Calderón, la entoncesjefa

de la Oficina de la Presidencia, Patricia Flores, reunió a
los funcionarios foxistasyloscorrió. No quedó ninguno
en el nuevo gabinete.

Lo mismo sucedió con Ernesto Zedillo y Carlos
Salinas: barrió las escaleras de arriba a abajo, pese a
la advertencia de que el país se iría a la quiebra si no
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mantenía a Pedro Aspeen la Secretaría de Hacienda.
Zedillo metió a la cárcel a Raúl Salinas, pero la tran

sición con Fox fue tersa gracias a José Ángel Gurría
y Luis Ernesto Derbez. La segunda posición más
importante, Hacienda, fue para un priista, Francisco Gil.

Misma situación se presentó entre Calderón y En
rique Peña Nieto: se perdió la línea que separaba PAN
del PRI: ejemplos, Agustín Carstens, José Antonio
Meade, Enrique de la Madrid y Javier Lozano

Históricamente la izquierda sefracturadesde aden
troyen la carrera en pos de retenerla Presidencia esa
máxima no va a ser la excepción. Se equivocan quienes
creen que la transición estará exenta de rompimientos.

Atressemanasdel inicio oficial de lascampañasde
las corcho/atas de Morena, se da una guerra fratricida
entre Marcelo Ebrard Casaubon, Claudia Sheinbaum
Pardo y Adán Augusto López Hernández Ebrard
critica el proceso de selección, denuncia chicanadcis
y manda señalesde rompimiento sí no hay piso parejo,
reeditando 1994, cuando Manuel Camacho perdió la
candidatura ante Luis Donaldo Colosio.

Sheinbaum podrá ganar la encuestay erigirse como
candidata, pero todavía "correrá mucha agua de aquí
hasta junio"y si Xóchitl Gálvez como aspirante por la
oposición la eclipsa, puede haber un golpe de timón.

A partir del 5 de septiembre Adán Augusto deberá
saltara una posición que le asegure visibilidad política
y presencia nacional. El gobierno no, porque le anularía
sus aspiraciones presidenciales. Morena tiene que
tener claro que las guerras fratricidas aniquilan. Ya lo
estamos viendo.

EL GRUPO DURO atrás de Claudia Sheinbaum empieza
a contrapuntearse con la facción de los más moderados
de la 4T que, hasta hace unos días, preferirían a uno
más afín a ellos en la Presidencia. Justo ahí el inevitable

rompimiento con el ala radical y el desplazamiento
natural de los grupos de influencia en ese pase letal de
estafeta de Morena a Morena. En el primer bando, como
cabeza de grupo, el vocero Jesús Ramírez, y con él, la
señora Beatriz Gutiérrez Müller,
Epigmenio Ibarra, Pedro Mi
guel, Pablo Gómez, Citlalli
Hernández, Paco Ignacio
Taibo, El Fisgón Rafael
Barajas, Román Meyer
y Luisa María Alcalde,
entre otros. En el segundo
bando, Rogelio Ramírez
de la O, Víctor Villalobos,
Jorge Ñuño, Alfonso Romo,
Miguel Torruco. y por si. puesto
Marcelo Ebrard y Adán Augusto
López
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JOSE ANGEL GURRIA tiene de aquíal 3 de septiembre
para entregarle a quien resulte el candidato o la candi
data del Frente Opositor su Plan de Gobierno. El tamauli
peco va echar mano de lo que ya está disponible en tér
minosde diagnósticosy soluciones que en los últimos
años han elaborado thinktanks, tipo México Evalúa, el
IMCO,CIDE,Ethos o el CEEY. Gurría elaborará una matriz
de temas y buscará el acompañamiento de expertos.
Ejemplo: Juan Carlos Romero Hicks, especialista en
temas de Educación, o Ildefonso Gua jardo,en
Economía, el primero también
retirado de la contienda y el
segundoen suspensoaún.
Tampocodescarta invitar
a personajes como el ex
secretario de Hacien

da de Andrés Manuel

López Obrador, Carlos
Urzúa. El objetivo es ela
borar un plan que pueda
ser adoptado porel candida
to como plataforma de gobierno.

Y MIENTRAS UNOS se bajan, otros continúan subién
dose a la contienda por la candidatura de la Alianza
Opositora. Hoy tocaría el turno a Francisco Javier
García Cabeza de Vaca. Lo curioso es que se registra ría

remotamente, a través de Zoom, desde algún lugar de
Estados Unidos. El panista no puede venir a la CDMX
porque podría ser aprehendido. El ex gobernador de
Tamaulipas se está inscribiendo de última hora, tras
de que Lilly THIez abandonara la ca
rrera. La sonorense era la apuesta
fuerte de ese grupo, en el que
ios operadores políticos son
Roberto Gil Zuarth y Gua
dalupe Acosta Naranjo.
¿Qué camino tomarán
éstos y los suyos ante la
imposibilidad que tiene
Francisco Javier de llegar, y
el cada vez mayor empode
ramiento de Xóchitl Gálvez?
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LOS DINEROS SERÁN cruciales en la elección del candi
dato de la Alianza Opositora y no se diga para la campaña
presidencial. Alejandro Moreno va querer llevar mano
en ambos procesos. Así que no pierda de vista al que
essu principal operadorfinanciero. Se trata de Manuel
HerrejónSuárez, quien casualmentedespuésde haber
sido nombrado Secretario de Vinculación Empresarial
y Emprendimiento del PRI Nacional,
se volvió socio de Masari Casa

de Bolsa, la intermediaria que
preside Fredi Farca Chara
batí, multisancionada porla
Comisión Nacional Banca

ria y de Valores, que preside
Jesús de la Fuente Allega
dos al PRI han revelado que
Herrejón es el cerebro detrás
de esquemas de lavado de di
nero del que hoy se acusa a Alito.

MANUEL VELASCO BUSCARÁ la reelección de sena
dor por el PVEM o una diputación para, de ahí, saltara
una posición de gabinete si Claudia Sheinbaum gana
las elecciones presidenciales del 2024. El "Güero" es
apreciado por Andrés Manuel López Obrador por la
cercanía que tuvo con su abuelo, Fernando Coello
Pedrero. Se ha convertido en el interlocutor real de los

verdes ante la 4T, quien tiene derecho de picaporte y
acceso directo a Palacio Nacional, cosa contraria de
Jorge Emilio González, defenestrado en el entorno
del tabasqueño. Habrá que ver si la fuerza de Velasco
le alcanza para ganar Chiapas. Si el Verde va solo, le
restará votos a los guindas, sobre todo si el Presidente
se aferra a mandara Zoé Robledo, quien aparece abajo
en las preferencias electorales.

NORMA PIÑA DEJÓ plantados esta semana a losdipu
tados cuatroteístas que vía Ignacio Mier la invitaron a
los conversatorios sobre la Reforma al Poder Judicial.

La Presidenta de la Suprema Corte les dijo por escrito
que el resto de los ministros "no habían autorizado su
asistencia", lo que llamó la atención del Congreso y
sobre todo de Morena, pues la cabeza de la Corte nunca
ha pedido permiso a sus pares para ira eventos proto
colarios. Pina a cambio pidió también por escrito a los
diputados que invitaran en lo individual al resto de sus
compañeros. ¿Porqué nova la Presidenta, pero solicita
la presencia de losdemás ministros? El desaire de Piña
va a ser muy costoso porque ahora la oposición se irá
con todo contra los más de 21 mil millones de pesos
que la Corte tiene en susfideicomisos.
EN ELPAN se empieza a ver un cisma. Yesque las diri
gencias panistas en varios estadosya habían pactado
con Santiago Creel apoyarle en la candidatura presi
dencial de 2024. Tenían el beneplácito del presidente
del partido, Marko Cortés. Pero las bases militantes
en las entidades se han venido rebelando en los últi

mos días, dando el apoyo a Xóchitl Gálvez. Ven a la
senadora hidalguense como alguien disruptiva y que
está energizando la carrera presidencial. Creel, hasta
el día de su registro, estaba confiado en tener los votos
de la militancia, aproximadamente 200 mil, pero con
una desbandada en curso la línea dura de la cúpula
blanquiazul parece queya no le puede garantizar nada.
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AMNESIA
SELECTIVA

ace un párele días me encontré un vi
deo sorprendente en distintos medios

comunicación y portales.
En él se ve a la alcaldesa de Chil

pancingo, Norma Otilia Hernández, en
un bonito restaurante y a plena luz del
día compartiendo el pan y la sal con

uno de los más temibles capos del crimen organizado
ele Guerrero.

Al preguntársele a esta señora que hacía ahí, rápida
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mente contestó: "...que ella se sienta con mucha gente
y que no recuerda a esa persona y mucho menos esa
reunión" (SIC).,.

"Que fue un desayuno fortuito (pues sí, uno nunca
sabe con quien terminará desayunando) y que no sabe
ni quien la invitó. Es más, que no conocía a nadie de esa
mesa." ¡Increíble!

Escuchándola recordé un libro: "La mente ele nemóni

co", de uno ele los más destacados neuropsicólogos del
Siglo XX, Alexander Luria.

En él se cuenta un hecho real, la historia de un hombre
que tenía una capacidad extraordinaria ele memorización
y como esto influenciaba todos los aspec
tosclesu personalidad y por lo tanto ele su
vida misma.

Durante más ele treinta años, Luria y su
equipo estudiaron a este hombre extraor
clinarioy se observó sistemáticamente el
funcionamiento ele su prodigiosa memoria.

La pregunta fundamental que querían
contestares cómo la memoria puede cam
biarel mundo interior ele una persona y su
camino en la vida.

Pero, por lo que vemos en el caso ele Chilpancingo,
Guerrero, el olvido selectivo es una variable igualmente
importante.

Importantísima diría yo a juzgar por el video.
Olvidarlo todo es tan enredado como recordarlo todo,

dicen los expertos.
Por lo tanto, el estudio ele caso del cerebro ele la señora

Norma Otilia Hernández, ele Chilpacingo, Guerrero, creo
que resultaría más que importante para el avance ele las
neurociencias.

Ella, sin al parecer sufrir alguna forma ele clemencia,

ha logrado olvidarlo absolutamente todo en cuanto a
ese encuentro.

Un desafío para la ciencia el investigar cual fue el
mecanismo eléctrico y bioquímico ele este evento am
nésico, digo yo.
Se piensa que una persona con buena memoria es

muy inteligente.
Si se es capaz ele recitar pasajes completos ele un

libro, o que se sabe alguien las obras completas ele Al
fonso Reyes concluimos que se trata ele un ser con una
capacidad intelectual superior al promedio.

Y bueno, la alcaldesa ele Chil pancingo nos demuestra
que en ocasiones esto es cierto, pero en
otras no.

Ella es la prueba viviente ele que existe la
amnesia selectiva y que se puede presentar
en una persona tan "capaz" como ella.

Sí, estará usted ele acuerdo conmigo en
que esta señora es "capaz" casi de cualquier
cosa. Asombroso.

Dice doña Norma Otilia que lo que sucede
es que ella es amable por naturaleza y que

hasta mucho después del desayuno fue que alguien le
comentó con quien se había sentado y compartido se
guramente unos deliciosos tamales ele chipilín.

Es más, lo que declaró a periodistas inmediatamente
después ele este encuentro en cuanto a que se había
reunido con el líder del grupo criminal ele Los Ardillas,
tampoco lo recuerda bien.

Un caso paradigmático, un misterio para la ciencia.
En fin, en pocas palabras: un horror.

@TEREVALEMX
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TRANSICION
ENERGETICA:
LEJOS DE LA META

eneracceso a energía es una necesidad básica
de la vida cotidiana. Pero cientos de millones cíe

personasen el muncloviven sin electricidad,y
esta cifra se incrementó en 2022 por primera
vez en décadas. Los datos forman parte del
Informe Global de Inversión en Energías Reno
vables 2023, elaborado por la agencia de Las

Naciones Unidas para Comercio y Desarrollo (UNCTAD, por sus
siglas en Inglés) y dado a conocer esta semana.

En términos generales, los flujos de inversión extranjera directa
(lED) en 2022fueron ce ' 3trillon.esc!e dólares, una caída de 12%
respecto del año anterior.

Una combinación de fin de crisis sanitaria por la pandemia
deCOVID '9,desastres naturales por el cambio climático y cho
ques económicos causaron incertidumbre entre la comunidad
inversionista mundial y pusieron en pausa proyectos ante la
creciente inflación, temores c!e una recesión y turbulencia en
los mercados financieros.
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La disparidad en los patrones definan
ciamiento global se mantuvo. La inversión
en países en desarrollo se concentró en
un pequeño grupo de grandes economías
emergentes (Brasil y México, entre ellas),
mientras que los flujos hacia países cíe
menortamaño se estancaron y para los
menos desarrollados cayeron 16%.

Pero incluso entre los que recibieron
recursos hubo diferencias. Por ejemplo,

Brasil se colocó en sexto lugar de la tabla y México hasta el sitio 11.
Una buena noticia es que aunque los montos de IED global dis

minuyeron, los proyectos anunciados van en la dirección correcta.
Las cifras invertidas en las industrias extractivas y energías

fósiles se mantuvieron estables, al tiempo que los proyectos en
renovables se lian triplicado desde 2015.

No obstante ello, la mala noticia es que llevamos al menos
una década de retraso en los esfuerzos para combatir el ca
lentamiento global. Es decir, la distancia de los objetivos de
desarrollo sostenible (ODS) se amplía año con año a pesar del
financiamiento creciente.

De ahí la importancia ele invertir en energías renovables en
países en vías de desarrollo para cerrar la brecha. Sin embargo,
aunque la transición energética es una prioridad global, las in
versiones en infraestructura y eficiencia operativa siguen siendo
mucho menores a las que se requieren.

Recursos para recles eléctricas, almacenamientoy operación
son más necesarios que los destinados a la generación de re
novables, pero reciben menos atención. Y en los países menos
desarrollados la transición energética compite con otras priori
dades más urgente atención

El informe apela por mucho más apoyo de los países desarro
llados para concretar inversiones en energía en las naciones de
menortamaño. Como señala Antonio Gutérrez, secretario general
de la ONU, ya es más que apremiante democratizar el acceso a
fuentes de energía eficientes y de bajo costo para toda la gente
en todos los rincones del mundo.

VORTIZORTECA@HOTMAIL.COM / @VERONICAORTIZO
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\ueve parí idos políticos de ese país centroamericano
presentaron ante la corte constitucional un recurso
para detener la calijicación de los coinicios

• EL ARGUMENTO

DE TAL DECISIÓN
FUE ELDELFRAUDE

ELECTORAL, UN
DISCURSO CADA VEZ

MÁS RECURRENTE
EN AMÉRICA LATINA
Y QUE EN OCASIONES
NO ENCUENTRA

SUSTENTO EN LA

REALIDAD

Transformar la voluntad de la

ciudadanía en representación
es un temía complejo. La diver
sidad ele sistemas electorales

que existen en la actualidad es
sintomática del desafío que
representa la agregación de
preferencias y la nivelación de
la competencia política. De ahí
que cobre interés anal izar cómo
se desempeñan estas reglas en
otras latitudes. La elección gua
temalteca, es un buen ejemplo
para ello.

El pasac!o25clejunio,elTri
bunal Supremo Electoral convocó a poco más de 9.3 millones
de personas a elecciones generales, en las que se votó por los
miembros del Congreso y en primera vuelta, por la Presidencia. Sin
embargo, con la publicación de los resultados preliminares, nueve
partidos presentaron ante la corte constitucional un recurso para
detener la calificación de los comicios.
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El argumento fue el del fraude electoral, un discurso cada vez
más recurrente en América Latina y que en ocasiones no encuentra
sustento en la realidad.

Hay múltiples elementos para estudiar de esta elección. Me
detendré en uno de ellos: la segunda vuelta, implementada también
en Francia y Brasil. Esta regla típica mente es entendida como una
medida que beneficia a la gobernabilidad. Al elegirá alguna de las
dos candidaturas más votadas, las primeras vueltas permiten al
votante expresar su primera preferencia y después actuar estra
tégicamente. Asimismo, a la candidatura electa, le dotan de una
mayor legitimidad.

En Guatemala, sin embargo, sucedió algo distinto. Para diversos
analistas, las encuestas jugaron un papel cía ve. Por ejemplo, aun
que varios de estos instrumentos apuntaban a la candidata Zury
Ríos Sosa entre las primeras posiciones, los datos preliminares la
ubicaron en el sexto lugar. La narrativa del fraude se alimentó ele
esta aparente contradicción. Lo cierto es que la probabilidad de
error es natural en estos insumas, más aún cuando se generan
estimaciones para una gran cantidad de propuestas. Las encuestas
no hacen pronósticos, sino que ofrecen estimaciones sobre las
preferencias en el día del levantamiento.

Aunque algunas casas encuestacloras omiten reportarlo, el esta
dístico calculado está asociado siempre a un intervalo de confianza.
El caso guatemalteco nos deja, por tanto, una importante lección.
Las encuestas no están diseñadas para garantizar cómo resultarán
los cómputos finales. Nadie puede tener esa total seguridad. Ese
acto de enajenación del control de los resultados es, precisamente,
el que constituye el paso definitivo hacia la democracia.

Aunque las principales misiones ele observación internacional
han enfatizaclo que la elección operó con eficacia y seguridad,
en Guatemala, se extiende una narrativa del fraude electoral. Es
fundamental que las fuerzas políticas apuesten por el respeto a
las reglas y por los cauces institucionales. En democracia, a veces
se gana y a veces se pierde. No hay triunfos ni derrotas absolutas.
Vale la pena siempre recordarlo.
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• Mark Zuckerberg fue
tendencia con el lanza

miento de la red social

Threads, muy similar
a Twitter. Threads ha

causado furor y consiguió
10 millones de usuarios

en sólo siete horas.

• Kevin 'N' presun
tamente asesinó a su

suegra y la enterró en el
patio de su casa, para
posteriormente secues
trar a su hija. Ocurrió en
Ixtapaluca; ya fue deteni
do en Nayarit

• El alcalde de Copainalá,
Chiapas, Javier Vázquez
Castillejos, rechazó a un
grupo de pobladores que
solicitaban una audiencia,
argumentando: "no es mi
pedo, yo estoy ocupado",
y todo quedó en un video.
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En el caso mexicano, pese a que las ciudades producen
más de 95 por cíenlo del /'//{nacional, mucha de su
poMoción no goza de niveles de vida saíisfiicíorios

• DE ACUERDO CON

ONUHÁBITAT, EN
LOS PRÓXIMOS AÑOS
NUESTRO PAÍS PASARÁ
DE TENER 382 CIUDADES

CONTABILIZADAS EN

2010 A 961 EN 2030,
EN LAS CUALES SE

CONCENTRARÁ 83.2
POR CIENTO DE LOS

HABITANTES. EN ESTAS

URBES, LA POBLACIÓN
POBRE PREDOMINARÁ

Desde mediados del siglo XX,
la urbanización se mantiene

como un proceso en cons
tante crecimiento. De hecho,
desde 2009, más de la mitad
de la población mundial ha
bita en las urbes.

Las ciudades general
mente son lugares de con
vivencia y oportunidad que
impulsan la prosperidad y el
desarrollo, donde se generan
economías de escala que
impulsan la especialización
y la competitividacl.

En el caso mexicano, pese
a que las ciudades producen
más de 95 por ciento del PIB
nacional, mucha de su po
blación no goza de niveles
de vida satisfactorios. Ade

más, debido a su ubicación
geográfica y condiciones de
vulnerabilidad física y social,
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están expuestas a una variedad de amenazas de origen natural
y humano que no sólo ponen en riesgo la vida de las personas,
también su patrimonio y medios de vida, lo que puede incrementar
su vulnerabilidad frente a nuevas catástrofes.

De acuerdo con ONU Hábitat, en los próximos años el país pa
sará de tener382 ciudades contabilizadas en 2010 a 961 en 2030,
en las cuales se concentrará 83.2 por ciento de los habitantes. En
estas, la población pobre predominará, cuestión relevante,ya que,
cuando ocurre un desastre, las mayores afectaciones se presentan
entre la población que vive en condiciones de alta marginación.

En México, másele la mitad de las viviendas han sidoautopro
clucidas, son altamente vulnerables a sismos y frecuentemente
se asientan sobre áreas poco adecuadas, lo que expone a las
familias a condiciones meteorológicas extremas.

ONU Hábitat define a la resiliencia como la habilidad ele cualquier
sistema urbano de mantenercontinuiclad después de impactos o
de catástrofes, mientras contribuye positivamente a la adaptación
y la transformación. Así, ha de aumentarse la resiliencia de las
ciudades mediante el diseño y construcción de infraestructura
capaz de adaptarse y recuperarse de múltiples riesgos y amenazas
e implantar acciones para una gestión del suelo más eficiente.
En 2018, Seclatu, ONUHabitat y Segob implantaron la Red de
Ciudades Resilientes para hacer de la resiliencia un eje rector en
la planeación urbana; sin embargo, hasta ese año sólo 18 urbes
eran parte de la Red.

Para reduciry prevenir el riesgo de desastres, se hace necesario
comprender tocias las dimensiones relativas a la exposición, la
vulnerabilidad y las características de las amenazas; prepararse
para construiry reconstruir mejor, impedir la aparición de nuevos
riesgos e incrementar la resiliencia de las comunidades bajo el
concepto de la recuperación de la funcionalidad ele edificios.

El futuro es urbano,y la prosperidad dependerá de las acciones
actuales para avanzar en el camino hacia la construcción de ciu
dades sosteniblesy resilientes, situando a las personas al centro
del desarrollo urbano.
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SUBE Y BAJA

Blanca Del Río
Pediatra

Por sus experi
mentos, autori
zaron el uso de
un medicamen

to biotecnológi
co que se usaba
para atender ca

sos de asma, pero que ahora se podrá
administrar a bebés con casos de der

matitis atópica,

Elon Musk

Empresario

AResponde a la
f W competencia con

 * amenazas lega
les, luego de que,

'i desde su llegada,
M se ha deteriorado

twitter, tanto en
el manejo para los usuarios como en
sus finanzas. Acusa a Meta de copiar
su plataforma.
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CÓDICE

Sicarios, corcholatas y Xóchitl

La inseguridad se sale de con
trol. Está en su peor momen
to. Las bandas criminales im

ponen condiciones en muchas
plazas del país donde ejercen

el poder real por encima de las autori
dades legalmente constituidas. Mien
tras eso ocurre, la clase política en ple
no, comenzando por el presidente, con
el seguimiento obsesivo de los medios
y la atención de los ciudadanos, está
concentrada en la disputa por el po
der político.

Las corcholatas encubren a los sica

rios, acaso sin reparar en ello, porque
su activismo político es una suerte de
parapeto, una muralla mediática, de
trás de la cual prospera un paraíso cri
minal. La agenda informativa gira en
torno a que si las corcholatas se desin
flan, que si Xóchitl las asusta, que si
Creel llora, que si el presidente está,
ahora sí, desaforado. Todos, incluidos
periodistas, en la grilla, mientras que
México se consolida como uno de los

países más peligrosos del planeta y las
bandas criminales se enseñorean.

Informaciones de alto impacto, que
en cualquier país normal harían tras
tabillar al gobierno, como el asesina

to de Hipólito Mora después de media
hora de balazos, los fusilamientos de
Apodaca, los cuerpos desembrados en
Chilpancingo, el secuestro de los traba
jadores de la Secretaría de Seguridad
en Chiapas, aquí esos temas apenas y
despeinan a las autoridades.

Mientras la violencia no tenga un
costo político para los gobernantes no
habrá un combate efectivo. Un femi
nicidio sin resolver debería ser moti
vo para que la gente le quite el respal
do electoral a un político. En México
hay cientos, acaso miles, de feminici
dios impunes, y el presidente mantie
ne índices elevados de popularidad, co
mo si salvaguardar la integridad de los
ciudadanos no fuera su primera obli
gación.
Se olvida que la razón de existir

del Estado es brindar seguridad a las
personas que viven en su territorio. El
pacto social original es: te obedezco a
cambio de que protejas mi vida y mis
propiedades. No hay más.
Todas esas señoras y señores cuyos

nombres saturan las columnas compi
ten para hacerse del control del Estado
y asumir, en consecuencia, la respon
sabilidad de proteger a la gente. Pero

al revisar la prensa tal parece que ga
nar las posiciones políticas es el fin en
sí mismo, y no cumplir con la razón de
ser del Estado que es la seguridad. Un
error de percepción que nos está cos
tando sangre.
Un gobierno que tiene el récord his

tórico de más homicidios debería es

tar en retirada, avergonzado, porque
le falló a la gente, pero no. Al contra
rio, la 4T va adelante en las encues
tas y puede repetir. Los ciudadanos en
lugar de castigarlos los premian. Muy
raro. Japón, cuya población es similar

a la de México, registra 310 asesina
tos al año. En nuestro país hay más de
30 mil cada año. Es una comparación
odiosa, es cierto, pero que expone la
matanza que ocurre en México sin que
haya contundentes consecuencias polí
ticoelectorales.

La 4T se quita de encima la respon
sabilidad diciendo que es culpa del pa
sado y a otra cosa, a seguir con el car
naval de las corcholatas, llenando el
país con anuncios espectaculares de los
aspirantes, anuncios que aparecieron
de la nada y nadie pagó por ellos Los
sicarios están encantados con Xóchitl,
las corcholatas y los arrebatos presi

denciales. Para ellos, los matarifes, es
estupendo que el tema de las sobreme
sas sean los políticos y sus desfiguras.
La fortaleza del crimen organizado

y desorganizado en el país tiene causas
múltiples, pero una de las principales
es que las fuerzas armadas andan dis
traídas. Ayer, por ejemplo, se informó
que la Secretaría de la Defensa Nacio
nal ya registró el nombre de su nue
vo negocio, la Aerolínea Maya. Parece
chiste, pero es anécdota»

Se olvida que la razón de
existir del Estado es brindar

seguridad a las personas que
viven en su territorio. El pacto
social original es: te obedezco a
cambio de que protejas mi vida

y mis propiedades.
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Ajuste sobre la marcha

La doctora Claudia Sheinbaum detectó que
la estrategia de las descalificaciones perso
nales contra Xóchitl Gálvez está teniendo

un efecto contrario al buscado. Es así por
que la aspirante del Frente Amplio es inge
niosa, tiene buenos reflejos y su biografía
es una fortaleza a la que todavía no le en
cuentran flancos vulnerables.
Entonces Claudia optó por irse al

contraste de proyectos, donde hay mu
chas más municiones a disposición de
la 4T.

El hecho de que al economista José An
gel Gurría se le haya encomendado la con
fección del plan de gobierno 2024  2030
del Frente Amplio, le permite a Sheinbaum
hablar de los males de la tecnocracia y del
neoliberalismo y bordar sobre las bonda
des del humanismo mexicano de la 4T.

Ya veremos cuánto tarda este ajuste en
permear al núcleo duro de los propagan
distas de Morena que tienen que recono
cer que con sus furibundos ataques contri
buyeron al lanzamiento de la candidatura
de Xóchitl.

La tierra del Peje
La senadora Mónica Fernández pidió li
cencia para buscar la candidatura de Mo
rena al gobierno de Tabasco.

Dicen los que saben que Mónica quie
re estar en la jugada por si, por cuestiones
de la cuota de género, Morena tenga que

proponer una mujer como candidata. Su
hoja de servicios la avala y se le reconoce
como promotora de Morena en Tabasco.

Las otras mujeres que están en la
contienda son Rosalinda López, herma
na de Adán Augusto, esposa del gober
nador Rutilio Escandón y administrado
ra del SAT. La suerte de Rosalinda está
atada a ese grupo que está atravesando
por horas bajas.

Yolanda Osuna, alcaldesa del Centro, es
la tercera en discordia. Tiene una estupen
da plataforma porque Villahermosa es par
te de esa alcaldía.

Allá se dice que la decisión depende del
avance en la construcción del Tren Maya.
Si el presidente está conforme con lo logra
do impulsará sin duda a Javier May, pero si
no lo está buscará por otro lado.

Beatriz ya se inscribió
Aumenta el elenco para el arranque del
proceso del Frente Amplio. Claro que el fil
tro de las 150 mil firmas dejará a varios
fuera de la jugada. Una de las que llega
rá lejos es Beatriz Paredes Rangel, acaso
la aspirante con más experiencia en todos
los frentes.

Paredes está de acuerdo con el método

y ha dicho que recolectar las firmas no es
sencillo pero tampoco tan difícil para un
político con kilometraje.

Dijo que es el momento de evitar que

poderes fácticos nefastos tomen el con
trol de regiones del país, es el momento

de que esté al mando alguien que com
prenda la dimensión internacional de
la política.

También entregó su documentación Sil
vano Aureoles, ex gobernador de Michoa
cán, que tiene cuentas pendientes con la
4T y que es una de las dos cartas del PRD,
la otra es Miguel Ángel Mancera.

MC podría reconsiderar
La irrupción de Xóchitl Gálvez también ha
tenido resonancia en el Partido Movimien
to Ciudadano.

Para nadie es un secreto de la senadora
Gálvez solía tener una comunicación más
fluida con la bancada naranja que con la
azul, por eso no extrañó que Clemente
Castañeda, una de las figuras del MC, di
jera que podrían darle una repensada a su
estrategia de ir solos en el 2024.
Castañeda hizo el comentario a títu

lo personal, eso quedó claro, aunque lo
dicho, dicho está.

Unas horas antes, Dante Delgado había
reconocido que Xóchitl es amiga del MC.
No se adelanta nada pero queda claro que
todavía pueden pasar muchas cosas para
conocer el elenco definitivo para el 2024.

Mucho dependerá, dicen los que saben,
de lo que termine ocurriendo en el PRI que
podría quedar en calidad de cascarón den
tro de unas semanas •
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Leopoldo Mendívil
Lmendivil2010@gmail.com

INE: con la legalidad
y la equidad perdidas

DRA. GUADALUPE TADDEI,
CONSEJERA PRESIDENTA DEL INE:

Debo confesarle que estoy echo
bolas con el manejo que el Ins
tituto Nacional Electoral está

haciendo en esta fase del pro
ceso electoral.

Le planteo mis dudas. Por un lado, he es
cuchado y leído las declaraciones de la presi
denta de la Comisión de Quejas y Denuncias
del INE, Claudia Zavala, advirtiendo una y
otra vez que las corcholatas están por violar
la Ley Electoral (LEGIPE) por actos anticipa
dos de campaña. Sin embargo, poco es lo que
puede hacer la licenciada Zavala si los otros
dos consejeros Rita Pérez y Jorge Montaño
—promovidos por MORENA— avalan la con

ducta del partido oficialista. ¿Por qué será..?
Así pues, doctora Tadei, el INE no ha emi

tido medidas cautelares en serio y solo dio a
conocer unos lineamientos que los morenos
prometieron cumplir... Hasta se lo creen, do
ña Guadalupe...

Por el otro, el Consejo General rechazó el
proyecto de resolución de la Unidad Técni
ca de lo Contencioso del INE, el cual conde
naba el proceder de las corcholatas guindas.
El rechazo se debió a que la descripción de
los eventos denunciados no está pormenori
zada. Caray, doctora Taddei, si carecen de
información le sugiero platicar con Ricardo
Monreal, quien anteayer denunció que en su
recorrido por 11 entidades tan solo de Adán
Augusto López contó 720 espectaculares
(Reforma, 06/07/23), al tiempo que pidió a
su partido que se pusiera firme para que los
aspirantes tuvieran piso parejo. Para mí, esto
es una confesión de parte.
Como era de esperar, las corcholatas

han afirmado en varias ocasiones descono

cer quién manda pintar los espectaculares y
cuánto pagan. ¡Oh, inocencia, que da ser de
MORENA..!

Por lo que parecería una escasa capacidad

de maniobra legal o tal vez por un extraño
procedimiento, el INE transfirió al Tribunal
Federal Electoral del Poder Judicial (TRIFE)
el análisis y resolución sobre las denuncias en
contra de las corcholatas y la demanda inter
puesta por dos militantes de Movimiento Ciu
dadano.

Aquí viene otra duda sobre la resolución
que ayer mismo emitió el TRIFE. Aun cuando
el Tribunal consideró válido lo solicitado en la

demanda presentada por Salomón Cherto
rivski y Jorge Álvarez Maynés (MC), adujo
que ellos no tenían legitimidad para presen
tarla, además de que no había "pruebas" de
precampañas. Por lo tanto, no procedió la de
manda y los precandidatos guindas pueden
seguir tan campantes...

Estoy seguro que las corcholatas no hacen
llamados explícitos al voto, tampoco son taru
gos; sin embargo, en las reseñas de todos los
medios sobre las "asambleas informativas",
los guindas sí exhortan a seguir con la 4T, sí
hacen promesas y, sobre todo, hay miles de
banderines, camisetas y gorras con el nombre
de cada uno. Si eso no es una campaña, pues
ya no sé qué es.

Va la penúltima duda:
Los aspirantes del Frente Amplio por Méxi

co (FAM) están por iniciar sus asambleas in
formativas, las cuales considero que también
serán actos anticipados de campaña. Tal vez
los frentistas se confiaron, viendo que el INE
ha tenido manga ancha con las corcholatas.

Ni tarda ni perezosa, MORENA interpuso
una demanda en contra del FAM por actos
anticipados de campaña ¿y qué cree? Los tres
miembros de la Comisión de Quejas y Denun
cias ahora sí aceptaron el proyecto elaborado
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' Si camina como pato, grazna
como pato y nada como pato...

Es un pato
Refrán popular

por la Unidad Técnica de lo Contencioso, en
el cual se condenan dichos actos y pide algo
así como una tutela preventiva, porque toda
vía no se realizan.

Si el comportamiento sería el mismo en
ambos bandos, si el proyecto de resolución
era el mismo, ¿por qué sí aplica para el Fren
te y no para MORENA?

Ahora sí la última duda:

¿Qué van a hacer con el presidente López
Obrador? Desde la semana pasada, no hay
día en que no se refiera peyorativamente a
Xóchitl Gálvez violando la LEGIPE al invo

lucrarse en las elecciones y cometer violencia
política de género en contra de la senadora.

Sabemos que el presidente tiene la com
pulsión de no respetar las normas, pero no
por lo que es un rasgo patológico de su per
sonalidad el proceso electoral se va a ir al ca
ño junto con el país. Claro, a menos que ese
sea el plan: sumir a México en una crisis de
gobernabílidad para poder determinar un es
tado de emergencia. Y luego... mejor no ima
ginemos más.

Usted y los consejeros tienen la enorme
responsabilidad de que la contienda electoral
esté acotada por la legalidad, la certeza y la
equidad. Me queda claro que la responsabili
dad es enorme y lo sabían.

Pero como diría el clásico: sí no pueden,
renuncien ?

Colaboró: UpaRuiz uparmz@hotmail.
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Tiempos de perturbación y linchamiento

No podía esperarse otra co
sa de quienes se han sobre
saltado por la irrupción de
vendaval de Xóchitl Gál

vez en la escena preelec
toral, bajo cuyas condiciones previas
Andrés Manuel López Obrador dicta
ba los tiempos las pautas, el discurso,
las instrucciones y hasta los términos
del futuro e inminente maximato mi

litarista, pues para eso ha comprado
la lealtad de la élite castrense en aire,
mar y tierra.
No nos perdamos en la eternamen

te invocada lucha contra la corrupción,
enorme y bien hallado pretexto para el
funcionamiento de los entorchados en
los negocios nacionales de cuyos bene
ficios muchos se van a ver favorecidos
ahora y una vez terminado el gobierno.
El discurso reactivo (y un tanto re

accionario) es y simple: Xóchitl no tiene
derecho a utilizar ni la evidencia de sus
orígenes ni la indumentaria de su hábi
to constante, porque nunca se ha asumi
do contraria a los intereses de clase de
la minoría blanca opresora, si en verdad
fuera una minoría en este país de exten
dido mestizaje.
Esa argumentación es tan estúpida

como la de los indigenistas cuyo sueño
es volver al taparrabos y olvidar el idio
ma español, porque para eso desplega
ron con estrépito de teponaxtle y chiri
mía, las bondades recuperadoras del (ya

debe haber desaparecido), Movimiento
Restaurador del Anáhuac, por ejemplo.

El caso es sencillo y fácil de entender:
si la derecha agrupa en la diversidad na
cional a una mujer de origen indígena y
popular, esta persona deja de ser quien
siempre ha sido porque nunca se opuso
de quienes ahora representa.

La orden analítica ha sido dictada de

se la conferencia mañanera por el señor
presidente quien cree haber descubier
to la trampa de los clasistas y racistas:
sacarse de la chistera una personalidad
cuyo mérito sea haber nacido en un pue
blo pobre del Valle del Mezquital (cada
quien su Guelatao, como dijo Bomberi
to) y presentarse como el triunfo del as
piracionismo, en contra de una candi
data desabrida, "ezaboría", dicen los gi
tanos cuya falta de carisma la convierte
en una mercancía de difícil venta en un
mercado de hábitos emotivos, porque su
fama de "científica" helada no conmue
ve a nadie.

Por ahí circula un texto tostoneado,
el cual cito parcialmente. Complemen
ta a la perfección el artículo de Epigme
nio Ibarra del miércoles en "Milenio" y
obviamente se asienta sobre el discurso
mañanero de toda la semana.

"Por eso entró en conflicto —y así se
lo hice saber a ella hace unos días— con

que Xóchitl Gálvez, utilice su origen in
dígena por razones electorales", dice el
amanuense.

"No conozco qué ha hecho por ellos
en el pasado, cuáles batallas ha dado (la
ignorancia es también uno de los Dere
chos Humanos, especialmente de los ig
norantes).
"Porque hasta donde sé (muy poco,

por cierto), ella se ha acomodado en las
élites y todo lo público que le conozco ha
sido desde un gabinete de derechas (el
de Vicente Fox) que ya sabemos, no ti
tubeó en sacar el garrote contra los más
desposeídos (por eso creó el Seguro Po
pular)
"Ahora resulta que los promotores

de Xóchitl resaltan de ella lo que ella
abandonó. Ella no se hizo defendiendo
a la minoría a la que pertenece. No es
su rasgo importante, pues. Pero ahora
encuentra ventajas competitivas en de
cirse indígena, en usar su origen y si ha
blara otro idioma (además del español y
el inglés) no dudo que lo usaría (le fal
tó el ñañú).
"Ella se hizo política en un partido

que no tiene por prioridad los pobres o
los indígenas y me golpea en la frente
esto: que cualquiera que tuviera esas
causas por prioridad (los indígenas, los
pobres) habría renunciado al PAN, se
habría lanzado a luchar en otro frente
y no se habría prestado para que pudie
ran presumir su supuesto amor por "lo
étnico"; no se habría prestado para si
mular una supuesta "preocupación por
los indígenas".

Obviamente esta feble manera de ar
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gumentar tiene un objetivo: conservar
para quién en todo caso tampoco lo me
recería, el monopolio de la defensa ét
nica.

Los grupos vulnerables, pobres, in
dígenas, desposeídos no son materia de
atención; son propiedad exclusiva. El
pueblo soy yo y nadie más. Y le vamos
a quitar la levita a Don Benito, porque
así se vestían los reaccionarios, los con
servadores. No hay una sola estatua del
Benemérito con calzón de manta y hua
rache. Esos los dejó cuando quiso ser al
go más en la vida, cuando estudió hasta
con curas y leguleyos.

Me enteré —reveló el señor presiden
te cuando develó el misterio de la posi
ble candidatura opositora y alumbró el
parto de Xóchitl Gálvez—, mis 'gargan
tas profundas'...

"...Y fue un proceso de consulta arri
ba, con los que no dan la cara, pero si
actúan, y son los que aportan dinero
para las campañas, para la guerra su
cia, consulta también con los medios,
con los dueños de los medios, consulta
con los intelectuales, desde luego Agui
lar Camín, Krauze, Castañeda. Por eso
algunos que ya se dieron cuenta están
declinando, porque pues no quieren ser
comparsa.
"¿Y por qué deciden a favor de la se

ñora Xóchitl?

"Porque ellos suponen, ¿no?, que, si
nació en un pueblo, va a tener el apoyo
del pueblo.
"Y, además, es en realidad parte de

ellos, no del pueblo, sino ella forma par
te de los conservadores. Desde luego, no
es de los arriba, pero sí forma parte del
mismo agrupamiento, porque también
en el bloque conservador hay nivelitos,
¿no?:

"Están los que mandan. Por eso ha
blo... Lo que están estudiando ciencia
política podrían hacer un trabajo de in
vestigación, hay materia, hay tema, por

que es algo relativamente nuevo, es al
go inédito. Porque es una gerencia, ha
cia arriba están los que verdaderamente
mandan..."

DEEPTHROAT

Usó el presidente el nombre en clave de
los informantes del FB quienes alimen
taron la hoguera contra Richard Nixon
en el asunto "Watergate".
Garganta profunda es la traducción

de "Deepthroat" y es una alusión a las
necesidades para el sexo oral de una ac
triz porno gráfica llamada Linda Lovela
ce, nombre de pantalla de Linda Susan
Boreman.

La "película", una comedia grotesca
en la cual el personaje femenino sólo
consigue la satisfacción oralmente por
que tiene el clítoris en la garganta, fue
usada como nombre en clave para W.
Mark Felt, quien había sido subdirector
del FBI y alimentó con información a los
periodistas del Washington Post, Wood
ward y Bernstein.
Ahora el presidente usa el nombre

falso para no revelar misterios ya des
velados con anterioridad.

MUERTAS

En la esquina de Río Mixcoac y aveni
da Revolución en la confluencia con Pa
triotismo, el ex delegado Ricardo Pascoe
hizo una espantosa fuente de serpientes
en el arranque del desaparecido pueblo
de Mixcoac, en alusión al nombre ser
pentario. Junto a la fuente de culebras
verticales hay tres palmeras definitiva
mente muertas.

Tres entre las muchas víctimas de
una plaga incontrolada durante la poco
previsora Cuarta Transformación (en su
vertiente científica), a la cual se le mue
ren hasta los animales del Zoológico y
los ahuehuetes.
Bien harían en derribarlas antes de

verlas caer sobre alguna persona •
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Bájale una rayita al enojo

Cuando experimentamos un dis
gusto buscamos inmediatamente
al culpable, a quien nos lo provo
có, que normalmente debe ser "el

otro," u otra, porque solemos decir, yo no
fui, yo no hice nada para ser tratado de esa
manera. Y la verdad es que generalmente na
die externo a nosotros mismos nos hace nada

para desequilibrarnos, sino que nosotros mis
mos fabricamos nuestras justificaciones cada
vez que fallamos en la vida. Somos respon
sables de lo que pensamos y de lo que senti
mos. Somos responsables de cómo vemos el
mundo, ya que este se convierte en un reflejo
de lo que traemos dentro. Somos poseedores
de libre albedrío para cambiar nuestras cir
cunstancias aplicando solo nuestra voluntad
y decisión en ello.

Cuando nos enojamos con alguien, en rea
lidad es muy probable que estemos dando sa
lida a una forma de miedo y defensa ¿miedo
a qué? Principalmente a que el otro descubra
nuestra alma y que piense que somos débiles
ó frágiles. Entonces tal vez nos defendemos

con coraje y agresión atacando, antes de ser
atacados. Pero si no corregimos esta tenden
cia la pasaremos siempre peleando, luchando
contra todos y hasta con nosotros mismos.

Podemos y debemos lograr nuestros obje
tivos, pero hay que alcanzarlos sin hacer de
la vida una pelea. Hacerlo con alegría, con la
seguridad y esperanza de que los completa
remos satisfactoriamente, hacerlo con amor y
agradecimiento por las oportunidades que se
nos presenten, hacerlo sin pelearnos contra
nada ni contra nadie, dejando de comparar
nos con los demás y mucho menos competir
con nadie, sino simplemente fluyendo con el
río de la vida que habrá de desembocar en
constructiva realización para nosotros.

Es por eso que a veces percibimos tan di
ferentes aquellos seres humanos que hablan
de amor y conciliación, simplemente no los
entendemos, ellos son todo lo contrario a no
sotros pues son capaces del enfrentar los pro
blemas con serenidad y objetividad.

bién podemos lograrlo, pero hay que saber
que no son los cambios de trato, de lugar, de
situaciones o circunstancias en nuestras vi

das lo que nos dará la felicidad y la tranqui
lidad. Es el cambio de mentalidad lo que lo
hará, es el cambiar el cassette negativo que

tenemos grabado en la memoria durante to
da la vida, y reemplazarlo por uno nuevo, de
amor y esperanza, que significará en nuestra
vida un gran renacimiento.

Un modo de iniciarse en este aprendizaje
es tratando de ser cordial y amable con quie
nes circulen alrededor de nuestra vida el día

de hoy. Quizá al principio mientras logramos
hacerlo un hábito tengamos que fingir un po
co, pero funciona. Después vendrá de forma
más natural y más real hasta volverse parte de
nuestra naturaleza. Iniciemos por no agredir
a los demás innecesariamente. Esto no quie
re decir que seamos pasivos, pero sí que no
seamos el agresor, el que inicie la separación
entre el otro y nuestra persona. El beneficio
de todo esto será para nosotros mismos, sen
tiremos que todo funciona y fluye más suave
mente en nuestra vida, no estaremos nadan
do contracorriente y, por ende, arribaremos a
nuestro destino con más facilidad y felicidad •
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Que a nadie sorprendió el proyecto de la minis
tra Loretta Ortiz en el que declara infundada la
impugnación del Inai por la falta de comisiona
dos para sesionar. Es bien sabido que la inte
grante de la Suprema Corte es uno de los tres
perfiles más cercanos a la llamada Cuarta
Transformación; esa misma que, desde finales
de 2018, les advirtió a los comisionados del ins
tituto de transparencia que entre sus objetivos
estaba desaparecerlo por lo "costoso" que re
sultaban para la Hacienda pública.

A propósito, en una especie de besamanos en Pa
lacio Nacional, el presidente Andrés Manuel Ló
pez se reunió con 21 de los 22 gobernadores de su
partido, Morena, junto con la mandataria electa
del Estado de México, Delflna Gómez. El objetivo
de la reunión fue abordar el fortalecimiento de la

educación en sus respectivas entidades, la distri
bución de libros de texto gratuitos y acelerar el
proceso de federalización de la salud a través del
programa IMSSBienestar. Temas que dicen los
que saben ya no resolverán.

Tras la conclusión de la reunión, Delflna Gómez,

gobernadora electa del Estado de México, ex
presó su pesar por el reciente caso del cadáver
encontrado colgado en la ciudad de Toluca y
mencionó que actualmente el gobernador en
funciones, Alfredo del Mazo, está encargándose
de esa situación, pero ella está dispuesta a apo
yarlo en todo lo que necesite. Es decir, que se

hizo a un lado, pues a ella todavía no le toca
responder.

***

El encuentro entre los gobernadores tuvo una
duración de más de dos horas. Alfonso Durazo

Montafto. gobernador de Sonora, destacó la dis
posición del presidente López Obrador para
destinar recursos a fin de impulsar obras de in
fraestructura en sus estados y fortalecer los
sectores de salud y educación. Pero los que
piensan mal señalan que en realidad uno de los
temas que más detonó los diálogos fue Xóchitl
Gálvez y la respuesta que se espera de ellos ante
la vuelta que le anda dando a las corc/io/otos.

Hablando de las corc/ioíufosde López Obrador,
este jueves, Maximiliano Reyes Zúfiiga presen
tó su renuncia como subsecretario de América

Latina y el Caribe, anunciando que continuará
apoyando a Marcelo Ebrard en la transforma
ción de México. A través de un mensaje en redes
sociales. Reyes Zúñiga comunicó su renuncia en
acuerdo con Alicia Barcena, la nueva titular de
la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE).

La salida de Reyes se suma a la de otros funcio
narios, como Martha Delgado, Carlos Candela
ria, Daniel Millán y Esteban González, quienes
ahora forman parte de la campaña de Ebrard en
el proceso interno de Morena para definir la
candidatura presidencial del partido. Los ente
rados comentan que es muy probable que a
partir de la siguiente semana suba de tono el
pleito con Sheinbaum y Adán Augusto. El men
saje es que algo tienen que hacer para anular a
Xóchitl, y rápido.

A pesar de estar en medio de un proceso
de inhabilitación, según confirmó el
propio juzgado primero del Tribunal de
Justicia Administrativa de Michoacán,
SILVANO AUREOLES se sumó a la lista

de aspirantes a la candidatura
presidencial de la alianza opositora, La
medida lo dejaría sin posibilidad de
ocupar un encargo al menos hasta el
próximo año por no haber presentado en
tiempo y forma su declaración
patrimonial de cierre. No obstante, el
exgobernador perredista sigue
empeñado en volver al ejercicio público a
pesar de que, según adelantó el propio
Aureoles Conejo, se prepara una nueva
demanda en su contra, con la cual
sumarían ya siete.
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Los rastros de Carlos
Salinas en Pemex de 4T
Una de las empresas que ha logrado transitar de manera
exitosa entre el peñismo y la 4T es sin lugar a dudas Nu
voil. de Mariano Hernández Palmeros. En este sexenio

que casi concluye, acumula jugosos contratos con Pemex
Exploración y Producción, Pemex Transformación In
dustrial, la Comisión Federal de Electricidad y el Centro
Nacional de Control del Gas Natural (Cenagas).

Destaca el 640851807 firmado con Pemex Exploración
y Producción para el "Servicio integral de acondiciona
miento de gas húmedo amargo del Campo Ixachi para
cumplimiento de la NOM001SECRE2010 en el Activo
de Producción Veracruz" por más de mil millones de dó
lares y cuya vigencia concluye en 2032.

De acuerdo con fuentes internas, el Grupo Nuvoil con
formado por las empresas Nuvoil, Geolis, TFS Turbine
Field Solutions y Sistemas Integrales de Compresión no
habría logrado ese tránsito de terciopelo sin una pieza
clave: Rocío Nahle. Nos aseguran que el grupo es uno de
los consentidos de la secretaria de Energía y uno de sus
principales apoyos.

Durante esta administración, a las empresas se les ha
beneficiado con al menos siete contratos millonarios, es
to, pese a que Nuvoil estaría envuelta en escándalos y
ligada con la sociedad Tecnologías Relacionadas con
Energía y Servicios Especializados (TRESE), empresa vin
culada con Fuan Carlos Cristóbal Salinas Occelli, hijo del
expresidente Carlos Salinas de Gortari.

Durante el sexenio de Enrique Peña Nieto (a quien por
cierto, aprovechando el paréntesis, han visto muy con
tento y tranquilo en una zona muy exclusiva de Repúbli
ca Dominicana) les adjudicaron a Nuvoil y TRESE el con

trato 422213801 en proposición conjunta. El acuerdo de
más de 500 millones de dólares se cerró para terminar su
vigencia hasta noviembre de 2023. En su declaración an
te la Fiscalía General de la República, de Gertz Mañero,
Emilio Lozoya acusó al expresidente Carlos Salinas de
cabildear a favor de los proyectos de su hijo, entre ellos, el
pago de 15 millones de dólares a TRESE por la cancelación
de un contrato con Pemex.

Una vez que se hiciera pública la declaración, la em
presa presuntamente vinculada con Salinas Occelli envió
cartas a los medios en las que sostenía que lo declarado
por Lozoya se apartaba de la verdad. A través de Alfredo
Silva Padilla, apoderado, negó haber recurrido al expresi
dente para cabildear o presionar a Emilio Lozoya.

No obstante, reconoció que inició un litigio contra Pe
mex por la recisión del contrato 428222897 durante la
gestión de Lozoya. Mismo que mediante sentencia del 16
de enero de 2020 resolvió en definitiva la nulidad de la

rescisión en la Revisión Fiscal 311/2019, seguida ante el
Quinto Tribunal Colegiado en Materia Administrativa del
Primer Circuito.

Por lo pronto, se abren muchas incógnitas casi al fina
lizar el sexenio y pocas muestras de combate a lo que
supuestamente no les gusta se han visto. Una de las pre
guntas que se hacen los que le han dado seguimiento a
estos negocios es si Emilio Lozoya todavía está dispuesto
a revelar información sobre presuntas maniobras lleva
das a cabo por el expresidente Carlos Salinas de Gortari
con el objetivo de influir en la asignación de contratos de
Petróleos Mexicanos.

Y bueno, seguramente saltarán muchos nombres más.
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El espíritu del tiempo
De la relación gobernanlegobernado, proviene el prin

cipio fie identidad del que depende, la legitimidad. La
legitimidad es el principio por el cual la población está
dispuesta, voluntariamente, i acatar los designios de
una persona, no solamente porque la tradición o las
leyes así lo designen, sino por el íntimo vínculo que es
capaz de establecer la persona con la población.

La causa del vínculo, sin el cual el principio de identidad no existe,
es lo interesante, y para lo cual se déte de contar con esa facultad
extraordinaria de saberse conectar con el espíritu de los tiempos: los
problemas que preocupan a la población, sus retos, pero también los
vicios con los cuales una sociedad está condenada a la repetición fie sus
fracasos. Querer trabajar para, una sociedad que alcanza plenamente el
desarrollo, implica que esta se encuentre en posibilidades de hacerse
responsable de su época.
Ciertamente, México haexperimentado un importante ascenso en

el desarrollo de una parte de su población que le posibil ita enfrentarse
al espíritu de su tiempo, cómo convertirse en un importante polo de
generación de manufactura con mucho valor agregado, y un uso de
tecnología que solamente contando con un personal capacitado,podría
generarlo. El país tiene gente formada, muchos dé ellos jóvenes, que
además de nacer en democracia y con un importante acceso a la ciber
tecnología, no guarda ningún tipo de vínculo con los discursos políti
cos anquilosados, que abogan por el aislacionismo y el resentimiento.
Por otro lado, una parte de la población no fue incorporada a los

beneficios riel desarrollo, y las carencias se conjugan con los resenti
mientos, y en algunos casos con la violencia espantosa que ha teñirlo
en el presente sexenio su espantoso culmen. La integración ele este
sector no puede lograrse con paliativos que no atiendan las causas de
su marginaüriari. Educación es la palabra, y és el concepto lastimado
por las desgracias de una pandemia aún no trascendida en ese ámbito,
y por la ineficacia, de un proyecto que apuesta, por la ideología, y no
por las bases científicas que igualen a esa parte de la población que
debe atenderse.
El reto de un nuevo gobernante, que. pretenda trascender nuestras

contradicciones» implica restablecer ese principio de identidad que
solidifique la legitimidad del sistema político, logrando unificar a la
gran fuerza fie los sectores altamente educados del país, con aquellos
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que olvidados, se convierten en un estímulo para el lucro político,
fomentando el conflicto, antes que la necesaria unidad nacional que
permita a México encarrilarme en la histórica posibilidad de lograr el
desarrollo ante la.relocalización de las industrias., que tiene en nuestro
país a uno fie sus objetivos claves, y que no se concretará hasta que él
estarlo de derecho y el respeto se establezcan.
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AGUA DE CULTIVOS
í /í1 ^ ..'f.?rT11 SiO ír^ "í :S,r) C' C' l1 ^ ; iVV'rl^^f"Í1 í.^
a SACMEX y a las alcaldías Milpa Alia, Tláhuac y Xochimilco
reunirse en mesas de trabajo para analizar y solucionar el
problema de la escasez de agua para riego usada en cultivos,
que afecta la economía de las familias que habitan los pueblos
originarios en las citadas jurisdicciones. Al respecto, el diputado
Ernesto Alarcón señaló que, "más de la mitad del territorio
capitalino está compuesto por Suelo de Conservación con más
de 87 mi! hectáreas, que son resguardadas por comunidades
de cm?. alcaidías".El .punto¡de; acuerdo aprobado

Tulyehualco, San Andrés Mixquic, Santiago Zapotitlán, San
X>^U_<Í A 1^! "4111 ! Al " I Í1 !1 J_ ? LA ÍA j JÁ: _> P
Francisco Tlallenco y Sania Catarina Yecahuizotl.

CUIDADORES PRIMARIOS
«Hace unos días, el Congreso de la Ciudad realizó el Foro
"Cuidadores Primarios Informales, visibilizar el rol del cuidado"
con la finalidad de dar difusión a las investigaciones, trabajos
y provectos elaborados en el ;ema de los cuidadores primarios
UA_AlAÍ AíAA ^ ?_>_ íAv'Í ^^AÍAA'. A Ar)^! AA A f t ' A ?.1 fAii
funciones, problemáticas y necesidades que presentan las
personas dedicadas a esta actividad. El foro tiene como fin
ÁÍAAIAVLI^íAÍ" _na AAVieXAA í _ ÍAA _ 5?^ _L_ íAÍ^IíA^A fr! Ai jAA í A ^

i A.y A1 A^ _l JA"1aA>_AA_I A Á^Al AlAiAl ! íiA 1 AlA .APÁ^l _> jA _'A A AAA! Á !f_ XlA:
_¿a!maá A!A_ AíAíaaA Ai ?aa_ a\ A ^l¿?Arl^y_ r^AA* ^aA paaaaaaa?^ aaAa^I ipyAíA^^A
Moctezumamanifestó¡su .coi^romi^
y expresó: "no sólo se trata de un tema social, sino que también
A ÍAA0 AIVA ^A_ AAAA" fAAAAA_ AA_i iAAÍAAy. A íAAAA AAy i >_ fAÍAAAA_ AA_ ?.^! AA. _^ÍAA ^ Avi_^i IAVÁAaA iy íA>_
piimordialmente de salud mental y emocional para quien
¿esemgeña..dicho.rol".

INTI MUÑOZ, NUEVO SUBSECRETARIO DE GOBIERNO
•El Jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres«
>! 5A_^! MATAA AA fA ÍAAA A AA lAAAA A A ^liÍA sc c ic; tarif) c| c C ic AÍAÍvAA^A ?_ /A J1 ?_
SantiEi, cuyo compromiso esencial será el trabajar en la
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AA^AAAAA!_ r! A KAA ÍA?1! AA_^: _ ÍA^AAA: r^A( A^i A AÍAAAÁvl AA^A S.! iy ÍA_ ü _ i^A Al rA^AA. _ltlc_Á5Á !A
5AAA_ ÍA AAAA^AAfAÁ AA _^]5A AfA^iíA^ !rA _A^ÍA_ );A_ ÍA?^ ÍAíAAAÍ kv? A!AA5A^ _^!5A iy ÍVÍ^IíA ^i •_ í\ A ^¿AAAÁ^
ArlAA A:A AA. aA^ÍAA AA. ArÜÍ'VAAA^ii A:ifA AAAA. rAA^.A^^AA(AAAÍíAÍAA^.. AAÍ A ÍAArAÍíAA..A:ÍAA. Aí1. ^AA^?1AAA¿A?AÍ¿A
A!(AAA(AbAerilA).i^l^(:^iQ^}A.R^atil<)RwizSuárez?iní()rmoquc,a
lA^A A k! 'A f i^:. _^_^A AiA AAA . ^ÍArA AAA Al1' lA i AAAAAÍ11' iA A_ 5A {AA AAAAAV'AI 'AAAÁAA4 ! ArA AA! AAÍAÍL
subsecretaría.
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SEPA LA BOLA

La debacle del PRI
CLAUDIA
BOLAÑOS

Y Sepa La Kola... pero la
salida de figuras promi
nentes del Parlido Revo
lucionario Instit ucional

(PRI) causó una profun
da herida al partido que
flirige Alejandro Moreno

"Mito", de la cual muy difícilmente podrá
recuperarse en el con o plazo, pero lo más
grave fie la lesión es que achica su capa
ciflad ele negociación en la Erente Amplio
por México, porque sin duda el PAN con
Xóchitl Gálvez se pone a la cabeza.

Al descalabro en el Estado de México,
principal bastión priista, se suma la rup
tura y salida definitiva de los senadores
Miguel Angel Osorio Choiig, Claudia Ruiz
Massieu, Eruviel Avila y Nuvia Mayorga.
Con ellos,se generó una desbandada

de políticos priistas hartos e inconformes
con la dirección de ese instituto político
a cargo de Alito, a quien califican como
art ífice del peor desastre en la historia fiel
PRI Nacional

Alito casi borró del mapa la presencia
del parí ido que por 70 añas gobernó Méxi
co, nunca remontó ni mucho menos logró
vencer por sí mismo a Morena.
Alito profundizó la crisis de credibili

dad, se confrontó con los qué eran consi
derados los pilares del tricolor e impuso

a políticos desconocidos sin oficio y ex
periencia, lo que rápido repercutió en los
resultados electorales.

Aún pesa en su contra una denuncia de
corrupción, que en su momento detectó la
actual gobernadora fie Campeche, Layda
Sansores, quien logró doblegar al presi
dente del PRI.

Los únicos triunfos obtenidos en su ad

ministración: Durango, Aguascalientes y
Coahuila,no fue por su operación política,
mucho menos porsu experiencia o com
promiso ciudadano, sino por el apoyo que
ha recibido de PAN y PRD.

El resquebrajamiento del PRI fulminó
las aspiraciones de cualquiera de sus inte
grantes, y ahora estará obligado a apoyar
a la panista Xóchitl Gálvez, quien goza de
la preferencia de la oposición, en un fenó
meno que requerirá un análisis posterior.

Gálvez se ha convertido no en un pie
flrita, sino en una roca en el zapato para
las cinchólatas, puescon ella ahora sí "Hay
tiro para 2024".
Marko Cortés ahora también podrá

hacerle manila de puerco a Moreno, ya
que cada vez es menos necesario, a una
fio a que por donde pasa va generando
destrucción.

Y Sepa La ISola... pero la corcholata que
ha crecido sin lanía publicidad y sin tan
la inversión económica, es el ex canciller
Marcelo Ebrard, quien se ¥é que será can
didato por Morena o no.

Su atractivo proyecto podría ir a dar
con Movimiento Ciudadano, porque en
política nada es casualidad, y ya lo dijo
Marcelo, que si hay alguna chicanada, po
dría renunciar a su partido.

Sin embargo, hay un comodín en espe
ra de que Ebrard abandone a
Morena, hablamos de Movimiento

Ciudadano quien ya lo ha llevado como
candidato en otras ocasiones en alianza
con el PRD.

El partido naranja no se ha pronuncia
fio respecto a la elección de su abandera
fio, y su líder Dante Delgado, con quien
Marcelo tiene, muy buena relación indicó
justo este jueves que aeslán abiertos al
debate", pero que nunca irían ni a la es
quina. con el PRI, ni en su Erente Amplio
por México, antes Alianza Va por México
(que esperarán con el cambio de nombre).

O sea que MC iría en coalición pero no
con ellos, y por lo que se observa, Consi
dera atractivo el proyecto que presenta
Marcelo, para seguir con la transforma
ción que inició López Obrador y que tanto
quiere la gente,con ayudas a los más nece
sitados, pero flesde una trinchera naranja,

Y en tanto el PVEM avanza con su can

didato Manuel Velasco, en la búsqueda
por la candidalura de la 4T, pero también
pone atención en el tenía, del proceso elec
toral en Chiapas el próximo año, entidad
que quiere conservan
Los cinco aspirantes de la 4T que

obtuvieron el mayor conocimiento es
pontáneo: Zoé Robledo con 78%,Eduar
do Ramírez con 80%, Jorge Luis Llaven
Abarca con 75%, Luis Melgar con 53% y
a esta lisia se sumaría la senadora Sasíl
de León, que llegó a 58%, según sus te
fe rmes i n l er n os.

Los ciudadanos chiapanecos coinci
den en que cualquiera fie ellos 5 pueden
ser abanderados para encabezar una can
didalura para gobernador del estado.

•Periodista.
Exservidora Pública con conocimientos

en Ciudad, ternas de Seguridad,
Electoral, Transparencia, Protección de
Datos Personales y Derechos Humanos.
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EL CUARTO DE
REFLEXIONES

Firme el Acuerdo del Consejo
Nacional de Morena

MOISÉS
VFRGARA
TREJO

Los diputados Jorge Alvarez Máynez y Salomón Cher
lorivski Woldenberg de Movimiento Ciudadano, im
pugnaron el "Acuerdo del Consejo Nacional de Morena
para que de manera imparcial, democrática, unitaria
y transparente se logre profundizar y dar conlinuidad
a la cuarta transformación dé la vida pública de Méxi
co", el cual fue radicado con el número de expediente

SUPJDC224/2023.
En dicho Acuerdo, el partido guinda definió las reglas para elegir a

la figura del Coordinador o la Coordinadora Nacional de los Comités
fie Defensa de la Cuarta Transformación 20242030. Eos referidos le
gisladores estimaron que, con su aprobación, seafectan los principios
rectores fie los procesos electorales como la legalidad y la equidad en
la contienda.

Sin embargo, esta semana, al resolver el asunto, la Sala Superior
del Tribunal Electoral del Poder Judicial fie la Eederación (TEPJE)
determinó la improcedencia fiel juicio, al considerar que los actores
carecen fie legitimación, personería e interés jurídico para instar, al
tratarse ele un acto emitirlo por un partido polílico distinto al que
pertenecen.

En ese sentido, la mayoría fie los magistrados razonaron en la sen
tencia que, conforme a la normativa y línea jurisprudencial electoral,
únicamente los partidos polílicos tienen la calidad legal necesaria
para impugnar actos que afectan a una colectividad y,,en esesentido,
el carácter fie dirigen tes partidistas o legisladores de los demandantes
no los equipara a un part ido, por lo que no cuentan con la represen
tación fiel instituto político en el que militan, es decir, carecen fie
legitimación y personería.

Asimismo, el órgano jurisdiccional consideró que tampoco se acre
ditaba. ííl interés jurídico a partir fie una posible violación directa a
los derechos polílicos y electorales fie los justiciables. Ello, porque
la mera declaración de la parte añora de que aspiran a. contender
por un cargo fie elección popular y la posibilidad de que el Acuerdo
impugnado violente la equidad en el proceso, a su consideración no
justifica alguna violación directa a sus derechos al traíanse de un acto
futuro de realización incierta.
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Cabe.señalar que, en el fallo, la Sala Superior razona que con su
decisión no se afecta el derecho de acceso a la justicia de los pro
movent.es, debido a que cuentan con el procedimiento saneionador
para inconformarse con ese tipo fie hechos, vía que, en el caso, ya
utilizaron al presentar ante el INE diversas denuncias en contra de
"las corcholatas".

Con esta resolución queda firme el Acuerdo fiel Consejo Nacional
morenista en cuanto a sus términos, etapas, fechas y plazos.

Actualmente transcurre laetapa de recorridos de lasy los aspiran
tes, la cual abarca del 19 de junio al 27 de agosto y en esta llevaran a
cabo recorridos de trabajo por el país para informar sobre los logros
de la cuarta transformación y promover la democracia.

Posteriormente,del 28 fie agosto al 3 de septiembre sé levantará
el sondeo por la Comisión fie. Encuestas y las empresas seleccio
nadas, con representantes de las personas aspirantes; del 4 al 6 dé;
septiembre la Comisión fie Encuestas procesará la información e
integrará el resultado; y» finalmenteyel 6 de septiembre la Comisión
fie Encuestas entregará los resultados al Consejo Nacional y a la
Comisión de Elecciones para su presentación y divulgación.

En la carrera, diariamente se mueven las cifras y las preferencias
oscilan entre Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard, quienes se atacan
muí uamente, mientras que Adán sigue muy Agusto en ritmo ascen
dente; ya veremos si el exsecrelario se convierte en el caballo negro
y les da tina sorpresita.

Plancha de quite. "Los abogados son hombres que contratamos
para protegernos de abogados." Elbert Hubbard.
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POSTIGO

La monarquía
inolvidable

JOSE
GARCÍA
SÁNCHEZ

os rezagos de la monarquía que im
peró en México más ele tres siglos
siguen adheridos no sólo al len
guaje de algunos mexicanos sino
que las ideas que identifican esta
manera de, ver la realidad siguen
formando parle de la colidianeidad

en el país.
Para quienes añoran que lodo miembro de

la alia burocracia debe ser de un color de piel
determinado, con un lono de voz regulado por
•especialistas, y perfumes caros, ropa de marca:
y por lo menos cuatro guaruras, hay malas no
ticias; se acabó.
Nada tiene que ver la preparación académica

o la, experiencia el modo de vestir o el lono de
voz, con la vocación de servicio, aunque algu
nos nostálgicos colocan estas nimiedades Como
cuestionamientos sólidos para denostar a la ac
mal clase política.
Anleriormente la clase política se vestía para

impaetar, pero no para trabajar. Así, la buro
cracia de altos vuelos se convirtió en un grupo
de nobles vestidos a la vieja usanza de duques,
condes y príncipes, como parásitos de las mo
narquías.
En el pasado nadie dijo nada fie nombramien

tos como el de Aurelio Ñuño, que no sabía ña
fia de nada; fie Javier Lozano, un sicópata, o fie
Cherloriviski, un júnior bueno para nada. Es que
usaban ropa, de marca, y eso es suficiente para,

estar blindado ante las críticas y dirigir no sólo
una secretaría sino el país.
Ante este concepto muy arraigado al añadir al

lono fie voz fie la gente del pueblo un componente
inseparable, la apreciación errónea de, la falta tle
preparación. Es clásico en algunos segmentos déla
sociedad decir: "Mira cómo viste, no t iene prepara
ción1'Juicios que nada tienen que ver entre sí si se
acude a la lógica o, por lo menos, al semillo común.
Los medios se han dado a la tarea de criticar

la. forma de hablar de algunos políticos nuevos.
No permiten que la gente del pueblo esté gober
nada, porque si hablan caütadit o es sinónimo de
que no saben. En lugar de considerar que la mo
vilidad social por fin tiene otra dinámica, más
allá fiel claustro de la clase media ascendente.

Un ejemplo claro son las críticas a las mu
jeres de la actual administración, cuyo peor
pecado es venir del pueblo, Se critica a Delfina
Gómez, por hablar como gente fiel pueblo, no
tenía por qué hablar de otra manera si es hija
de un albañil y una ama de casa humildes. No
se debe hablar fie otra manera, la autenticidad
fie be ser la esencia de laclase política. Es bueno
saber que con esos antecedentes gobiernen un
estado, para algunos estos orígenes son sinóni
mo de ignorancia, porque así fue educada una
clase media racista a la que enseñaron, desde
la. escuela privada, que deben ser superiores
a los demás como lo hacía en nazismo con las
juventudes hitlerianas.
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Ilraditos
VA MONICA FERNANDEZ POR LA
GUBERNATURA DE TABASCO

•La senadora de Morena, Mónica Fernández,
anunció que buscará contender por la
Sybcrnatura de Tabascoi en"eI_próximo_pro£es£_
ele;ctí Jit's 1 elcí 2 í)24. Al r espec Lrcc <>rc! ó q uc
ajínales de.2022 aseguro buscaría

! 51 5:1 ÍJ* 1A 111 Í.S_ kíl f ^ T í1! í1 ( )
A11:^ 1c 1"^ C11' ^ Cr'^i ká_ Llr^P^ ril ÍIa1 l5^ r?:

asumir el reto de conducir su estado natal. Por
ello, dijo ®ue esperará las condiciones y los
liemgos gi|e rnarque Moren^
interna. En un principio, Fernández competirá
contra Javier Ia\;, ti i rec:( f )r j^cní;r^ ] ; |e| Fc)iiclc>
Nacional del Fomento al Turismo (Fonatur),
Q.VÍÁ <r_D. A Í?lí?_í Á Q k PAlkíllií ír_r_ oa! .9.1
partido guinda.

RESALTA KEN SALAZAR LA
IMPORTANCIA DEL DIÁLOGO
•Con el objetivo de fortalecer la relación México
Estados Unidos en materia de economía y

lia *íí
Ramírez,..presidente deJal.Jucopo, recibió
en.eL.SenadQ al embajadoi lien Salazar Allí,,
el embajador norteamericano dijo que "la

1!A!•A/.l ^ AlA15r' 9.1 ?.A1.1: C í.VIA: JÁ
Estados Unidos no hubo diálogo, se quebró la
^l^AOA AIA1Á ^A^AA^ÁIA. ^AAlAA. _ ÍA AA UiA Avl ^Í5Á^]A ^A _¦ JT^AA
no puede pasar otra vez", destacó. Salazar sostuvo
§u e.la rclacióni de Estados UnMos conM&ico_
espara siemjjre,j;aungueen;ia.admmstración_
anterior estadounidense, comentó que hoy es una
eAapa.nueva.gue habrán de ipiw^har los dos
países.
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MADRES BUSCADORAS HALLAN
FOSAS CLANDESTINAS CERCA DE
TLAJOMULCO

• J. __«A AAA !A1 A A J Al"A A! AJAA_ í_?! A5A Ll k 1 _^A' ?AAJAAA>AAÍ Ai.^:
Jalisco^ junto conotros ..colectivos de fa
í!^A!^^APArckit:AA^^.i^i^A.]AA.^^Ayl"AAAií(:!A]:(A.
escal()rriaíiiecrí cl nAUiiLCÍpioA!k. ÍAlkJ1AAU^<A
una serie de fosas clandestinas con un número
aún indeterminado de cadáveres. Todo comenzó

C()D. U!AA !.! a m A dA A5 ÍAAÍ ^A.Aiy e. AÍA'íAAl? AAA? b re
la inhumación de al menos 50 personas en
esa zona, ubicada cerca del macrolibramiento
surla laguna de .^jitiüán. El .ÍA^al estatal,
Luis Joaquín Méndez Ruiz,..inlormó gue.
A!ArA/!"AAAk.JAAkAl(APiA^Í^A.!AlA.AA1lAlJ^(lAALc'AAkA.AAjAA
kykAl}A^_kúAenAtk?A.A)^?AlAe..h«^IAÍ;AkAi]'i.cA(l(í.
A!"JIlADAAJlkíí)AAAL.[A.IíiAA(.)rÍA..tlk..Al!AA.k.kjrkA.J^L
poblado de San Lucas Evangelista. Sin embargo,
lA.jAÁ^iA^lA.Ak.JM.AAlR'ÁAklíkÁ^dk.iAA1..
Miguel. CuyuÜán.hagta.San
abarcando casi toda la margen norte de la
laguna.
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EL AGORA

Las remesas,
expresión de un
racaso

OCTAVIO
CAMPOS OKII/

Desde la Segunda Guerra Mun
dial, la economía non ©.america
na necesitó fie la mano fie obra
mexicana. La contratación de

braceros en los campos agríco
las, primero, luego en las fábri
cas manufactureras y después

en lo servicios impulsó el desarrollo del coloso da
norte y ayudó a mitigar el desempleo en nuestro
país, que salvo durante el desarrollo estabiliza
dor, siempre fue deficitaria la creación de fuentes
de trabajo. Los paisanos migrantes lograron, en
la mayoría de los casos, mejores niveles fie vida
y muchos de ellos se nacionalizaron sin perder
sus raíces, por lo que históricamente han enviado
dinero a sus familias o pariente^.

Fue un gana ¡ganar. Los
americanos consiguieron
mano de obra de calidadj_
productiva a bajo costo y
atendieron las áreas donde

no se quieren emplear sus

connacionales, mientras
que México se desentendía
del fenómeno del desempleo
}>'fortalecía el consumo
interno con el circulante

que enviaban los migrantes
a sus familias, además de
alentar el establecitniento

de maquiladoras en
el norte del país.
Sin embargo, las recurrentes crisis econó

micas que hemos sufrido, así como la impo
sibilidad de crear las suficientes fuentes de

trabajo para la población productiva nacional
o atender las necesidades educativas de los
jóvenes, provocaron el éxodo fin millones fie
mexicanos que pretendieron y pretenden en
contrar el sueño americano.

Muchos lo consiguen y otros se quedan en
el intento, pero ninguna administración ha po
dido desalentar esa. expulsión de connaciona
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les que buscan lo que les niega su propio país.
Ante el fracaso de los programas económicos
que no resuelven el desempleo ni fomentan
crecimiento o desarrollo, mucho fiel consumo
inlerno se realiza gracias a las remesas, dó
lares que reciben millones de familias envia
rlos por los paisanos. A los magros resultados
reportados en nuestra economía. Se suma la
exportación de niños y jóvenes que buscan una
mejor educación allende la frontera y la. fuga
fie cerebros ante fa imposibilidad de encontrar
trabajo en su tierra.

Que millones de mexicanos residan en Estados
l nidos para trabajar o estudiar es muestra de los
fracasos sexenales. A esa vergüenza nacional se
añade el despropósito fie presentar el récord de
áselo de remesas a México como un éxito econó
mico. 60 mil millones fie dólares envían los paisa
nos, mientras que la inversión extranjera directa es
de 35 mil millones. Las remesas son casi el doble

que el dinero productivo fie los inversores.
Pero los voceros oficiales insisten en presentar

las cifras de las remesas como el gran logro eco
nómico del gobierno. Dinero que no entra a las
arcas de la hacienda pública ni se puede etique
tar para invertir en temas como infraestructura,

salud, educación, comunicaciones, agricultura,
seguridad o servicios. Ls efectivo que llega di
recto a las familias de los oriundos de Zacatecas,
Jalisco, Michoacán, Puebla, Oaxaca, Guanajuato,
Ve.racruz, entre otras entidades expulsoras de
braceros.

No todo es miel sobre hojuelas, ya que uno
fie los efectos negativos fie la fortaleza fiel súper
peso es la paridad con el dólar. Si un migrante
enviaba 100 dólares hace meses, sus parientes
recibían 2 mil pesos, hoy solo mil seiscientos no
venta, pesos. Así que el magnificado récord de las
remesas no se refleja en el bolsillo ni en la canas
ta básica de ellos; así que, si los paisanos quieren
que sus congéneres mantengan su capacidad de
consumo, tendrán que trabajar más y enviarles
un número mayor de verdes.
Por cierto, tampoco la paridad monetaria es

producto de un buen manejo de la economía, ya
que las divisas sufren los efectos fie un mundo
globalizado y las presiones internacionales. Fi
nalmente, también las autoridades hacendarías
deberían supervisar más el origen fie las reme
sas, ya que hay indicios, sobre t odo en t iempos de
pandemia y la. recesión en la Unión Americana,
fie que el crimen organizado hacía envíos para
lavar dinero.
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LOS CHOQUES DE DON ADÁN

Están pasando dos cosas con Adán Augus
to López que podrían no gustarle. Rimero
es que todo su equipo cercano en la Secre
taría de Gobernación ra a ser limpiado poi
el de Luisa María Alcalde, a quien le so

bran abogados y razones para estar sentada en las ofi
drias de Bucaieü, de entrada, es el regreso de los clanes
de abogados laborales y sindicatos a la dependencia;
sqpndo, el candidato a ser el coordinador naciona l pa
ra la Defensa de la 4T salió mal y de malas con Gésai
Yañez que fiie enviado con él por el presidente [era
facilitar su paso y ajamiento con los medios, lo que
claramente no ocurrió. El papel de \añez era no sólo
ser el vocero de la camparla sino que también tema el
encarga de hacerse del control de la estrategia, pero se
topó con que el estilo lo poma d candidato entonces
pues fue hecho a un lado. La orden del presidente, al
menos en el inicio de este proceso, eia que servirá de
apoyo para Claudia Sheinhaum y diferenciarla de
Marcelo Ebrard, por eso es que se buscó una narrativa
sobre ser el más cercano a AMLO, al final quedó todo
mal y k que debería ser una carrera ente seis se con
virtió en una parejera, cómo sea, Aitón Augusto consi
deran que deben seguir la tradición de atacar al punte
ro para destacar y quedarse con les punte que pierda
y eso preocupa al equipo de la ex jefe de Gobierno.
El presidente se reunió con los gobernadores

de Grapas, Rutilio Escandón; Layda San
sores de Campeche; Salomón Tara de Oa
xica. Carlos Manuel Merino de Tabasco y
Gmtláhuac Garda de Veracruz, rnás la

cancilla Martha Barcena, la titular de Gobernación,
Luisa Mará Alcalde, y los secretarios de la Defensa,
Luis Cresencio Sandoval, y de la Marina Armada de
México, losé Rafael Ofeda, la razón ¡ue presentar el
plan deL control migratorio que aplicarán a ciudadanos
centroamericanos y caribeños en su búsqueda por lle
gar a Estados Unidos pasando por México, trascendió
que parte del mecanismo será presentado en la reu
nión que habrá en México ron Estados Unidos y Cana
dá, además de que se presentarán varias capturas im

portantes para los servidos de seguridad bilaterales.
La gobernadora de Quintana Roo, Mara

Lezama, redbió a las representantes de
comerdo de México, Estados Unidos y
Canadá para la tercera reunión anual del
TMEC. Lezama se reunió con la secreta

ria de Economía, Raquel Buenrosto; la represen
tante corneraal de Estados Unidos, Khaterine Tai,
y la ministra canadiense Mary Ng. Con ellas habló
del nuevo acuerdo por el bienestar y desarrollo del
estado con el cual trabajan con el compromiso de
generar desarrollo económico con justida sodal y
bienestar para nuestra pobladón, asi como la pro
yecdón de crecimiento, inversión y diversiílca
dón turística del Estado y como reglón sur  sures
te de México.

Los asesores del gobernador de Nuevo
León, Samuel Garda sonrieron nerviosa
mente al enterarse de las palabras que dijo
en tomo al agua; "Garantizó el servido de
agua en todos los hogares del estado du

rante el verano". Si bien se espera que la temporada
de lluvias se normalice en las próximas semanas, es
muy temerario garantizar el agua en Nuevo León tras
dos años de sequía y lluvias tardías. De todos modos,
nos cuentan que el radonamiento del vital líquido
seguirá vigente "por si acaso".
PD: Entre los analistas políticos de Esta

dos Unidos que revisan el caso de Mé
xico se comienza a preguntar ¿Quién
es Xóchitl Gálvez y qué hace y por qué
causó tanto revuelo en la política me

xicana en las últimas dos semanas? Las consulto

rías políticas no teman duda sobre el entren ta
imente que hay en el partido en el gobierno, More
na, las fam osas corcholatas y calculaban que algu
na de ellas seria el próximo presidente; pero la
Irrupción en redes sodales de un nombre que no
esperaban por ningún lado, del que tienen pocas
referendas y cuya mayor popularidad se la dio
una mañanera del presidente cuando la atacó con
todo los puso a buscar informadón sobre ella.
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INNOVACIÓN EN CAMPAÑAS
CORCHOLATESCAS

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

yue interesantes han re

sultado las precampa
ñas de las mal llama

das corcholatas presi
denciables, donde

contrastan las formas de hacer polí
tica, y también como se combinan
por un lado las campañas tradiciona
les, en contraste con la forma de co
nectar con los jóvenes, a través de la
plataforma digital.

Hace un par de entregas en este
mismo espacio, le describíamos co
mo arrancaban sus giras estos cuatro
finalistas de Morena: Claudia Shein

baum, Marcelo Ebrard, Ricardo Mon
real y Adán Augusto López, con una
clara diferencia en estilos por parte
de Marcelo y Monreal, más innova 
dores, y campanas tradicionales, co
mo las que están haciendo Claudia y
Adán Augusto.

A dos semanas no han cambiado

las cosas, por parte de Sheinbaum y
López, siguen los clásicos mítines,
reuniones con la miliíancia, giras por
los estados, inundados de espectacu
lares y de bardas, intentando irrum

pir en redes sin lograr hacerlo aún.
Por ejemplo ayer, Adán Augusto

hace un "live" (transmisión en vivo)
a través del TífeTok, desde Veracruz,
pero el resultado fue que en los men
sajes simultáneos, la gran mayoría
eran de respaldo ¡a Xóchitl Gálvez! Se
ve que no cuidan al tabasqueno.
Por parte de Marcelo continúa

con su estrategia dismptiva, expo
niéndose, tipo irse al mercado en
Cuemavaca, aguantando vara de las
marchamas que lo acosaban en el
puesto de verduras, o de tocar un
tambor en Veracruz, bailando el es
tilo Victoria Rufo, dejándose querer
por los jarochos.

Pero el que ha sorprendido con un
estilo innovador, también disruptivo,
con poca lana pero con un intenso
trabajo de mujeres y jóvenes, es Ri
cardo Monreal.

Desde el rap de Monreal, que es
muy pegajoso, el #MonReality, así
como el MonryBus, que va viajando
en las principales ciudades, se les
adelanta nuevamente a sus compa
ñeros de Morena y presenta ahora
una sala de medios virtual, para for
talecer sil acercamiento con los me

dios y abrirse a la sociedad en gene
ral. La Sala de Medios Virtual es su

sitio web, con materiales informati

vos de las actividades, eventos, dis
cursos, programas y entrevistas de
Ricardo Monreal Avila, al servicio de
medios de comunicación, locales,
nacionales, y al público en general
que, por supuesto, puede ser consul
tada fuera del país, como por ejem
plo nuestros migrantes, que también
votan, y de los que casi ningún políti
co se acuerda, y eso solo en campa
ñas.

Al mismo tiempo, cuenta con ca
nales de redes sociales espejo, Face
book, Spotify, Twitter YouTube e
Pnstagram, para socializar la infor
mación.Es un espacio abierto, direc
to, con noticias, audios, videos,
transcripciones, comunicados, ideas
fuerza y documentos, todo ello para
garantizar la publicación y difusión
de lo dicho o hecho por Ricardo
Monreal Avila.

Con secciones como el "Diario de

Monreal", "Multimedia" (transmisio
nes en vivo, audios, fotografías y ma
terial audiovisual descargable), así
como versiones estenográficas y co
municados.

Y aunque está pensada para pe
riodistas, también es accesible a to
das aquellas personas y audiencias
que quieran informarse de las activi
dades de este presidenciable.
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• Loretta Ortiz, una de las ministras afines a Palacio
Nacional, propone a la Corte desechar la controversia
del INAI contra el Senado que se resiste a designar tres
comisionados que le faltan y razón por la que no puede
sesionar desde abril pasado. Acorde con el plan del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, la ministra
prefiere dejar acéfalo al órgano que vela por la transpa
rencia... ¿le corregirán la plana? Eso se sabrá el 13 de
julio.

• Arturo Herrera, ya sin el bozal que impone López
Obrador a sus colaboradores, explicó rápidamente en
un tuit que la razón del "peso fortachón", que presume
AMLO, más bien tiene una razón principal, entre
otras, que son las altas tasas de interés relativas. Es lo
bueno de ya no ser el secretario de Hacienda de AMLO:
puede decir la verdad...

• Dante Delgado volvió a rechazar una petición del
Frente Cívico para aliarse al PAN, PRD y PRI. Lo que
no parece hacerle mucho asco es a alguien que recién
dejó las filas de la bancada del PRI en el Senado. Así
que no descarten que la bancada naranja que hoy es de
12 pueda rozar casi los 20... están a la caza hasta de
senadores azules. Para no perder de vista... ¿o están
haciendo cuentas alegres?

• AMLO y la nueva encerrona. Otra vez el presidente
Andrés Manuel López Obrador se reunió en Palacio
Nacional con gobernadores de Morena. Ya saldrán los
acuerdos ahí vertidos, pero llama la atención que con
tanta frecuencia ocurran las pláticas a puerta cerrada...
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Pareciera que México es territo
rio sin Ley en muchos aspeaos de
la vida pública, y ahora tristemen
te en lo electoral. Desde la conso
lidación del otrora Instituto Fede
ral Electoral (hoy Instituto Nacio
nal Electoral), hace más de trein
ta años, no se había presenciado
tal abuso y fraude a la ley por par
te de las füerzas políticas. Es como
si tuvieran "cancha libre" para
promoverse rumbo a la contien
da presidencial con un descaro so
berbio y un nuevo árbitro electo
ral de mano blanda.

Tanto el Consejo Nacional de
Morena, como laalianzaVaxMé
xico, ahora denominada Frente
Amplio por México, dieron a co
nocer cómo serán sus procesos in

ternos para definirá su candidata
o candidato presidencial, de cara
a las elecciones del 2024.
Ambos procesos contemplan

encuentros, encuestas, forosy un
supuesto acercamiento ciudada

no para elegir al nuevo o nueva
abanderada; sin embargo, están
cargados de ambigüedades para
disfrazar su realidad que es un
constante quebranto a la ley. Tan
to el oficialismo como la oposi
ción están burlando la LEGIPE
que prescribe que, en las eleccio
nes presidenciales, las precampa
ñas comienzan hasta la tercera se
mana de noviembre del año pre
vio a la elección.

A quien resulte presidenciable,
se le llamara como él o la titular de

la "coordinación de defensa de la
transformación" o el o la "respon
sable nacional" del Frente Ampio
por México, cuestiones que ni si
quiera prevén los estatutos de los
partidos políticos involucrados, lo
que continúa reafirmando el he
cho de que son meras simulacio
nes para comenzar a construir su
base electoral.

En teoría, la precampaña es el
proceso que se da al interior de los
propios partidos políticos para de

finir sus candidaturas. En esa eta
pa, los aspirantes tienen la calidad
de precandidatos y pueden pro
moverse solo ante la militancia,
no ante las y los ciudadanos, tal y
como se ha visto con total desca
ro porparte de las seis corcholatas

del oficialismo, que incluso se pe
lean entre sí porno tenerpiso pa
rejo en exposición mediática y
despilfarro millonario de recursos
públicos.
Por otro lado, los actos antici

pados de precampaña son una in
fracción electoral que consiste en
realizar actividades de promoción
antes del periodo de campaña Sa
que usted sus propias conclusio
nes ante los "recorridos por el
país" donde sí se han expuesto las
corcholatas de Morena y aliados
ante la ciudadanía y no nada más
entre simpatizantes o militantes
de sus propios partidos.

Lee la columna completa en:
www.publimetro. com. mx
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Matías Pascal

Cierre de filas,
llamado de Múnml

ue, en sus 42 años de actividad políti
ca, Ricardo Montreal, nunca habíaQvisto una embestida tan feroz contra el

presidente Andrés Manuel López Obrador,
por parte de sectores conservadores, por lo
que llamó a cerrar ñlas con el mandatario y el
proyecto de la Cuarta Transformación.

"Sectores conservadores, políticos anti cuar
ta transformación y adversarios van sumándo
se todos contra el presidente y contra el
Movimiento, por lo que es momento de cerrar
filas con él. Juntas y juntos habremos de resistir
y vencer; en unidad lo lograremos".
También dijo el aspirante a la

Coordinación de la defensa de la 4T que
lo más importante es continuar con el pro
ceso de transformación que se inició hace
varios años, y hace cinco años se está cons
truyendo desde el Gobierno.
Y remarcaría el llamado, en un video

publicado en sus redes sociales, a la pobla
ción a luchar y estar juntos, porque la uni
dad es la única condición para ratificar que
el Movimiento siga en el poder.
Ya agradecería a los habitantes de la

Ciudad de México por acompañarlo en su
visita a cuatro alcaldías está semana: Miguel
Hidalgo, Magdalena Contreras, Tlalpan y
Benito Juárez, "gracias por recibirnos con
tanto entusiasmo".

"Hoy salimos temprano del domicilio
para dirigirnos a Tehuacán. Puebla, ten
dremos nuestra asamblea informativa y
reuniones en aquella zona de ese históri
co estado", puntualizaría.

ACUERDOS Y UNIDAD
Y tras un encuentro privado, se llegó a un

entendimiento formal de recuperar las reu
niones interparlamentarias entre México y
Estados Unidos después de 10 años de que
no se realizan.

Esta es una de las conclusiones obtenidas

en la reunión entre Eduardo Ramírez, presi
dente de la Junta de Coordinación Política
del Senado y Ken Salazar Embajador de
Estados Unidos.

El senador Ramírez señaló que se habló
del fortalecimiento de las relaciones y la coo
peración internacional, tema fundamental
entre ambos países.
Por su parte el Embajador destacó que,

con el gobierno anterior, de Estados Unidos,
se rompió el diálogo con México y que es
algo que no puede volver a pasar.
Ambos coincidieron en que las relaciones

cordiales son indispensables entre buenos
vecinos

Cierre de filas,
llamado de Múnml

ue, en sus 42 años de actividad políti
ca, Ricardo Montreal, nunca habíaQvisto una embestida tan feroz contra el

presidente Andrés Manuel López Obrador,
por parte de sectores conservadores, por lo
que llamó a cerrar ñlas con el mandatario y el
proyecto de la Cuarta Transformación.

"Sectores conservadores, políticos anti cuar
ta transformación y adversarios van sumándo
se todos contra el presidente y contra el
Movimiento, por lo que es momento de cerrar
filas con él. Juntas y juntos habremos de resistir
y vencer; en unidad lo lograremos".
También dijo el aspirante a la

Coordinación de la defensa de la 4T que
lo más importante es continuar con el pro
ceso de transformación que se inició hace
varios años, y hace cinco años se está cons
truyendo desde el Gobierno.
Y remarcaría el llamado, en un video

publicado en sus redes sociales, a la pobla
ción a luchar y estar juntos, porque la uni
dad es la única condición para ratificar que
el Movimiento siga en el poder.
Ya agradecería a los habitantes de la

Ciudad de México por acompañarlo en su
visita a cuatro alcaldías está semana: Miguel
Hidalgo, Magdalena Contreras, Tlalpan y
Benito Juárez, "gracias por recibirnos con
tanto entusiasmo".

"Hoy salimos temprano del domicilio
para dirigirnos a Tehuacán. Puebla, ten
dremos nuestra asamblea informativa y
reuniones en aquella zona de ese históri
co estado", puntualizaría.

ACUERDOS Y UNIDAD
Y tras un encuentro privado, se llegó a un

entendimiento formal de recuperar las reu
niones interparlamentarias entre México y
Estados Unidos después de 10 años de que
no se realizan.

Esta es una de las conclusiones obtenidas

en la reunión entre Eduardo Ramírez, presi
dente de la Junta de Coordinación Política
del Senado y Ken Salazar Embajador de
Estados Unidos.

El senador Ramírez señaló que se habló
del fortalecimiento de las relaciones y la coo
peración internacional, tema fundamental
entre ambos países.
Por su parte el Embajador destacó que,

con el gobierno anterior, de Estados Unidos,
se rompió el diálogo con México y que es
algo que no puede volver a pasar.
Ambos coincidieron en que las relaciones

cordiales son indispensables entre buenos
vecinos
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Una encumbrada Xóchitl
vs. Santiago, llorón

Va, va: Al registrarse ante el
PAN como aspirante, Xóchitl
Gálvez, entre risas, puntualizó las
condiciones reales de su precandi
datura: "Hoy estoy aquí, con mi que
rido presidente Marko Cortés,
diciéndole que yo sé que no estaba
en el radar de nadie, pues hasta
hace un mes yo quería serla candi
data a Jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, pero salió esto
y pues ni modo, hay que chingarle".
Así reconoció o confesó la sena

dora, qué sólo aspiraba a ser can
didata a Jefa de Gobierno y que
fue por "casualidad" que ahora va en pos de la Presidencia de la
República, pues sólo ha ganado por voto directo ser la alcaldesa de
Miguel Hidalgo, misma que abandonó por saltar a una senaduría
plurínominal que no requiere salir a buscar votos.
Esa es Xóchitl Gálvez, que fue descubierta como un pro

ducto para la venta (electoral) al que sólo hay que darle mar
keting y una buena estrategia de propaganda,para que se
venda mucho y sea negocio redondo, pues con ese desmade
jado lenguaje, entre lo chistorete y lo lenguaraz, salpimentado
con "palabrotas de carretoneroel producto Xóchitl se ven
derá sólo.

Únicamente hay invertirle mucho dinero, pero eso no es pro
blema (Claudio X. González) y echarle a andar una maquina
ria mediática "bien aceitada" para asignarle al producto las
cualidades que no se perciben.
Pues en este negocio todos salen ganando. Como un pro

ducto que se lanza al mercado para su venta masiva, la per
cepción generalizada es que Xóchitl es la candidata indicada
para la Presidencia del Frente Amplio por México, el show no
tarda en empezar v las localidades va están agotadas.
Xóchitl Gálvez tiene la lengua larga y a nadie le importa si

tiene la cola corta o no, porque a partir de que le cerraron la
puerta de Palacio Nacional, Xóchitl tiene garantizado que su
popularidad irá creciendo en la medida del hostigamiento de
que sea objeto, porque ante el hostigamiento, Xóchitl Gálvez
se crece y habrá nacido la antiPeje que la oposición andaba
buscando.

López Obrador ve a Xóchitl como su enemiga y quiere enfren
tarla. Sin embargo, este columnista le recomendaría al presidente
que pondere si le es redituable política y retóricamente enfrentarla
y forcejear a diario con ella, pues le salió respondona y es experta
en el debate verbal con palabras altisonantes y la única que ganará
puntos políticos todos los días es ella.
¿Quién GS?: Xóchitl Gálvez no es una "botarga " como

escribió Jorge Zepeda en Milenio Diario, sino una mujer bien
articulada, que no tiene "pelos en la lengua" y que no duda
en defender el modelo económico adoptado por México
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fue por "casualidad" que ahora va en pos de la Presidencia de la
República, pues sólo ha ganado por voto directo ser la alcaldesa de
Miguel Hidalgo, misma que abandonó por saltar a una senaduría
plurínominal que no requiere salir a buscar votos.
Esa es Xóchitl Gálvez, que fue descubierta como un pro

ducto para la venta (electoral) al que sólo hay que darle mar
keting y una buena estrategia de propaganda,para que se
venda mucho y sea negocio redondo, pues con ese desmade
jado lenguaje, entre lo chistorete y lo lenguaraz, salpimentado
con "palabrotas de carretoneroel producto Xóchitl se ven
derá sólo.

Únicamente hay invertirle mucho dinero, pero eso no es pro
blema (Claudio X. González) y echarle a andar una maquina
ria mediática "bien aceitada" para asignarle al producto las
cualidades que no se perciben.
Pues en este negocio todos salen ganando. Como un pro

ducto que se lanza al mercado para su venta masiva, la per
cepción generalizada es que Xóchitl es la candidata indicada
para la Presidencia del Frente Amplio por México, el show no
tarda en empezar v las localidades va están agotadas.
Xóchitl Gálvez tiene la lengua larga y a nadie le importa si

tiene la cola corta o no, porque a partir de que le cerraron la
puerta de Palacio Nacional, Xóchitl tiene garantizado que su
popularidad irá creciendo en la medida del hostigamiento de
que sea objeto, porque ante el hostigamiento, Xóchitl Gálvez
se crece y habrá nacido la antiPeje que la oposición andaba
buscando.

López Obrador ve a Xóchitl como su enemiga y quiere enfren
tarla. Sin embargo, este columnista le recomendaría al presidente
que pondere si le es redituable política y retóricamente enfrentarla
y forcejear a diario con ella, pues le salió respondona y es experta
en el debate verbal con palabras altisonantes y la única que ganará
puntos políticos todos los días es ella.
¿Quién GS?: Xóchitl Gálvez no es una "botarga " como

escribió Jorge Zepeda en Milenio Diario, sino una mujer bien
articulada, que no tiene "pelos en la lengua" y que no duda
en defender el modelo económico adoptado por México

desde el gobierno de Miguel de
la Madrid, así lo escribió Pablo
Hiriart en su columna de El

Financiero y adelantó que quie
nes respaldan a Xóchitl están obli
gados a "ponerle seguridad
pues Xóchitl anda en bicicleta.
Viene un año de agresiones,
trampas y ataques, por lo que
no es una actitud responsable
dejarla sola.
Hay que cuidarla, ¿qué querrá

decir Pablo Hiriart? La mejor pro
pagandista de Xóchitl Gálvez es ella
misma, porque se muestra tal como
es: ignorante, superficial, gritona, mal hablada, rijosa, pele
onera y sin pelos en la lengua.
Sólo hay que imaginarla con la banda presidencial cru

zándole el pecho y despachando en Palacio Nacional. Es la
carta fuerte de la oposición.
O tía monea: En cuanto al posible candidato Santiago

Creel, por su perfil, su pasado, su falta de arrojo, templanza, len
titud de reflejos y lloriqueo, López Obrador no debe perder el
tiempo en ocuparse de él.
Santiago Creel el señor de las telenovelas, se puso a llorar

de emoción en pleno acto de registro como aspirante del
Frente Amplio por México, y su presentación incluyó, según
él, un eje fundamental: "confío en que Dios me ayude para
encabezar este esfuerzo colectivo, porque soy creyente.
Alabado sea el Señor".

Con voz quebrada, Creel mostró dos cintas en su muñeca
derecha que le acompañarán en su proceso de campaña, una
azul, por el PAN, y otra rosa, en defensa del INE y dijo: "Somos
mujeres y hombres libres, determinados. Andrés, te vas a
topar con pared, si te atreves a tocar la democracia va a ser
tu tumba política. Hoy vengo a decirte adiós Andrés. Aquí
empieza tu conteo de salida. Hoy decidimos tu salida, la
tarea va a estar cumplida".
La senadora del PRI, Beatriz Paredes Rangel se registró

para participar en el proceso interno que definirá al candida
to presidencial del Frente Amplio Va por México.
11Decidí participar, pero necesito que me ayuden, con su

respaldo conseguiremos más de 1 SO mil firmas para cum
plir el requisito que hará válido mi registro", declaró la
senadora priista.
Agregó que participará en los debates que llevarán a cabo

los partidos que conforman la alianza, PRIPAN y lo que
queda del PRD, "Presentando mis propuestas para afianzar un
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Juntaré las
150 mil firmas

¡a darle!

destino promisorio para nuestro
país, superar los retos, los desafíos,
resolver los problemas que nos
aquejan, encontrar alternativas de
presente y de futuro, para todos,
especialmente para las nuevas
generaciones y desde luego con las
mujeres y para las mujeres".
"Participaremos activamente

para garantizar en la elección
directa salir victoriosos con su

respaldo, con su ayuda, con su
organización, por favor, juntos
saquemos lo mejor de nosotros
mismos, confió en ustedes, confí
en en mí".
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Santiago
Creel Miranda,
cabizbajo

.mm

Beatriz
Paredes tiene
agallas para
triunfar
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CARLOS Pongamos todo
VILLA en perspectiva
LOBOS # •nrtoMvn. @ KirttMvm^ f tcirtmvmi

Despertar tardío;
desafío hidrico mundial
J J Gota a gota, el agua se agota",

solía predecir una campaña de
concientización que escuchaba de

niño, una frase repetida hasta el cansan
cio. Sin embargo, en aquel momento, la
situación hídrica parecía pasar inad
vertida. Ahora, aunque un poco tarde,
hemos tomado conciencia de que el
planeta no cuenta con un suministro
infinito de agua, la cual teóricamente
debería satisfacer las demandas de los
ocho mil millones de habitantes del

mundo.

Ahora, mientras las llaves continúen
abiertas en todo el mundo, la disponibi
lidad y el acceso al agua se vuelven
cada vez más críticos, llevando incluso al
límite el ciclo natural del agua.
De acuerdo con la Unesco, la

Organización de las Naciones Unidas
para la Educación, la Ciencia y la
Cultura, en 2023, entre dos y tres mil
millones de personas sufren es
casez de agua en el mun
do. Esto implica que 26 % de la pobla
ción carece de agua potable, y 3 600 mi
llones (46 %) no tienen acceso a un
saneamiento adecuado. Estas cifras fue

ron reportadas antes de las crisis hídri
cas que hemos experimentado en el pla
neta.

5er/a extremadamente negligente
ignorar el impacto que la crisis hídrica
tiene en nuestra vida diaria. Casos

como los de Uruguay, Monterrey,
Phoenix, diversas localidades chilenas y
una gran parte de nuestro país, compar
ten una característica en común: la esca

sez de agua durante semanas. Esto se
debe a diversas variables, pero en
común a una falta de disposición política

y planificación efectiva.

llones (46 %) no tienen acceso a un
saneamiento adecuado. Estas cifras fue

ron reportadas antes de las crisis hídri
cas que hemos experimentado en el pla
neta.

5er/a extremadamente negligente
ignorar el impacto que la crisis hídrica
tiene en nuestra vida diaria. Casos

como los de Uruguay, Monterrey,
Phoenix, diversas localidades chilenas y
una gran parte de nuestro país, compar
ten una característica en común: la esca

sez de agua durante semanas. Esto se
debe a diversas variables, pero en
común a una falta de disposición política

y planificación efectiva.

Los ríos, los mantos acuíferos, los lagos
y otros depósitos acuíferos utilizados para
abastecer a la población se están agotan
do, como si se tratara de una enfermedad
para la cual, hasta ahora, la humanidad no
ha encontrado cura.

Si a todo lo anterior sumamos que la
crisis climática no muestra signos de
remitir y que mes tras mes nos enfrenta
mos a entornos cada vez más caóticos,
contaminados y complicados, estamos
ante un serio predicamento.
Fernando González Villarreal. coor

dinador técnico de la Red del Agua
UNAM y director del Centro Regional
de Seguridad Hídrica. plantea que Mé
xico se enfrenta a un contexto en el que
71 % del territorio presenta algún
grado de presión hídrica alta o muy al
ta, y al menos 106 municipios son alta
mente vulnerables a las sequías.
A pesar de que hace más de veinte

años (¡ay, mi juventud!) en México no
considerábamos el problema del agua
como una crisis actual, hoy la situación
no ha hecho más que empeorar, y el pro
blema no se limita únicamente a la canti

dad de agua, sino también a la calidad.
En este momento, es urgente, y recal

co, URGE que gobernantes, empresa
rios, organizaciones de la sociedad ci
vil y la ciudadanía en general nos su
memos a las tareas para promover
entornos hídricos mejores.

Necesitamos invertir, implementar
políticas públicas y crear conciencia.
El agua y las crisis hídricas deben con

vertirse en el centro de la agenda públi
ca, tanto social como política, para que
podamos enfrentar el problema de frente

¡No permitamos que
el agua se agote!

Sigúeme en Twitter como @carlo
savm carlosavme@gmail.com https://
carlosvillalobos.substack.com/
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Los ríos, los mantos acuíferos, los lagos
y otros depósitos acuíferos utilizados para
abastecer a la población se están agotan
do, como si se tratara de una enfermedad

para la cual, hasta ahora, la humanidad no
ha encontrado cura.

Si a todo lo anterior sumamos que la
crisis climática no muestra signos de
remitir y que mes tras mes nos enfrenta
mos a entornos cada vez más caóticos,
contaminados y complicados, estamos
ante un serio predicamento.
Fernando González Villarreal. coor

dinador técnico de la Red del Agua
UNAM y director del Centro Regional
de Seguridad Hídrica. plantea que Mé
xico se enfrenta a un contexto en el que
71 % del territorio presenta algún
grado de presión hídrica alta o muy al
ta, y al menos 106 municipios son alta
mente vulnerables a las sequías.
A pesar de que hace más de veinte

años (¡ay, mi juventud!) en México no
considerábamos el problema del agua
como una crisis actual, hoy la situación
no ha hecho más que empeorar, y el pro
blema no se limita únicamente a la canti

dad de agua, sino también a la calidad.
En este momento, es urgente, y recal

co, URGE que gobernantes, empresa
rios, organizaciones de la sociedad ci
vil y la ciudadanía en general nos su
memos a las tareas para promover
entornos hídricos mejores.

Necesitamos invertir, implementar
políticas públicas y crear conciencia.
El agua y las crisis hídricas deben con

vertirse en el centro de la agenda públi
ca, tanto social como política, para que
podamos enfrentar el problema de frente

¡No permitamos que
el agua se agote!

Sigúeme en Twitter como @carlo
savm carlosavme@gmail.com https://
carlosvillalobos.substack.com/
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Tribunal

El sábado sesionará el Tribunal

Electoral deL Estado de México

sobre Las caslLLas que fueron im
pugnadas en La eLección a gober
nadora deL Estado de México y ya
nada ni nadie podrá impedir que se
entregue su constancia de mayoría
La morenlsta Delfina Gómez quien
por cierto anda muy seguido por
PaLacio NacionaL en reuniones con

el presidente Andrés Manuel López
Obrador, su principaLimpuLsor.

Y muy interesante propuesta
presentaron Las y Los diputados de
Eca tepec, que por c lerto son muy
combativos, para que ellEEM informe
si existe aLguna gestión sobre eL uso
y destino deL flnanciamiento público
deL Partido Movimiento Ciudadano no

utlLlzado para la obtención del voto
en La elección por La gubernatura del
Estado de México en 2023. Daniel

Andrés Sibaja González. Faustino
de la Cruz Pérez. Azucena Clsneros

Coss. entre otros, dijeron que a casi
cinco meses de ese pronunciamiento
público de MC de destinar recursos
públicos enapoyoalpueblo,no5e
tiene la certeza a donde se desti

naron los aproximadamente 32.S

miLLones de pesos que recibieron.
El Líder deL PAN en eL Estado de Méxi

co Anuar Azar Figueroa se reunió
con Erlc Sevilla y José Manzur en un
primer acercamiento rumbo al 2024.

La diputada Mellssa Vargas, quien
es una gran impuLsora de Las muje
res y hace una labor social impor
tante en su distrito en Toiuca, nos
comentó que La participación de Los
senadores que se fueran. Eruvíel
Ávila y Miguel Ángel Osorio Chong
era ya muy Limitada en eL PRI, y que
fueron apoyados por La mlLltancia,
que ahora necesita estar más arro
pada por quienes como elLa ocupan
un cargo gracias aL Revolucionario
Institucional, y que cuando habLó de
que Los senadores se vayan con dig
nidad, es porque muchas décadas
fueron respaLdados por una estruc
tura prllsta que merece respeto y
Les ayudó a Uegar a los diversos
cargos que han ocupado; que ojalá
Les vaya bien, dijo. También comentó
que Los prllstas deben estar unidos
ahora más que nunca para dar La
batalla contra La polarización y La
destrucción deL país.
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Lluvia, tráfico
u estrés

El tamaño sí importa y de él
depende el atorón. ¿En
charcamiento o inunda

ción? Ambos influyen en buena
medida en el tránsito de la ciu
dad, pero también afectan nues
tro estado emocional.
El primero tiene un tirante o

profundidad de 30 centímetros y
se da en pequeñas extensiones;
el segundo, rebasa esas medidas.
Las intensas lluvias han pro

vocado que, al salir del trabajo, la
escuela o simplemente andar
por las calles uno se empape de
pies a cabeza, quede atorado en
el camión o el auto.
Si se suma la hora pico, olvída

te. De acuerdo con el Instituto
Mexicano de la Competitividad,
cada mexicano pasa432 horas
del año en embotellamientos. En
transporte público o en tu vehí
culo, el estrés se hace presente.
No te angusties. Para afrontar

lo de la mejor manera, inhala y
exhala; redeflne la situación y to
ma el espacio como un respiro
del trabajo o la escuela; reduce
las reacciones de enojo y calma
la ansiedad al escuchar música o,
si vas en el transporte, ve una se
rie en tu celular. ¡Ponte al tiro!
Para cuidar de ti y los demás, en
esta temporada de lluvias si la
chaparrada está fuerte, mejor es
pérate, no tires basura en la calle,
no conduzcas a exceso de veloci
dad para evitar derrapes y ten
cuidado al cruzar la calle porque
el terreno se pone resbaloso.
En el Consejo Ciudadano de la

Ciudad de México, en la Línea de
Seguridad y Chat de Confianza,
55 5533 5533, les apoyamos emo
cionalmente si sufres estrés por
atorarte en el tráfico durante un
largo tiempo. La atención es gra
tuita, 24/7 y para todo el país.
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Cesión de
custodia

Isabel y Rocío son hermanas y
han vivido siempre juntas.
Rocío está casada con Gui

llermo y tienen dos hijos.
Isabel es mamá de Ricardo, de

cinco años, a quien registró sola
Isabel comenzó en un nuevo

empleo; por alcanzar los objetivos
trazados por sus jefes, recibió un
aumento significativo de sueldo.
Rocío y Guillermo prácticamen

te se han hecho cargo del cuidado
de Ricardo (su sobrino), y sus dos
hijos no lo ven como un primo, si 
no como a un hermano, pues Isa
bel pasa mucho tiempo en el traba
jo e incluso la mandan frecuente 
mente por días a otros estados.
La economía ha mejorado pa

ra todos gracias a las aportacio
nes de Isabel, pero les surgió un
dilema: fue propuesta para tra
sladarse a otra entidad de forma
permanente. De irse con el pe
queño Ricardo, ¿quién se haría
cargo de él mientras ella trabaja?

Rocío y Guillermo le propusie
ron trasladarse sola y ellos hacer
se cargo del niño.
Aunque le fue difícil, Isabel

dijo sí. Sin embargo, cuando Ro
cío y Guillermo comenzaron a
hacer los trámites para inscribir
a Ricardo en la primaria, les re
quirieron la presencia de Isabel o
de un tutor, y con ello cayeron en
la cuenta de que debían legalizar
esa situación.
Un primo que es abogado les

recomendó acudir al Centro de
Justicia Alternativa (C JA), ubica
do en Niños Héroes 133, colonia
Doctores, a fin de firmar un con
venio de mediación en el que se
estipulara que Isabel les cedía la
guarda y custodia temporal.
Los tres firmaron el documento

que sirvió a Rocío para los trámites
de Ricardo que no hubieran sido
posibles sin el convenio, que tiene
fuerza legal de sentencia
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Política al día

raflj3duda na rf\aí^vep AMLoi° logró La d3° ,i \0%.C^dau":vra a\rs\enw ^ ec, aCeTca iónaS\^e° ;> qU Tn^o2AV s%eS
^eU°aoeSeoSÍ' e« peí° ^adapo\a^aC '
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ao^eahora Part/cÍD°CeS de Sü n "PU'SÓ Un iZ3ía°'^nicipan todos. n en el qUe avartno'esras

El reto para los
gobiernos estatales

« ^r¿e¡^!^endJmau«W con
Gobierno, nos obliga a refl S6Cretano dedel reto que la rlfr ef,ex'onar acerca
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Indicador Político

Xóchitl no importa; Gurría, clave
para restaurar del neoliberalismo

1 n el 2000, elEgran debate
i sucesorio se

dio alrededor del can

didato de las botas

y las frases dichara
cheras, Vicente Fox,
pero la clave estuvo
en el gran pacto que
permitió la victoria
opositora: la centra
lización del poder de

decisión en Francisco Gil Díaz como secre

tario de Hacienda foxista y en función de su
papel de jefe de los entonces Chicago boys
mexicanos neoliberales que tomaron el
control del Estado con Miguel de la Madrid
y Carlos Salinas de Gortari.

Francisco Labastida Ochoa fue escogi
do como candidato de Zedillo por cumplir
los requisitos estatutarios, pero siempre se
obtuvo la impresión de que no iba a ganar.
El punto central de la elección presidencial
del 2000 no fue la alternancia de figuras
políticas, sino la continuidad del proyecto
neoliberal salinista delTratado de Comercio
Libre, ante las dificultades de Guillermo Or
tiz Martínez y sobre todo José Ángel Gurría
Treviño para cumplir con el requisito de un
cargo previo de elección popular.

Aunque López Obrador no es un anti
neoliberal sino un posneoliberal de perfil
mixto estatista por dominio del poder po
lítico, pero neoliberal por la falta de un pro
yecto real alternativo
al neoliberalismo

salinista, el mode
lo del 2000 parece
estarse reproducien
do: Xóchitl aparece
como la figura me
diática (botarga) que
estaría realineando
sólo a los sectores

antilopezobradoris
tas de la sociedad

no partidista, pero ya
apareció el peine de
la verdadera defini

ción del proyecto po
lítico real del frente opositor: la designación
de José Ángel GurríaTreviño como respon
sable de la redacción del plan alternativo de
la derecha empresarial que en realidad es el
alma de la alianza opositora, con la circuns
tancia agravante de que representaría los
intereses político partidistas del PAN como
formacióneje de la oposición, del PRI neo
liberal salinista y su piel de zapa achicándo
se y sólo las siglas del PRD que viene del
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cardenismo y hoy llevado por Jesús Ortega
Martínez a una participación activa e ideoló
gica en el neoliberalismo conservador.

Gurría vendría con toda la represen
tación estratégica nada menos que de la
Organización para la Cooperación y el De
sarrollo Económico (OCDE), el club de los
ricos al que Salinas de Gortari inscribió a
México en 1994 para amarrar el salto neo
conservador de su tratado comercial que
subordinó en términos de la doctrina Ne

groponte de seguridad nacional de la Casa
Blanca la política nacionalista mexicana a
los intereses de expansión dominación pro
ductiva de Washington.

La OCDE que representa ahora Gurría
como el responsable del plan de gobierno
del Frente opositor como el poder hegemó
nico del neoliberalismo salinista vigente en
proceso de reconstrucción puede ser consi
derada hoy como la institución que recogió
los restos del Consenso de Washington de
1989 que el presidente Salinas de Gortari
catapultó en México para cambiar, con el
apoyo de Luis Donaldo Colosio Murrieta, la
ideología nacionalista del PRI por el {neo)l¡
beralismo social y que no fue otra cosa que
un desencamado neoliberalismo que liqui
dó al Estado de la Revolución Mexicana.

El candidato

opositor sea Xó
chitl, la Beatriz Pare
des neoliberal que
se acomoda a cual

quier perfil político
o el representante
empresarial Santia

go Creel Miranda,
que saltó a la polí
tica de su posición
de director general
(oh sorpresa) de la
Coparmex en rea
lidad es irrelevante,
porque la propuesta

opositora que importa es el proyecto ideo
lógicoeconómico que se presentará como
alternativa a la 4T de López Obrador.

De ahí la importancia de tener claro que
arquitecto ideológico de esa alternativa
es GurríaTreviño, una de las piezas funda
mentales del Zedillo salinista neoliberal que
no pudo ser candidato en el 2000 para ex
tender un tercer periodo neoliberal con el
PRI, aunque se logró con el Chicago boy
neoliberal Gil Díaz y con la centralización
del poder de decisión en Hacienda: Fox fue,
entonces, la botarga del neoliberalismo de
la Escuela de Chicago de Friedman.

De ahí el dato mayor: Gurría está redac
tando el plan y será el secretario de Hacien
da del candidato opositor, reproduciendo lo
ocurrido en los gobiernos de Fox, Calderón
y Peña en los que el poder real estuvo en
los ministros de Hacienda como garantes
del neoliberalismo.

Política para dummies: la política es la
botarga de la botarga.

El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del
periódico que la publica.

De ahí el dato mayor: Gurría
está redactando el plan y será
el secretario de Hacienda

del candidato opositor,
reproduciendo lo ocurrido
en los gobiernos de Fox,
Calderón y Peña en los que
el poder real estuvo en los
ministros de Hacienda como

garantes del neoliberalismo.

El IndependienteFecha: 07/07/2023
Página: 3

Area cm2: 403

2 / 3

Columnas Políticas

Indicador político

Carlos Ramirez

Costo: 23,374

Página 159 de 208 Índice



El IndependienteFecha: 07/07/2023
Página: 3

Area cm2: 403

3 / 3

Columnas Políticas

Indicador político

Carlos Ramirez

Costo: 23,374

Página 160 de 208 Índice



Agenda Conjidencial

Aspirantes del FAM le
ponen sabor al caldo

Lo que nadie
puede ne
gar, mucho

menos los espec
tadores que adquirieron boletos en luneta
para presenciar el espectáculo de los as
pirantes a la candidatura presidencial del
Frente Amplio por México, es que han sa
lido satisfechos de las funciones que han
presentado panistas, priistas y perredistas.

La verdad es que esos políticos del FAM,
que equivocaron la vocación porque lo
suyo, lo suyo, es la comedia, el sketch, la far
sa, el saínete, vinieron a poner sabor al caldo
porque las "corcho
latas" de MORENA

que arrancaron pre
sentaciones mucho

antes, tenían medio
aburrido al respetable
con el mismo rollo de

todas las mañanas,
y con discursos hue
cos, frases trilladas,
ocurrencias, actos
de magia y algunos
numeritos tan malos

como los del magazo
Beto el Boticario.

En la semana hemos visto actuar en el cir

co de tres pistas (tricolor, azul y amarillo) me
dia docena de bufones y bufonas que nos han
deleitado con su repertorio de groserías, dotes

de dramaturgos, uno que otro hombrecito
llorando, actos de prestidigitación, y varios
"sketchs" No nos vamos a referir a todos los

bufones de las tres pistas, sino a quienes han
conmovido al respetable con su actuación:

Santiago Cree! Miranda, de quien el pre
sidentito "Alito? vestido con una capa roja,
presentó diciendo que "es un gran mexica
no, un hombre no solo de institución, un
hombre serio, un hombre responsable? se
puso a llorar a moco tendido, y lo único que
alcanzo a decir fuer que el PRI es un parti
do que ha hecho historia y destacó que su
"divisa" es la de las coaliciones políticas,
donde le interesa impulsar "la pluralidad, la
diversidad y la inclusión'' ¡Qué actuación de
Santiaguito! Exclamaron algunos.

Enrique de la Madrid Cordero, priista
para quienes lo hayan olvidado, expresó
su convicción "de que un México mucho
mejor al que tenemos sí es posible, y se
mostró orgulloso de pertenecer al PRI por
que, según él, nos llevó de un país de cau
dillos a uno de instituciones. Destacó los

resultados concretos que han sabido ofre
cer los gobiernos priistas y aseguró que el
PRI tiene mucho que aportar al Frente Am
plio por México, a partir de la coincidencia
de defender la democracia y el mejora
miento integral del país. "Los mexicanos
lo que queremos, antes que nada, es que
nuestras familias salgan adelante'' Bueno,
su familia tiene el furo asegurado con la
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herencia que le dejó
"papi" Miguel, cu
chichearon los priis
tas que asistieron a
la función.

Silvano Aureoles

empezó su "sketch"
reconociendo a los

dirigentes de los par
tidos aliados, "por
su altura de miras,
inclusión y por haber
dejado en manos de
la sociedad civil la

conducción del proce
so'' O sea que "Alito? Markito" y "Chuchito"
no están dirigiendo el proceso, sólo están de
floreros, pensaría cualquiera. Silvanito siguió
con su numerito: El PRI, dijo, ha entendido

que es con altura de miras como podemos
construir un México más justo (lo que no
pudo hacer en más de 70 años que gobernó
ininterrumpidamente, acotan los observado
res). "Hoy, México está viviendo un profundo
deseo de cambio y hambre de justicia, y el
PRI será uno de los partidos encargados de
devolver el rumbo al país? señaló. Bueno, el
tricolor regresó en el 2012 y lejos de devolver
se el rumbo al país después de que durante
la "Docena trágica del PAN" le pusieron en
la madre y se lo entregaron a MORENA para
que lo mal administrara, le recuerdan. "Con
este Frente vamos a demostrar que en políti
ca lo importante es convencer, persuadir y no
improvisar?afirmó, al advertir que "esta tarea
es posible y yo me la voy a jugar hasta donde
tope? advirtió Aureoles.

¡Amárrenlo! Gritaron los asistentes

En la semana hemos visto
actuar en el circo de tres

pistas (tricolor, azul y

amarillo) media docena
de bufones y bufonas que
nos han deleitado con su

repertorio de groserías, dotes
de dramaturgos, uno que
otro hombrecito llorando...
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Fuera máscaras

La maroma leguleya
Ta se sienteYel relevo

I Qgeneracio
nal en la Secretaría

de Gobernación; su
titular, Luisa María
Alcalde pidió esta

semana, por órdenes de AMLO, que mi
nistros de la Suprema Corte expliquen por
qué ganan más que el presidente de la Re
pública, ¿Y saben cuál fue la respuesta de la
SCJN? Que se pongan a leer la Constitución,

Este miércoles, la Secretaría de Gober
nación encabezada por Luisa María Alcalde
solicitó un informe sobre las acciones de

la Suprema Corte de
Justicia de la Nación

para hacer cumplir
el artículo 127 consti
tucional, Con funda
mento en el artículo

27, fracción Vil de la
Ley Orgánica de la
Administración Públi

ca Federal; goberna
ción puede vigilar el
cumplimiento de pre
ceptos constituciona
les a otras autorida
des. Toda vez entre

gada la solicitud, la SCJN tiene un plazo de
cinco días para responder hasta qué grado
la ha cumplido o no. Es decir que, quieren
que respondan el porqué ganan más que
el titular del Ejecutivo. Todo porque, esta
semana, el presidente "de la austeridad','
Andrés Manuel López Obrador, revivió el
tema del salario de los ministros y pidió al
departamento jurídico de SEGOB hacer algo
al respecto: ¿Y quién está ahí para cumplir el
mandato constitucional? La joven titular de
la secretaría respondió en su cuenta deTwi
tter: "Conforme a la atribución de la SEGOB

de vigilar el cumplimiento de los preceptos
constitucionales por las autoridades del
país, solicitamos a la SCJN informe sobre el
cumplimiento al artículo 127 constitucional
que prohibe recibir mayor remuneración
que el Presidente."

Sin embargo, Luisa María se topó con
pared. Respondiendo a la carta enviada, el
secretario de Acuerdos de la Corte, Rafael
Coello Cetina, le explicó a la funcionaría que

los sueldos de los ministros son legales y ar
mónicos con la carta magna, debido a que
estos fueron aprobados por la Cámara de Di
putados en el Presupuesto de Egresos 2023,
y en segundo, porque el artículo 127 consti
tucional debe ser leído en concordancia con

el numeral 94 del mismo ordenamiento, en
el que se dice textualmente que "la remu
neración que perciban por sus servicios los
Ministros de la Suprema Corte, los Magis
trados de Circuito, los Jueces de Distrito y
los Consejeros de la Judicatura Federal, así
como los Magistrados Electorales, no podrá
ser disminuida durante su encargo''En otras
palabras, que se chinguen los que vienen, ¡y

que viva México!
Coello también

intentó salirse por
la tangente alegan
do que los ministros
de la Corte ganan
un salario mensual

de 206,948 pesos,
un aguinaldo de
445,309 pesos, y
un pago por riesgo
de 416,754 pesos.
Si multiplicamos el
sueldo mensual por
12, se obtiene una

remuneración anual de 2 millones 483,376
pesos que, sumados al aguinaldo y a la
prima de riesgo, dan un total anual de 3
millones 345,439 pesos. Es decir, en pro
medio, mensualmente los ministros reci
ben 278,786 pesos. En cambio el presiden
te Andrés Manuel recibe un sueldo men

sual de 174,026 pesos, más 256,119 pesos
de aguinaldo, y una ayuda de despensa de
14,580 pesos mensuales, que al año su
man 2 millones 519,391 pesos, dando un
promedio de 209,949.25 pesos por mes.
Peeeeeero, la maroma leguleya con la que
algunos ministros se intentan justificar es
que esto no incluye la vivienda en Palacio
Nacional, el pago de luz, agua y gas, la
seguridad presidencial, la alimentación y
hospedaje en sus viajes de trabajo, y los
que utiliza. Mira, qué vivos nos salieron
para torcer la constitución. Imagínese us
ted, si los propios ministros no respetan la
carta magna, qué nos espera a los demás,

Nos leemos el lunes.

Sin embargo, Luisa
María se topó con pared.
Respondiendo a ¡a carta
enviada, el secretario de

Acuerdos de la Corte, Rafael
Coello Cetina, le explicó
a la funcionaría que los

sueldos de los ministros son

legales...
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'I ras la puerta del poder
Xóchitl, ¿el prodigioso salvavidas
para PAN, PRI y PRD?

una semana a

de estallado el
^^lísiísunamí de po

pularidadelectoral llama
do Xóchitl Gálvez, serena
dos los ánimos entre analis

tas y líderes políticos, cobra
fuerza en PAN, PRI y PRD y
el resto del Frente Amplio X

México la idea de apoyarla con todo para que sal
ga adelante como candidata de unidad.

Ha sido tal el impacto de su posible llegada a la
Presidencia de México que ya hay quienes dentro
de los tres partidos y las organizaciones empresa
riales y de la sociedad civil que integran al Frente
que plantean irse "con todo" por su postulación.

El análisis es simple:
México vive un sistema político electoral de

partidos. Sin estos es difícil acceder a cargos de
elección. Menos aún a la Presidencia de México.

Cualquier aspirante a un cargo de elec
ción, Xóchilt entre ellos, necesitaría de la estruc
tura y red territorial de PAN, PRI y PRD para tener
posibilidades de triunfo.

Esto es: promotores electorales, represen
tantes ante instituciones electorales locales, diri
gentes de sectores, activistas, líderes de grupos
estudiantes, campesinos, comerciantes, sindica
lizados, taxistas, locatarios de mercados, etcetc,
representantes en casillas, y todo el entramado de
operación política y electoral.

La hidalguense tiene
hoy miles de simpatizan
tes. Pero estos no tienen

experiencia en nada de lo
anterior.

Y además carece de

cuadros que estructuren
cada uno de los pasos de
un proceso electoral en
cada municipio, en cada
uno de los 300 distritos

electorales, en cada una de
las 5 regiones, en cada es
tado y a nivel nacional.

Eso lo tienen PAN, PRI
y PRD.

En estas circunstancias y contexto, Xóchitl es
para Marko Cortes, Alejandro Alito Moreno y Je
sús Zambrano un inesperado y bendito billete
premiado de la Lotería Electoral Nacional.

Ellos la van a arropar con todo eso. Y obvia
mente van a aprovechar para consolidar su vota

ción y alejar a sus tres partidos de la cancelación
de su registro.

Lo explico de esta manera:
En México existen másmenos 100 millones

de ciudadanos registrados en la Lista Nominal,
Son quienes cuentan con credencial de elector y
pueden participar votar el 4 de junio de 2024.

Las elecciones anteriores de 2021,2022 y
2023 dejaron claro que la mitad de ellos no
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vota. Se abstienen. Pero si existe una motiva

ción como la que ha generado la hidalguense,
quizá varios millones de ellos lo harían por las
fuerzas que la podrían representar. Es decir: por
PAN, PRI y PRD.

AMLO y Morena más aliados del PT y Verde
andan por los 20 millones de votos.

Si Xóchitl obtuviera 35 o 40 millones de vo

tos, estaríamos hablando de que PAN, PRI y PRD
tendrían quizá el 70 por ciento de los diputados y
senadores en la siguiente legislatura.

Habría PAN, PRI y PRD para un buen de
años más.

Eso lo han valorado ya Marco, Alito y Zambra
no. Y no lo van a dejar pasar.

Ellos irán a liderar, coordinar sus grupos en
San Lázaro y en el Senado, Y transferirán las presi
dencias de sus partidos hacia fines de 2024 a algu
nos de sus círculos de poder.

Una muestra de que ya midieron esta pers
pectiva, es que "inocentemente'' De buena onda,
le pidieron a José Ángel Gurría quedarse en el

Frente Amplio como cabe
za del grupo que diseñará
el Plan Nacional para el si
guiente gobierno. Es decir,
el de Xóchitl.

O sea, ya le organiza
ron su plan de gobierno. Y
ella estará encantada por
que si bien tiene idea de
qué hacer, pues qué me
jor que alguien como Gu
rría la ayude a diseñar un
Plan para la recuperación
de México luego del de
sastre que dejará Andrés

Manuel López Obrador. Por ahí andan las cosas

entre opositores.

ACUERDOS ENTRE EMBAJADORY
COORDINADOR

Quien ha demostrado ser un incansable bus

cador de oportunidades para su gobierno y país,
es el embajador de EU Ken Salazar.

Ayer el diplomático tuvo un encuentro con el
presidente de la Junta de Coordinación Política
del Senado, el chiapaneco Eduardo Ramírez con
quien conversó sobre cuestiones económicas y
de cooperación binacional.

Al concluir el encuentro, Ramírez destacó la
reunión derivó en acuerdos para profundizar solu
ciones en curso respecto de diferentes conflictos
por afectaciones aITMEC.

Estuvo presente igual la relación migratoria y
las tensiones que genera el regreso de migrantes
de otras naciones a territorio mexicano.

Ramírez dijo que las conversaciones con el
embajador Salazar abordaron las oportunida
des que plantea plantearon el desafío de una
relación vecinal en la que igual existen intereses
turísticos, que comerciales o educativos, y de
intercambio de productos esenciales para cada
una de las dos naciones.

Un primer encuentro que plantea grandes pers
pectivas dentro de una relación compleja, indicó.
En estas circunstancias

y contexto, Xóchitl es
para Marko Cortes,

Alejandro Alito Moreno
y Jesús Zambrano un

inesperado y bendito billete
premiado de la Lotería
Electoral Nacional.
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Reflexión (Es)
A descansar

Por David E, León Romero

"El arte del descanso es una parte
del arte de trabajar"

John Steinbeck

Dice el dicho que la prisa no es
elegante, sin embargo, la rea
lidad es más grave aún, la pri

sa no es saludable.

En un mundo que vive deprisa, que
nos obliga a acelerar, a lograr todo de
manera inmediata; que nos castiga con
la frustración en caso de no obtener re

sultados al instante, que nos reprocha
la pausa y que condena la inactividad,
existe la enorme posibilidad de encon
trarnos rendidos.
arriesgando así
nuestra salud físi

ca y mental.
Nos hemos

confundido; pa
reciera que si no
estamos a tope
no estamos bien.
La rutina diaria

se vive a gran
velocidad y cas
tiga a aquellos
que hacen pau
sas. Hemos modificado nuestros hora
rios abusando de la noche. Abusamos

también de la luz artificial, mientras nos
alejamos de la luz natural. El estilo de
vida que sostenemos no ayuda y no
procura el descanso. Es la obsesión de
hacer más y más, rellenar el tiempo y
hacer varias cosas a la vez. Pareciera

que mostrarnos totalmente ocupados
nos obsequia una recompensa mo
mentánea y nos brinda cierto estatus. O
tal vez, nos aleja de una realidad y caos
interior o exterior con el que nos resis
timos a lidia»'.

incluso los especialistas hablan de
la enfermedad de la prisa. Consistente
en la modificación que a través de los
años han tenido el comportamiento y el
estilo de vida de las personas, principal
mente en los entornos urbanos, donde
las agendas se retacan de actividades,
dado que el individuo sólo se siente sa
tisfecho si es que se encuentra saturado,
con todas las consecuencias que esto
representa. La agenda llena altera nues
tros nervios, provoca ansiedad y altos

niveles de estrés, que desembocan en
enfermedades cardiacas e hipertensión.
El ciclo se repite una y otra vez hasta ge
nerar una adicción que inserta al indivi
duo en un espiral de deterioro. Quienes
la padecen o padecemos creemos que
la lentitud o la falta de actividad, es una
pérdida de tiempo. Así, nos alejamos de
la relajación y el descanso.

Nuestro organismo requiere des
canso para funcionar. Incluso, si me
apresuras, es un elemento indispensa
ble para el alto desempeño. El proce
so de descanso es clave para la vida.
Cuando hablo del proceso, no solamen
te me refiero a dormir, que sin duda es
un elemento primordial, sin embargo,
me refiero a los espacios durante el día
que dedicamos a brindar una pausa al
cuerpo y a la mente.

Durante la etapa de sueño, nuestro
cuerpo realiza distintos procesos para
preservar el organismo. La falta de des

canso merma

nuestra capaci
dad de memoria,
de análisis, de
poner atención
y de decidir. Ade
más, la falta de
descanso incre

menta el riesgo
de sufrir padeci
mientos de todo

tipo. Descansar
fortalece nuestro

sistema inmune,
protegiéndonos de los distintos ele
mentos que nos amenazan. Quien no
descansa, se enferma más, y le cuesta
más trabajo recuperarse.

Mucho ayudaría además de dormir,
desacelerar nuestra rutina y prepa
rarnos con ciertos rituales para ir a la
cama. Además, encontrar momentos
de desconexión, especialmente que in
cluyan un alejamiento de las pantallas
y los dispositivos electrónicos, que nos
ayuden a promover la introspección y
la relación con los otros, mejorando
nuestro estado de ánimo.

Descansar durante el día y la noche
es parte de esos hábitos que nos ayuda
rán a construir un mejor perfil, igual de
importantes como comer de manera sa
ludable, hacer ejercicio, estudiar y forta
lecer la fe. Descansar es de esos elemen

tos fundamentales para el bienestar.
Desacelerar, aprender a decir que

no, evitar las multitareas, priorizar, y
buscar mejorar nuestros periodos de
descanso, son actividades clave para
vivir mejor.

Nos hemos confundido;
pareciera que si no estamos
a tope no estamos bien. La
rutina diaria se vive a gran

velocidad y castiga a aquellos
que hacen pausas. Hemos

modificado nuestros horarios
abusando de la noche.
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Análisis a Fondo
México S. A. de CY
Por Francisco Gómez Maza

• ¿Volverán las oscuras golondrinas...?
• Gurría no será, pero dictará la política

Los opositores al Gobierno de la
Cuarta Transformación ya dan por
hecho que ganarán las elecciones

con Xóchitl Gálvez, como candidata y con
José Ángel GurriaTreviño, como autor de su
proyecto de nación. Pues no es tan sencillo.
No, porque Morena esté posicionado en la
mente electoral de la inmensa mayoría de
electores. No por ser Morena, sino por el
proyecto de nación que propone un modelo
económico diametralmente opuesto al que
propone el Ángel de la Dependencia. (Luego
les digo por qué Ángel de la Dependencia.)

Y es que ni el tamaulipeco ni la hidal
guense, y menos los encargados de los re
medos de partidos políticos que integran el
Frente Amplio opositor, tienen idea de que
el tiempo del capitalismo salvaje terminó
ya, en México; se acabó en 2018, cuando el
sistema político electoral no pudo detener
el terremoto político que llevó al triunfo al
satanizado Andrés Manuel López Obrador,
porque los electores se pusieron de acuerdo
y votaron por el político tabasqueño; cuan
do el PRI de Enrique Peña tuvo que ceder
su lugar a un gobierno popular que, obvia
mente, no es nada bien visto por los defen
sores del libre mercado, adoradores del oro
de los Mellizos de Bretón Woods, el Banco
Mundial, llamado en la postguerra Banco de
Reconstrucción y Fomento.

Dejemos de lado a Gálvez quien, si lle
gara a triunfar sobre el candidato o candi
data de Morena, sería sólo una pieza en el
tablero de Damas de los grandes jugadores
de la narcoligarquía, que lo que les importa
es no perder sus inmensos privilegios de
ricos, su capacidad de concentrar sin pro
blemas, si pagar un
céntimo de impues
tos y depauperara
a los trabajadores
para que compren
en masa los satisfac
tores de su existen

cia miserable, y su
increíble posibilidad
de evadir y eludir
impuestos fiscales.

Gurría Treviño
sabe mucho de esas

nimiedades, para un
Carlos Slim Helú o un Germán Larrea Mota

Velasco, riquísimos entre los más ricos, ado
radores de Pluto. José Ángel GurriaTreviño
será quien diga qué y cómo hacer a quien
ganase la Presidencia el año venidero.

Para la gente de Gurría, si la economía
(la de los grandes detentadores de la rique
za, por supuesto; no la de ios trabajadores
ni menos de los pobres) enfrenta dificulta
des, lo que el gobierno tiene que hacer es
recortar gastos y lo primer que se les ocu
rre es recortar los salarios de empleados,
obreros y jornaleros del campo. El Estado
es sólo policía, que tiene a sus guardias en
las esquinas o dirigiendo el tránsito en las
calles de las ciudades; de ninguna manera
tiene vela en el manejo de la economía y
menos de las políticas económicas. Esta ta
rea de los dueños del capital y de sus eco
nomistas y abogados

Entonces, en base a la mayoría de estos
principios capitalistas es como GurriaTrevi
ño, servidor longevo y muy bien pagado, de
los gobiernos de la OCDE, deberá redactar
la verdad, no sabe redactar; lo conozco des
de que era un empleadillo en Hacienda el
plan que tendrá obligación de implantar el
gobierno del PRIPAN, si es que Gálvez triun
fara sobre el más débil de los aspirantes de
Morena. Y no es que este escribidor sea de
morena. No. Es que la realidad es lo que nos
está diciendo.

El Ángel de la Dependencia (Tampico,
Tamaulipas, 8 de mayo de 1950) es econo
mista, burócrata y político, que durante el
gobierno de Ernesto Zedillo desempeñó, pri
mero, el cargo de secretario de Relaciones
Exteriores y, luego, de secretario de Hacien
da y Crédito Público. Antes de estos encar
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gos había sido Director de Crédito y nego
ciador con ios bancos privados extranjeros
del financiamiento que los gobernantes de
entonces decían que la economía mexicana
requería para crecer, en los sexenios de José
López Portillo, Miguel de la Madrid, Carlos
Salinas de Gortari y Ernesto Zedillo Ponce de
León. Los panistas Vicente Fox y Felipe Cal

derón ni idea tuvieron

de que su liviandad,
ligereza, irresponsabi
lidad contribuyeron a
fortalecer el neolibera

lismo, pero sólo como
el burro que tocó la
flauta.

Mucho del magno
endeudamiento con

la banca privada del
exterior iba a parar a
las cuentas bancarias

en el exterior de los

grandes de la política mexicana. Como una
anécdota solamente: el comercio del petró
leo mexicano en Alta Mar dejaba a los nego
ciadores por lo menos 10 centavos de dólar
por tambo de aceite.

No olvide la señora candidata del PAN.

de las clases dominantes, quién es Gurría
y que ella será dócil ejecutora de lo que la
nacoligarquía le dicte mediante el plan del
Ángel de la Dependencia y es así porque
Ángel Gurría fue el ejecutor del asalto de la
banca extranjera a la riqueza de la nación,
en asociación con los políticos priistas más
corruptos de la historia del mundo.

Gálvez deberá de guiarse por los prin
cipios del capitalismo salvaje cosa que, se
guramente, no le gustará a la mayoría de
los mexicanos.

Bueno. Al cielo llegarás y estarás con los
querubes, si es que subes...

Y es que ni el tamaulipeco ni
la hidalguense, y menos los
encargados de los remedos
de partidos políticos que
integran el Frente Amplio

opositor, tienen idea de que el
tiempo del capitalismo salvaje

terminó ya...
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Confidente Emeequis
Beatriz Paredes, la
seriedad del proyecto

Le asiste la re
zón a Beatriz
Paredes en

que es una política
con las credenciales adecuadas para gober
nar a México. Lo suyo no es un curriculum,
sino una biografía en la que se puede apre
ciar la evolución del sistema democrático.

Quiere darle seriedad a la contienda, ad
virtiendo que lo sencillo es continuar con la
escalada polarizante, en lugar de concentrar
se en encontrar lo que nos une, "porque ahí
reside la verdadera grandeza'.'

En efecto, una de las virtudes que pueden
provenir del discurso
de Parades es justa
mente el de la sere

nidad, esa que solo
proviene de quienes
saben hacer las cosas

porque no se enga
ñan, ya que entienden
que no hay camino
fácil, estando atentos
ante las acechanzas.

Estableció una
definición ante los

problemas que aque
jan al PRI, su partido,
al sostener "que no he brincado de un lado
a otro para pretender purificarme'' Paredes,
además, no tiene cola alguna que le pisen, su
trayectoria es limpia y ello es un atributo in
dispensable ante un gobierno que suele pre
sionar y chantajear con cuentas pendientes.

Meditó las circunstancias, analizó y pon
deró para señalar que "estoy lista, estoy pre
parada, tengo la fuerza, la madurez y la ene¡
gía suficiente''

Llegó a la conclusión de que el momento
de México es el de una disyuntiva en la que
hay dos puertas, la que significará la evolu
ción democrática o la que nos llevará a la re
gresión autoritaria.

Conoce los hilos finos y celebra que estén
juntos el PRI, PAN y PRD, para defender lo
que entre todos construyeron con el mérito,
nada menor, de haber sido adversarios.

Lograron el tránsito de la hegemonía de
un parido a la normalidad democrática.

Por eso se inscribió en la contienda y se
enfrentará, por lo pronto, a Xóchitl Gálvez,
Santiago Creel, Enrique de la Madrid, Silvano
Aureoles, Gabriel Quadri, Israel Rivas y José
Luis Preciado, más los que se sumen en los
próximos días.

Se está configurando un escenario de
competencia, con certidumbre en las reglas
e incertidumbre en los resultados, como en
algún momento expresó Rodrigo Morales,
ex consejero del INE y organizador del mé
todo frentista.

Una cosa es clara, sí hay tela de donde
cortar, y sería absurdo perder de vista a
una política que entiende de las oportuni
dades y momentos. A estas alturas tiene
más que claro que los escenarios nunca
son los óptimos, pero que en ellos hay
que actuar, porque ahí reside la capaci
dad de transformar.
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Esto se percibe en el propio devenir de
un proyecto colectivo que se encuentra en
riesgo por la pulsación destructiva de la 4T,
donde el compromiso se demuestra con he

chos, con el ejercicio
de la voluntad, pero
pensando en bien co
lectivo mucho mayor.

Paredes fue una

de las diputadas más
jóvenes, trabajo des
de siempre con la
perspectiva de las
mejoras sociales y
con esa óptica go
bernóTIaxcala, un lu
gar difícil y más para
una mujer.

La ahora aspirante
formal a coordinar al Frente Amplio por Mé
xico, ha tendido todos los cargos posibles,
secretarías y subsecretarías de estado, dipu
taciones, senadurías, dirigencia de partido,
coordinación de organizaciones campesinas
y posiciones diplomáticas.

Nadie cuenta con ese recorrido de vida ni

en el Frente ni en Morena. Palmo a palmo es
la más experimentada.

Sabe que no será sencillo alcanzar lo que
pretende, porque la política no es solo de mé
ritos, aunque se empiece por ellos, si lo que
se quiere es ejercerla con ética.

En esa lógica, sumó a su equipo a Geor
gina Trujillo, tabasqueña, ex alcaldesa de
Centro y a Mauricio López, quien presidió el
PRI en la Ciudad de México y es un operador
eficaz que la representará, ante los organiza
dores, en lo relacionado con la obtención de
las firmas ciudadanas y en su caso en la elec
ción interna.

Trujillo y López tienen una tarea inmen
sa por delante, como todas en las que han
acompañado a Paredes, por cierto. Quien
diga que el ejercicio de la política regala algo,
míente o no lo conoce, porque nada, absolu
tamente nada es gratuito.

Paredes se está tomando con toda la se

riedad cada uno de los pasos y vendrán prue
bas que puede superar, porque ya lo ha he
cho en la mayor de todas ellas, su coherencia.

Paredes, además, no tiene
cola alguna que le pisen, su
trayectoria es limpia y ello
es un atributo indispensable
ante un gobierno que suele
presionar y chantajear con

cuentas pendientes.
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Crónica Política

Lo bueno y lo malo de
Xóchitl y Claudia
Por Rosy Ramales*

Xóchitl Gálvez Ruiz y Claudia Shein
baum Pardo tienen un lado bueno

y un lado malo como prospectos
a la candidatura a la Presidencia de la Repú
blica por el Frente Amplio por México y por
Morena, respectivamente.

Lo bueno, más como seres humanos que
como políticas, es que ambas son mujeres
inteligentes, preparadas, talentosas, con en
vidiable nivel profesional y destacada trayec
toria en las áreas donde se han desenvuelto.

Nada más como ejemplo se encuentran
sus carreras, Xóchitl estudió Ingeniería en
Computación y las especialidades en robó
tica, inteligencia artificial, edificios inteligen
tes, sustentabilidad y ahorro de energía; fue
considerada la empresaria del año en 1994
tras una niñez en condición de pobreza. Y
Claudia es Licenciada en Física con Maestría

en Ingeniería Energética y Doctora en la ma
teria; es considerada científica.

Ambas egresadas de la Universidad Na
cional Autónoma de México (UNAM) y ambas
vinculadas al aspecto social; Xóchitl vía pro
gramas de ayuda población indígena, Claudia
a movimientos estudiantiles y a la lucha de
madres de desaparecidos. Ambas tienen mu
cho de aspectos positivos. ¿Y sus negativos?

Quizá el mayor lo representen los hom
bres que las rodean. Léase Andrés Manuel
López Obrador en el caso de Claudia; mien
tras que en el caso de Xóchitl, Alejandro Mo
reno Cárdenas ("Alito"), Marko Cortés Men
doza y Jesús Zambrano Grijalva. El primero
jefe político de Morena, y los otros, dirigentes
del PRI, del PAN y del PRD, respectivamente.
Los hombres son la imagen de los partidos
políticos, que estatutariamente estos no son
malos; todos tienden a buscar el bienestar
social o el bien común, como quiera enten
derse. Sin embargo, en la praxis dejan ver

solo una lucha de poder por el poder mismo,
máxime cuando prevalecen las acusaciones
mutuas de corrupción.

Claudia y Xóchitl vienen siendo como la
fachada de todo lo que puede haber atrás de
liderazgos y partidos políticos.

Sheinbaum pro
yecta la continuidad
de AMLO, no precisa
mente con sello pro
pio como promete.
Gálvez refleja la po
sibilidad de romper
esa continuidad, pero
al mismo tiempo la
probabilidad de regre
sar a un pasado con
el cual una mayoría
relativa de los votan

tes quiso terminar en
2018 al respaldar a la coalición encabezada
por Morena.

Si ambas llegan a ser las candidatas pre
sidenciales, ¿cómo harán para sacudirse el
factor negativo?

Para Claudia, AMLO ha sido su fortaleza,
pero que se puede convertir en su gran de
bilidad. Tan es así que los dardos de Xóchitl
son dirigidos al tabasqueño. La morenista
por su parte, le ha dado un giro a su discurso
para golpear a los hombres que rodean a la
hidalguense, dirigentes partidistas y al em
presario Claudio X. González, incluso a los
expresidentes Vicente Fox y Felipe Calderón.

Cómo Xóchitl se presentará a pedir el voto
arropada por personajes considerados como
'impresentables', sobre todo como "Alito''Cla
ro, en caso de que ella sea la seleccionada pri
mero como Responsable Nacional de la Cons
trucción del Frente Amplio por México, que en
realidad es la candidatura presidencial.

Cómo Claudia podrá quitarse la sombra
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de AMLO al menos en la campaña, si acaso
resulta elegida Coordinadora para la Defen
sa de la Transformación, que igualmente
representa la inminente postulación presi
dencial. Y no es que el actual Presidente de
México sea sinónimo de cosas malas, ¿pues
quién quiere el mal para el país?; pero su
desmedida intención de retener el poder lo
hace ver como villano.

Igual como en su momento se vieron los
priistas, sobre todo en los tiempos de hege
monía del Revolucionario Institucional; se va
lieron de todo, incluso de un órgano electoral

a modo, así como de
partidos satélites. Es
más, en la actualidad
los partidos tienen
sus villanitos internos,
ahí está por ejemplo
"Alito" que se niega
a soltar la dirigencia
de su partido y es el
que parte y reparte
con su camarilla.

En fin, habrá que
esperar el desenla

ce de los procesos
internos adelantados, luego los procesos
legales para saber quiénes obtendrán la
candidatura presidencial de la coalición de
Morena y la del Frente. Y ahí Claudia tie
ne la ventaja con el respaldo de AMLO,
mientras Xóchitl enfrenta resistencias

del panismo y del priismo orgánicos,
SANTIAGO CREEL

El panista Santiago Creel Miranda nada
tendría qué hacer en la contienda presidencial,
de entrada, en el proceso simulado para selec
cionar la candidatura presidencial primero me
diante la figura de Responsable Nacional de la
Construcción del Frente Amplio por México

Aunque se le considera orgánico, es pa
nista de escritorio. ¿Cuándo se le ha visto ca
minar por el interior del país? ¿Ensuciarse los
zapatos en pueblos y comunidades? ¿Cuán
tos cargos de elección popular ha ganado
por el principio de mayoría relativa?

Ya AMLO le ganó una elección: La jefatura
de CDMX en el 2000.

Creel debería declinar a favor de Xóchitl.

* rosyrama@hotmail.com
rosyramalesg@gmail.com

Ambas egresadas de la
Universidad Autónoma de

México (UNAM) y ambas
vinculadas al aspecto social;

Xóchitl vía programas
de ayuda a la población
indígena, Claudia a

movimientos estudiantiles...

Sacacorchos
• Los registros para entrar al proce

so que culminará con la definición
de quien será el candidato presi
dencial del Frente Amplio por
México ha pasado de una gran
expectativa a la decepción por al
gunos de los perfiles que se están
inscribiendo.

• Y es que hablar de las posibles
candidaturas de Silvano Aureoles,
Francisco García Cabeza de Vaca

o Jorge Luis Preciado, además
de que no le dicen gran cosa al
electorado, hace pensar que más
bien deberían firmar no su regis
tro sino la continuación de algún
proceso judicial.

• La cola que tienen no es larga,
sino lo que le sigue, y eso afecta
la imagen de una alianza que bus

ca convertirse en la competencia
para las corcholatas de Morena.

• Además, dichos nombres sólo abo
nan al discurso de Palacio Nacional

y eso no ayuda a que el electorado
piense que el Frente es la opción
para gobernar el país en 2024.

• Ya todo esto, ¿estará tomando
nota Movimiento Ciudadano para
no repetir los errores o para apun
tar los nombres de sus posibles
candidatos?
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Punto de quiebre
El fenómeno Xóchitl

y el Frente Amplio

espués deDuna serie de

cuestiona
sobre el mémientos
selección deltodo de

candidato> que repre
sentará a la oposición

agrupada en el Frente Amplio por México
en las elecciones presidenciales del próximo
año, comenzó el registro de los aspirantes
para encabezar esta alianza opositora al go
bierno de la 4T

Sin duda dentro de los aspirantes hay
figuras que cuentan con una importante
trayectoria como Enrique de la Madrid o el
diputado Santiago Creel. Sin embargo, el
surgimiento del fenómeno Xóchitl vino a
reconfigurar la escena política rumbo a las
elecciones del 2024.

Al ser acusada en la mañanera del 6 de

diciembre pasado, por el Presidente López
Obrador, de estar en contra de los apoyos
a los adultos mayores, la senadora Xóchitl
Gálvez pidió derecho de réplica, ante lo que
el presidente se negó, diciendo que sólo lo
permitiría si recibía una orden judicial para
hacerlo. La senadora se abocó a conseguir el
amparo correspondiente y una vez obtenido
se presentó a las 6 de la mañana del pasado
12 de junio en la puerta 1 de Palacio Nacio

nal. Estuvo tocando por más de una hora y
al filo de las 7 de la mañana lamentó que el
presidente ignorara una orden judicial y que
no cumpliera su palabra. Me di cuenta, dijo,
que las puertas de Palacio que pertenece a to
dos los mexicanos, sólo se abren de adentro
hacia fuera para los apoyadores del régimen.

La verdad es que este hecho, sin prece
dente, dejó muy mal parado al Presidente
López Obrador y la senadora, entre porras
y muestras cálidas de
apoyo, montó en su
bicicleta y se retiró.
Pero aquí viene lo in
teresante, este hecho
mañanero catapultó a
Xóchitl para ser con
siderada como una

valiosa contendiente

por la presidencia en
el 2024; a partir de ese
día domina las redes

sociales durante más de una semana, se
hace tendencia y todos los noticieros y espa
cios informativos de importancia la buscan
para entrevistarla. Así comenzó el fenómeno
que ahora se define como la Xóchitlmanía
que el propio presidente provocó y que día
con día hace crecer la imagen de la senadora,
que sigue con una presencia imparable.
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El surgimiento de esta mujer viene a re
frescar el ambiente político con una narrativa
diferente y una historia de vida conmovedora:

Ingeniera en Sistemas por la UNAM, 60
años de edad, nacida en Tepatepec, Hidal
go, hija de padre otomí y madre mestiza en
un ambiente de pobreza, pero como alguien
atinadamente dijo, cuando se nace pobre, es
tudiar es el mayor acto de rebeldía contra el
sistema. Esto lo entendió muy bien Xóchitl y
así, en una impresionante carrera de éxito de
varios años, por su dedicación y perseveran
cia, llegó a crear su propia empresa de alta tec
nología para el diseño de edificios inteligentes
en 1992 y fue tal su éxito empresarial que la
llevó a formar la Fundación Porvenir de la

que es presidenta honoraria y que se sostiene
con parte de las utilidades de sus empresas

para apoyar a comu
nidades marginadas
y combatir problemas
de desnutrición y de
sarrollo económico en

tre mujeres indígenas.
Durante el sexe

nio de Fox se con

virtió en la primera
directora general de
la Comisión Nacional

para el Desarrollo de
Pueblos Indígenas. Logró abrir la carretera
Tlapa Marquelia, conectó la Ruiz Zacatecas,
llevó la luz eléctrica a la alta y bajaTarahu
mara, también logró llevar energía eléctrica
a la selva Lacandona y conectó la zona de
Lacanjá, también en la selva lacandona. Su
apoyo a importantes zonas indígenas del
país, benefició a varios millones de indíge

nas, lo que está ampliamente documentado,
así que conoce los pueblos más humildes de
México y su vocación de apoyo social le ha
permitido interactuar con comunidades de

zonas con alta marginación y, lo que es im
portante, nunca ha sido señalada por actos
de corrupción. Cuenta que cuando AMLO fue
Jefe de Gobierno de la CDMX le pidió apoyo
para zonas marginadas de la ciudad y a pe
sar de que Fox no lo aprobaba ella se impuso
y colaboró con el entonces jefe de gobierno.

Los tiempos cambian, hoy el presiden
te que interviene ¡legalmente en el proceso
electoral todos los días, la difama y ataca sin
base alguna, porque la conoce y la ve como
seria adversaria, que indudablemente le
ha cambiado la jugada, muy calculada que
López Obrador tenía sobre el proceso electo
ral. Pero cada vez que la ataca la encumbra
más entre sus simpatizantes.

A cualquier observador político acucioso
no escapa el hecho de que esta mujer sí pue
de dar la batalla a quien resulte candidato o
candidata ganadora de Morena para ocupar
la Presidencia de México. Esperemos que el
Frente Amplio por México la arrope y apo
ye, y no se vayan a imponer los líderes de
siempre con un candidato que no emocione
y sea incapaz de atraer el voto de millones de
decepcionados del gobierno de la autodeno
minada Cuarta Transformación.

La verdad es que este hecho,
sin precedente, dejó muy mal
parado al Presidente López
Obrador y la senadora, entre
porras y muestras cálidas de
apoyo, montó en su bicicleta y

se retiró.
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Se comenta sólo con...

Necesidad de empleo
Por Carlos Ramos Padilla*

Muy a pesar de los festejos pre
sidenciales por "sus logros" la
pobreza, la miseria en el país se

ha incrementado aún con la vergonzante
presunción de la llegada de más remesas. E:1
drama del hambre y desempleo ha pegado
a muchas familias.

El Consejo Nacional de Evaluación de
la Política de Desarrollo Social informó que
sólo en los dos primeros años de gobierno
de AMLO, la población en situación de po
breza creció en 3.8 millones de personas y
en 2.1 millones las

personas en extre
ma pobreza, México
ocupa el lugar 49 de
111 países con un 7.39
por ciento de pobres.

Los Estados que
sobresalen son Chia

pas. Guerrero y Oa
xaca, por la suma de
más indigentes. Las
dádivas no han sido

ni siquiera suficien
tes para clamar el
hambre. La llamada brecha laboral se esta

bleció en un 18.2% en mayo pasado lo que
significa que 11.9 millones de mexicanos
urgen por encontrar un trabajo. En Palacio
Nacional se jactan de haber logrado mayor
número de plazas laborales cosa que mere
ce dos comentarios: es la iniciativa privada
la que genera empleos, ni el gobierno, y dos
los salarios son mínimos, insultantes.

Los indicadores más amplios de la nece
sidad de empleo, se ubicó en mayo en 18.2%
la cifra más alta desde septiembre de 2022
según registros de la Encuesta Nacional de
Ocupación y Empleo. El reporte contempla
a las personas que están abiertamente des

ocupadas, a las inactivas pero aptas para
trabajar y a las subocupadas.

En pocas palabras, en estos momentos
11.9 millones de mexicanos urgen de un tra
bajo. Entonces vemos qué hay dos políticas
públicas que no han tenido los resultados ni
esperados ni prometidos: "abrazos no ba
lazos" y "primero los pobres. Se entiende
entonces la confesión presidencial cuando
AMLO sostuvo que a los pobres se les usa
como estrategia política.

Para el mes de febrero del 2020, antes
de la nociva presencia de la pandemia en
el mercado laboral, la necesidad de empleo
abarcaba al 19.7% de la fuerza de trabajo po
tencial. Entonces la brecha laboral alcanzó
un máximo histórico de 52.9%.

Más grave aún es
que apenas hace dos
meses la pérdida de
empleos llegó a 600
mil puestos de traba
jo.

El panorama es
muy oscuro cuando
a esto sumamos que
debido a la determi

nación presidencial
de fronteras abiertas
el número de desocu

pados e indigentes
extranjeros, la mayoría ilegales, llegados en
caravanas desde el centro y sur de América
se han asentado en varias ciudades solici

tando apoyos y limosnas en la vía pública
sin siquiera intentar colocarse en un empleo
temporal.

A un año del cierre de sexenio estás no

son malas noticias, son pésimas para un go
bierno que llegó al poder primero la Ciudad
de México y luego a nivel federal empujan
do a los Moo re como prioridad

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y
mexiquense radio.

@cramospadilla

Los indicadores más amplios
de la necesidad de empleo,
se ubicó en mayo en 18.2%

la cifra más alta desde

septiembre de 2022 según
registros de la Encuesta
Nacional de Ocupación y

Empleo.
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Mensaje Político
Caso Orta, 6 mil indp de impunidad
Por Alejandro Lelo de Larrea

A pesar de que el presiden
te Andrés Manuel López
Obrador y en su momento

la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum aseguraron que no iban a per
mitir la impunidad en los casos de
corrupción de Jesús Orta, quien fuera
el primer jefe de la Policía en la actual
administración capitalina, han pasado
prácticamente cuatro años de los se
ñalamientos de erogaciones ilegales
de las arcas públicas por parte de este
personaje, que ascienden a casi 6 mil
millones de pesos.

Por omisión o comisión, porque
no han podido o no han querido,
Orta quien fuera amigo de la propia
Sheinbaum lleva casi 3 años prófu
go. Lo que siempre ha levantado sos
pechas es que pasó un año de que se
supo había indagatorias en su contra
a que se liberó una orden de aprehen
sión. Los 'sospechosistas' especulan
que le dieron oportunidad de fugarse.

Los casos: la cuatroteísta Fiscalía

General de la República (FGR) de Ale
jandro Gertz Mañero no lo ha podido
aprehender por un fraude que invo
lucra más de 2 mil 500 millones de

pesos.Y la Contraloría de la Ciudad de
México durante la administración de

Sheinbaum no presionó por la vía pe
nal en el caso del arrendamiento a so

breprecio de mil 855 patrullas por un

monto de 3 mil 299.7 millones de pe
sos, en el periodo de Orta. Sobre este
tema, la Fiscalía General de Justicia de
la Ciudad de México (FGJCDMX) ha
hecho mutis.

La historia del primer delito que
presuntamente cometió Orta proviene
de la administración de Enrique Peña,
cuando entre 2012 y 2014 era secreta
rio general de la Policía Federal, cargo
que aprovechó, según la FGR, para
cometer varios delitos: delincuencia

organizada, lavado de dinero, desvíos
de recursos del erario. Esos ilícitos son

graves, por lo que de haberlo deteni
do permanecería encerrado bajo la
figura de prisión preventiva oficiosa.

Desde agosto de 2019 se supo que
la FGR indagaba al ex jefe de la policía

capitalina por estos ilícitos. Pero lo de
jaron en el cargo hasta el 8 octubre de
ese año cuando le aceptaron la renun
cia "por motivos personales'' La or
den de aprehensión contra Orta vino
un año después, el 10 de octubre de
2020, cual si le hubieran dado chance
de organizar su fuga. Y eso que el pre
sidente López Obrador se comprome
tió que no iban a tolerar la corrupción
ni iban a encubrir a nadie. La historia,
hasta hoy, evidencia lo contrario.

Orta, quien llegó en diciembre de
2018 a la SSC y anunció que haría una

limpia de corrupción, presumió en
sus primeras semanas que investiga
ban un cúmulo de irregularidades dei
pasado: abusos de mandos, faltantes
de vehículos y otras. Sin embargo, la
paradoja es que después él terminó
siendo investigado por la Contralo
ría de la CDMX, según se informó en
agosto de 2020, casi un año después
de su renuncia. Todo, por presuntas
irregularidades en el arrendamiento
por tres años de mil 855 patrullas por
un monto de 3 mil 299.7 millones de

pesos, otorgado a la empresa Total
Parts and Components, presuntamen
te a sobreprecio. Este contrato tuvo el
visto bueno de la oficina de la Jefatura

de Gobierno, o sea Sheinbaum, quien
hasta se jactó que se ahorraron casi
mil millones de pesos.

El tema sigue persiguiendo al con
tralor Juan José Serrano y por ende a
la ex jefa de Gobierno, pues la oposi
ción reclama que el Tribunal de Justi
cia Administrativa de la CDMX no ha

determinado la sanción para Orta y
menos ha dado vista a la Fiscalía capi
talina para que judicialice el caso. Así,
4 años de impunidad para Jesús Orta
por dos hechos de corrupción cuya
erogación de recursos públicos invo
lucra a poco más de 5 mil 800 millo
nes de pesos.
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Glorieta de Colón

En CDMX ya no hay banquetas
anchas para periodistas

Hstemente ya
se acabó esa

I etépoca en que
se decía que los pe
riodistas en la Ciudad
de México tenían cier

to halo de protección
respecto de los de las entidades federati
vas. Hasta se usaba la frase: "En la CDMX

las banquetas son más anchas'' La historia
cambió en los últimos 8 meses. Primero,
cuando el atentado al periodista Ciro Gómez
Leyva, en la capital del país, y cuyos autores
intelectuales siguen impunes así como tam
poco el móvil ha podido resolver la Fiscalía

capitalina. Y el miércoles, una amenaza de
muerte muy directa en video por parte de
criminales armados con metralletas de alto

calibre, contra el periodista Carlos Jiménez,
mejor conocido como el "C4 Jiménez','quien
sin duda es el reportero que más informa
ción difunde de nota roja en la capital, exhi
bir delincuentes e incluso denunciar hechos

de posible corrupción e incongruencias de
la 4T como el festejo en horario laboral del
jefe de Fiscales de la FGJ, Oliver Pilares, en
el que también estuvo la titular de esa de
pendencia, Ernestina Godoy. El presidente
López Obrador tuvo que ordenar que se le
asigne al C4 un vehículo blindado y protec

ción de agentes gubernamentales.Total soli
daridad con el periodista.

MENSAJE DETRANQUILIDAD

Ooootra vez el presidente López Obrador
salió al quite para calmar las aguas ante un
acontecimiento de gran impacto social en la
Ciudad de México: el homicidio de una per
sona el miércoles en la estación Bellas Artes

de la Línea 2 dei Metro. El primer mandatario

reveló que el móvil del asesinato fue el asal
to, pues pretendieron despojar al hoy occiso
de 15 mil pesos que cargaba. AMLO también
informó que ya se detuvo a los dos sujetos
que dispararon contra el hombre que falleció
en las escaleras. Además, hubo un herido. El
presidente aprovechó para dar una noticia
que para las condiciones de violencia en el
país hasta puede presentarse como positiva:
que el miércoles es el día que menos hubo.
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ADEMÁS de que hizo patinar al Presidente que
se puso a difundir noticias falsas sobre capturas
que no habían ocurrido, todo indica que el ho
micidio de un hombre en la estación Bellas Artes
del Metro el miércoles causó más conmoción de
la que se quiere reconocer en la CDMX.

AYER se confirmó que se trató de un asalto,
pero cuentan que entre que sabían si eran peras
o se trataban de manzanas, la Guardia Nacional
volvió a ser desplegada en las instalaciones del
STC poco después del crimen.

TAN notorio fue que, que algunos usuarios
recordaron los tiempos de los "hechos atípicos"
y la vigilancia federal.

III

EL PAN nacional presentó una queja ante el INE
por la promoción que las corcholatas morenistas
hacen con el viejo truco de anunciar supuestas
entrevistas en portadas de revistas o libros de
su autoría.

SI QUERÍAN saber todo sobre este modus
para robustecer su objeción, no tenían que bus
car muy lejos, pues Santiago Taboada y Sandra
Cuevas son expertos en este tipo de promoción
fraudulenta.

UNA llamadita y seguro ¡hasta el tabulador
les consigue!

YA en campaña, Martha Ávila visitó ayer una
cancha de fútbol americano, aseguró que la ha
bían invitado a dar el "kick off", pero al final lo
único que hace es correr al lado del niño que sí
dio la patada inicial.

preguntó en redes que cómo lo había hecho...
¡cuando no lo hizo!

PASA en el emparrillado, lo mismo que en
el Pleno.

demisfuentes @reforma.com
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CABRITO AUSENTE
Si no has comido nunca una fritada de cabrito estilo
norte, y más concretamente estilo Coahuila o Nuevo
León, o una riñonada de riñon tapado, o un machito
o una cabecita, te acompaño en tu sentimiento: des
conoces una de las mayores delicias gastronómicas
que en este mundo, y en cualquiera de los otros, se
puede disfrutar. Por desgracia ¡cuántas nos han acae
cido en estos años últimos! ahora es difícil conseguir
un cabrito, y si lo encuentras debes pagar por él casi
su peso en oro. Habrá quienes culpen de esa carencia
a López Obrador, como sucede con la falta de medi
camentos, y no les faltara razón. Decían los antiguos
lógicos: "La causa de las causas es causa de lo causa
do". Voy a explicarme, a fin de que se vea que no está
descaminada la afirmación según la cual al caudillo
de la llamada 4T se debe que hoy por hoy el cabrito
esté casi ausente de las cocinas norestenses. Un dicho
campirano afirma que la cabra es "en el monte muy
latosa, en la mesa muy sabrosa y en la bolsa muy rui
dosa". Eso quiere decir que el pastoreo de la cabra es
fatigoso, pero su carne es grata al paladar, y la venta
de su leche y de los cabritos que trae al mundo rinde
buenos dineros a su dueño. Hace unos pocos años
había numerosas majadas así se llaman los rebaños
de cabras en el rancho del Potrero. Era posible ver a
lo lejos, en las faldas de los cerros, los puntitos blancos
de las cabras que bajo el cuidado del pastor y de sus
perros comían la hierba de los campos. El trabajo de
pastor de cabras es difícil. Su primer rasgo es el de la
soledad. "Aquí estoy sobre mis montes, / pastor de
mis soledades", escribió Pedro Garfias, ese poeta tan
feo y tan hermoso. El radio de transistores vino a dar
algo de compañía al solitario cabrero, pero aun así su
vida era la de un anacoreta itinerante. Llegó al rancho,

sin embargo, la política clientelar de AMLO, y se volca
ron las dádivas del populismo sobre los campesinos
en la forma de becas, pensiones, despensas, entregas
de dinero por esto y por aquello, y ya no hubo ma
nera de encontrar pastores, y quienes tenían cabras
tuvieron que venderlas, y adiós cabritos, y adiós tam
bién el laboreo de las tierras, pues con lo que nos da
Morena podemos vivir sin trabajar, y aquí nos tienen
a todos en el campo, hechos unos güevones sin más
oficio que platicar afuera de la tienda o estar tirados
a la bartola en la cama, el catre o la hamaca, según.
Ahora para comer un buen cabrito en mi ciudad, Sal
tillo, debes ir a "El Chivatito", de Lalo Cárdenas, perte
neciente a la dinastía de buenos restauranteros funda
da por don Braulio Cárdenas Cantú y su señora espo
sa, ejemplos de trabajo y entrega a una vocación. Es
una pena lo que en la agricultura y la ganadería está
sucediendo. Entre las dádivas del gobierno desorga
nizado y las extorsiones de la delincuencia organizada
no sera difícil que el campo mexicano quede despo
blado dentro de no mucho tiempo. En el caso con
creto del cabrito, el pez grande se ha comido al chico...
Don Rugantino señor de edad madura, consiguió que
Loretela, linda chica, accediera a acompañarlo al Motel
Kamawa. ¿Por qué aceptó ella la invitación del vale
tudinario caballero? Porque le dijo que si le brindaba
un rato de felicidad le entregaría todos sus ahorros de
los últimos 20 años. En la habitación número 210 del
establecimiento tuvo lugar el dicho rato de felicidad,
que fue cumplidamente disfrutado por el añoso galán.
Al término del trance Loretela le preguntó, ilusiona
da: "¿Y sus ahorros de los últimos 20 años?'. Caído de
espaldas en el lecho, agotado y exánime, le informó
don Rugantino con voz feble: 'Te los acabo de entre
gar, preciosa"... FIN.
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Chelerías

Las chelerías son una pro
blemática que con el paso de los
años se han ido ampliando y cre
ciendo en varias alcaldías de la

Ciudad de México. Hoy no están
solamente en tianguis o super
mercados, sino tambiénhicie
ron suyas las azoteas, terrazas
y hasta garaj es, todo debido a la
corrupción que se ha enquistado
en algunas demarcaciones.

Su crecimiento, nos comenta
la diputada Silvia Sánchez Ba
rrios, se debe también a la falta
de una reglamentación adecua
da que identifique las responsa
bilidades de los comerciantes,
esto ha permitido la prolifera
ción de puntos de venta de bebi
das alcohólicas llamadas "che

lerías", que no cuentan con los
requisitos ni las obligaciones del
resto de establecimientos mer

cantiles, lo que pone en riesgo a
los capitalinos, que viven y tran
sitan en las cercaní as de esos

"negocios".
Asimismo, la legisladora Sán

chez Barrios agregó también
que estos negocios informales se
les puede encontrar en bodegas,
e incluso en azoteas de unidades

habitacionales, pero también es
tán aquellas chelerías que están
sobre la vi a pública en carritos
de supermercado.

"Y si vendes cerveza enlos lu

gares mencionados sin ningún
tipo de permiso, te harás acree
dor a una multa que va de los 30
a 150 días de salario mínimo, así
como la clausura del estableci

miento", nos comenta la diputa
da del PRI.

Aesta reflexión, sería bueno
preguntar a los titulares de las
alcaldías Cuauhtéinoc, Milpa Al
ta, Tlalpan, Azcapotzalco, Beni
to Juárez, por mencionar algu
nas, cómo va el combate a estos
negocios informales. Por cierto,
alguien que le avise a Sandra
Cuevas que los baches (por no
decir cráteres) ya son impasa
bles en las calles de las inmedia

ciones de Palacio Nacional.
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En una entrevista para Proceso, la revista
propiedad de su concuña, María Sherer,
el expresidente Felipe Calderón criticó
duramente la "intervención" del narcotráfico

en los comicios del 2024 a favor de Morena,
tal como, afirmó, sucedió en las elecciones
locales del 2021. Sin mayor prueba que su
dicho, Calderón, entrevistado en su refugio
de Madrid durante su participación en el foro
de la Fundación Nacional para la Libertad,
una de las organizaciones auspiciadas
por Atlas Network, entidad que financia
proyectos políticos en Latinoamérica
orientados a la ultraderecha.

Disfrazado de filantropía, y presididos por
figuras relevantes como lo es Mario Vargas
Llosa en esta Fundación; Atlas Network
es solo uno de muchos frentes con los que
la ultraderecha pretende dar marcha atrás
a los gobiernos de izquierda para regresar
nuevamente al neolíberalismo,
Atlas Network se sostiene a través de

grandes multinacionales como Procter &
Gamble, Phillip Morris, Exxon Móvil, Pfizer,
Shell y muchos más.
Protegido y "empoderado" por

organizaciones como esta, el expresidente

que más ha dañado y sangrado al país, el
llamado protector y confidente de García
Luna, ahora arremete con la bandera de los
cárteles que el mismo protegió y en cuyo
mandato surgieron entre 60 y 80 cárteles
nuevos, pretende con el escudo del narco,
justificar la estrepitosa caída de los ahora
partidos de oposición. Calderón está ciego
y sordo, carece de memoria y sentido crítico
hacia su propio gobierno, pero la protección
e impulso con que cuenta ahora, lo hace
envalentonarse. No pasaría nada si solo fuera
eso, desafortunadamente el embate de la
ultraderecha viene con todo y se ha asentado
ya en España, Italia, Suecia, Eslovenia,
Hungría, Austria, Finlandia y Países Bajos;
en Latinoamérica está en Chile, Brasil,
Colombia, Argentina y comienza a enraizar
en México.

Bajo la ideología del "bien común", se
disfraza de nuevo el neolíberalismo, la
represión, el extremismo ideológico y
religioso que ya vivimos en varias etapas del
país y que ahora vendrá con más fuerza. Por
ello, la voz de Calderón no es menor ni es
simple, es el campanazo de alerta para lo que
viene. La lucha apenas empieza.

Fecha: 07/07/2023

Página: 3

Area cm2: 273

1 / 1

Columnas Políticas

Arreando al elefante

Ana Maria Vealzquez

Costo: 14,889

Página 186 de 208 Índice



Así están inflando
a Xóchitl Gálvez

Se desbordaron: están invirtiendo

muchísimo dinero en Xóchitl Gálvez.

Inflaron sus redes sociales y quieren
convertir a la panista en "fenómeno
mediático". Pagaron para que no pocos
comunicadores hablen positivamente de
ella. Gastan en la radio y en prensa y en
todos lados donde se pueda promocionar ala
senadora del PAN.

Dicen de ella que es lo máximo, que
como es de origen indígena, es gente del
pueblo, que es progresista, que no le teme
a nada, que es bien entrona, que está bien
echada para delante, que provoca miedo
en los morenistas y hasta afirman que el
mismísimo Andrés Manuel López Obrador
está aterrado con ella.

La quieren convertir en un fenómeno
social. Y es muy claro eso. Por ejemplo,
desde Latinus, una plataforma 100% anti
AMLO, todos los días hablan de ella, no sólo
como "noticia", sino que los "analistas" ahí
le echan porras y hablan sólo bondades de
la panista. Un ejemplo es el de Jesús Silva 
Herzog quien, en una video columna, afirmó
que Xóchitl Gálvez es sorprendente, y que un
"ascenso" como el de ella, él no lo había visto

nunca, ni en México ni en el mundo.
Además, indicó entono zalamero que

Xóchitl Gálvez, ante los supuestos ataques
que recibe, responde siempre de forma
inteligente, con humor y entereza. Dice
SilvaHerzog: "que la firmeza de la senadora
se empaca con humor, con gracia. No está
respondiendo con el odio que recibe, sino
que está respondiendo con risas".
Para este analista, Xóchitl Gálvez no sólo

es un fenómeno mediático, sino también
político, pues vino a cambiar todo en el
contexto político mexicanos: "la estamos
viendo [a Xóchitl Gálvez] en entrevistas,
pedaleando su bicicleta, respondiendo muy
enérgicamente al presidente de la República.
En una estación habla ella y en la siguiente
hablan de ella y es que, por primera vez desde
la elección del 2018, vemos a alguien que le
arrebata el control de la agenda pública al
presidente de la República".
Así están inflando aXóchitl Gálvez. Es

sólo marketing político, y muchos, muchos
millones de pesos.
Pero un día, de tanto inflarla, va a

reventar.
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Murales por la
Transformación

REVOLUCION DE CONCIENCIAS

Ayer desde Morena Ciudad de Mé
xico publicamos una convocato
ria para todas las y los muralistas
y artistas urbanos de la Transfor
mación. En el marco del quinto ani
versario de la victoria democrática

del Pueblo, queremos llenar nues
tra Ciudad de expresiones artísti
cas que relaten lo que ha significado
para el país la llegada de la 4T y la
revolución de las conciencias.

En nuestra Ciudad, especialmen
te en algunas de las alcaldías que
hoy gobierna la oposición, ha existi
do una tendencia a privatizar el es

pacio público y hasta homologar la
estética urbana suprimiendo todas
las expresiones artísticas que son
características en la capital. Sabe
mos que en nuestro Movimiento
hay perfiles con mucho talento en
las artes, y sobre todo que saben de
la importancia de nuestros espacios
públicos como puntos de encuen
tro, recreación, de expresión y para
construir comunidad.

Esto es lo que buscamos con
Murales por la Transformación.
Si te interesa dejar tu huella en la
Ciudad para relatar a través del ar
te el triunfo popular y los 5 años
del Humanismo Mexicano, mán
danos la propuesta conceptual de
tu obra a comunicacion@more
nacdmx.mx y te asignaremos un
espacio público en donde puedas
expresarte. En las redes sociales
de Morena Ciudad de México se en
cuentran todas las bases.

Tenemos la convicción de que el
arte, la cultura y todas sus expre
siones son derechos universales y
en nuestra Ciudad están al alcan

ce de todas y todos, ¡Súmate a este
proyecto, te estamos buscando!
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Mítines
costosos

NO AL DISPENDIO, FUE LA ORDEN

El presidente López Obrador fue
muy claro con las corcholatas: no
al dispendio, gobernadores saquen
las manos (a pesar de ello lo siguen
haciendo cínicamente) y lo más
claro, lineamientos de no agredir
se entre sí mismos.

Lamentablemente, algunas cor
cholatas no han cumplido ni le
janamente con las indicaciones
presidenciales, ello tendrá que re
percutir en el momento de las en
cuestas. Mantienen algunos de
ellos los mismos lineamientos del

viejo PRI y no han entendido, los
actos faraónicos ya no es lo correc
to.

Analicemos las movilizaciones

que se están dando al llevar a los
mítines a personas que dejan de
trabajar, el promedio de sueldo de
esas personas es de trescientos pe

sos diarios, a ello hay que agregarle
el transporte; el costo de un auto
bús para cuarenta personas, no es
menor de veinte mil pesos, de esta
forma hay que agregarle por con
cepto de traslado quinientos pesos,
además se les otorgan tortas, re
frescos, derrochan dinero, y otros
"estímulos" sin tomar en cuenta

gastos de templete.
Consideremos también gastos

de sonidos, invitación de conjuntos
musicales etcétera.

De esta manera por cada asis
tente hay un gasto mínimo de
seiscientos pesos, si llevan mil se
egresan 600 mil, pero hay una cor
cholata que hace mítines con el
apoyo descarado de gobernado
res de hasta 10 mil personas, así se
erogan 6 millones de pesos.
Insistimos estos son cantida

des moderadas, pero hay que incre
mentar los gastos de la logística y
abundante cantidad de colabora

dores y es en general, un dispendio
contrario a la recomendación pre
sidencial y, a lo que debe de ser un
gobierno que aspire a continuar la
cuarta transformación.
Al final de cuentas varias cor

cholatas se están evidenciando y
mostrando el "cobre" de lo que es
tán hechas.

Para tales violadores el ostracis

mo, por supuesto el adiós a la can
didatura de Morena.
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Frente Amplio
de la V il Mafia

MAESTRO, EL FAM, ANTE EL INE, SERA FAVM:
FRENTE AMPLIO VA POR MÉXICO.

Es Frente Amplio de la Vil Mafia. La misma gata, no
más que revolcada y salpicada de más mugre corrup
ta y nauseabunda.
José Angel Gurría dirigirá la construcción del
proyecto de nación del FAM.
El Angel de la Indecencia, como buen representan
te de La Famiglia SalinistaZedillista, no olvidará in
cluir los principios básicos de cómo saquear y vender
a empresas extranjeras los bienes nacionales, sin que
multimillonarios locales pierdan la impunidad e in
munidad.

AMLO sigue en la mañanera sugiriendo cancio
nes contra drogas y violencia.
Le recomendamos esta guaracha, parafraseando la
María Cristina de Nico Saquito: "#LadyBotarga nos
quiere gobernar, no le sigamos para nada la corrien
te, lo importante es lo que diga la gente, y Xóchitl Gál
vez no nos va a gobernar. Que "súmate al FAM", y no
me uno; que "vota por el PAN", y no lo hago; que "soy

la solución", y no le creo; que "pienso en la nación", y
es mentira; que "mi alianza es la mejor", yes una ma
fia. No, no, no, no, #LadyBotarga, que no, que no, ¡ay!,
¿por qué?... porque Xóchitl Gálvez nos quiere arrui
nar .

Aureoles propuso a Gálvez y Creel que pidan li
cencia, porque "no se ve bien".
El sheriff Claudio X les dio a la guerrera del indige
nismo de derecha y su fiel escudero la licencia... pa
ra matar toda idea transformadora que esté a favor de
las causas populares.
Josefina Vázquez Mota le dijo a Xóchitl: "Vas a
construir un país sin odio".
Mira quién habla: la excandidata que impidió a su hija
salir en la foto familiar en el Hola por estar obesa, y que
le cobró a Peña una millonada por favores recibidos.
Enrique de la Madrid exigió a Obrador que se
dedique a gobernar.
Es el hijo del mandatario que se dedicó a devaluar
la moneda y a desmembrar el patrimonio mexicano
para entregarlo a la cosa nostra neoliberal, y de ahí
hasta El Bombón Ladrón.

Fecha: 07/07/2023

Página: 12

Area cm2: 204

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 11,126

Página 190 de 208 Índice



Hipoteca inversa en
México: exploración de una
alternativa para el retiro

El mundo está experimentando una transición demo
gráfica sin precedentes. La proporción de adultos
mayores de 65 años con respecto a la población total

está en crécimifinto por dos factores principales: el aumen
to en la esperanza de vida y la disminución del número
promedio de hijos por mujer én edad fértil. Esta situación se
traducirá, en el mediano y largo plazo, en importantes retos
para financiar los bienes y servicios qué los adultos mayo
res necesitan, como atención médica, cuidados y acceso a
una pensión, sin utilizar recursos públicos necesarios para
otros sectores Como educación o salud.

Actualmente, el sistema de pensiones en México está
cofflpuéSto por cuatro pilares, tres contributivos y uno no
contributivo, que no están integrados. La situación es que
41 % délos adultos mayores en México recibe una pensión
contributiva, mientras queél resto no eselegible para obte
ner una. El pilar no contributivo se refiere' a la pensión pa
ra el bienestar de los adultos mayores, que, al ser universal,
incrementó la cobertura del sistema de pensiones, pero los
montos recibidos son desiguales e insuficientes para cubrir
las necesidades de las personas en la vejez.

Además, muchos adultos mayores se vean obligados a
seguir trabajando después déla edad de jubilación para po
der afrontar sus gastos.

Una solución parcial queha sido implementada en algu
nos países de Europa y Estados Unidos es la hipoteca inver
sa. Este és un instrumento que permite que las personas
adultas mayores que poseen una vivienda obtengan un
préstamo por el valor de la misma, lo que les permite au
mentar sus ingresos como complemento de una pensión o,
en su caso, retirarse del mercado laboral al pensionarse.

Este instrumento es uno entre varios qué se deben ex
plorar para que constituya una alternativa complementaria

para él retiro én un país donde las tasas dé reémplazo' Son
bajas y el gasto en pensiones seguirá presionando lasfinan
zas públicas. Sin embargo, hay características del mercado
mexicano que limitan el potencial de este instrumento. Por
ejemplo, sólo 44 % de los adultos mayores poseen una vi
vienda; los adultos mayorés.prefieren heredar sus bienes.

En México, la hipoteca inversa es reconocida en los códi
gos fiscales déla Ciudad de México y el estado dé MéXíco. Sin
embargo, ninguna institución financiera ofrece actualmen
te este servicio debido a la falta de una normativa federal

quejo regule y dé mercado este producto específico.
El gasto en pensiones en 2023 representa el 20.4 % del

gasto y 5.1 %, del PIB, del cual el 90 %, se financia con gasto
comente. Este tipo de gasto presiona las finanzas públicas
poniéndolas en riesgo de insostenibilidad, por ello, es nece
sario explorar alternativas e instrumentos, como la hipote
ca inversa, que permitan contener el gasto en pensiones
ante el envejecimiento de la población.

La transición demográfica acelerada que enfrenta el país
y las condiciones económicas dé los adultosmayores hacen,
necesario revisar la hipoteca inversa como un mecanismo
para mejorar la situación financiera de esta población en
crecimiento. Este instrumento podría representar una al
ternativa valiosa para enfrentarlos desafíos de la transición
demográfica en México. Es fundamental que se promueva
un marco normativo federal para facilitar su implementa
Ción en él país y Sé busquen soluciones integrales para ga
rantizarla seguridad financiera y el bienestar dé los adultos
mayores en su etapa de retiro.

El Centro de Investigación Económica y Presupuestaria
(CIEP) analizó el potencial de liquidez de la hipoteca inversa.
El estudio puede consultarse én ciep.mx.«
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Claudio X ¿culpable de qué?
El sábado pasado, en la quinta celebración de su triunfo elec

toral en el 2018, el presidente hizouna cosa asombrosa:; acu
só a Claudio X. González de ser el gerente de la mafia del

poder ¿De verdad? Lo hizo, ni más ni menos, que enla plancha del
Zócalo. Lo hizo enfrente de (según Martí Batres) 250 mil personas
(que no caben). Lo hizo a la sombra de Palacio Nacional, frente a Ca
tedral, frente al Palacio de Gobierno de la ciudad y frenteál edificio
de la SCJN. Lo hizo ante la televisión pública, los medios de comuni
cación y las benditas Sedes sociales. Lo hizo aiite 22 gobernadores,
ante su gabinete, ante su esposa y ante el Ejército y la Marina.

Vociferando, como si levantando la voz se tuviera más cazón, el
jefe del Estado mexicano, acusa a otro mexicano, con los mismos
derechos que consagra la Constitución a ambos, de ser el jefe de los
que el Presidente considera los malos del país. Los que quieren vol
ver por sus fueros y seguir robando. Los que son clasistas, los que
son racistas, los que se atreven a ser aspifacionistas, los que creen
que la ley debe respetarse y cumplirse,los que quieren educación de
primera, los que quieren servicios médicos dé calidad, los que les
hubiera gustado que no murieran 400 mil personas.en,pcceso por
la Covid19 y lo hizo con el dedo flamígero del privilegio quele da ser
el jefe del Estado mexicano.

Lo hace porque él ganó una elección y eso le da la razón histórica
para señalar á todo aquel que no eáté de acuerdo con él, a todo aquel
que tenga un proyecto distinto o piense distinto de él Lo hace, por
que se lo permitimos y porque existe en el ánimo nacional hambre
de linchamiento y de venganza, prohijada por él

Conozco a Claudio X. González, lo suficiente como para no sa
ber qué significa la X de su nombre. Es decir, prácticamente nada.
Lo he saludado hace varios años en dos ocasiones y ya. Dudo mu
cho que su servidor esté en algún recove co de su memoria lej ana.
Sin embargo, vale la pena preguntarse de qué es culpable Claudio
X. González.

En un primer momento y por lo que se sabe de la información
pública disponible, Claudio es culpable de querer un sistema educa

tivo que fuera de calidad. Eso implicaba tratar de someter a loá
maestros a estándares mínimos de capacitación, de evaluación y de
©cimiento, en medio del deficíeníesístema que ha creado maes
tros queno lo son del todo, quese dedican a hacer política en vez de
educar y que quieren un sistema a modo que los mantenga, por el
sólo hecho de haber pasado por una normal o una normal rural.

Es culpable de tratar de llevar cierta opinión de la sociedad civil
a los partidos y de buscar sisteiíias de evaluación y vigilancia para
combatir la corrupción y garantizar la rendición de cuentas de par
te del gobierno, cosa que a AMLO le parece el peor atentado con
cualquier ejercicio de poder y de gobierne en el país y, la razón no es
un enigma. Lo detesta, porque en la medida en la que la sociedad
civil, en un país capitalista, se involucra en los asuntos públicos,
AMLO lo considera contubernio y complicidad.

En una lectura francamente pueril y simplista, parael Presiden
te la ley es una superestructura del capitalismo que garantiza la
perpetuidad de la extracción de rentas o plusvalía del proletariado
(del pueblo, diría él). Mejorar la educación es una manera de capaci
tar al proletariado para extraer mayor plusvalía. Vigilarla corrup
ción es una manera de evitar que quién está en él poder pueda
financiar su permanencia en beneficio del pueblo. En fin.

Claudio X. Gonzalezes culpable de querer háCer de nuestro país
una nación conectada con el mundo, enla que se produzca con efi
ciencia, se ofrezca salud, vivienda y una manera digna de vivir y la
Constitución valga para todos. Para limitar y controlar el poder y
para que los ciudadanos tengamos nuestros derechos mínimos a
salvo dr as locuras del poder. ESO es exactamente de lo que el pre
sidente acusa al señor González. De querer, como en cualquier de
mocracia liberal de nuestro tiempo, ser un ciudadano pléno en el
ejercicio de sus derechos, entre los que se encuentra, poder estar en
desacuerdo con el Presidente y convertirse en su contestatario cada
véz que se nos antoje. De eso acusa auna sola persona, cuando so
mos millones los que reclamamos lo mismo. Nada más, pero nada
menos también.»
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Indiana Jones y el dial
del destino: un final
que nadie pidió
0 I Auede existir Indiana Jones sin Steven Spie# I Auede existir Indiana Jones sin Steven Spielberg?
I I—' La respuesta es: no. Y si no me cree, vea la más

Cm reciente aventura del famoso arqueólogo: In
diana Jones and theDial ofDestiny(Estados Unidos, 2023).
Spielberg es tan fundamental para Indiana como lo

es el sombrero fedora, el látigo, el tema compuesto por
John Williams o la personalidad de Harrison Ford. Si
alguno de ellos falta, no hay Indiana Jones.
Ford aporta un carisma inigualable, claro, pero ¿de

qué te sirve tener un héroe así de carismático si no
sabes cómo plantarlo frente ala cámara? Sobran ejem
plos de la absoluta maestría con la que Spielberg pro
yecta una personalidad única a Indiana Jones: la
clásica secuencia de la bola gigante que aplastará a Indy,
el gag de la pistola y la cimitarra, la magnífica secuen
cia de inicio en Temple Of Doom (1984), la grandiosa
escena de Indiana contra el tanque nazi en The Last
Crusade (1989). La lista es enorme, pero la constante es
la misma: Spielberg, resolviendo las escenas con gran
economía, un encuadre maestro, planos secuencia cor
tos (sello personal de autor), gran manejo de espacios y
por si fuera poco humor, mucho humor.
Nada de eso se encuentra en la nueva entrega. James

Mangold (el director encargado de este numerito) apenas
y se muestra funcional. No busca emular a Spielberg (ello
habría sido desastroso), pero tampoco es capaz de entre
gar una secuencia memorable, una línea de diálogo icó
nico o una escena para la memoria.
El guión no es más que un checklist de lo que al pare

cer toda película de Indiana debe tener: una chica (en
este caso su ahijada, Phoebe WallerBridge), un McGuffin
(el anticitera de Arquímides), el mapa con el avioncitoy
el tema de John Williams, metido con calzador y perso
najes que aportan muy poco a la trama (¿Qué hace An
tonio Banderas ahí?)
El resultado es una cinta que va de menos a más, con

un ritmo que camina rengo (como Indiana mismo) y cu
yo motor no es otro sino la nostalgia. La atmósfera de la
cinta se asemeja más a la serie de televisión —Las Aven
turas del joven Indiana Jones— que a la trilogía original.
El inevitable CGI sigue siendo un mal necesario, y

aunque las secuencias con un Indiana rejuvenecido
digitalmente se ven bien, se les olvidó rejuvenecer su
voz: al momento en que el personaje habla, la ilusión
(que debió costar millones de dólares), se acaba.
James Mangold hace el trabajo y no más, no hay brío

autoral, no hay destellos, no hay imaginación. Estric
tamente hace lo que se le pide y no más. Estamos ante
una despedida un tanto parca y melancólica a un héroe
viejo y un tipo de cine que no parece que volverá jamás.
La película es un curita que trata sanar la herida del

terrible cuarto episodio, pero lo cierto es que nada de esto
era necesario: en lo que a mi concierne, las aventuras del
profesor Jones acabaron en 1989, con Indiana junto con
su padre y sus amigos cabalgando hacia el horizonte. E3
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La trastienda

GARCIA HARFUCH,
PLAN A Y AVAL DEEU
Después de conocer ¡as
encuestas de todas ¡as em

presas reconocidas en el
país —asícomo ¡os sondeos
internos de Morena, de
Mario Delgado, el Partido
Acción Nacional, de Marko
Cortés, y el Revolucionario
Institucional de Alejandro
Moreno— en Pglgcio Ng
cionol glguien se gtrevió a
mencionor gue trgs el nulo
crecimiento y conocimiento
de Clara Bruqada en ocho
glcgldígs, el cgndidgto
idegl seríg Ornar García

Harfuch pgrg mgntener el
gobierno de lg CDMX, g pe
sar de gue el pgrtido en el
poder tiene 45 % de rechg
zo de los chilongos. Los en
cuestas ava/an que el
titulgr de Seguridgd

Ciudadana de la CDMX

cuenta con el apoyo de la
mayor parte de la pobla
ción y que ningún contrin
cante de la oposición lo
derrotaría. Bueno, ni la al
caldesa de Iztapalapa tiene
tantos seguidores orqáni
cos en el oriente de lg ciu

dad. Tgnto es el entusigs
mo gue despiertg Ggrcía
Harfuch gue sus promoto
res se otrevieron g pregun
tgr gl gobierno de Estodos
Unidos sobre esto posible
nominoción. Lg respuestg
le dgríg un triunfo contun
dente g Moreno de cara a

/as elecciones del siguiente
gño, gunque sólo foltg con
vencer gl mismísimo presi

it A ndre  r lanuel

López Obrador.
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¿Cómo aterrizará
la economía?
Luis M. Cruz
* Pentagrama es un espacio de opinión y estu
dio de la realidad en el que se analizan, con en
foque prospectivo, los hechos de la política y del

acontecer legislativo.
1 Concluido el primer semestre del

año, se tienen ya los primeros
balances de la férrea lucha con

tra la inflación sostenida por los
9 bancos centrales occidentales,

contra la perspectiva de los gobiernos para
evitar una recesión, lo que se consideraría un
aterrizaje suave en términos económicos.
2 La lucha contra la inflación ha sido más

. que severa. En Estados Unidos, las tasas
de interés han subido a.1 rango de 5 a 5.15 %,
las más altas en décadas, para contener una
inflación que llegó a estar en 9.2 ffe y ahora
se sitúa por debajo del 5 %. En la Eurozona,
el Banco de Europa tiene tasas del 4.5 %,
buscando contener un alza de precios por
encima del 10 %, reducida al 6 fo en estos
días. En México, doblemente alineados a la
política monetaria de la FED, las tasas de in
terés llegaron a 11.25 %, reduciendo la infla
ción oficial a 6 % en promedio, no obstante
que el alza en los precios de alimentos sigue
estando más arriba.

3 Dado el desgaste y cansancio percepti
• ble en los diferentes sectores producti

vos y sociales debido al efecto negativo en el
gasto público, inversiones y planes colectivos

y personales, sería de esperar un respiro y
quizá hasta el inicio de un ciclo paulatino de
reducción de las tasas de interés, que trasla
dan los costos de la lucha contra la inflación

al bolsillo de la gente e impactan más seve
ramente a quienes menos tienen, quienes
dependen de los ingresos laborales para vivir
y que ahora están pagando mucho más por
los bienes y servicios necesarios para la sub
sistencia. La inflación, se ha dicho siempre,
es uno de los impuestos más regresivos in
justos, pues erosiona el ingreso, sobre todo,
de quienes sólo tienen su fuerza de trabajo
para subsistir, es decir, los más pobres, incre
mentando por ende, los niveles generales de
pobreza de la población.
4 Sin embargo, los bancos centrales

. asumen que el objetivo de llevar la
inflación hacia los niveles idóneos del 2 *Is

en el primer mundo y al menos cuatro en
el caso de México, habrá de requerir persis
tencia en el esfuerzo y sostener e inclusive
elevar un poco más las tasas de interés du
rante el segundo semestre del año, a efecto
de restringir cualquier posibilidad de re
brote inflacionario. De esta forma, en Esta
dos Unidos los mercados están asimilando

la posibilidad de un par de incrementos
más hacia el cierre del año al igual que en
Europa, lo que podría empujar la tasa en
México en un sentido similar, acercándola
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a 12 °A. Es de recordar que si algo sostiene
la insólita paridad del llamado "superpeso"
es el diferencial de 6 puntos entre las tasas
de México y Estados Unidos. Si éste se

redujera, la moneda perdería atractivo y la
especulación registraría, pérdida cambiaría.
5 De ahí que el dilema entre una recesión

.suave o más prolongada aún no se ha
zanjado. Para los gobiernos, conforme va te
niendo éxito la contención inflacionaria y las
economías muestran resiliencia no obstante

el esfuerzo de guerra realizado ante la inva
sión rusa a Ucrania, la posibilidad de una re
cesión es lejana y la economía debería lograr
un aterrizaje suave hacia la zona de baja in
flación y estabilidad productiva y laboral en
el primer semestre de 2024. Empero, para los

responsables de los bancos centrales esta
dounidense y europeo, Jerome Powell y Cris
thine Lagarde, el riesgo aún subsiste y se está
quizá a la mitad del camino. Pero hay impor
tantes fondos de inversión preparándose pa
ra un aterrizaje más duro, dadas las tensiones
observables en el sector bancario, el cual su
peró por poco las pruebas de estrés aplicadas
por las autoridades regulatorias. Estos fon
dos, como Pacific Investment Management,
consideran que cuanto más se apriete la po
lítica monetaria, más incertidumbre habrá y
mayor será el riesgo para medidas económi
cas más extremas. Es decir, en el segundo
semestre aún habrá turbulencias en el aterri

zaje, la perspectiva de recesión es del 50 % y
aún persistirán las altas tasas de interés y los
riesgos inflacionarios. O
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Bomba de tiempo
Enrique del Val
Economista interesado en los temas de

Hace 10 años fue el movimien

to denominado en inglés
Occupy Wall Street el que dio
la vuelta al mundo y cambió
muchas cosas en Estados Uni

dos. Al parejo de este movimiento, se creó
otro denominado Occupy Student Debt Cam
paign, cuya preocupación era la imposibili
dad de pagar los créditos estudiantiles y que
sus deudas deberían ser canceladas. En esa

época la deuda era ya de 900 mil millones de
dólares y, por supuesto, no tuvo el menor éxi
to en el Congreso, cuando mucho, algunos
diputados dijeron "es una excelente idea, pe
ro nunca se llevará a cabo".

Según las informaciones, hoy la deuda de
los estudiantes rebasa el trillón de dólares y el
presidente Biden hizo la promesa de campaña
a los estudiantes de que cancelaría parcialmen
te dichas deudas con un proyecto que implicaba
cancelar 435 mil millones de dólares a cerca, de

43 millones de estadounidenses.

El esquema era cancelar 10 mil dólares en
deuda a aquellos ciudadanos que ganaran me
nos de 125 mil dólares o familias cuyos ingre
sos en conjunto no rebasaran los 250 mil
dólares. Incluso puso como ejemplo que hasta
uno de sus hijos, graduado de las universidades

de Georgetown y Yale, debía 142 mil dólares,
Todo iba bien, hasta que varios estados

gobernados por republicanos impugnaron an
te la Suprema Corte de Justicia de ese país la
propuesta de Biden, que se basaba en una ley
posterior al 11 de septiembre que otorgaba al
secretario de Educación el poder modificar los
programas de préstamos estudiantiles durante
la campaña nacional de emergencia.

La semana pasada la Corte falló en contra
del Gobierno en una decisión 63, argumentan
do que el Presidente y el secretario de Educa
ción habían excedido sus facultades y se debería
obtener la autorización del Congreso para hacer
dicha medida. No extraña la decisión de la Cor

te, que ha estado fallando en contra de varias
acciones afirmativas aprobadas años antes,
como las del aborto, las armas de fuego, la lucha
contra el cambio climático y, actualmente, la
llamada discriminación positiva por raza que
garantizaba mayor diversidad en las universi
dades privadas que también ha eliminado.

El presidente Biden ha reaccionado con eno
jo diciendo, entre otras cosas, que "este tribunal
no es normal", "la hipocresía es impresionante",
pero ha indicado que "la decisión de hoy cierra
un camino, Ahora vamos a seguir otro. Nunca
voy a dejar de luchar por vosotros". Si bien son
excelentes palabras, millones de estudiantes
están temerosos porque la. pandemia suspen
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dió y congeló los pagos a los bancos de los prés
tamos estudiantiles pero, si no pasa nada en el
próximo mes de agosto, se deberán reiniciar los
pagos a partir de septiembre próximo.

Marco Antonio Montero escribió en la pá
gina del IADE de Argentina que la d euda estu
diantil es la nueva bomba de tiempo del
sistema financiero, dando datos como que la
morosidad de la deuda estudiantil llega al 11 %,
más de 100 mil millones de dólares, que in
cluso rebasa a la morosidad de las tarjetas de
crédito, y menciona claramente el por qué es
una bomba de tiempo debido a que el 70 ®>de
los graduados en mayor o menor medida tie
ne deuda estudiantil, lo que se junta con los
recortes presupuéstales debidos a la pande

mia que han aumentado los costos de matrí
cula., y cada día aumenta la petición de las
familias por préstamos mayores para finan
ciar su educación.

Como bien dice John Cassidy en el New Yoi
ker Daily, "el sistema de préstamos para finan 
ciar la educación superior está roto" y los bancos
"ofrecen préstamos sabiendo muy bien que
nunca podrán pagar dichos préstamos"

Afortunadamente en México no tenemos

este problema, aunque queda, pendiente por
parte de este gobierno el cumplimento de la
promesa presidencial, reflejada ya en la Cons
titución y las leyes de educación: la creación de
un fondo para la gratuidad. en la educación
superior pública.GS
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El caso Ayotzinapa evoluciono hasta convertirse en el arie
te idóneo contra el gobierno entumo, no importa ideo
logía ni partido, sea Enrique Peña Nieto, Andrés Manuel
López Obrador y el o la que gane la próxima elección

Un amigo define este caso como una bayoneta en manos de
quien la tome y que sólo quiere cortar. Y hay un grupo que en
nueve años no ha soltado esa arma perfecta, la sigue usando y
seguramente la usará para destruir, y cuya agenda política es
poco clara, pues ha utilizado verdades a medias y estrategias
para generar confusión y caos en el caso, y no así para explicar
qué pasó con los 43 normalistas. Es decir, le reditúa más no
encontrar a los estudiantes, no relatar qué pasó con ellos, y se
guir utilizándolo para su propia agenda, ¿cuál es?, eso deberían

revisarlo a fondo y saberlo el gobierno.
Parece que el nuevo fiscal del caso, Rosendo Gómez Piedra,

quedó atrapado en la narrativa de este grupo, cuyos represen
tantes quedaron dispersos (pero con poder) en su oficina en la
Fiscalía General de la República (FGR)y en la Comisión Ejecutiva
de Atención a Víctimas (CEAV). Podría entenderse, es un expe
diente tan grande (quizá uno de los más grandes de la historia),
que difícilmente podría leerlo y comprenderlo este abogado que
es de todas las confianzas del Presidente, pero está obligado.

Así que tal parece que ha sido más fácil dejarlo en manos de
los excolaboradores del exfiscal Ornar Gómez Trejo y de la visi
tadora de la FGR Adriana Campos, quien ha adquirido un enor
me poder en la institución y bajo el manto de la justicia
justifica acciones y el uso de testigos poco confiables.

Así, el Grupo Interdisciplinario de Expertas y Expertos Inde
pendientes (GIEI)y sus aliados siguen operando, y aspiran a que
en unas semanas el Presidente se arrepienta y les renueve el
contrato. Ojalá alguien le contara en Palacio Nacional cómo han
enredado este caso y cómo lo están usando.

Ya de menos, el fiscal Gómez Piedra se diera el tiempo de ver
cada una de las audiencias que llevan sus fiscales y evalúe el nivel
que muestran: las afirmaciones sin fundamento en pruebas, de
las actitudes y frases de burla a sus adversarios, de cómo parciali
zan los elementos que ofrecen, cómo colocan como grandes vícti
mas a quienes habitantes de Iguala y hasta agencias de Estados
Unidos ha identificado como peligrosos delincuentes; quizá, si le
rascaraunpoco, el encargado del caso Ayotzinapa también descu

briría como sus MP filtran información a algunos medios.
En la más reciente audiencia, la que se siguió contra el exfis

cal Gualberto Ramírez, fue muy interesante escuchar los argu
mentos de las dos partes. Es claro que el exministerio público
tendrá que explicar por qué aparece en un video en donde pre
suntamente se está torturando a un detenido, a Felipe "N" (iden
tificado entonces como El Cepillo y presunto líder del cártel délos
Guerreros Unidos), quien ahora es testigo protegido. Sin embar
go, la FGR y la CEAV tiene que explicar también en qué pruebas
se basan al decir ante el juez que en el caso Ayotzinapa se dio una
tortura "generalizada y sistemática".

La fiscal Lidia Bustamante Vargas soltó frases como que era
claro que "había que callar a toda esta muchedumbre que exigía
justicia" y por eso las autoridades torturaron detenidos fueran o
no culpables; o que se cometió "un rally delictivo de tortura"

Muchas frases dijeron ella y la asesora jurídica de la CEAV,
Daniela Aguirre Luna, sobre esas acciones generalizadas de las
autoridades, pero las pruebas no las mostraron.

Por ejemplo, utilizan como testigo estrella al comandante fe
deral encargado de la detención de Felipe "N" Eduardo Francisco
Rodríguez Martínez, y a quién acusó en principio de tortura la
ahora víctima, pero que no ha sido obligado a detallar su respon
sabilidad en ese delito para entonces hacerlo merecedor de un
criterio de oportunidad (pero de todas formas ya se lo otorgaron)
y además sigue siendo funcionario público actualmente, incluso
a pesar de sus vínculos con el exsecretario Genaro García Luna.
Y la fiscal Bustamante le cree todo, convenientemente.
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El espía
improbable

Dolia Estévez
@dotíaestevez

* Periodista de larga trayectoria en Washing
ton, D.C. Corresponsal de diversos medios.

Desde las entrañas del poder mundial, testigo
de primera fila de hechos e hitos históricos que

unen el destino de estos dos países.
Cuando Héctor Cabrera Fuentes lo

gró introducirse ilegalmente en el
complejo de condominios en Mia
mi a las 4:50 pm del 14 de febrero
de 2020, con la misión de ubicar el

automóvil de un informante de Washington,
y anotar el número de placa, el científico
mexicano vuelto espía ruso no sabía quién era
el blanco de su misión. Tampoco sabía que el
plan era asesinarlo.

Cabrera pronto se dio cuenta del lío en que
se había metido. Fue arrestado dos días des

pués en el aeropuerto de Miami cuando se
disponía a regresar a la Ciudad de México con
su esposa mexicana. En febrero de 2022, se de
claró culpable de espiar para Rusia. La noticia
causó asombro en México donde había desta

cado en el campo de la biología molecular.
En 10 días, el 16 de julio, el preso número

20862104 saldrá libre de la prisión federal en
Jesup, Georgia, tras cumplir una sentencia de
4 años 1 día. Será deportado a México y vetado
de por vida de ingresar al país donde quedó
marcado como el espía mexicano de los rusos.
Cabrera no respondió a mi petición de entre
vista que le envíe vía servicio postal.

Las prisiones no aceptan llamadas de afue
ra. Deben iniciarlas los presos. Le hubiera pre
guntado cómo es que un hombre de ciencias,
con un improbable perfil de espía, terminó
colaborando con el sanguinario aparato de in

teligencia ruso que tan sólo en Gran Bretaña
ha asesinado a 14 desertores.

En su nuevo libro Spies, el académico inglés
Calder Walton revela que el blanco del frustra
do operativo en Miami era nada menos que
Aleksandr Poteyev, ex alto funcionario del Ser
vicio de Inteligencia Exterior (SVR), y que el
plan era ejecutarlo en lo que habría sido el pri
mer asesinato del gobierno ruso en territorio
estadounidense. Un acto de guerra de facto.

El periódico Kommersant reportó que el
Kremlin sabía donde vivía Poteyev y que un
"Mercader" ya había sido despachado para
matarlo, dice Walton, en referencia a Ramón
Mercader, al comunista español que asesinó
a León Trotski por órdenes de Stalin en Co
yoacán en 1940.

Reclutado por el FBI cuando se desempeña
ba como "diplomático" en la misión rusa ante
la ONU en 1999, Poteyev había estado a cargo
del programa de los "ilegales", espías durmien
tes que vivían bajo identidades falsas en Esta
dos Unidos. Fue él quien dio al FBI los nombres
de 11 "ilegales" plantados en suburbios en la
costa este, lo que llevó a la operación GhostSto
ries del FBI que culminó en el arresto de todos.
Fueron deportados a Rusia en un intercambio
d e presos para evitar un juicio que hubiera re
velado la identidad de Poteyev. El exitoso ope
rativo inspiró la popular serie TheAmericans
de Netflix. Walton considera que en la vida
real los "ilegales" fueron un rotundo fracaso ya
que no tuvieron acceso a información clasifi
cada y fueron descubiertos.

Para Putin, lo único peor que el fracaso es
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la humillación. Culpó a "traidores" en el SVR
por el fiasco y prometió vengarse. Poteyev,
quien durante más de 10 años proporcionó se
cretos a Washington a espaldas de Putin, se
volvió enemigo número uno del Kremlin.

El SVR invirtió grandes recursos en el pro
grama considerado epítome de la inteligencia
rusa. En sus años en la KGB, Putin quiso ser
"ilegal", dice Walton, pero reprobó los exáme
nes de idioma. Nunca pudo aprender inglés.

Cabrera narró al FBI su historia de en

cuentros con espías rusos en Moscú. Confesó
que tenía dos esposas, una mexicana y otra
rusa que usaron como moneda de cambio pa
ra presionarlo. Dijo haber pasado largo tiem
po en Rusia. El Departamento de Justicia

concluyó que el mexicano fue "detectado,
evaluado, reclutado y manejado de acuerdo
con las tácticas consistentes de los servicios

de inteligencia rusos".
Imposible saber cuántos más espías impro

bables o espías durmientes han reclutado los
servicios de inteligencia rusos en México
A diferencia de Brasil, que arrestó a tres

"ilegales" rusos que usurparon la nacionali
dad brasileña con documentos falsos, de Eu
ropa que los expulsa con regularidad y de
Estados Unidos que reforzó al máximo sus
mecanismos de contraespionaje, el gobierno
de López Obrador les abre la puerta. No los
investiga. Parece más dispuesto a jurar leal
tad a un imperio en decadencia en lejanas
tierras que a unirse a Occidente.
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¡Ah, caray!; la promoción
si servía para algo
Irene Muñoz
imunoz@ejecentialcom.Tnx

* Doctoranda en Turismo Internacional.
Exdirectora del Fondo Mixto de Promoción Tu
rística de la Ciudad de México. Cocreadora de

la Marca Destino CDMX. Comunicación y crisis.

"No tengo derecho a fallar"
Andrés Manuel López Obrador.

Un gran golpe de realidad se está
generando en el turismo mexi
cano que sin duda preocupa
enormemente a la industria,
los turistas de Estados Unidos

están dejando de venir a México.
Toda la apuesta que hizo el Gobierno de Mé

xico para dejar de hacer promoción turística
del país en el mundo, así como en nuestro con
tinente, y destinarla al Tren Maya, fue creer
que ser vecinos de Estados Unidos sería sufi
ciente para sostener, no incrementar, a los via
jantes a nuestro país.

Muchas veces hemos analizado en este es

pacio la relevancia que tiene la promoción
turística para cualquier destino y sobre todo
países como el nuestro.

A partir de las propias cifras generadas por
el Estado que, aprovechando el impasse que
la pandemia por Covid19 generó en el mun
do, estaban seguros de que no se vería afecta
do el turismo. Se apoyaron erróneamente en
que "México está de moda" y dejaron de hacer
su trabajo para generar resultados.

EL TIPO DE CAMBIO
ES OTRO FACTOR

QUE NO INCENTIVA
PARA QUE LOS
TURISTAS QUE
GASTAN EN DÓLARES
VENGAN A MÉXICO,
PUES EL COSTO DE

VIAJE SE HA
INCREMENTADO
APROXIMADAMENTE

EN UN 30 % A ELLOS,
SIN CONTAR CON LA
INFLACIÓN.

Aunado a ello, la falta de control y el cre
cimiento de la inseguridad de nuestro país,
que ha alcanzado no sólo a la población sino
también a nuestros visitantes de todas las

ramas turísticas, que han sumado a turistas
en las cifras de pérdidas de vida, secuestros,

y actos que vulneran y violentan a las perso
nas, ha sido la daga en el corazón que faltaba.

Hoy tenemos ya los primeros resultados
claros y alarmantes, 5.3 millones de personas
residentes de los Estados Unidos han dejado de
venir a México en los primeros cinco meses del
año. Esto quiere decir, que llevamos una varia
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ción de menos 4.2 % frente al año 2022, pero
que en los meses de abril y mayo de este 2023
ha sido de menos 13.5 y 13.9 % respectivamen
te, informó el Centro de Investigación y Com
petitividad Turística Anáhuac (CICOTUR).

Esta es una muestra clara del por qué la
industria estaba preocupada por la toma de
decisiones de retirar la promoción turística
pero ni el Presidente ni el secretario de turis
mo lo entendieron, y si a lo único que apos

taron era a sostener al turismo hacia nuestro

país a partir de los visitantes estadouniden
ses como lo hicieron, hoy están inmersos en
un claro desafío.

Hoy no pueden sostener a.1 turismo que nos
visitaba, no se cuenta con un panorama de re
cuperación a corto plazo, y la cifras desafortu
nadamente, van en picada en ese mercado; y
faltan aún las cifras de turistas europeos que
van, por el mismo desolador camino.

Eje Central Fecha: 07/07/2023

Página: 8

Area cm2: 277

2 / 2

Columnas Políticas

Irene Muñoz

Costo: 10,539

Página 203 de 208 Índice



Lo voy a acusar
Gabriela Sotomayor
* Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra.

Analiza la relación de los Estados con el

sistema que surgió de las cenizas de la guerra.
El presidente de México, Andrés Ma

nuel López Obrador, amenazó a los
secuestradores de 16 trabajadores de
la Secretaría de Seguridad y Protec

ción Ciudadana (SSPC) de Chiapas con que los
iba a acusar con sus papás y sus abuelos. Pues
intentaré hacer lo mismo, esperando que ten
ga un buen efecto y el presidente resuelva de
una vez por todas las profundas heridas que
aquejan al país y que por falta de voluntad po
lítica no ha curado.

Es muy desafortunado que no puedo dirigir
las acusaciones a los padres y abuelos del presi
dente, porque ya partieron de este mundo, pero
lo puedo acusar con millones de mexicanas y
mexicanos que ya están hartos de tanta inepti
tud. Han sido cinco años de continua campaña
electoral, de una larga lista de errores, falta de
medicamentos, despilfarro en sus megaproyec
tos, pésimos servicios de salud, falta de apoyo a
trabajadores durante la pandemia, descuido de
la política exterior, ataques a la prensa y de de
nostar desde el púlpito de la mañanera a cual
quiera que lo critica, increpa o cuestiona.

Yo lo acuso señor presidente de violencia
política de género por tratar de descalificar y
desacreditar a una mujer independiente que
gracias a que usted le cerró las puertas del Pa
lacio, millones de personas y, sobre todo, miles
de mexicanas, la hemos arropado como candi
data presidencial con gran emoción y esperan
za. Como bien lo ha expresado Xóchitl Gálvez en

varias entrevistas, usted es un presidente ma
chista que no soportó que ella se haya negado a
participar en su partido ¿Cómo es posible que
una mujer rechazara semejante propuesta?
Pues muy sencillo, Xóchitl se dio cuenta de que
las mujeres que rodean a AMLO son sumisas y
siguen al pie de la letra las órdenes de su líder.
Ella no. En cambio, vemos a Claudia que repite
como loro las mismas palabras de AMLO, con
una voz desgastada, agotada, nada que ver con
la alegría, 1a. vitalidad y el entusiasmo de Gálvez.
El carisma no se compra.

Y habrá que advertirle que no queremos
otro Madurito que, por miedo a la inevitable
derrota y el apoyo de miles de venezolanos,
encontró toda suerte de argucias legales para
inhabilitar a su más fuerte opositora: María
Corina Machado. Muy al estilo de Daniel Orte
ga. Son iguales.

Xóchitl se defiende sola, es fuerte y entrona,
pero de cualquier forma si es necesario la va
mos a apoyar, no tenga la menor duda. Ay señor
presidente, ¿qué va a decir su esposa si usted
sigue con los ataques verbales contra una Sena
dora de la república en una mañanera y en la
otra también? Lo voy a acusar de tratar de difa
marla, deje en paz a una mujer a la que usted no
alcanzó a medir, por favor ya compórtese y me
jor disponga de un cuerpo de seguridad para
Xóchitl, ya vio como la golpearon cuando le fue
a tocar la puerta, los morenistas le hicieron
montón en un acto muy cobarde, póngales un
alto. Por el bien de todos.

Usted dijo en su conferencia que "nunca ha
ofendido a una mujer" ¿Es en serio? Qué corta
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memoria tiene, podemos hablar de los

improperios que ha lanzado contra la ministra
presidenta Norma Piña, contra Denisse Dresser,
Nayeli Roldán y Pamela Cerdeira, entre otras. Las
palabras ofenden y todavía más en un país con
un promedio de ocho feminicidios al día, viola
ciones, acoso sexual, abuso intrafamiliar. Lo voy
a acusar con los colectivos feministas con quie
nes nunca se ha querido reunir, a ver qué opinan.

Lo voy a acusar también con las madres de
miles de mujeres cuyas muertes siguen impu
nes, la falta de justicia carcome las morgues,
los velatorios, los tinacos, los terrenos baldíos
en los que sus cuerpos son olvidados. Lo voy a
acusar con las madres de las desaparecidas,
con las buscadoras a las que amenazan y ba
lean por ir a buscar a sus hijas, a sus hermanas,

a sus madres. Impera la impunidad en el país,
y la violencia contra la mujer adquiere dimen
siones epidémicas, especialmente con un pre
sidente al que le gusta hablar mal de las
mujeres que le plantan cara.

López Obrador se hunde en sus propias
mentiras, en sus palabras disonantes, en su
risa burlona. Al presidente le pasan de noche
los derechos de la mujer, tiene un gabinete
con mujeres que agachan la cabeza y no se
atreven a contradecirlo. Es probable que dos
mujeres luchen cara a cara por el mando del
país. Las ciudadanas exigimos juego legal
porque de lo contrario lo vamos a acusar en
un tribunal internacional y del tamaño de la
ofensa, será el castigo. Así tal cual.
Esta columna estará de regreso hasta el

próximo 28 de julio. C3
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Lucas, el
clarividente

/, S. Zolliker
@Zo¡liker

* El autor le roba a la realidad una licencia

para novelar diversas situaciones, muchas
veces cómicas y otras tantas agrias

violentas y crudas

Lucas, un individuo cínico y escéptico
por naturaleza, poseía un perfil psico
lógico bastante complejo: desconfiaba

de la mayoría de las cosas, incluida la deidad,
hasta que vio que su carácter le podría rendir
beneficios inusuales.

Vamos a ser claros; Lucas, no era un
hombre guapo ni simpático ni rico, sino uno
bastante promedio para dejarlo bien asen
tado. Eso sí, hay que destacarlo, era suma
mente inteligente y con eso compensaba
cualquier carencia.

En fin, que un buen día de julio, el mes
donde casi toda la gente que conoce cumplía
años se le ocurrió cambiar sus talentos ha

cia algo que le redituara, pues por circuns
pecta coincidencia, recibió una invitación a
un grupo selecto de la novísima plataforma
de Threads, donde lo aglutinaron muy pro
bablemente por error con astrólogos, ni
gromantes y adivinos esotéricos reconocidos,
además de uno que otro real iniciado y mís
tico. Ello, sobra decir, le dotó de un aura de
credibilidad en ese mundo, tan poco accesi
ble a los miserables mortales.

Total, que conforme pasaron algunas: se
manas, Lucas se fue volviendo famoso y

aumentó sus filas con seguidoras que, al po
co tiempo, comenzaron a pedirle consultas
por correspondencia o incluso, se ofrecían a

pagarle para una audiencia personal. Enton
ces, lo vio todo con una claridad impresio
nante: estaba sentado en una mina de oro.

>Lauraf heredera de 208
millones seaún Forbes, dulce de
carácter, le comenzó a solicitar
consejos como tantas personas
más, pero averiguó de guien se
trataba y puso manos a la obra:
la siguió por varias semanas en
sus viajes v la terminó conquis
tando en el bar de un lujoso hotel
donde predispuso su encuentro,
pues según dictaba el horóscopo
del principal diario local, ella po
dría conocer "al amor de su vida,
ese mismo día, bajo una melodía
encantadora".

Lucas, con propinas y sobornos varios,
planeó que la llevasen al sitio, para luego,
con un leve gesto, indicarle al pianista que

tocara la canción que había averiguado, era
su favorita. Sobra decir que, el romance, co
menzó esa noche con locura y pasión, alevo
sía y ventaja.

Entonces, Lucas inició la mañana con un
café en la cama y con una acción que trans
formó en tradición: le leería el horóscopo del
diario, todos los días, de grandes oportuni
dades de negocios, hasta viajes al extranjero
y todo lo predecía con enorme claridad.
Sin casualidades, Lucas, inventaba la

suerte del día para que Laura tomase deci

Eje Central Fecha: 07/07/2023

Página: 12

Area cm2: 278

1 / 2

Columnas Políticas

J, S. Zolliker

Costo: 10,577

Página 206 de 208 Índice



siones que él había previsto con anticipación.
Y luego, ella, realmente se sorprendía y ma
ravillaba con la supuesta exactitud de los
horóscopos, lo que aumentó su creencia en
ellos y en su rutina di.ii i.

Así, Lucas consiguió que Laura quedara a su
merced; pasó de mercenario a millonario,

concentrando todo su talento, en una simple
tarea: inventarle diariamente, lo que el horós
copo habría de dictarle para lograr que ella
actuase como él quería. Y pues eso: ella, enaje
nada, cumplía. Y él, acumuló todo lo que pudo,
hasta que un buen día, frente a la virgen de
Guadalupe, en la catedral de Notre Dame, en
París, ella se dio un tiro en el corazón.
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Planificación del litio

América Latina y el Caribe ya están for
mando su estrategia para aprovechar

de manera comercial el auge del litio.
Con miras a posicionarse como una

importante fuente de este metal alcalino,
el año pasado se formó el Foro Permanen
te de Diálogo Técnico sobre Innovación,
Desarrollo Tecnológico y Agregación de
Valor al Litio. A través de este grupo se tie
ne una constante comunicación entre los
países de la región, agrupados en la Co
misión Económica para América Latina y
el Caribe (Cepal), que lleva José Manuel
SalazarXirinachs.

Aunque las naciones que son pilares
de este foro son las que conforman el lla
mado triángulo del litio, es decir Argenti
na, Bolivia y Chile, ya se han unido otros

países interesados en el tema, como es
México.

El plan de acción que se conformó es
bienal y busca la integración regional tec
nológica y productiva alrededor del litio.
La intención es intercambiar experien
cias y conocimiento, así como análisis para
agregar valor a esta nueva industria y ser
parte de las cadenas de valor regionales.

Esrta estrategia es bien recibida y más
que necesaria, pues Latinoamérica con
centra alrededor de 52 por ciento de los
recursos prospectivos mundiales de este
elemento.

Además, el mineral ha sido definido
como recurso crítico y de carácter estra
tégico para las economías que poseen im
portantes yacimientos.

Pausa

prolongada
Bien lo expresó desde prin
cipios de este año la subgo
bernadora del Banco de
México (Banxico) Irene Es
pinosa: la tasa de referencia
se mantendrá en niveles al
tos por un buen rato.

En la reunión de marzo
de la Junta de Gobierno del
Banxico —cuando se ele
vó la tasa al actual nivel de
11.25 por ciento—, Espinosa
expresó la necesidad de que
el banco central fuera más
claro en sus perspectivas de
largo plazo, lo que implica
ba decir abiertamente que
ese alto nivel en la tasa po
dría durar hasta dos años.

Ayer, en la minuta de la
última reunión de la Junta
de Gobierno sobre política
monetaria parece que es
to ya tomó su propio peso,
pues ahora sí se dejó claro
que el terreno restrictivo se

mantendrá por un tiempo
prolongado ante las presio
nes inflacionarias que toda
vía están presentes.

Aunque no se señaló un
estimado de tiempo, es bue
no saber las intenciones del
banco central para un plazo
mayor y no sólo con la mira
puesta en la siguiente deci
sión de política monetaria.

Especialistas consulta
dos por el instituto central
esperan que la tasa se ubi
que en 11 por ciento al cie
rre del año, que si bien se
rían 25 puntos base menos
que el nivel actual, seguiría
en niveles récord.

Focos
rojos
La plataforma mexicana de
inversión Flink, que capita
nea Sergio Jiménez Amo
zurrutia, tenía hasta enero
alrededor de L6 millones de

usuarios en México, de los
cuales alrededor de 85 por
ciento eran inversionistas.

Según reportó, en mayo
pasado 45 mü clientes esta
ban interesados en invertir
en su nueva plataforma pa
ra comprar o vender
criptomonedas.

Sin embargo, el entu
siasmo está bajando, pues
hace unas semanas la em
presa buscó otra ronda de
inversión, similar a la que
lanzó en 2021 y en la que
obtuvo 57 millones de dóla
res, pero ésta no llegó.

Ante ello, la compañía
tuvo que hacer un recorte
de personal fuerte y se que
dó con el mínimo de recur
sos para continuar con sus
operaciones.

Estamos hablando de
que la empresa despidió a
alrededor de 60 personas,
que representan entre una
tercera y cuarta parte de sus
trabajadores.

Por cierto, uno de los
fondos que invierten en
Flink es ALLVP, que llevan
Jimena Pardo y Federico
Antón

Crece
el semillero

Políticas públicas van y vie
nen en materia de maíz, pe
ro mientras las regulaciones
quedan claras, para Syngen
ta Seeds, dirigida por Fer
nando Casillas, el último
año ha sido clave para lo
grar su objetivo de consoli
darse hacia el año 2028 co
mo la principal empresa de
semillas en la región.

La división de Syngen
ta, empresa que lleva Javier
Valdés en territorio mexica
no, logró duplicar su parti
cipación en el mercado na
cional tras la adquisición de
la compañía Semillas Ceres,
en la localidad de Los Mo

chis, Sinaloa, hace un año.
Si bien la empresa

cuenta con centros de in
vestigación en Jalisco y Si
naloa, este último estado es
particularmente relevante
por ser productor de unas
6 millones de toneladas de
maíz en promedio cada año,
con lo que destaca como la
principal entidad maicera
de México.

Por ello, para la empresa
es vital aumentar la produc
tividad de su planta de pro
ducción en Los Mochis, pa
ra crecer especialmente la
participación entre los agri
cultores sinaloenses durante
el próximo año.

Las intenciones parecen
estar claras, sólo queda es
perar verlas concretarse y
que los constantes cambios
en la regulación del maíz
no generen incertidumbre
en los planes de ésta y otras
empresas.

capitanes@reforma.com

CINTYA
MARTÍNEZ
MALDONADO...

Es la nueva Country
Manager de la Aso
ciación de Transpor
te Aéreo Internacional

(IATA) en México. En
frentará importantes
retos, entre ellos co
laborar en la recupe 
ración de la Categoría
1 en materia de segu 
ridad aérea. Su expe
riencia en asuntos re

gulatorios y guberna
mentales será esencial

para garantizar que la
voz de la industria sea
escuchada.
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What's
News

Funcionarios federales
de EU advirtieron a

seis compañías que dejen
de vender productos de
cannabis en empaques
"casi idénticos" a los de
bocadillos populares
entre niños como Doritos,
gomitas de ositos y dulces
Nerds. Los empaques de
imitación usados para
vender Delta8 THC, una
sustancia psicoactiva sus
traída del cáñamo, pueden
hacer más fácil que niños
ingieran accidentalmente
el producto, dijo la Comi
sión Federal de Comercio.
Las dependencias en
viaron cartas de desisti
miento a seis compañías.

? Lazard despidió a un
alto banquero de rees
tructuraciones luego de
que presuntamente tuvo
conductas inapropiadas
con empleados del banco
de inversión en una fiesta
que organizó el fin de
semana, revelaron fuen
tes. Reid Snellenbarger,
quien era codirector del
área de reestructuracio
nes en Norteamérica de
Lazard, fue rápidamente
despedido por la empresa.
Snellenbarger invitó a
un grupo de empleados
de asesoría financiera de
Lazard a una reunión no
patrocinada por la firma.

? Meses luego de que inició
una guerra de precios que
trastocó la industria de ve
hículos eléctricos de China,
Tesla se unió a 15 armado
ras chinas en una promesa
de evitar la fijación anormal
de precios y promover
"valores socialistas medula

res". En una conferencia de

la industria en Shanghai,
ejecutivos de Tesla y com
pañías automotrices chinas
también prometieron
contribuir al crecimiento
económico de China, según
un compromiso de cuatro
puntos que firmaron, publi
cado en el portal del evento,
China Auto Forum

? Fidelity National
Information Services
acordó vender una parti
cipación mayoritaria en
su segmento Worldpay
Merchant Solutions a
fondos de capital privado
administrados por GTCR
por casi 12 mil millones de
dólares. El trato valúa la
unidad de procesamiento
de pagos en unos 18.5 mil
millones de dólares, me
nos de la mitad de la valua
ción de 43 mil millones de
dólares por la que adquirió
a Worldpay en el 2019.
Fidelity retendrá un 45%
en una empresa conjunta
independiente.

? JetBlue Airways indicó
que dejaría su lucha por
mantener una sociedad

con American Airlines, al
enfocarse en vez de ello
en su plan por adquirir a
Spirit Airlines. La deci
sión, anunciada semanas
luego de que un juez
federal falló contra la aso
ciación de las aerolíneas,
llega al tiempo que JetBlue
busca crear la quinta ae
rolínea más grande de EU
mientras que funcionarios
antimonopolio se resisten
a una mayor consolidación
en una industria que ar
gumentan que tiene muy
pocos competidores.
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10 duras
verdades

, duras verda
I des de la si"10!
cología y la

vida:
1. Cuando la gente sabe que
hizo mal, te evita.
2. Deja de romperte para
arreglar a los demás.
3. Que te dejen solo es
el precio que pagas por
preocuparte por todos.
4. Repetir un error es una
elección.
5. Olvida a quien te olvida.
6. Sufrimos más con la ima
ginación que con la realidad.
7. Primero tienes que ayu
darte a ti mismo.
8. Aprende a aceptar la rea
lidad, en lugar de huir de
ella.
9. Cuanto más te preocupas,
más pierdes.
10. Conoce tu valía aunque
te sientas solo".
Un hilo de "discípulo del
crecimiento", un usuario de
Twitter.
Buenísimas.
Juguemos con el concepto.

10 duras verdades para
transformar lo que sea...
paramal:
1. Parte de ideas que contra
vengan la lógica.
2. Rodéate sólo de porristas.
3. Rechaza a los expertos y
las mejores prácticas.
4. Destruye lo que funciona.

5. Ejecuta al "ahí se va".
6. Nunca recapacites.
7. Aleja, congela o insulta al
que te advierta que vas mal.
8. Habla sin pensar, conecta
la tripa a la boca
9. Alimenta tu narcisismo
siempre que puedas.
10. Ante cualquier duda, re
gresa al punto 1 e inicia de
nuevo.

10 duras verdades para te
ner éxito en lo que sea:
1. Parte de la lógica
2. Nunca dejes de aprender.
3. Vigila siempre a la tecno
logía y a tu competencia
4. Conoce las mejores prác
ticas.
5. Recluta y abraza al
talento.
6. Motiva al talento, y no só
lo con dinero.
7. Que gane la mejor idea., y
no la del jefe.
8. Aprende a "fracasar bien"
(temprano y derivando lec
ciones).
9. Cuenta con sistemas de
retroalimentación
10. Rectifica lo que se tenga
que rectificar.
10 duras verdades sobre
la corrupción:
1. No se acaba por decreto.
2. El ejemplo cuenta, pero
no es suficiente.
3. Es un asunto matemáti
co, de cálculo: si la chance

de que te atrapen es mucho
menor al beneficio, habrá
corrupción.
4. Los monopolios la fomen
tan.

5. La discrecionalidad pre
supuestal la fomenta
6. La rendición de cuentas
la disminuye.
7. La oscuridad la fomen
ta, la transparencia la dis
minuye.
8. El rollo es barato y no pe
sa, las acciones son las que
pesan.
9. Un corrupto no se trans
forma mágicamente por el
toque celestial de un ungido
que se cree impoluto.
10. Es un virus contagio
so, corrupción fomenta co
rrupción
10 duras verdades sobre
la pobreza:
1. No hay atajos para elimi
narla
2. Los apoyos directos ayu
dan, pero no la eliminan.
3. Buena educación para to
dos y por largos periodos
de tiempo es a fin de cuen
tas la única forma de com
batirla
4. La generación de riqueza
no es enemiga en el comba
te a la pobreza
5. Los empresarios que ge
neran riqueza son aliados
en el combate a la pobreza
6. El estado es un mal em
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presario, su rol en el comba
te a la pobreza es distinto a
convertirse en empresario.
7. Un Gobierno que destru
ye al empresariado promue
ve la pobreza
8. Aspirar a mejorar es un
ingrediente clave para redu
cir la pobreza
9. Los que más tienen deben
ayudar al combate a la po
breza, y no sólo con caridad,
sino pagando impuestos.
10. La pobreza permanente
destruye a un país.

10 duras verdades sobre
el dinero:
1. Más no es mejor.
2. Suficiente, sin obsesio
narse.

3. Es un Dios falso.
4. Te puede volver loco.
5. Si tienes mucho, com
parte.
6. La herencia es un error
de cálculo.
7. Hay ricos infelices y po
bres felices.
8. Gástalo con mesura
9. Ahorra para la vejez.
10. Que no te use, úsalo.

10 duras verdades sobre
la vida:
1. El éxito no es tener o ser
más.
2. El desorden tarde o tem
prano cobra la factura
3. Cosechas lo que siembras.
4. El ejemplo pesa más que
las palabras.
5. Antes de hablar, aprende
y escucha
6. No tienes la verdad ab
soluta
7. Es clave escoger bien a
tus compañeros de viaje.
8. Buenas relaciones afec
tivas te elevan y la soledad
mata

9. Estar ocupado no es lo
mismo que ser productivo.
10. La felicidad es disfrutar
el trayecto.

70 duras verdades.
Ojalá te sirvan.
Por lo pronto y para este fin
de semana, 10 duras ver
dades: carcajéate, ejercítate,
ama, lee, refréscate, descan
sa, sal, come rico, conversa y
recaiga muuucho la pila
¡Buen fin de semana!

EN POCAS PALABRAS...
"No hay mejor legado que la
honestidad".
Shakespeare

, benchmark@reforma.com
Twitter: @jorgemelendez
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Y se prendió
la mecha

Los éxitos en los ne
gocios son, ante to
do, éxitos de marke

ting; lo mismo en política El
buen marketing refleja un
"fit" o "match" entre la pro
puesta de valor percibida y
la relevancia que tenga pa
ra el mercado elegido o seg
mento; entre más grande el
vacío, si la propuesta acier
ta, mayor será la demanda

En México, el gran hue
co en política son el segmen
to de mujeres. Oprimidas y
abusadas históricamente por
una cultura machista, pue
den, en hartazgo, indigna
ción o, como un mero acto
de empoderamiento, definir
una elección Las mujeres se
han activado como nunca; la
mecha está prendida

Señalo alguno de los
agravios recientes.
L Recortes de fondos a en
tidades dedicadas al cáncer
cérvicouterino, cáncer de
mama, estancias infantiles,
escuelas de tiempo com
pleto, refugios para muje
res víctimas de la violencia,
alertas de feminicidios, etc.
2. Espionaje (guacama
ya leaks) a asociaciones
feministas.
3. Descalificaciones por
parte del gobierno actuál

frente a los reclamos en
contra de feminicidios cre
cientes e impunes: "son
falsas". Frente a la protes
ta 8M: "son manipuladas".
Frente a colectivos femi
nistas manifestándose: "son

conservadoras".
4. Al mismo tiempo, las mu
jeres, viudas y huérfanas,
sufren las muertes y des
apariciones crecientes de
sus hombres, en medio de
una violencia generaliza
da y por el crecimiento del
crimen organizado y desor
ganizado.
5. Han sido abandonadas
por la diáspora a EUA que
salen a perseguir el "sueño
americano" en ausencia de
un sueño mexicano.
6. Han padecido el sufri
miento y muerte de sus hi
jos con cáncer, ante la esca
sez de medicamentos.
7. Las influyentes y capa
ces han recibido ataques y
denostación como Norma
Piña, Denise Dresser, Lydia
Cacbo, Carmen Aristegui y
ahora Xóchitl Gálvez.

Esta última, Xóchitl, cu
yo nombre es perfecto y sufi
ciente en su despliegue mer
cadotécnico porque es origi
nal, corto, bisílabo, tiene la

potente "x", con acento, de
origen náhuatl y que signifi
ca flor, lleva todas las de ga
nar la presidencia de México.

Algunos pivotes adi
cionales con punch merca
dológico: vestida en huípil,
auténtica, exitosa, luchona,
sonriente, se mueve en bi
cicleta, natural, espontánea,
picara y mal hablada Adi
cionalmente, exuda una cal
ma que denota seguridad y
rumbo. En suma, al fin una
alternativa viable que entu
siasma tanto a mujeres co
mo hombres.

Por otro lado, la 4T luce
desgastada ante una nación
cansada de odio y resenti
miento, generados desde
arriba, y por un desgobier
no generalizado que se ob
sesiona en perseguir con
vicciones y ambiciones ana
crónicas.

Sus candidatos, o pre
candidatos, se aprecian co
mo minime de una figu
ra dominante que los tiene
amordazados, compitien
do por su aprobación final
y que seguramente estará
regulada por la posibilidad
de que sus ideales y proyec
tos sean continuados. Es de
cir, bendecirá al que más se

parezca a él; su vigilancia no
les permite fluir ni ser ellos
mismos.

El riesgo más grande de
la 4T es su exceso de con
fianza porque, al parecer,
la tenían ganada Pero un
ego inflado es la semilla de
la autodestrucción, ya que
se acompaña de arrogancia,
complacencia, y de pérdida
de lucidez; en fin, un desco
necte de. la realidad.

Hasta hace poco, una
mujer presidente en Mé
xico era inconcebible por
nuestra tradición machis
ta; pero al parecer, esa tra
dición está a punto de ser
rebasada ¿no una, sino dos
mujeres compitiendo por la
presidencia?

Como lo mencioné,
considero que el futuro de
México será liderado por
mujeres; no sólo porque pu
dieran ser las dos finalis
tas, sino porque hay más
energía potencial de voto
en ellas. Ahora están más
preparadas y empoderadas
que nunca Por si fuera po
co, son también las que pri
mordialmente educan a los
hijos e influyen a sus parejas.

Las mujeres mexicanas
están encendidas y han sido
llamadas a ocupar su lugar.
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MOVIMIENTOS DE ALTO
NIVEL EN DDB MÉXICO
DDB México designó a
Monserrat Villafañe para di
rigir la operación en México,
quien anteriormente, por esr
pació de tres años, se des

empeñó como vp de Opera
ciones de la agencia Cuen
ta con rica experiencia en
agencias multinacionales en
México como Ogilvy, Ar
gentina y Estados Unidos.

Además, Stephanie Rol

dán, con dos décadas en la
agencia donde ha atendido
cuentas como Herdez, José
Cuervo, Mars y McCain, en
tre otras, fue promovida co
mo vp de Cuentas.

En tanto Juan Isaza, que
ha presidido los últimos años
la agencia y es además vp de
Estrategia de DDB Latina,
recibió una nueva responsa
bilidad como chairman de
DDB México, y seguirá con
su cargo regional. Desde es
tas posiciones seguirá apo
yando la operación mexica
na, enfocado en la calidad
del producto estratégico y
creativo.

NUEVA DIRECTORA DE
COMUNICACIONES EN SAP
La empresa SAP, especializa
da en software de aplicacio
nes empresariales, designó
a Fernanda Godínez como
nueva directora de Comu
nicaciones. Cuenta con más

de 10 años de experiencia
en comunicación corpórati
va, RP y manejo de crisis, y
anteriormente fue gerente
de Comunicación para Uber
Eats México.

Angela Gómez, presiden
ta de la empresa, expresó su
seguridad de que el conoci
miento que tiene Fernanda
del mercado mexicano, com
binado con su experiencia
en diversas empresas líderes,
será de gran valor para su or

ganización y para su objetivo
de seguir digitalizando al eco
sistema empresarial del país.

NOTAS EN CASCADA
Herrero, que tiene como
CEO a Pedro Egea, festeja su
décimo aniversario y celebra
que la consultora SCOPEN
la destacó como la agencia
más valorada por sus clien
tes... El Prime Day de Ama
zon se realizara del 11 al 16
de julio con miles de ofertas.
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Súperpeso:
de bendición a maldición
El llamado "súperpeso", que

esta semana rompió el piso
de los 17 pesos por dólar

podría venderse como uno de los
grandes logros del gobierno del
presidente Andrés Manuel López
Obrador. Elfenómenohasidodes
tacado desde la tribuna de la con
ferencia mañanera como indicio
de la estabilidad política y econó
mica que reina en el país.
Pero la realidad es que los

principales factores que susten
tan esta paridad muy poco tie
nen que ver con las decisiones
económicas del Presidente, sino
más bien están conectadas con
escenarios económicos compli
cados a nivel nacional e interna

cional, además de que influyen
también la falta de oportunida
des laborales en México y el pro
blema de la migración.
En términos sencillos la forta

leza de la moneda mexicana es

resultado de una mayor deman
da de pesos en los mercados, la
cual se encuentra relacionada en
gran medida con el cambio, de
dólares que se requiere para po
ner en circulación los recursos
provenientes de las remesas en
territorio nacional, que en un
porcentaje muy considerable, de
aproximadamente 20%, provie
nen del lavado de dinero de las
organizaciones criminales.
En los tiempos de la 4T las re

mesas se han convertido en la
principal fuente de divisas del
país, debido a la caída en las ex
portaciones de petróleo, un
tanto por estrategia y otro tanto
por falta de producción, y la de
presión de la industria turística
ante una todavía lenta recupe
ración de los efectos de la pan
demia por Covid19.
En contrasentido con esas

fuentes de recursos, los envíos
de dinero del extranjero se han
prácticamente duplicado en lo
que va del sexenio, pasando de 13
mil millones de dólares en el pe
riodo de enero a mayo de 2018 a
casi 25 mil millones de dólares

en el mismo periodo de 2023.
Tan solo el año pasado se re

cibieron 60 mil 804 millones de
dólares, según los datos de Ban
xico, y apenas en mayo pasado se
registró un incremento de 10.7%
para alcanzar un máximo histó
rico de remesas de 5 mil 693 mi

El llamado "súperpeso", que
esta semana rompió el piso
de los 17 pesos por dólar

podría venderse como uno de los
grandes logros del gobierno del
presidente Andrés Manuel López
Obrador. Elfenómenohasidodes
tacado desde la tribuna de la con
ferencia mañanera como indicio
de la estabilidad política y econó
mica que reina en el país.
Pero la realidad es que los

principales factores que susten
tan esta paridad muy poco tie
nen que ver con las decisiones
económicas del Presidente, sino
más bien están conectadas con
escenarios económicos compli
cados a nivel nacional e interna
cional, además de que influyen
también la falta de oportunida
des laborales en México y el pro
blema de la migración.
En términos sencillos la forta

leza de la moneda mexicana es

resultado de una mayor deman
da de pesos en los mercados, la
cual se encuentra relacionada en
gran medida con el cambio, de
dólares que se requiere para po
ner en circulación los recursos
provenientes de las remesas en
territorio nacional, que en un
porcentaje muy considerable, de
aproximadamente 20%, provie
nen del lavado de dinero de las
organizaciones criminales.
En los tiempos de la 4T las re

mesas se han convertido en la
principal fuente de divisas del
país, debido a la caída en las ex
portaciones de petróleo, un
tanto por estrategia y otro tanto
por falta de producción, y la de
presión de la industria turística
ante una todavía lenta recupe
ración de los efectos de la pan
demia por Covid19.
En contrasentido con esas

fuentes de recursos, los envíos
de dinero del extranjero se han
prácticamente duplicado en lo
que va del sexenio, pasando de 13
mil millones de dólares en el pe
riodo de enero a mayo de 2018 a
casi 25 mil millones de dólares
en el mismo periodo de 2023.
Tan solo el año pasado se re

cibieron 60 mil 804 millones de
dólares, según los datos de Ban
xico, y apenas en mayo pasado se
registró un incremento de 10.7%
para alcanzar un máximo histó
rico de remesas de 5 mil 693 mi

Los factores que sustentan esta paridad
muy poco tienen que ver con las decisio
nes económicas del Presidente.

llones de dólares.

En segundo término, hay que
agregar que los niveles de inflación
del sexenio de AMLO son también
responsables del sorprendentetipo
de cambio; en especial por las con
secuentes medidas del Banco de

México para incrementar la tasa de
interés. A mayor tasa de interés,
mayor rendimiento de las inversio
nes en el mercado mexicano, por lo
que se gesta un atractivo para los
capitales extranjeros.
La tasa de referencia del ban

co central mexicano se ha incre
mentado 15 veces de manera
consecutiva, para llegar a un ni
vel de 11.25% apenas en marzo
pasado y registrar un alza de 725
puntos base desde junio de 2021.
La inflación hasta la primera
quincena de abril se situó eñ
6.24% a tasa anual, esta sí en su
nivel más bajo desde la primera
quincena de octubre de 2021.
Del lado positivo, la llegada de

dólares se encuentra también di
rectamente vinculada a factores
como el esquema del nearshoring,
el cual ha generado inversiones por
alrededor de 13 mil millones de dó

lares en lo que va del año, prove
nientes de 20 nuevas compañías.
Se requieren aún diversas in

versiones en materia de infraes

tructura y modificaciones en ma
teria reglamentaria para sacar más
provecho de la tendencia de pro
ducción, pero la guerra comercial
entre Estados Unidos y China co
loca a México, básicamente por su
ubicación geográfica, en una in
mejorable posición.
Y por último los riesgos que

arroja esta bonanza de atracción
de la moneda extranjera y de am
plia demanda de la moneda na
cional no son otros más que el ori
gen de los recursos, puesto que en
México cada vez hay menos ele
mentos para detectar lo que se co
noce como el dinero sucio.
Posdata

En un balance objetivo, a Mé
xico le hace más mal que bien te
ner una moneda demasiado
fuerte. Pierden los exportadores,
el sector turismo, los 5 millones
de familias que reciben remesas
y hasta el gobierno por la venta
de petróleo. El peso fortachón no
es para celebrar. Pasó de ser una
bendición a una maldición. •
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DESBALANCE

Piden viviendas

::::: Nos cuentan que el Infonavit, de Callos
Martínez Velázquez, ya logró superar la me
ta de otorgamiento de créditos en Guerrero al
colocar más de 2 mil financiamientos desde

que inició el año. Con una demanda precalifi
cada de casi 65 mil trabajadores, de los cuales

70% tienen ingresos inferio
res a 12 mil 614 pesos, el es
tado enfrenta retos más di
fíciles que el resto del país.
Ante esto, nos reportan que
Mario Marías Robles, ti
tular de la Dirección Secto
rial de los Trabajadores del
Infonavit, le pidió al institu
to que se comprometa a
impulsar la construcción de
viviendas con un valor infe

rior a 545 mil pesos. Nos explican que se trata
de un objetivo ambicioso ya que, de 2018 a la
fecha, las casas y departamentos con hipoteca
duplicaron su precio de 805 mil pesos a 1.6
millones debido a la demanda insaciable, la
escasez de proyectos y la carestía de los ma
teriales para construir. Por si fuera poco, Gue
rrero ocupó el quinto lugar entre los estados
donde más se encareció la vivienda, según las
cifras más recientes de Sociedad Hipotecaria
Federal, de Jorge Mendoza Sánchez.

Carlos

Martínez

Jomada pata el olvido
::::: A propósito de los materiales para la cons
trucción, nos platican que Cemex se llevó la
peor parte del nerviosismo que se desató ayer
en los mercados financieros. De las 36 empre
sas más negociadas en la Bolsa Mexicana de
Valores, nos dicen que la cementera que diri
ge Fernando GonzálezOlivieri tuvo el día
más negro, ya que sus acciones sufrieron una
caída de 4.6%, la tercera consecutiva y la más
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profunda desde noviembre del año pasado.
Apenas el miércoles, nos recuerdan, el equipo
de Análisis Bursátil de Banorte, que dirige
Marissa Garza Ostos, había reiterado su re
comendación de compra para Cemex. Tras lo
ocurrido el jueves, nos preguntan si en el
Banco Fuerte de México seguirán pensando
en revisar la guía al alza para las recomenda
ciones de inversión en la cementera.

Estrechando lazos históricos
::::: A unos días de haber celebrado la Inde
pendencia de Estados Unidos, nos comentan
que el embajador de ese país en México, Ken
Salazar, estuvo en el Senado para reunirse
con el presidente de la Junta de Coordinación
Política, Eduardo Ramírez. El encuentro co
bra relevancia no sólo por los temas económi
cos y de fortalecimiento a la cooperación in
ternacional que abordaron, sino porque tam
bién se da al cumplirse 201 años de relacio
nes diplomáticas bilaterales. Ramírez resaltó
los lazos históricos que nos unen, las expe
riencias legislativas y la inspiración del fede
ralismo norteamericano, y Salazar destacó
que la relación vive una época nueva en la
que los dos pueblos aún tienen mucho qué
hacer. Nos cuentan que también reconoció
que, si bien hay diferencias, son pocas.
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La disputa por el incremento en las expor
taciones de acero y aluminio hacia Esta
dos Unidos, procedentes principalmente de
México, así como la urgencia de revisar la
concentración en el sector de telecomuni

caciones y el costo del espectro en México,
fueron los temas novedosos introducidos por
la representante comercial de Estados Unidos,
Katherine Tai, en la agenda de negociación
bilateral con México.

Interesante reunión porque trae consigna
política. En febrero, le comenté de la misi
va enviada a Tai por 13 senadores estaduni
denses. encabezados por Tom Cotton —el
ultraderechista y muy influyente senador de
Arkansas, el mismo que ha demandado a
Biden mayor rigor en el tema de seguridad
fronteriza e inmigración contra México— para
pedir la reimposición de aranceles de 25% a
las exportaciones de acero y aluminio envia
das desde nuestro país.

Según la misiva, el compromiso alcanza
do en mayo de 2019 para eliminar los aran
celes impuestos a México y Canadá bajo la
sección 232 por Trump, fue que se mante
nían las exportaciones por debajo de los vo
lúmenes históricos del comercio, y que según
la infonnación recabada por los productores
de acero, se habían incrementado en más de
70 por ciento. Justo es el argumento que se
puso sobre la mesa de negociación. Lo que
ha trascendido es que la denuncia está sien
do evaluada en la Oficina de Representación
Comercial, pues considerando que el princi
pal productor integrado de acero en México
(AHMSA) está suspendido, "resulta sorpren
dente que continúen aumentando las expor
taciones de producto de acero y aluminio",
cuando México no es productor.

El tema ocupó el espacio más grande del
comunicado, dada la petición de México para
que se realice un monitoreo intensivo sobre
el aumento de dichas exportaciones que se
refleje en estadísticas transparentes sobre las
importaciones que se realizan desde terceros
países, para que se cumpla con el acuerdo de
mayo de 2019, que permitió la eliminación
del arancel impuesto bajo la Sección 232

En pocas palabras, volvió a ponerse sobre

la mesa el problema de la triangulación de
acero proveniente de China y Sudamérica
e introducido sin arancel a pesar de no ser
originario. En cuanto al tema de telecomu
nicaciones, llamó la atención que, en días
recientes, la organización que encabeza el
demócrata Dan Kiddle, pusiera en la mesa
temas de incumplimiento de México a sus
obligaciones del TMEC, y una de ellas fue la
de telecomunicaciones.

En particular se puso énfasis en la meto
dología de cálculo del espectro en México, no
sólo del costo y, la incertidumbre regulatoria
que enfrentan los proveedores de sistemas de
pagos, los importadores de dispositivos médi
cos v hasta los proveedores de nube.
En telecomunicaciones, el argumento

es que en México el cobro del espectro por
usuario es igual para Telcel que para AT&T,
a diferencia de otros como el aéreo, que se
cobra por paso de un avión, no por asigna
ción lo uses o no lo uses. Ese argumento acu
sa que la determinación actual (metodología
que impone costo fijo por el uso del espectro)
es discriminatoria para los competidores y de
hecho, daña la competencia.

En el caso de México, el tema novedoso
no es el reclamo de la Ley Minera por la parte
canadiense, o el de energía, que apunta ya a
convertirse en panel de disputa a pesar de los
cuatro casos de avance en un acuerdo, sino
el levantamiento de voz para que el Meca
nismo Laboral de Respuesta Rápida sea una
excepción y se use cuando los casos estén
fundamentados, además de que la supues
ta denegación de derechos sindicales haya
ocurrido tras la entrada en vigor del TMEC y
exista una relación comercial entre la planta
en cuestión y el país demandante. No como
el caso de Napito minero. ¿Me copia?
DE FONDOS A FONDO

#ANAM, que dirige el general retirado André
Foullon, prepara la reposición del registro de
los interesados en la obtención de patentes
aduanales, pero la instrucción es que el me
canismo no acote a un número determinado

de registros, sino que sea el proceso de certi
ficación, tanto profesional como ética, el que
permita identificar a los mejores.
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Si los presidentes de todas las asociaciones
de hoteles de Quintana Roo coinciden en
los desafíos que hoy impone la nueva rea
lidad laboral para el sector turístico, como
se ha relatado aquí esta semana, además,
cobra fuerza un discurso que tiende a au
mentar la distancia entre trabajadores y
empresarios^

Toni Chaves, presidente de laAsociación
de Hoteles de la Riviera Maya, dice que en
esa importante Zona turística de aquel esta
do sigue habiendo un déficit laboral de entre
10 y 15 por ciento.
Se trata, dice, de un fenó

meno a nivel mundial, después
de la pandemia, que también
ha afectado a las líneas aéreas

y otros muchos sectores.
Algo que se nota más en

un estado que ya supera las
125 mil habitaciones hote

leras y, además, cuando se
están abriendo nuevos esta
blecimientos, como ha suce
dido este año con el Conrad,
el Waldorf y el St.Regis, por
mencionar unos cuantos.

Pero, además, aceptó, un asunto que
ha estado sobre la mesa del Consejo Ho
telero del Caribe Mexicano, que él también
preside, es ese discurso en contra de los
empresarios.

No sólo es injusto, sino falso, consideró,
que los empresarios no permeen la rique
za a los más necesitados, pues todos tienen
una participación activa en diversos temas
sociales.

Es algo que no comunicamos, explicó,
pues no se puede volver un acto publicitario
apoyar a un niño con cáncer o, como suce
dió después de la pandemia, haber recupe
rado 50 escuelas primarias que no estaban
en condiciones de recibir a los estudiantes.

También hemos respaldado, abundó,
a los marinos y policías en el tema de in
seguridad del estado, contribuyendo con
viviendas, camas, comida y hasta la orga
nización de celebraciones, por ejemplo, el
Día del Niño.

Los hoteleros también han favorecido los
procesos de saneamiento ambiental y local
mente han tenido que hacer frente a un in
cremento en el impuesto sobre la nómina.
Para Chaves, hoy existe un ambiente

de prosperidad en la zona, pero los retos
se mantienen ante una realidad de mayor
competencia internacional y de una pari
dad pesodólar que ha reducido sus ingresos
provenientes de esta última divisa.

O
DIVISADERO

EL TRAJE DEL EMPERADOR. En
el evento por el Día del Agen
te de Viajes, organizado por
la AMAV Ciudad de México,
Miguel Torruco no sólo abu
só del tiempo de los asistentes,
con un discurso de ¡45 minutos!,
sino que fue a contar un cuento
que nadie le creyó.

El secretario de Turismo dijo
que las cifras del sector van al
alza y que hay mala fe de quie
nes afirman que hay una con

tracción en la llegada de turistas de Estados
Unidos, Brasil, Gran Bretaña y Colombia, en
tre otros mercados emisores.

Incluso criticó a una consultoría que cita
cifras oficiales, pues sólo era una reacción
de mala fe debido a que su director había
dejado de ganar el dinero que percibía al
frente del Consejo de Promoción Turística
con su presupuesto de miles de millones
de pesos.

El hecho es que, tanto ese despacho, Ge
mes, como Cicotur, de laAnáhuac, o Deloi
tte, por mencionar algunas instituciones y
empresas prestigiadas, utilizan las mismas
cifras que la Sectur, es decir, las del Instituto
Nacional de Migración.
Lo peor es que los agentes de viajes,

quienes estaban hartos y lo criticaban en
sus chats, le aplaudieron al final de su in
tervención como a aquel rey desnudo al
que sus vasallos le elogiaban la calidad de
su atuendo.

Chaves asegura
que los retos se
mantienen ante

una realidad

de mayor
competencia
internacional.
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Al concluir la reunión bilateral con la secre
taria de Economía, Raquel Buenrostro. la
representante comercial de Estados Unidos,
Katherine Tai, emitió un comunicado en el
que resaltó los temas que más le preocupan
sobre la política mexicana y reiteró la im
portancia de que México cumpla plenamen
te sus compromisos ante el TratadoMéxico,
Estados Unidos, Canadá (TMEC).

Entre los sectores donde el USTR ve in

cumplimientos están el de energía, la apli
cación de leyes ambientales en pesca y las
medidas en agrobiotecnología.
Adicionalmente, incluyó

la preocupación de Estados
Unidos sobre lo que denomi
nó incertidumbre regulatoria
en los servicios de proveedu
ría de pagos electrónicos y el
de telecomunicaciones, por
las elevadas tarifas que pagan
las empresas por el espectro
radioeléctrico
Adicionalmente, Tai mani

festó su preocupación por la
creciente importación de pro
ductos de acero y aluminio de
terceros países y la necesidad de que forta
lezca el monitoreo de sus exportaciones de
aluminio a Estados Unidos,

Al cierre de esta columna —y no sorpren
de—, la secretaria de Economía no había
emitido un comunicado sobre esta reunión
bilateral y la que sostuvo con Mary Ng, la
ministra canadiense.

Hoy se realizará la reunión trilateral del
TMEC en Cancón y al cierre habrá un co
municado conjunto^

Algo evidente, por la preocupación de Tai
sobre agrobiotecnología, es que Buenrostro
no ha podido —ni podrá— convencer a Esta
dos Unidos y a Canadá de que nuestra políti
ca en contra de los productos transgénicos sí
está fundamentada en la ciencia, por lo que
se anticipa que concluirán sin acuerdo las
consultas técnicas.

La duda es si el gobierno de Biden de
cidirá iniciar un panel arbitral en contra de
México, porque no lo ha hecho en energía.

©
LORETTA ORTIZ VS. INAI

Ante la negativa de Morena para elegir a
nuevos comisionados en el Inai, la esperanza
es que la SCJN resuelva a favor la controver
sia constitucional que interpuso el Inai para
presionar al Senado con el nombramiento
de los tres comisionados que están vacantes
para que pueda sesionar el pleno y resolver
los ya muchos asuntos pendientes.

Desafortunadamente, la controversia fue
turnada a la ministra Loretta Ortiz que, como

ya sabe, es totalmente afín a
López Obrador y a la 4T. Así, no
sorprende que, ayer que la SCJN
difundió el proyecto de sentencia
de la ministra Ortiz, fuera adver
so al Inai, ya que declara infun
dada la controversia. Entre sus

argumentos está que el Ejecutivo
y el Senado han tomado medi
das para subsanar las vacantes en
el Pleno de Comisionados, pero
que 110 han prosperado.
La esperanza es que la ma

yoría de ministros fallen en
contra de la resolución.

©
DOLAR CERRO EN 17.24 PESOS

Efímeros festejos los del presidente López
Obrador y de Claudia Sheinbaum porque el
dólar rompió el miércoles, intradía, la barrera
de los 17 pesos, ya que insisten en presentar al
superpeso como un logro de la administración.
Ayer se demostró nuevamente que el

comportamiento del dólar obedece más a
factores externos que internos porque, ante
los mejores datos de empleo en Estados Uni
dos, se acrecentó el temor de que habrá un
incremento en las tasas de interés en la próxi
ma reunión de política monetaria de la Fed.
el 26 de julio, y el dólar cerró en 17.24 pesos.

Cierto que la estabilidad financiera es uno
de los factores que han fortalecido al peso,
pero el principal es el gran diferencial de ta
sas entre México y Estados Unidos.

Tai manifestó su

preocupación
por importación
de productos
de acero

y aluminio de
terceros países.
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IThreads, la nueva red social de Meta,

•que dirige Mark Zuckerberg, ha te
nido un buen recibimiento por parte de los
internautas, ya que, a sólo siete horas de
su lanzamiento, alcanzó los 10 millones de
usuarios mundiales y la cifra sigue crecien
do. Esta competencia directa de Twitter, que
compró hace algunos meses Elon Musk.
se encuentra en una etapa temprana, por
lo que planea seguir añadiendo funcio
nes para atraer a mil millones de usuarios
y, cuando alcance esa Cifra, comenzará a
analizar métodos para monetizar la apli
cación. Sin olvidar que todavía tiene retos,
por ejemplo, Threads todavía no se ha lan
zado ni tiene fecha estimada en la Unión

Europea. Esto, por las fuertes regulaciones
que tiene el bloque europeo en materia de
privacidad y nuevas disposiciones, como la
Ley de Mercados Digitales.
2Sigma Alimentos, que dirige Rodrigo

• Fernández Martínez, ha implemen
tado en los últimos cuatro años una estra

tegia de sostenibilidad que le ha permitido
evitar la utilización de siete mil 880 tone

ladas de plástico virgen para la elaboración
de sus empaques y embalajes. Debido a que
ha usado tecnología de vanguardia en sus
empaques reciclados y biodegradables, en
los que ha logrado un portafolio sostenible.
Por ejemplo, redujo en 13% el espesor de los
empaques rígidos de su marca San Rafael,
25% de plástico en empaques de Yoplait y,
en Richmond. Estados Unidos, produjo em
paques con 80% de materiales reciclados
en productos de la marca Fiorucci. Al mis
mo tiempo, disminuyó el uso de materiales,
incrementó la inocuidad y frescura de los
productos, cumpliendo con la demanda de
consumidores cada vez más exigentes.

3 La empresa que solicitó un periodo
•adicional de exploración para uno de

los bloques que ganó en la Ronda 2.1 de lici
taciones petroleras es la italiana Eni, que di
rige Giorgio Guidi, pues el objetivo es seguir
analizando y determinar el potencial petro
lero del proyecto en aguas someras frente a
las costas de Veracruz y Tabasco. La empre
sa comenzó a trabajar en bloque en octubre
de 2018, sin embargo, recibió algunas pró
rrogas debido, principalmente, a la emer
gencia sanitaria de covid19, por lo que será
el 11 de julio cuando se termine la vigencia
de la primera etapa exploratoria. Eni tuvo
que comprobar que cumplió con sus com
promisos contractuales en tiempo y forma,
por lo que en el lapso adicional se contem
plan dos años más de estudios para deter
minar si hay o no un potencial petrolero
económicamente rentable.

4 Parece imposible, pero tener una vida
•decorosa en el retiro no lo es tan

to, aunque todavía falta generar concien
cia al respecto. Es por ello que la Asociación
Mexicana de Afores (Amafore), encabezada
por Guillermo Zamarripa, junto al Conse
jo de la Comunicación, presidido por Sal
vador Villalobos, lanzaron la campaña:
¿Sabes qué hay detrás de un mejor futuro?,
con el objetivo de que más trabajadores se
pan qué es y cómo aprovechar de mejor ma
nera el Sistema del Ahorro para el Retiro.
Actualmente existen más de 72 millones de
cuentas, pero sólo 54 millones han sido re
conocidas por sus dueños. En la publicidad
de la campaña existe QR para consultar en
dónde está la afore del trabajador y cuánto
dinero tiene en la cuenta, a fin de que todas
puedan ser, no sólo reconocidas, sino tam
bién utilizadas por sus dueños en el futuro.
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Antiguas transas
El grupo Barzón del Estado de México está en campaña, es
tos son una facción de aquellos que organizaron durante la
década de los 90 Gerardo Fernández Norofla y Alfonso
Ramírez Cuéllar y ahora andan en algo que parecería una
gira de la nostalgia.

La semana pasada bloquearon durante un rato las oficinas
de Banamexy de Santander, encabezadas, respectivamente,
por Manuel Romo y Felipe García Ascencio; ayer, las de
BBVA México, que dirige Eduardo Osuna. Estas movilizacio
nes, pequeñas y breves, se hacen para que los líderes puedan
seguir utilizando a una partida de incautos quién sabe para
qué fines. Las carteras que dicen reclamar ya no son parte
de ninguno de los tres bancos, puesto que muchas de ellas,
incluso, ya han sido revendidas varias veces.

Parecería que se trata más de una estrategia tan nostálgica
Como inútil y fraudulenta. Las carteras no están en los bancos;
y estos no frenan sus operaciones, pues cada vez más se hacen
por vías remotas que no requieren utilizar las instalaciones.
REMATE REGRESADO

La autoridad en materia laboral determinó que se puede rea
lizar la venta de la marca Mexicana de Aviación, todavez que
los reclamos de 200 trabajadores fueron desechados. Para
algunos, se trata de una gran noticia, puesto que, ahora sí, el
gobierno podría comprar esa marca y utilizarla en la línea aé
rea que, informaron, arrancará operaciones en diciembre de
este año. Sin embargo, no lo es para este grupo de jubilados,
quienes consideraban que aún se podrían obtener mejores
condiciones. El grupo mayoritario de afectados por la quiebra
de esta línea aérea, encabezado por Fausto Guerrero, espera
que con este fallo entonces sí reciban la cantidad que había
ofrecido originalmente el gobierno de 834 millones de pesos.

Sea como sea, el gobierno ya es dueño de la marca Ae
rolínea Maya, luego de pagar poco más de 2,000 pesos por
el registro. Hace unos días, el Presidente dijo que veía poco
probable comprar la marca por los procesos legales, que ya
fueron anulados.

De acuerdo con los dichos del propio Presidente, el sábado
definirá si utiliza la marca Maya o si dará el sí por la marca
Mexicana de Aviación.
REMATE INTERESANTE

Segalmexfue creado durante esta administración, entre otras

cosas, para eliminar la corrupción que había en ese sector. A
raíz del reconocimiento del propio Presidente de la corrup
ción, el gobierno federal publicó un tuit que es realmente
llamativo.

"Segalmex combate la corrupción. Se han recuperado
809,000 millones de pesos. Además, se han girado 87 órde
nes de aprehensión y 26 personas han sido detenidas, 19 de
las cuales ya fueron vinculadas a proceso. En esta adminis
tración no hay tolerancia para la corrupción y la impunidad".
Llama la atención que digan que están arreglando un

problema que ellos crearon y que aquel que fuera su direc
tor durante la comisión de los corruptos —que ahora están
persiguiendo para que no haya tolerancia a la impunidad—.
Ignacio Ovalle, siga recibiendo protección gubernamental
porque, según la narrativa oficial, "es un buen hombre que
fue engañado por malos priistas".
REMATE INTERESANTE (II)
Los porristas del gobierno con gran facilidad confunden la
apreciación del peso con éxitos sólo atribuibles a buenas de
cisiones de la actual administración. El martes, por ejemplo,
cuando el tipo de cambio llegó a tocar niveles de 16.98 pesos
por dólar, voces morenistas, como las de Citlalli Hernández
o de la gobernadora electa del Estado de México, Delfina
Gómez, lo celebraban como un éxito gubernamental.

Ayer, que el tipo de cambio regresó a un rango de entre
17.20 y 17.30 pesos por dólar, los críticos de los porristas rá
pidamente reviraron cuestionando si se perdió la magia del
gobierno o qué sucedió.

Un tuit del exsecretario de Hacienda, Arturo Herrera, bien
puede ayudar a explicar lo que está pasando con la aprecia
ción del peso. Publicó: "El superpeso colombiano. El Financial
Times muestra cómo diversas monedas de mercados emer

gentes se han fortalecido frente al dólar en lo que va de este
año. La razón principal son las altas tasas de interés relativas:
en Colombia, de 13.25%; en México, 11.25%, y en Estados Uni
dos es de 5.25 por ciento".

Sería deseable que no se utilizara el nivel del tipo de cam
bio como una herramienta de propaganda por aquellos que
están de acuerdo con la actual administración ni por los que
son opositores. Ayer, el Padre del Análisis Superiorya. dio una
explicación.
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FUERA DE LA CAJA

Desdefuera
Macario
Scheltiiw

En 2018, López Obrador
ganó la elección, amplia
mente, porque era consi

derado un extraño al sistema de

partidos. No lo era, claro. Había
militado en el PRI y el PRD, y
fundado Morena, pero su acti
tud eterna de enfrentamiento
la entendían muchos como una

muestra de no formar parte, de
estar en realidad al margen.
Aunque los temas de la

elección fueron inseguridad
y corrupción, y algo ofreció
en ambos casos (la desapari
ción casi inmediata de ambos

flagelos), no creo que el pro
grama haya importado mucho.
Menos todavía influyó pobreza
y desigualdad, que tantas
personas han insistido en que
fueron determinantes. No hay
razón para ello. La desigualdad
había disminuido desde 1995,
y la pobreza también, aun con
el bache de 2009. Ninguno de
estos asuntos estaba en la mente

de los votantes, salvo en la de un
pequeño grupo que le atribuía a
López Obrador posiciones pro
gresistas que jamás ha tenido.

Fue muy relevante la
limpieza que le hicieron las
televisoras y los empresarios
compadres, porque poco antes,
López Obrador era el político
con más negativos del país. Su
intención de ser considerado

outsider se le pasó, y del berrin
che de 2006, repetido en 2012,
cosechó el desprecio de muchos.
Para 2018, sin embargo, ya lo
habían vendido como pragmá
tico, estratega, estadista, y algu
nas otras facetas que tampoco
ha tenido nunca.

Conviene recordar esa
elección, y entender bien por
qué ganó López Obrador, para
imaginar la elección de 2024.
Puesto que el proceso se inició
demasiado temprano, incluso
fuera de los tiempos que la
ley considera para ello, ya veo
muchos colegas que empiezan
a dirigir campañas, igual que
muchos dirigimos partidos
de fútbol, desde el sillón de la
casa. Académicos, columnistas,
empresarios, opinadores en
redes, todos tienen ya la receta
para que gane uno u otra can
didata. Recomiendan de quién
rodearse, qué temas tratar, con
quién debatir, y ya empiezan a
pedir detalles concretos de cómo
gobernaría cada uno de ellos.

Dudo que eso tenga algún
sentido, aunque seguramente
habrá fuerte competencia de
egos por posicionarse. Desde
2008, a nivel global, los partidos
políticos empezaron a perder
fuerza, y sus planes y programas
dejaron de tener interés para los

votantes. Poco después, hacia
2015, empezó el retroceso de
la democracia, también a nivel
global. Los políticos exitosos no
eran los que tenían mejores ideas
o planes, mejores equipos o con
sejeros, sino aquéllos que podían
considerarse externos, outsiders.
En opinión de esta columna,

el origen de este cambio ha sido
la transformación comunicacio

nal, que ahora nos permite estar
conectados entre millones de

personas, no todos recibiendo
una señal (televisiva o periodís
tica) , sino cada uno emitiendo y
recibiendo. Las redes, pues. Esta
transformación ha provocado
que ahora no existan realmente
temas nacionales, sino infinidad
de temas de nicho: ciclistas, co
rredores, paseantes, amantes de
perros o gatos, defensores del
clima o de la naturaleza, amén
de las diferentes orientaciones

sexuales o de género.
En ese contexto, los partidos

políticos no han podido trans
formarse al ritmo necesario.

Siguen proponiendo ideas
nacionales, que cada vez tienen
menos público. Sus candidatos,
en consecuencia, difícilmente
superan unos cuantos puñados
de votos. Los que vienen de
fuera, como Trump, Bukele,
Boris Johnson, o López Obra
dor, sin ropajes que los limiten,
le prometen a cada grupo lo que
quiere oír, sin importar que esas
promesas sean incompatibles.
Por eso son demagogos, popu
listas... y exitosos.
Así que no esperen escuchar

planes y programas detalla
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dos, estrategias de largo plazo,
ofertas concretas, para los si
guientes meses. Lo que veremos
será una candidata ofreciendo
continuar la destrucción de este

sexenio y otra proponiendo
detenerla, y en lugar de ello,
construir. Una que representa
continuidad, y otra que ofrece
ruptura, que viene de fuera. Eso
es todo. Y es bastante.
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El negocio de vender cochinadas
• f"1 alen los hipsters, entran
g llos hippies? Salgan a la
V> elíptica Avenida Am
sterdam en la Ciudad de México,
no será difícil distinguir a quien
en camiseta yjeans, gusta de usar
barba larga y tupida enmarcada
quizás por unos lentes de grueso
armazón color amarillo, mien
tras, aislado por unos airpods
trabaja en una Mac y se empuja
un latte macchiato.

Muchos de ellos trabajan y
pretenden trabajar más tiempo en
empresas 'tecnológicas1. Son com
pañías tan visibles como Alphabet
o Amazon y otras menos obvias
como Jüsto o Bitso.

Se preocupan por términos
tales como funnel, KPIs y mar
ketplaces. Esa corriente cargada
de uno que otro hipster brindó
nueva vida a distintas ciudades de
México.

Pero ahora, recursos como la
caca de cerdo podría sacar a la luz
individuos que atraen una nueva
generación de inversionistas,
ávidos de vender soluciones a

problemas graves.
Sus protagonistas más visi

bles, empero, también incluyen
jóvenes atípicos, pero quizás más
tolerantes a ambientes "hostiles"

que a veces involucran el campo,

el lodo y sí, el excremento animal.
Lo hace, por ejemplo, la gente

de la empresa Sistema.bio, una
compañía de reciente creación en
la Ciudad de México, cuya valua
ción podría estar por arriba de los
50 millones de dólares.
Venden en todo el mundo

sistemas de recopilación de gases.

Del tipo que sale de los intestinos
de vacas y cerdos, cuyos desechos
son recuperados en grandes
bolsas que producen combustible,
biogás tan útil como el LP que
usaron ustedes para cocinar.

Durante el proceso también
producen un líquido fertilizante
que promete aumentar la pro
ductividad del campo, mayores
cosechas, e ingresos.

Para los duros de estómago:
una ola de capital se aproxima a
Latinoamérica buscando a gente
que sepa usar, entre otras herra
mientas, la biología para desarro
llar productos. México va tarde
y quizás no aterricen primero en
esta nación.

Apenas hay 30 empresas
(.startups) nacidas en este país
con cualidades de Deep Tech, un
ecosistema de innovación de

tecnología profunda.
El primer informe titulado

Deep Tech, La Nueva Ola, elabora
do por el BID Lab del Inter Ameri
can Development Bank, explora
este ambiente en el que identificó
340 startups de Deep Tech en 14
países de la región, incluyendo 30
startups en México.

Estas empresas ya obtuvieron
una inversión institucional de 2

mil millones de dólares y confor
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man negocios con valor de 8 mil
millones de dólares que emplean
a 10 mil personas.

Argentina, Brasil y Chile van
a la vanguardia. Son 103 compa
ñías las que cuentan los argenti
nos y que juntas levantaron 746
millones de dólares en capital;
en conjunto suman un valor de
mil 900 millones. Brasil tiene 101
startups y Chile, 65.

"A pesar de los escépticos,
consideramos que el ecosistema
de startups de Deep Tech en ALC
está medio lleno y se está llenan
do rápidamente", advierten los
autores del IDB Lab.

El ecosistema de startups de
Deep Tech en ALC está en rápido
crecimiento gracias a factores
como investigación capacitada,
costos ventajosos, bajas valoracio
nes iniciales y la rica biodiversi
dad regional.

Aceleradoras, universidades
y gobiernos impulsan este auge,
empujado recientemente por la
ambición de fondos de inversión.

Las inversiones realizadas en

2015 en este sector entregaron un
rendimiento de 72 por ciento en
promedio, destaca la investiga
ción, que sugiere que ese número
podría crecer pronto.

México, con un valor de ecosis
tema de 300 millones de dólares,
tiene una de las concentraciones

más bajas de startups de la región.
Pero el estudio del BID Lab y otros
colaboradores como Techcrunch,
desborda optimismo y anticipa
un crecimiento exponencial en
el sector y un futuro prometedor
para la tecnología disruptiva en
la región.

¿Qué empresas conviene
seguir en México? Agrorganica;
la fabricante de biomateriales

guanajuatense Polybion; Eva
(evacenter.com) yProsperia,
esa sí muy digital. Ésta ayuda
a gobiernos y organizaciones
internacionales a implementar
políticas más precisas y eficientes.
Hay cabida pues, para muchos,
hipsters incluidos.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"Una ola de capital se aproxima a
Latinoamérica buscando a gente que
sepa usar, entre otras herramientas, la
biología para desarrollar productos"
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¡Sorpresa en el aire!
Volaris crece parti
cipación en vuelos
hacia EU, pese a de
gradación aérea
La degradación a categoría 2 ha
mermado los planes de creci
miento de las aerolíneas mexica

nas que no han podido usar sus
nuevas aeronaves para vuelos ha
cia Estados Unidos, sin embargo,
y contra todo pronóstico, a dos
años de esa situación, las empre
sas nacionales han mejorado su
participación en vuelos rumbo
a la Unión Americana en casi un

punto porcentual durante mayo
de este año.

En junio del 2021, el primer
mes de la degradación a cate
goría 2, Volaris, Aeroméxico y
Viva Aerobús concentraban el

26.1 por ciento del mercado de
viajeros entre Estados Unidos y
México. En ese momento, Volaris
captó el 12.6 por ciento del mer
cado, que en los primeros cinco
meses de ese año rebasó los 12.5
millones de pasajeros, mientras
que Aeroméxico tenía el 7.6 y
Viva Aerobús el 5.9 por ciento del
mercado.

Para mayo de este año, la
participación de las aerolíneas
nacionales en el mercado aéreo

con mayor oferta en el mundo as
cendió a 26.9 por ciento, esto gra

cias a un avance de la línea aérea

que encabeza Enrique Javier
Beltranena Mejicano^ Vola
ris, que obtuvo el 14.9 por ciento
del volumen de pasajeros entre
ambas naciones, colocándose así
en el segundo sitio y desplazando
de ese lugar a United.

Aeroméxico tuvo una pérdida
de 0.4 puntos porcentuales en
mayo de este año en compara
ción con junio del 2021, mientras
que la pérdida de mercado de
Viva Aerobús fue de 1.1 puntos
porcentuales de un mercado que,
en los primeros cinco meses de
este año, acumula 15.6 millones
de turistas entre ambas naciones.

Esta empresa redujo
miles de toneladas
de plástico en sus
empaques
Sigma Alimentos, que dirige
Rodrigo Fernández Martí
nez. ha evitado la utilización de

7 mil 880 toneladas de plástico
virgen para la elaboración de
sus empaques y embalajes en los
últimos cuatro años, como parte
de su estrategia de sostenibilidad.
Debido a que han utilizado tecno
logía en sus empaques reciclados
y biodegradables, además de la
reducción en el uso de plástico en
el empaquetado, logrando así un
portafolio más sostenible.

Sigma detalló que redujeron
en 13 por ciento el espesor de los
empaques rígidos de su marca
San Rafael, 25 por ciento de
plástico en empaques de Yoplait
y en Richmond, Estados Unidos,

Con 14.9%'del
volunten de
pasajeros entre EU
y México, Volaris
tomó el segundo sitio
y desplazó a United
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produjeron empaques con 80 por
ciento de materiales reciclados en

productos de la marca Fiorucci. A
través de inversiones en investi

gación e innovación lograron la
disminución en el uso de mate
riales.

7 de cadalO Pymes
se recuperaron del
Covidy son viables a
créditos
Siete de cada 10 pequeñas y
medianas empresas (Pymes) ya
se recuperaron de la pandemia
y reportan una situación estable
en sus solicitudes de crédito,
donde las más beneficiadas son

aquellas enfocadas al comercio
y exportación, anticipó Javier
Garza, director general adjunto
de Compañía Financiera Empre
sarial (Comfie).

"Ellos están presentando un
expediente completo y por otro
lado, una cierta estabilidad en
los ingresos que manejan en sus
chequeras es decir, sus flujos son
repetitivos", dijo Garza.

Refirió que las Pymes que
tienen clientes grandes, a pesar
de que los aprietan en términos
de plazos y costos, son las que se
encuentran mejor posicionadas,
al igual que las que están en el
sector de alimentos, al vender
productos básicos.

Por región, señaló que el
centro del país y el bajío con las
armadoras y servicios son de las
más recuperadas porque hay más
comercio, al igual que en el norte
del país con la manufactura,
agropecuaria y exportaciones."El
sur sería una parte preocupante
porque no hay algo tan definido",
agregó Garza.

Bankaool continúa
su transformación
digital
Durante los primeros seis meses
de este año la captación de
Bankaool se ubicó en alrededor

de 700 millones de pesos con un
portafolio de crédito de más de
500 millones de pesos, regis
trando así su mejor nivel en los
últimos cuatro años. Nos cuentan

que la llegada de Juan Antonio
PérezSimón González como
director general ha fortalecido su
transformación digital, la estruc
tura del banco, y su plataforma
tecnológica, que será la punta de
lanza como parte de su proceso
de consolidación y crecimiento.
Esta semana, como parte de esta
transformación, el banco refrescó
su imagen institucional y renovó
su compromiso con la digitali
zación de sus servicios para que
hagan más ágil, transparente y
sencilla su experiencia bancaria.
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¥ EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?

En México se publicarán los
datos de ¡a inflación a junio;
en EU destacan las cifras

de empleo y desempleo,
además de la producción
industrial en Alemania.

MÉXICO: A LAS 6:00 HORAS, EL
INEGI PUBLICARÁ LA INFLACIÓN
AL CONSUMIDOR Y AL PRODUC

TOR EN JUNIO; DE ACUERDO C0n
estimaciones de Bloomberg

habría registrado un alza anual
de 5.02 por ciento.
El instituto también

informará las ventas de autos

híbridos y eléctricos en abril.

ESTADOS UNIDOS: La Oficina

de Estadísticas Laborales (BLS)
publicará la situación del em
pleo en junio; de acuerdo con
estimaciones de analistas se

crearon 225 mil nuevas plazas.

EUROPA: La Oficina Federal de

Estadísticas [Destatis] de Ale
mania, dará a conocer las cifras
de la producción industrial en
mayo.
El Banco de Francia

publicará la balanza de cuenta
corriente en mayo.
La presidenta del BCE,

Christine Lagarde, tiene
programada una participación
en AixenProvence, Francia.
—Eleazar Rodríguez
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COLABORADOR
INVITADO

Los riesgos para
la inflación en México

Ricardo
Agüito r Abe

Representa una buena no
ticia que, de acuerdo con
la encuesta de analistas

del sector privado de Banco de
México (Banxico) publicada el
pasado 3 de julio, la mediana de
los estimados para la inflación
al consumidor de nuestro país
al cierre de 2023 finalmente se

ubicó por debajo de 5.0% anual.
En los meses anteriores, dicha
mediana siempre se mantuvo
por encima de ese nivel.

El mismo banco central

también ha ajustado a la baja
sus previsiones para la inflación
general. Al parecer, las distorsio
nes generadas en su momento
por la pandemia de SARSCoV2,
y posteriormente por la guerra
RusiaUcrania, han dejado de
influir sobre el proceso de forma
ción de precios por el lado de la
oferta.

Asimismo, no debe pasarse
por alto el mínimo ajuste a la
baja en la expectativa para la
inflación subyacente que reportó
Banxico en su más reciente

comunicado de política mone
taria (de 7.4% a 7.3% anual en
el índice promedio del periodo

abriljunio de 2023).
Ante la restricción monetaria

que se ha alcanzado a la fecha,
la inflación en México comienza

a ceder. Para que esto continúe
y la inflación alcance el objetivo
de 3.0% del banco central, "será
necesario mantener la tasa de
referencia en su nivel actual

durante un periodo prolongado"
(por supuesto, en términos rea

les) . Nadie duda en la trayecto
ria descendente de la inflación

general, sobre todo ante meno
res precios internacionales de
energía. Destaca que analistas y
autoridades financieras ya con
firman el descenso de la inflación

subyacente.
Si bien la inflación va la baja

gracias a la intervención del
banco central, el problema son
los riesgos.

Banxico destacó en su más re

ciente reunión que "se considera
que el balance de riesgos res
pecto de la trayectoria prevista
para la inflación en el horizonte
de pronóstico se mantiene
sesgado al alza". En concreto, los
riesgos al alza son: "i) persisten
cia de la inflación subyacente en
niveles elevados; ii) depreciación
cambiaria ante eventos de vola

tilidad financiera internacional;
iii) mayores presiones de costos;
y iv) presiones en los precios de
energéticos o agropecuarios".

En particular, y desde el punto
de vista de este autor, el principal
riesgo al alza para la inflación
se centra en la categoría subya
cente debido a un firme ritmo

de expansión económica. No en
balde, dicho riesgo persiste como
el principal que destaca Banxico
en sus comunicados de política
monetaria.

La expectativa de crecimiento
del mercado para el PIB de
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2023 pasó de 0.98% a 2.30%
entre enero y junio (encuesta
Banxico). De hecho, no sorpren
dería que el consenso converja
(por segundo año consecutivo)
hacia el 3.00% que prevé la
Secretaría de Hacienda. Si bien

la inflación subyacente anual
cedería este año debido a me
nores aumentos mes a mes en

comparación con los observados
en los mismos meses de 2022, la
gran duda es qué tan menores
podrían ser dichos aumentos si
el crecimiento continúa sor

prendiendo al alza. Por ahora,
el panorama para la inversión
extranjera directa (e incluso de
cartera debido al atractivo dife
rencial entre las tasas de interés

de México y Estados Unidos), la
demanda interna (sobre todo en
la parte comercio y servicios),
así como las exportaciones
manufactureras a pesar de una
marcada apreciación del tipo de
cambio, es positivo.

Entre los riesgos al alza para
la inflación que destaca el banco

central, el que por ahora parece
el menos probable es el de una
"depreciación cambiaria ante
eventos de volatilidad financiera
internacional". Al concluir este

artículo (miércoles), la paridad
pesodólar había roto tempo
ralmente el piso de los $17.00
pesos para posteriormente colo
carse por encima de este nivel.

De hecho, no se descarta que
el tipo de cambio registre una
apreciación adicional a pesar de
que se confirmen dos aumentos
más en la tasa de referencia de
la Reserva Federal. Conside

rando la fortaleza que muestra la
economía mexicana y la posibi
lidad de que Estados Unidos no
caiga en recesión este año, sólo
un choque como la pandemia, la
guerra en Europa del Este, una
caída de la actividad global o un
crack bursátil podrían disparar
al tipo de cambio en lo que resta
de 2023.

Por ahora no se ve algo así.
Aunque siempre pueden apare
cer cisnes negros.

"El principal riesgo al alza para la inflación
se centra en la categoría subyacente debido
a un firme ritmo de expansión económica"
"No se descarta que el tipo de cambio
registre una apreciación adicional a pesar de
que se confirmen dos aumentos (de la Fed)"
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COLABORADOR
INVITADO

Pemex, el tema incómodo
en la contienda electoral

Juan Pablo
Spinetto

Aunque oficialmente las
elecciones presidenciales
de México no tendrán lu

gar hasta dentro de once meses,
los aspirantes han comenzado a
recorrer el país, bombardeando
las redes sociales con absurdas

selfis y, por supuesto, descali
ficándose unos a los otros. Sin
embargo hay un tema que aún
no se ha tocado: Pemex.

La petrolera más endeudada
del mundo con una carga de más
de 100 mil millones sobre sus

hombros, necesita hoy un arre
glo tan urgente como hace cinco
años, cuando Andrés Manuel
López Obrador ganó una vota
ción de forma aplastante tras
prometer revertir la apertura del
sector energético de su prede
cesor. La situación financiera de
Pemex pesará sobre el próximo
gobierno, hasta el punto de ame
nazar la estabilidad fiscal del
país. Es comprensible entonces,
que los candidatos que aspiran a
una nominación eviten posicio
narse políticamente al respecto.

Sin embargo, no se puede, ni
se debe, ignorar la improducti
vidad cada vez más profunda de
Pemex. Quienquiera que llegue
a la presidencia en octubre de
2024 tendrá la obligación de

formular una nueva estrategia
política y financiera, o de lo con
trario, México seguirá desperdi
ciando dinero.

Para entender por qué, empe
cemos analizando el desempeño
de Pemex bajo el gobierno de
AMLO. A pesar de su promesa de
restaurar la empresa a su anti
gua gloria, la producción actual
de crudo es ligeramente inferior
a la de cuando inició. Con el en

vejecimiento de los yacimientos
y la falta de dinero para explorar
nuevas fronteras, la actual Ad

ministración abandonó rápida
mente su ambición de aumentar

la producción a 2.5 millones de
barriles diarios bajo el argu
mento de que quería conservar
el petróleo para las generaciones
futuras. Esta justificación ignora
que la producción de los ope
radores privados se ha más que
triplicado en este periodo, eso a
pesar de que todavía represen
tan menos del 10% de la produc
ción total de crudo mexicano.

La producción de hidrocar
buros líquidos y gas natural
también ha aumentado, mien
tras que las reservas probadas
aumentaron ligeramente el año
pasado. En abril, las seis refi
nerías de México produjeron a
la tasa de utilización más alta

desde 2017, lo que también es
positivo, pero eso sigue siendo
alrededor del 56% de la capa
cidad a pesar del enfoque de la
compañía en las operaciones
downstream. La muy promocio
nada nueva refinería Olmeca
de 17 mil millones de dólares
de AMLO aún no ha generado
una sola gota de combustible,
lo que hace poco probable otra
de sus promesas: detener las
exportaciones de crudo este año
y volverse autosuficiente en la
producción de combustible.

Algo positivo que ha hecho
AMLO por la empresa es haber
mejorado su percepción pú
blica. Una encuesta reciente del
periódico Reforma muestra que
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el 48% de los mexicanos dice
que hay "mucha" corrupción en
Pemex, 20 puntos porcentuales
menos en comparación con
2019, el primer año de AMLO en
el Gobierno. Aun así, eso es casi
uno de cada dos mexicanos di

ciendo que su empresa insignia
es una fuente de fechorías.

Con ese telón de fondo, la
Administración de AMLO ha
sido extremadamente solidaria

con la compañía, otorgando
alrededor de 45 mil millones de
dólares en exenciones fiscales,
capitalizaciones y otras formas
de respaldo financiero. ¿Será el
próximo presidente tan gene
roso? La ansiedad entre los in

versionistas en bonos de Pemex,
uno de los emisores más popula
res de los mercados emergentes,
crece porque el productor se
enfrenta a 46 mil millones de dó
lares en vencimientos de deuda

solo entre 2024 y 2030.
¿Cuál es la solución? Si se tra

tara de una empresa en crisis, la
respuesta sería una reestructura
ción drástica que la hiciera más
esbelta y rentable para pagar su
deuda, o al menos reducir los
costos financieros. Pero esa no
es una opción para Pemex, sobre
todo porque el Presidente ha
sido bastante convincente en su
retórica estatista.

Sin embargo, aunque la
privatización de Pemex parece
estar políticamente fuera de los
límites, no hay arreglo para las

finanzas de la empresa que no
requiera añadir más eficiencia
de mercado. Una comparación
con la brasileña Petrobras es

útil: la empresa, que cotiza en
bolsa, sigue siendo un influ
yente actor político que puede
sufrir presiones irrazonables del
Gobierno (quien la controla),
pero sus finanzas son más sanas,
la producción se ha disparado
gracias a los descubrimientos
del presal y se ha recuperado de
un escándalo de corrupción casi
terminal.

Contar con un modelo mixto

como el de Petrobras podría ser
la única opción viable en países
donde el petróleo se considera
un tesoro nacional pero donde el
Estado tiene un historial extre

madamente pobre en la gestión
de la riqueza.

¿Apostaría el próximo presi
dente por una solución así para
Pemex? Hasta ahora, es muy
poco probable. El partido Mo
rena de AMLO es el gran favorito
para retener la presidencia el
próximo año, y ninguno de sus
candidatos tiene motivaciones

para salirse del guión del popu
lar mandatario.

En ese escenario, el sucesor
de AMLO probablemente inten
tará continuar con la política de
seguir administrando el pro
blema a un costo fiscal signifi
cativo. Pero tarde o temprano el
golpe de realidad llegará para
Pemex.
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El día de hoy concluye el plazo para que los
aspirantes a encabezar el frente opositor se
registren.

Más allá de lo que resulte de todo este proceso,
un primer éxito que logró esta coalición de par
tidos y organismos de la sociedad civil es que la
agenda pública se desplazara.

Ni la conferencia mañanera del presidente
López Obrador ni las expresiones de las llamadas
'corcholatas' monopolizaron ya la conversación
pública como lo habían hecho durante meses.

Quizás por primera vez en todo el sexenio, la
agenda pública de los últimos días tuvo mayor
atención para las acciones y expresiones de la
oposición.

Queda la duda de si se trata solo de una cir
cunstancia transitoria asociada específicamente
a la definición del método, así como al arranque
del proceso de registro de los aspirantes, o bien
si vamos a ver a partir de ahora un cambio en el
que los personajes de la oposición serán los que
manejen la batuta.

A partir de los próximos días, quienes final
mente se hayan registrado deberán comenzar el
proceso para buscar las firmas que los respalden
y eventualmente tratar de llegar a la siguiente
etapa de este proceso.

Será esa una labor que va a requerir más tra
bajo del llamado 'de tierra', es decir, más visitas
a diferentes lugares, trabajo de organización de
sus equipos y actividades de proselitismo que no
atraerán la atención de la misma manera que
lo ocurrido en las últimas semanas.

Pero, del otro lado, los aspirantes de Morena
también están teniendo dificultades para realizar
actividades que sean suficientemente atractivas y
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significativas para conseguir marcar la pauta de
las conversaciones ciudadanas.

Al no estar organizando debates abiertos entre
ellos sino exclusivamente recorridos y visitas en
el país, sus campañas se están volviendo ruti
narias, incluso aunque hagan grandes concentra
ciones de simpatizantes.

Peor aún, lo que ha resultado más llamativo
recientemente son las críticas que ellos mismos
han hecho al proceso, como la advertencia de
Marcelo Ebrard respecto a la posibilidad de salir
de la competencia si le hacen "chicanadas", o los
cuestionamientos de Monreal respecto a la false
dad de los reportes que lo hacen aparecer como el
que más ha gastado.

Al margen de los jaleos entre las corcholatas, el
reto para la oposición será evitar que las maña
neras vuelvan a marcar la pauta ante el vacío
que se va a dar en lo que resta del mes de julio y
quizá durante una parte agosto, pues el primer
foro que se organizará será hasta el 10 de agosto.

El presidente López Obrador lo sabe y segu
ramente buscará la forma de conseguir que su
palabra siga teniendo una alta incidencia en
la opinión pública, por lo que no dudo que tenga
preparado abundante parque para las siguientes
semanas.

No descarte, sin embargo, que lo que empiece
a atraer más y más la atención sea el debate res
pecto a la legalidad de estos procesos.

Ya en las últimas dos semanas la discusión
comenzó tanto en el INE como en el Tribunal

Electoral, pero podría irrumpir con mayor fuerza
si los consejeros y magistrados deciden final
mente que la ley sí es la ley, y que deben hacer
que se cumpla.
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Project SyndicateoAndrés Velasco

La flexibilidad
cambiaría y
los mercados
emergentes
A partir de la década de 1990, y más rápido

desde el año '2000, las economías de mercados
emergentes hicieron flotar sus monedas, con
la esperanza de protegerse de las conmociones
externas y obtener la capacidad de establecer
tasas de interés de acuerdo con los objetivos
nacionales, pero el nuevo régimen ha sido sólo
parcialmente exitoso

LONDRES  Hace 50 alfós el
sistema de Bretton Woods colap
sé, y ya en marzo de 19/3 las
principales monedas del mundo

I Sitaban. A partir de bistecMe
1990 y más rápidamente desde el 2000 las
economías de mercado emergentes (EME) pau
latinamente flotBn esperar® así
aislarse de los impactos externos y lograr la ca
Mad de fijcfi étesBacuiBo

asus objetivos nacionales.
Eso es lo que¡::se esperaba, pero la realidad

ha sido otra. Para las EME, el nuevo régimen ha
proporcionado un aislamiento apenas parcial.
Héléne Rey, de la London Business School, ha
der^Hdo que i sises financieras inter
nas se mueven de la manode las tasas de interés
estadounidenses y el valor del dólar, incluso en
Baí.ses con tipos de cambio flexibles. Los bancos
centrales de las EME pueden enfrentar un auge
de entradas de capital cuando están tratando
!3e aprel^B política paiBeducír b inflación, y
viceversa. La consecuencia es que la autonomía
monetaria a la que las EME aspiraban rose ha
materializado.

Aún más, como la señalaran hace tiempo:
los economistas Guillermo Calvo, Carmen M.
Reinhart y Leonardo Leiderman, las entradas de
capital a las EME dependen fundamentalmente
de las:condiciones:ex|erngs. Las políticas internas
son de importancia secundaria, a diferencia del
rnoBlo (de libro de texto, ett ilMbs flujos cj|¡
capital llenan cualquier brecha de cuenta.corrien
te que pueda resultar de las dec¡SÍ<Jtt#s locales
de ahorro e ¡Bersión. Bu esto % significa que
la '¦ ¦' :¦ H:' : ]|B¡&8 lútil.

En un estudio feéíeñtte, Mauricé Obstfeld, de
la Universidad de California Bertato^ Hoanan
Zhou, de Itótóversídad de Princeton, muestran
que el efecto de las condiciones internacionales
BmSl miados finan^Hs de R EME depen
de del régimen cambiario. La razón os sencilla:
mantener una paridad cambiaría exige mayores
aumentos de las tasas de interés internas en res
puesta a la apreciación del dólar. Además, la
apreciación del dólar tiende a coincidir con una
menor tolerancia al riesgo ente los inversionistas
extranjeros, y por, b tanto una mayor rentabilidad
requerida en los bonos de las EME. Bajo un ©gi
nsen carntnrio flexible, el a¡u te
de la depreciación de la moneda, no de un atj
mentó perjudicial dé las tasas de ¡nteifl internas.
Por btanto, si bien un sistema de tipas de cambio
flexibles no permite a las EME .sobrevivir ilesas a
episodios de apreciación del dólar, sí les propor
ciona un aislamiento parcial iBuy bienvenido.

Luego de la crisis del tequila de 1994 y de
la crisis asiática tres años más tarde, a las au
toridades de las EME les empezó a preocupar
que cuando se produjera un shocky los tipos de
cambio nominal y real se depreciaran marca:
damente, aumentaría el costo del servicio de la
deuda externa (medido ert moneda nacional],
con el eorgefigente daño a las empresas cuyos
ingreso® estaban en moneda nacional. Como
consecuencia de este llamado efecto balance,
la depreciación gambíaría podría resultar corr
tractiva, y i§í los tipos de |Hbio fBubles no
proporcionarían; ún aislamientoadecuado.

Esta argumentación parecía persuasiva pero
no ha resistido la prueba del tíerfipo. Los merca
dos de cobertura han resultado ser más profun
dos y más asequibles de lo que nadie anticipó, y
muchas empresas y bancos de las EME los están

LONDRES  Hace 50 alfós el
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LONDRES  Hace 50 alfós el
sistema de Bretton Woods colap
sé, y ya en marzo de 19/3 las
principales monedas del mundo

I Sitaban. A partir de bistecMe
1990 y más rápidamente desde el 2000 las
economías de mercado emergentes (EME) pau
latinamente flotBn esperar® así
aislarse de los impactos externos y lograr la ca
Mad de fijcfi étesBacuiBo

asus objetivos nacionales.
Eso es lo que¡::se esperaba, pero la realidad

ha sido otra. Para las EME, el nuevo régimen ha
proporcionado un aislamiento apenas parcial.
Héléne Rey, de la London Business School, ha
der^Hdo que i sises financieras inter
nas se mueven de la manode las tasas de interés

estadounidenses y el valor del dólar, incluso en
Baí.ses con tipos de cambio flexibles. Los bancos
centrales de las EME pueden enfrentar un auge
de entradas de capital cuando están tratando
!3e aprel^B política paiBeducír b inflación, y
viceversa. La consecuencia es que la autonomía
monetaria a la que las EME aspiraban rose ha
materializado.

Aún más, como la señalaran hace tiempo:
los economistas Guillermo Calvo, Carmen M.
Reinhart y Leonardo Leiderman, las entradas de
capital a las EME dependen fundamentalmente
de las:condiciones:ex|erngs. Las políticas internas
son de importancia secundaria, a diferencia del
rnoBlo (de libro de texto, ett ilMbs flujos cj|¡
capital llenan cualquier brecha de cuenta.corrien
te que pueda resultar de las dec¡SÍ<Jtt#s locales
de ahorro e ¡Bersión. Bu esto % significa que
la '¦ ¦' :¦ H:' : ]|B¡&8 lútil.

En un estudio feéíeñtte, Mauricé Obstfeld, de
la Universidad de California Bertato^ Hoanan
Zhou, de Itótóversídad de Princeton, muestran
que el efecto de las condiciones internacionales
BmSl miados finan^Hs de R EME depen
de del régimen cambiario. La razón os sencilla:
mantener una paridad cambiaría exige mayores
aumentos de las tasas de interés internas en res
puesta a la apreciación del dólar. Además, la
apreciación del dólar tiende a coincidir con una
menor tolerancia al riesgo ente los inversionistas
extranjeros, y por, b tanto una mayor rentabilidad
requerida en los bonos de las EME. Bajo un ©gi
nsen carntnrio flexible, el a¡u te
de la depreciación de la moneda, no de un atj
mentó perjudicial dé las tasas de ¡nteifl internas.
Por btanto, si bien un sistema de tipas de cambio
flexibles no permite a las EME .sobrevivir ilesas a
episodios de apreciación del dólar, sí les propor
ciona un aislamiento parcial iBuy bienvenido.

Luego de la crisis del tequila de 1994 y de
la crisis asiática tres años más tarde, a las au
toridades de las EME les empezó a preocupar
que cuando se produjera un shocky los tipos de
cambio nominal y real se depreciaran marca:
damente, aumentaría el costo del servicio de la
deuda externa (medido ert moneda nacional],
con el eorgefigente daño a las empresas cuyos
ingreso® estaban en moneda nacional. Como
consecuencia de este llamado efecto balance,
la depreciación gambíaría podría resultar corr
tractiva, y i§í los tipos de |Hbio fBubles no
proporcionarían; ún aislamientoadecuado.

Esta argumentación parecía persuasiva pero
no ha resistido la prueba del tíerfipo. Los merca
dos de cobertura han resultado ser más profun
dos y más asequibles de lo que nadie anticipó, y
muchas empresas y bancos de las EME los están
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utilizando.
(Jiro factor es He los mierBdcBinancíeros

internos, donde los pasiv<si;suelen estar denomi
nados en moneda nacional, son ahora muehp
más profundos. En consecuencia, la denprrf
naején dé las deudas en mytftps países entre
ellos, Brasil, Colombia, Chile, México, Sudáfríca
y Turquía ha girado masivamente hacía sima
nedas nacionales

Es resumen, el problema del balance parece
manejable, pero fió ha desparecido. El endeu
damiento en moneda nacional, como lo señalan
Agustín Carsteris y su colega Hyun Song Shín,
del Banco de Pagos Internacionales, simplemen
te traslada el riesgo cambiaría a los inversionistas
extranjeros, que pueden optar por salir corriendo
de regreso a casa luego de una depreciación
contufidente. CarSIens y Shín reportan qye la
apreciación delBSbr amplifica la venta masiva
de bonos de las EMEen moneda local, pero nO
así de los bonos denominados en dólaresun

fenómeno al qiSllaman "pecado original recy»
rrente".

Dado que los^^He osfemlexibles nB
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son una panacea, y que persiste unavSSÍéfi del
pecado original, las autoridades de las EME de
ben temar medidas adicionales para mantener1
la estabíBad fina^^HntBa. Uta política im
portante es continuar estimulando el ahorro local
y desarrollando los mercados internos de capital,
de modo que se puedan obtener más préstamos
dentro del país. Esto también1 requiere una poli
fSMgiXil razonablemente estricB: es jBbable
que un défícíBcal deBisiBo grBJb índiBa

déficit de cuenta corriente d^Riado gran
de, y por lo tanto urig dependencia excesiva del
ahorro externo.

Otros dos enfoques de política también
pueden .§g;r Afile?, partiendo por las llamadas
políticas macroprudencíabs. Puesto que la car
secü|náa mas pelígrósá de la "exuberancia
irracional"® $ éx^rbr es un auge déj ende!»
damí#tto interno, que siembra las semillas de
la próxima crisis, parece sensato regular díree
tamenteel apalancamientoy la toma de riesgos
de los bancos locales.

Las reservssB capital, los coeficientes máxi
mos préstamo/valor, y la exigencia de que
activos y pasivos en la misma moneda estén caL
zados, son exigencias útiles. Pero cuidado: los
préstamos pueden emigrar al sistema bancarío
paralelo, que es mucho más dífícíl de regular.

El otro conjunto de herramientas incluye diver
sas formas de control de {jpítalfcntH ellas, los
impuestos sobre las entradas dg corto plazo.
Estas políticas siguen siendo polémicas, debido
en partea prgjjjícígs ideológicos y en partea las
difijlitades que preséntala evaluación empírica
de su efectividad.

Ahora bien, sí los ciclos del dólar siguen ri
giendo la economía del planeta, y las propíi*

&Sislantes de SSS de carnl^Sfclfe
resultan ser limitadas,entonces las EME necesita
rán acceso a dólares en por lo menos tres circuns
tancias: durante episodios de alza en la aversión
al riesgo, cuando la liquidez en dólares reina;
cuando los tipos de cambio se desalinean en ex
tremo y los bañaos centrales ss^en obligados a
irtejveníren el mercado cambiario; y cuando las
crisis bancarías obligan a los bancoSiCQntrales
de las EME a actuar como los prestamistas de
última instancia en moneda extranjera.

Actualmente, muchas EME se autoaseguran
acumulando cuantiosas reservas internacionales.

el autoseguro no es efícíBe. Puede que el
enfpqvl actual séa racional individualmente (los
países acumulan reservas hasta que se sienten
seguros], pero carece de sentido desde un punto
de vista colectivo.

^R¡|BfiaSMg*g^RilifiCcin pos suscribir un
acuerdo de canje de monedas con la Rgggjya
Eederal de Estados Unidos pueden compartir
riesgos con el resto del mundo. Lo mismo corre
para los pocos países emergentes que han ca

para effisir en iBxuerdo precautBo
de liquidez con el FMl. Pero para el Gasto de las
EME, las oportunidades de compartir riesgos
son mínimas, debido a que la red de seguridad
financBa global estJjp^RcarnenteBgrnen
tada, sigue repleta de agujeros ynp cumple el
papel para el que se la diseñó.

La crisis de Covíd19 es'yñ' B$|A ejemplo dé
lo anterior. Inícíalrgente, el FMl eftímó que las
EME y los países in desarrollo necesitarían ac
ceso a 2 billones de dólares, pero los préstamos
adicionales del Fondo llegaron sólo a 160,000
millones. Cierlamgftte podemos hacer hs cosas
mejor.
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Project S\ ndfcate
Dambisa Moyo

Un modelo
económico

para la era de
la IA
• A medida que la inteligencia arti fie ial
reduce la demanda de mano de obra y
aumenta la productividad, los gobiernos
y las empresas tendrán que adaptarse.
Si bien los gobiernos pueden querer
aumentar los impuestos y redistribuir
los ingresos para mitigar la interrupción
a corto plazo, a largo plazo deberán
pensar en grande
LONDRES  En abril, el CEO

de Alphabet, Sundar Pichai,
predijo qU& la inteligencia artl

¦cid tendría un Spact *1
profundo" que cualquier otra

innovación humana, desde ©íiuego hasta la
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nes de dólar® en valor a la economía global
anualmente.

Sin embargo, aunque una mayor produc
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to podría, perfectamente, estancarse. Una
demanda reducida de trabajadores: huma
nos implica un aumento marcado del des5
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redistribución: los gobier
nos aumentarían los impuestos sobre las ga
nancias generadas por las alzas déla pro
ductividad impulsadas por lAy Usarían esos
ingresos para respaldar a la población en
general, ¡mplementando, inclusive, alguna
Versión de un ingresa: básico universal.

Para garantizar un ingreso: adecuado
qu® sustente las redes de seguridad social
expandidas, los gobiernos; podrían ir más;
H&H gravar los beneficio.^MaorcMarios
generados por alzas de la productividad im
pulsadas por lAy pasar a gravar los ingrecs,
de las empresarque obtengan las mayores
beneflfos. De esa maneraBl estÜÉfry, a
su vez, la población general obtendría un
mfljiff porcentaje» Ifpbeneficiclpexcepcio"
nales de la IA.

Por supuesto, la revolución de la IA tam
bién tiene implicancias profundas para las
empresas. Por empezar, las compañías»?
tendrán que ajusfar sus estrategias y opera
dor» parBrefleH la corntfflsición fl uB
mayor productividad y una menor fuerza
laboral, lo que les permitirá generar más
producción con menos capital. Las®npresas
qyg hagan los ajustes necesarios, y ofrezcan
ratios de eficiencia bajos.^Herán a los in
versores; las que se demoren en cambiar s®,
modelos operativos perderán competitividad
y podrían quebrar

Los efáétos daeSsi ajuste&egfporativos
resonarán en toda la economía. Una deman

da reducida de capital por parte de las em
presas ejercerá una presión a la baja sobre
el costo del capital, y las empresas tendrán
menos necesidad de pedir dinero prestado
a los bancos, provocando así también una
caída de la actividad general en los mercar
dos de capital.

Mayores impuestos a los: beneficios (o
ingresosfoorporativos generarían desafíos
adicionales. Si bien el estado necesitará

aumentar los: ingresos para financiar la
creciente cantidad de desempleadq$( esto:
podría dejar cnlas corporaciones con menos
utilidade^etenidas para reinvertir, a pesar d#
las ganancias adiclonafes generadas por las
alzas de la productividad impulsadas por IA.

Esto es malo no saló para las emprescJJ,,
Una menor inversión en la economía minaría
el crecimiento, achicaría la torta económica

y perjudicaría los estándares de vida. Tam
bién reduciría la base impositiva, erosionaría
a la clase media y ampliaría la desigualdad
entre los dueños del capital y la fuerza labor
ral tradicional.

De modo que, si bien los gobiernos po
drían querer aumentar los impuestos y redistri
buir las ganancias para aliviar la disrupción
de corto plazo causada por la A, en el larga
plazo, tendrán que pensar en grande. De ha
cho, los responsables de las políticas van a
tener que repensar los modelos económicos
y los principios prevalecientesempezando
por la presunción de que la Jiano |le obra
es un mpíór de caimiento clava. En la era
de la IA, los trabajadores pueden hacer po
co para impulsar el crecimiento, pero deben
BfeiciMe de él.
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adicionales. Si bien el estado necesitará
aumentar los: ingresos para financiar la
creciente cantidad de desempleadq$( esto:
podría dejar cnlas corporaciones con menos
utilidade^etenidas para reinvertir, a pesar d#
las ganancias adiclonafes generadas por las
alzas de la productividad impulsadas por IA.

Esto es malo no saló para las emprescJJ,,
Una menor inversión en la economía minaría
el crecimiento, achicaría la torta económica
y perjudicaría los estándares de vida. Tam
bién reduciría la base impositiva, erosionaría
a la clase media y ampliaría la desigualdad
entre los dueños del capital y la fuerza labor
ral tradicional.

De modo que, si bien los gobiernos po
drían querer aumentar los impuestos y redistri
buir las ganancias para aliviar la disrupción
de corto plazo causada por la A, en el larga
plazo, tendrán que pensar en grande. De ha
cho, los responsables de las políticas van a
tener que repensar los modelos económicos
y los principios prevalecientesempezando
por la presunción de que la Jiano |le obra
es un mpíór de caimiento clava. En la era
de la IA, los trabajadores pueden hacer po
co para impulsar el crecimiento, pero deben
BfeiciMe de él.

giro a una mayor redistribución: los gobier
nos aumentarían los impuestos sobre las ga
nancias generadas por las alzas déla pro
ductividad impulsadas por lAy Usarían esos
ingresos para respaldar a la población en
general, ¡mplementando, inclusive, alguna
Versión de un ingresa: básico universal.

Para garantizar un ingreso: adecuado
qu® sustente las redes de seguridad social
expandidas, los gobiernos; podrían ir más;
H&H gravar los beneficio.^MaorcMarios
generados por alzas de la productividad im
pulsadas por lAy pasar a gravar los ingrecs,
de las empresarque obtengan las mayores
beneflfos. De esa maneraBl estÜÉfry, a
su vez, la población general obtendría un
mfljiff porcentaje» Ifpbeneficiclpexcepcio"
nales de la IA.

Por supuesto, la revolución de la IA tam
bién tiene implicancias profundas para las
empresas. Por empezar, las compañías»?
tendrán que ajusfar sus estrategias y opera
dor» parBrefleH la corntfflsición fl uB
mayor productividad y una menor fuerza
laboral, lo que les permitirá generar más
producción con menos capital. Las®npresas
qyg hagan los ajustes necesarios, y ofrezcan
ratios de eficiencia bajos.^Herán a los in
versores; las que se demoren en cambiar s®,
modelos operativos perderán competitividad
y podrían quebrar

Los efáétos daeSsi ajuste&egfporativos
resonarán en toda la economía. Una deman

da reducida de capital por parte de las em
presas ejercerá una presión a la baja sobre
el costo del capital, y las empresas tendrán
menos necesidad de pedir dinero prestado
a los bancos, provocando así también una
caída de la actividad general en los mercar
dos de capital.

Mayores impuestos a los: beneficios (o
ingresosfoorporativos generarían desafíos
adicionales. Si bien el estado necesitará
aumentar los: ingresos para financiar la
creciente cantidad de desempleadq$( esto:
podría dejar cnlas corporaciones con menos
utilidade^etenidas para reinvertir, a pesar d#
las ganancias adiclonafes generadas por las
alzas de la productividad impulsadas por IA.

Esto es malo no saló para las emprescJJ,,
Una menor inversión en la economía minaría
el crecimiento, achicaría la torta económica
y perjudicaría los estándares de vida. Tam
bién reduciría la base impositiva, erosionaría
a la clase media y ampliaría la desigualdad
entre los dueños del capital y la fuerza labor
ral tradicional.

De modo que, si bien los gobiernos po
drían querer aumentar los impuestos y redistri
buir las ganancias para aliviar la disrupción
de corto plazo causada por la A, en el larga
plazo, tendrán que pensar en grande. De ha
cho, los responsables de las políticas van a
tener que repensar los modelos económicos
y los principios prevalecientesempezando
por la presunción de que la Jiano |le obra
es un mpíór de caimiento clava. En la era
de la IA, los trabajadores pueden hacer po
co para impulsar el crecimiento, pero deben
BfeiciMe de él.
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EU pide a México revisar
espectro radioeléctrico
El gobierno de Estados Unidos añadió a la cada vez más abulta

da agenda de temas espinosos en la relación comercial bilateral
con México, el costo del espectro radioeléctrico que cobra a los
operadores de telecomunicaciones.

La embajadora KatherineTai, representante comercial de EU,
incluyó el costo del espectro radioeléctrico en la lista de preocupaciones
de ese país, durante su reunión con la secretaria de Economía, Raquel
Buen rostro.

La funcionaría estadunidense remarcó los incumplimientos de Méxi
co ante el TMEC.

Lo hizo ayer, durante el inicio de la tercera reunión de la comisión
de Libre Comercio (FTC) del Acuerdo México, Estados Unidos, Canadá
(USMCA).
Tai enfatizó la importancia de que México cumpla plenamente con sus

compromisos en el TMEC
Incluidos los relacionados con ciertas medidas energéticas de México,

la aplicación de sus leyes ambientales, relacionadas con la pesca y las
medidas de biotecnología.
Además expresó su preocupación por la incertidumbre regulatoria que

enfrentan los proveedores de servicios de pago electrónico de EU en Mé
xico y la metodología de tarifas de espectro de México.
Tai y Buenrostro discutieron la importancia de que México mejore su

monitoreo de sus exportaciones de productos de acero y aluminio a EU
de acuerdo con la Declaración Conjunta del 2019 de los Estados Unidos
y México sobre los aranceles de la sección 232 sobre el acero y el alu
minio y garantice una mayor transparencia con respecto a las exporta
ciones de México y sus importaciones de tales productos de otros países.
En cuanto al tema del espectro, incluido en la agenda, cabe recor

dar que en días previos 15 organizaciones que engloban a las grandes
industrias manufactureras, exportadoras y de comercio como la Alian
za para el Cumplimiento del Comercio (AFTE por sus siglas en inglés),
la Cámara de Comercio de Estados Unidos, la Asociación Nacional de
Manufactureros y el Consejo de Pequeños Negocios y Emprendedores,
enviaron una carta a la embajadora Tai en la que acusan la falta de com
petencia en el sector de telecomunicaciones en México.
Subrayaron la necesidad de que el gobierno de México realice una re

forma en materia de costos del espectro radioeléctrico porque a la fecha,
las tarifas de espectro distorsionan el mercado a favor del agente econó
mico preponderante.
Como le anticipé en este espacio, el sector de las telecomunicaciones

venía en el paquete de papas calientes en la relación bilateral. Al tiempo.
Atisbos
Resulta que el presidente Andrés Manuel López Obrador finalmente sí po
dría quedarse con la marca de la extinta aerolínea nacional Mexicana
de Aviación.

Ya es posible cumplir el capricho presidencial de utilizar la emblemá
tica marca de la aerolínea quebrada. Ayer se "desatoró" el problema le
gal que lo impedía.

El primer tribunal colegiado de circuito en materia de trabajo negó un
recurso de amparo contra el proceso de compraventa de los activos de
la extinta Mexicana de Aviación al gobierno federal, lo que abrió el ca
mino para que la operación se concrete.
Ahora la pelota está en la cancha presidencial. El gobierno lopezo

bradorista tendrá que decidir, si espera o no, los 20 días que tienen que
transcurrir para que la resolución del tribunal "se protocolice", de acuer
do con la expectativa de la Asociación de Jubilados, Trabajadores y Ex
trabajadores de la Aviación Mexicana (Ajteam).

El pasado miércoles, el presidente López Obrador dio a entender que
ya no compraría la marca de Mexicana de Aviación e incluso dijo que
su gobierno ya había registrado varias marcas, entre ellas Aerolíneas
Maya.

Su intención es comenzar a operar una aerolínea comercial, que esta
rá a cargo del Ejército Mexicano y que comience a funcionar en diciem
bre de este año.

El ejército tendrá su propia aerolínea y la Secretaría de Marina contro
lará 7 aeropuertos, entre ellos el Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México (AICM).

Por cierto que en las próximas semanas o días está por definirse el es
quema que utilizará la Secretaría de Hacienda, de Rogelio Ramírez de
la O, para transferir el AICM a la Semar pero sin la obligación de seguir
cumpliendo con el pagado de los bonos Mexcat, con el cobro y transfe
rencia de la Tarifa de Uso Aeroportuaria (TUA).

Fecha: 07/07/2023

Página: 24

Area cm2: 303

1 / 1

Columnas Económicas

Marco A Mares

Costo: 245,063

Página 9 de 15



El maíz, de nuevo es noticia
El maíz vuelve a ser noticia. El pa

sado 23 de junio, se publicó en el
Diario Oficial de la Federación un

decreto que estableció aranceles
de 50% a la importación y expor

tación de maíz blanco denominado hari

nero. El efecto de esta medida será, por un
lado, encarecer las importaciones y prote
ger el precio al cual venden los producto
res en el mercado nacional; por el lado de
las exportaciones, impedirá a los produc
tores nacionales aprovechar oportunida
des de comercializar su producto en otros
mercados. La medida es contradictoria,
pues protegerá de la competencia al pro
ductor nacional, pero también se le impe
dirá competir en otros mercados.
En paralelo, en un anteproyecto de

Norma Oficial Mexicana enviado a revi
sión de la Comisión Nacional de Mejora
Regulatoria, el gobierno federal plantea
una prohibición del uso de maíz transgé
nico para la producción de masa y torti
llas. De implementarse esta medida, se
impedirá el uso del maíz amarillo de im
portación, que atiende cerca del 40% de
la demanda, para diversos usos alimenti
cios. Esta medida será de difícil ¡mplemen
tación, pues requerirá de la instalación de
laboratorios que verifiquen la composi
ción del cereal.

Estas disposiciones son una reacción
a la imposibilidad de combatir la infla
ción alimentaria que ha afectado a nues
tro país, a la incapacidad de mejorar la
productividad en el campo y a las crecien
tes quejas de productores que manifiestan
que las actuales condiciones de mercado
les impiden recuperar siquiera los costos
de producción. Sin embargo, la efectivi
dad de las políticas se verá comprometida
porque provienen de un diagnóstico equi
vocado. El decreto arancelario menciona

en sus consideraciones que la oferta y pro
ducción de maíz blanco en México son
factores importantes en la determinación

del precio. Esto es incorrecto, porque los
determinantes fundamentales del precio
son la cotización del maíz amarillo en el

mercado de futuros agrícolas de Chicago
y los costos relacionados con la logística.
De tal manera, lo que ocurre en el merca
do nacional es para todo fin práctico irre
levante, en términos de determinación del
precio, pues nuestro país representa alre
dedor del 3% de la oferta global de un
mercado ampliamente competitivo.

La situación de los productores naciona
les es bastante complicada porque ha ha
bido cambios de política agrícola que han
afectado en los incentivos de los agentes.
En primer lugar, fueron desmantelados o
disminuidos los instrumentos tradiciona

les de intervención, que eran la agricultu
ra por contrato y el programa de cober
turas. El primer programa se diseñó para

proteger al agricultor frente a los compra
dores de su producto y permitía al produc
tor tener certeza sobre las condiciones de

venta. El segundo tuvo como objetivo pro
teger al productor respecto de las varia
ciones de mercado que pudieran afectar
su ingreso.

En segundo lugar, como ya se mencio
nó, hay un mal entendimiento de la diná
mica del mercado, que tiene una dimen
sión internacional y que no distingue en
términos de precio entre las variedades
blanca y amarilla, pero ignora que la ofer
ta de maíz blanco es restringida a nivel in
ternacional, pues solo México y Sudáfrica
son productores relevantes.

El panorama no es alentador. Al desar

ticular los programas de apoyo, se ha
expuesto a los productores a los vaive
nes del mercado. El estancamiento de

la productividad, la elevación de cos
tos y la fragmentación de la producción
anticipan serias dificultades para mejo
rar la producción, el abasto y el nivel
de vida en el campo.
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SIC, empresas,
fondos indizados y su
atractivo en el mercado
Durante el segundo trimestre del 2023 en el mercado global

de capitales, las empresas que cotizaron sus acciones
totalizaron en 1,944, mientras que los fondos indizados

sumaron 1,524

En el mercado mexicano, las empresas y fondas
listados en el Sistema Internacional de Cotizacio
nes (SIC), han visto un aumento constante desde
los periodos de pandemia. Estas emisoras siem
pre se han caracterizado por ofrecer a los inver
sionistas una oportunidad de HrrierHr]p diversifi
cación de sus portafolios.

EIIqí no solo por la cobertura que tienen al co
tiza! Mdólares, sino porque provienen efe secto
res Rusentes en el mercado mexicano, como el
tecnológico.

Durante el segundo trimestre del 2023 én él
mercado global de capitales las empresas que
cotizaron sus acciobq£ totalizaron en 1,944,
mientras que los fondos indizados sumaron
1,524.
El SIC representa más del 52% de las opera

cionesque se realizan en el mercado de capitales
de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV).
Como se puede observar en los resultados

del periodo, la liquidez del SIC está fuertemen
te impulsada por las transacciones de títulos de
ETF's, con un promedio de 245,480 por transac?
¡fión y una participación del 68% del dinero to
tal operado durante el periodo, con un prome
dio de 6,568.27 millones de pesos operados
diariamente.

IdSitificamos a $9 que concentran el
56% de las transacciones; a su ®z el 42% del
total de títulos operados y el 34% del dinero ope
rado a lo largo del trimestre por SSte tipo de ins
trumentos. Entre los primeros lugares podemos enk

contrar a SQXL qu§es equivalente a 3 veces el
rendimiento del índi¡§ PHLX del sector de semi
conductores, SHV que buica replicar el compor
tamiento del dólar, IBTAqiS busca replicar prin
cipalmente el rendimiento dít bonos del TiSBro
de Estados Unidos con vencimientos entre 1 y 3
años, y LQDA, emitido por Black Rock, que repli
ca la rentabilidad de un índicecOmpuesto por bo

nos corporativos denominados en dólares.
Tras Iq comparación del atractivo del mofea

do, si nos enfermos en la liquidez de lás emi
soras, el SHV Sontinúa siendo el ETF Son la mQ*
yor liquidez de todo él mercado, cuya operación
fue equivalente al 1 5% del dinero operado por
los ETF's, más del doble al segundo y tercer fon
do más líquido (BIL e IB01), los cuales operaron
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5.8604.74%, respectivamente.
Por su parte,, las empresas emisoras de accicr

nesen el segundo trimestre representaron el 32%
del volumen operado total. Entre las principales
emisoras (cuyo valor está respaldado por sus fun
daiBntslü finaBiero.sj poMBos encontr<jfSes
la (TSLA) del sector automotriz, con precio al cíe''
rreidel jueves de 4,807.97 pesos, representando
una ganancia de 0.65%; Amazon ¡AAAZN), de
comercio electrónico (2,209.71 pesos) una caí
da de 0.70%; Apple (AAPL) del seStOf de tecno
logía (3,303.1 1 pesos) con ganancia de 1.36%;
Nvidia (NVDA) del sector dé semiconductores
(7,244.38 pesos), una Caída de 0.67% y Al i ba
ba Group (BABA) del sector de retail por internet
(1,442.29 pesos), con una ganancia de 0.35
por ciento.
No obstante, el inversionista déte ser caute

loso debido a la mayor liquidez de empresas
con débiles fundamentales. Un ejemplo son las
'meme stocks' (Space, AMC, Bed Bath and Be
yond), emisoras en sectores que enfrentan alta vo
latilidad como exploración y producción de pe
tróleo, soflwaiH entre otras, y cuya característica
similar es que reportan pérdidas operativas, tie
n¡fi un apalancamiento neto alto:y por tanto, un
balance débil.

En conclusión, él SIC incluye emisoras iñtéfna
cionalésl' ETF's que representan una opción atrae?
tivajropoHffi de inversión >:RpSfrri^Basifi
car los portafolios accediendo a sectores qtí® no
existen en México.
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Factor X del Superpeso: ¿que tanto
cuentan Biden v la Bidenornics?
CQ ué tanto se explica

el Superpeso por
la presidencia de
Joe Biden? El octo
genario mandato

rio de Estados Unidos no recibe crédi

to en casa por el buen desempeño de
la economía estadounidense, durante la
pandemia y en el momento postcovici.
No es de extrañar, por tanto, que tarn
poco reciba ninguna mención en Méx¡
co por el papel que juega en uno de
los temas que más llenan de orgullo al
presidente López Obrador: el fortaleci
miento del tipo de cambio del peso fren
te al dólar.

Desde que llegó AMLO a la presiden
cia, el peso ha ganado 15.1 1 % frente
al dólar. Estaba en 20.30 por dólar y
ahora está en 17.23. De esos tres pesos
con siete centavos, la mayor parte han
ocurrido desde la llegada de Biden a la
Casa Blanca. Se ha revaluado 12.13%
en estos 29 meses.

¿Qué ha hecho Biden para que se
le tenga que agradecer desde México?,
se preguntarán ustedes. Para empezar,
acabar con la hostilidad hacia México

que tuvo Donald Trump. Eso es muy im
portante, considerando el veneno que
le puso la presidencia de Trump a la re
lación y los sustos económicos que pro
vocó. Esto incluye brincos en el tipo de
cambio, especialmente entre noviembre
de 201 ó y enero de 2017 (como descri
biremos más adelante).
Un dato que llama la atención es e!

crecimiento de las remesas en la era Bi
den. En enero de 2021, cuando él to
mó posesión, los envíos a México fue
ron 3,287 millones de dólares. El último
dato, de mayo de 2023 nos dice que
llegaron 5,693 millones de dólares. Es
un incremento de 73.1 %. la tendencia

había comenzado antes, pero ha toma

do fuerza en los últimos 29 meses. Ahí
se nota la Bidenornics, con un mercado
laboral más que vibrante. Se notan tam
bién las carretadas de dinero que se en
tregaron a quienes residen en Estados
Unidos, durante la pandemia. Entre los
beneficiarios hubo millones de mexica

nos que enviaron y envían remesas.
Discurso amigable e inyección de di

nero para combatir los estragos de la
pandemia. Eso cuenta muchísimo, pe
ro la principal contribución económica
de la administración Biden a México es
la voluntad de fortalecer la relación eco

nómica bilateral, a pesar de las provo
caciones. Esto lo notan los inversionis

tas que han incrementado su apetito por
estar en México. Son inversionistas de
EU, pero también de Asia. Se nota en
las cifras de Inversión Extranjera Direc
ta y en la inversión en cartera. Está la
cercanía geográfica y el diferencial de
tasas, pero el dinero no estaría llegan
do, si no hubiera confianza en la forta
leza de la relación binacional y el futu
ro del bloque América del Norte. Parte
fundamental de esto es la invitación a

México a formar parte del proyecto
de nearshoring. En el desacoplamien
to de Estados Unidos respecto a China,
la administración Biden ha otorgado a
México un estatus de socio privilegiado
que Trump nunca hubiera ofrecido y que
quizá revisará en caso de que regrese a
la Presidencia.

¿Qué pasará con el Superpeso (y la
relación bilateral) después de Biden?
La estabilidad de la economía mexica

na ha estado apuntalada por un mane
jo equilibrado de las finanzas públicas
y un banco central autónomo y compe
tente. Eso seguirá, pero no podemos
minimizar los riesgos de un regreso de
Trump o el ascenso de Ron de Santis.

¿Redefinirán el nearshoring? ¿Qué pa
sará con los migrantes y las remesas?

Para ver lo que esto podría significar,
hagamos memoria del pasado reciente.
El triunfo de Donald Trump en noviembre
de 201 ó provocó una caída de 7.94%
del peso mexicano en la primera sesión
después de la jornada electoral. Como
candidato, Trump anunció su intención
de poner fin al TLCAN. Su elección co
mo presidente generó el temor de que
esa amenaza se convirtiera en una rea

lidad. Por eso tumbó el valor del peso.
El segundo episodio vino en enero

de 2017, poco antes de la toma de po
sesión. Donald Trump amenazó a Ford
Motor Company por sus planes para in
vertir 1,600 millones de dólares en San
Luis Potosí. La respuesta de la automo
triz fue cancelar esa inversión. Eso tum
bó casi 2% al peso en un día y forzó a
una reunión de emergencia del gabine
te económico. En ese momento, estaba
desatado el pánico de que habría otras
inversiones canceladas. En sus tuits,
Trump "cargaba" contra Carrier y otras
automotrices.

El último gran susto fue en junio de
201 9, con la amenaza de Trump de
poner aranceles a las exportaciones
mexicanas, si México no detenía drás
ticamente la migración. Fue el momen
to más difícil de la relación, reconoció
Marcelo Ebrard. Para calmar al ogro
Trump, México tuvo que poner miles
de elementos de la Guardia Nacional

a detener migrantes. ¿Cuántos muertes
ha costado?

Biden no ha recibido crédito ni agra
decimiento por algunas cosas buenas
que hizo. Es muy probable que pierda la
elección el año próximo. ¿Cómo nos irá
con el próximo presidente vecino? ¿Qué
pasará con el Superpeso? ¿Cómo le
afectarán nuestras elecciones del 2024?
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Entusiasmo inicial

De estreno

Crecimiento

Si bien, la reacción inicial enel mercado al lanzamiento
deThreads por parte de Meta Platforms fue de entusiasmo, la
ertipfesa de redes sociales perdió 6,099 millones de dólares
erívCtlor de mercado gstjjüeves, en uña sesión negativa para
las bolsas én Estados Unidos.

Las acciones de la ásmpañía cayeron 0.81 %, a 291.99
dólares, cediendo al sentimiento negativo íjue desató en Mtie
va York la publicación de un dato de empleo en Estados Unidos
mejor a lo.esperado.

El presidente de Meta, Marck ZuC'kerberg, aseguró por la
mañana, queen.®! primer día la aplicación superólos 30 millo
nes de usuarios. Su meta es llegar eventualmente, a 1,000 míM
llones de usuarios.

No obstante, no todo fueron nofitías positivas, puesí¿/¡tter
propiedad del fundador deTesla, Elon Musk amenazó con de
mandar a Meta por utilizar secretos comerciales de la red social
del pájaro azul para desarrollar Threads.

La Procuraduría Federal del Consumidor llegó a un acuer
do ceñ la cácfena defendas departarfteñfáles El Palacio de
Hierro para que compense a mas de 600 clientes poMjj in
cumplimiento de una promoción para electrodomésticos de la
marca Samsung durante la campaña de descuentos Buéñ Fin
2022.

La Profeco dijo que El Palacio de Hierro entregará un paque
te «productos p>or caisarn¡d<BB| o bienMagará una canH
tidad por la diferencia del precio original y del precio ofertado
cflj paquete euprodude reclamado, incluido 2®ó de tfaBfbg»
ción respecto al precio ofertado del paqueteo producto, con
base en la ley:.

Con este convenio, Profecodejósin efecto la acción eokxíM
va en contra del Palacio de Hierro por el incumplimiento de esa
promoción.

La plataforma Hiológica Kolc>rs, de movilidad en el sec
tor de transporte de pasajeros vía autobuses, emprendió un
proéésó de crecimiento mediante el cual ya está traspasando
lasfronteras mexicanas.

La empresa fundada por Rodrigo Martínez, que ya opera
una ruta en Estados Unidos, de Los Angeles a Las VegCfS, ha le
vantado más de: 30 millonsssde dólares de inversión.

En sus primeros 30 meses de operación, Kobrs ha transpor
tado a más de 2,5 millones de pasajeros y paralo qoe resta del
2023 proyecta movilizar 2 millones más.

Japan Airlines ofrece a sus pasajeros la posibilidad de ren
tar todq¡§U ropa en sus'viajesal país del sol naciente. El servi
cio:§e adaptaría a las necesidades de:sus clientes, dándoles
la oportunidad de elegir sus prendas por temporada, talla, for
malidad y color.

¦IIniciativa tiene corHfiiBidad IMBif m<faMÉWrnás
sustentable, pyes las prendas proceden de ventas de liquida
ción y cb stSgjünda mano. El precio de un guardarropa de vera
no para una mujer sería de 5,000 yenes (35 dólares), mientras
qlfe la indumentaria para un viaje de invierno para un hombre
tendría un precio de 7,000yenes (48.5 dólares).
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¡Y que abollan al súper peso!
• \ / ahora qué les va a contar el Pre

\/ sidente a sus feligreses en la
mañanera sobre la deprecia

se/ ' ción del peso frente al dólar?
Seguramente que, ahora

sí, van a aparecer los factores externos, aje
nos a su régimen, que llevaron a la moneda
mexicana a la pérdida de ayer, después de to
car durante algunos minutos niveles inferiores
a los 17 pesos por dólar en las operaciones
interbancarias.

Porque el discurso oficial ha sido que gra
cias a lo que hace la autollamada 4T la mone
da mexicana se ha fortalecido durante los úl

timos meses, "como no pasaba en décadas",
gusta repetir el presidente Andrés Manuel
López Obrador.
Con mucha frecuencia mide la paridad

cambiaría en términos sexenales, sin ningu
na consideración de los factores verdaderos,
los de mercado, que sí mueven la relación del
peso frente al dólar de Estados Unidos y otras
divisas.

Ante la falta de resultados satisfactorios de

gobierno, han llamado al "súper peso" como
uno de los indicadores de éxito del régimen.
Nada más equivocado y ayer tuvimos una
probada de ello.
No hay una sola decisión del gobierno de

López Obrador que haya impulsado la apre
ciación del peso. Hay una política pública que
sí tiene relación con la fortaleza de la mone

da mexicana y esa viene del Banco de Méxi
co con su política monetaria.
Tampoco hay nada, hasta ahora, que haya

propiciado el régimen lopezobradorista pa
ra anticipar una desbandada de capitales y
con ello propiciar una venta masiva de pesos.
Mantener las finanzas relativamente sanas no

es una graciosa concesión, es su obligación.
México, lo hemos dicho, es una economía

emergente, que conserva el grado de inver
sión por parte de las tres principales firmas ca
lificadoras; que tiene un atractivo de inversión
financiera por las altas tasas de interés y de in
versión física por su cercanía con Estados Uni
dos y, además, es un mercado líquido 24/7
de fácil entrada y salida.
Pero muchos de esos capitales realmente

preferirían estaren la comodidad de los bonos
del Tesoro de Estados Unidos si éstos tuvieran

tasas de interés más atractivas. Pero en lo que
llegan esos niveles deseables en aquel merca
do, especulan con esta divisa emergente.
Ayer quedó claro que la economía de Esta

dos Unidos mantiene la fortaleza para crear
empleos. Los datos del informe de empleos de
junio del ADP resultaron del doble de las ex
pectativas del mercado. 497,000 empleos
creados el mes pasado, contra los 228,000
puestos esperados por el mercado.
Este dato, en combinación con las minutas

de la pasada reunión de la Reserva Federal de
Estados Unidos (Fed), en las que queda claro
que el banco central estadounidense no está
conforme con la tasa de interés actual, disparó
las expectativas de que en la reunión de fina
les de este mes el Comité de Mercado Abierto
decidirá un nuevo aumento a la tasa de refe

rencia, actualmente en 5.25 por ciento.
La Fed cuida dos cosas, que haya pleno

empleo, y ahí van bien, y que haya inflación
baja. Por lo tanto, se abre el margen para un
nuevo aumento en la tasa.

El peso ayer se llegó a depreciar más de
2% porque está sujeto a esos movimientos nor
males del mercado. Aunque, eso sí, muchos
especulativos.
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La ley garrote de Adán Augusto López,
Señor Garrote, corcholata de Morena
JULIO BOLTVINIK

VEAMOS EN QUÉ consiste la ley
garrote (LG), como denominó la
opinión pública al conjunto de
reformas al Código Penal para el
Estado de Tabasco (CPET), que

se promulgó en 2019. La LG no está vigente
(salvo dos artículos) porque en respuesta a
dos acciones de inconstitucionalidad de las
comisiones nacional y estatal de derechos
humanos, la SCJN invalidó las demás refor
mas. De otra manera habría hoy muchos
más presos políticos en Tabasco por atrever
se a protestar y a realizar acciones asociadas.
La reforma, en un congreso estatal absoluta
mente dominado por Morena, fue aprobada
con un único cambio y con sólo un voto en
contra de una diputada del PRD, y promul
gada el 31 de julio de 2019, una semana des
pués de recibir la iniciativa del Señor Garrote
(SG). Un auténtico fast track. La iniciativa
del SG propuso reformar los artículos 299,
306, 307 y 308 y la creación de los artículos
196 Bis y 308 Bis del CPET. Como lo narró
el medio Frecuencia Laboral, la iniciativa
incrementa los años en prisión y las multas
económicas a quien careciendo de facultades
legales para ello, intente impedir los trabajos
de construcción y el acceso de personal o
maquinaria a obras públicas y privadas, a
quien interrumpa o dificulte el servicio pú
blico local de comunicación y a quien cometa
delitos en contra de la libertad de tránsito y
obstaculice alguna vía y medio de transporte
de jurisdicción local. Las penas se aumentan
cuando en estas acciones participan dos
o más personas. Había otra iniciativa, de
febrero del mismo año, del PRI referida al
artículo 196 sobre el delito de extorsión del

CPET, que fue dictaminada y aprobada con
juntamente con la del SG. Para emitir su dic
tamen aprobatorio, la Comisión Dictamina
dora partió de los siguientes considerandos
sustantivos. En el Cuarto considerando se
señala que "en los últimos años la incidencia
delictiva en Tabasco ha tenido una tendencia
creciente, sobre todo en delitos que lesionan
el patrimonio de las personas y que atentan
contra su vida". En consecuencia, continúa
el texto, el gobernador propone "reformas y
adiciones en materia de delitos de extorsión,
impedimento de ejecución de trabajos u
obras, oposición a quienes ejecuten trabajos
y obras públicas, interrupción o dificulta
miento del servicio público de comunicación
y delitos contra el derecho a la libertad de
tránsito". El considerando sexto se refiere a
la razón para añadir un nuevo artículo con
un nuevo tipo penal, un nuevo delito, llama
do "Impedimento de ejecución de trabajos u
obras". La razón que se aduce es "asegurar
la inversión privada en el Estado" lo que
llevará a mayores y mejores oportunidades
de empleo. En la misma línea argumental se
propone aumentar las penas al delito "Oposi
ción a que se ejecuten trabajos u obras públi
cas" a fin de "sancionar a quienes vulneren
o pretendan vulnerar el ejercicio legítimo
de la autoridad para el logro de los fines del
Estado". Otro nuevo (¿?) delito es impedir la
libertad de tránsito que se aplicará a quien
"careciendo de la facultad legal, impida total
o parcialmente el libre tránsito de personas"
con penas de prisión de uno a cinco años y
multas de 150 a 250 veces el valor de la Uni
dad de Medida y Actualización (UMA). Por
las mismas razones se incrementa la pena al
delito denominado "Interrupción o dificul
tamiento del servicio público de comunica
ción" (artículos 307 y 308).

EN SUMA, EL conjunto de reformas reali
zado en la LG consistió en: 1) Reforma al ar
tículo 196: aumento de las penas de prisión
(ahora situadas de 10 a 20 años o de 15 a
30 si hay asociación delictuosa (AD) y mul
ta fijada de mil a 2 mil o 2 mil 500 a 3 mil
UMAs) por el delito de extorsión, "a quien
para procurarse a sí mismo o a un tercero
un lucro indebido o un beneficio, obligue
por cualquier medio a una persona a dar,
hacer, tolerar o dejar de hacer algo en per
juicio de su propio patrimonio o el de otra
persona". 2) Nuevo artículo: 196 bis. "Al que
careciendo de facultad legal impida o trate
de impedir por cualquier medio, la ejecución
de trabajos u obras privadas, u obstruya el
acceso de personal o maquinaria al lugar
destinado para la ejecución de dichos tra
bajos u obras, se le impondrá prisión de 6 a
13 años y multa de mil a 2 mil UMAs. Estas
penas se multiplicarán por 1.5 cuando haya
AD o se exijan dádivas, cuotas o la obtención
de un empleo, o se utilice violencia. 3) Re
forma al artículo 299. Se incrementa la pena
de prisión a quien impida o trate de impedir
por cualquier medio la ejecución de trabajos
u obras públicas, con penas y multas iguales
a los casos anteriores. 4) Reforma al artículo
306. Éste define lo que son las vías de comu
nicación y transporte de jurisdicción local,
por lo cual se trata de un mero cambio de
redacción. 5) Reformas a los artículos 307y
308. En el 307 se aumenta las penalidades
a quien interrumpa o dificulte el servicio
público local de comunicación, causando
destrucción o daños. Las penas de prisión
se fijan de 2 a 10 años y las multas de 60 a
200 veces UMAs. En el mismo sentido, ar
tículo 308, se modifican las penas a quienes
obstruyan, interrumpan o dificulten este
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servicio. La pena de prisión es de uno a 8
años y la multa de 80 a 200 UMAs. El 8 de
marzo de 2021 la SCJN dictó sentencia en
los casos de inconstitucionalidad 91/2019 y
acumuladas 92/2019 y 93/2019. Se declaran
parcialmente procedentes y parcialmente
fundadas las acciones de inconstitucionali
dad 91/2019 (de la Comisión Estatal de De
rechos Humanos de Tabasco) y su acumula
da (la Comisión Nacional). Se considera que
no procede la acción de inconstitucionalidad
92/2019 presentada por el partido político
Movimiento Ciudadano, por no referirse la
materia a cuestiones electorales, campo al
que se limita las facultades de presentar ac
ciones de inconstitucionalidad de los parti
dos políticos. También se sobresee la acción
de inconstitucionalidad 91/2019 respecto del
artículo 306. Se reconoce la validez de los
artículos 196 y 307 del CPET, reformados
en el decreto en cuestión. Es decir, la SCJN
rechazó los argumentos de inconstituciona
lidad sobre ambos artículos. "Se declara la
invalidez de los artículos 196Bis, 299, 308
y 308 Bis del CPET, reformados y adiciona
dos, respectivamente, mediante el decreto
115". Es decir, en estos cuatro casos la SCJN
dio razón a las comisiones estatal y nacional
de derechos humanos en sus reclamos de
inconstitucionalidad. Básicamente "deroga
ron" la reforma. En la próxima entrega pre
sentaré los argumentos, los considerandos
en los cuales la SCJN fundó su sentencia.
Veremos que rechazaron una reforma que
consideraron contraria a derechos humanos
fundamentales. El Señor Garrote salió de
rrotado. Pocos meses después fue premiado
al ser nombrado secretario de Gobernación
del gobierno federal de la 4T.

julio.boltvinik@gmail.com.mx
www.julioboltvinik.org
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Mexicana de Aviación, va // Trece años después,
a volar // Niegan amparo a sobrecargos

CARLOS FERNANDEZVEGA

UN GRUPO DE 229 ex sobrecargos
de Mexicana de Aviación, con el
apoyo de dos tinterillos, buscó la
"protección de la justicia" y rápida
mente un juez le otorgó un amparo

con el fin de detener la compraventa de esa línea
aérea en busca de obtener un monto mayor al
ofrecido por el gobierno federal. Sin duda, está
en su derecho, pero ese conjunto apenas repre
senta 2.7 por ciento de los 8 mil 500 empleados
que Gastón Azcárraga Andrade compadre de
Vicente Fox echó a la calle en complicidad con
el gobierno calderonista.

A TAL GRADO ese grupo atoró la transacción
que el presidente López Obrador prácticamente
dio por cancelada la operación de compraventa,
porque "la marca quedaría en litigio y no quere
mos adquirir algo, comprar un pleito. Es lamen
table. Les hice un llamado a los abogados y a los
trabajadores, y no. Entonces, ya nada más es
tamos esperando. Tengo una reunión el sábado
para decidir esto y aquí vamos a informarles que
lamentamos mucho, pero que no vamos a poder
comprarles la marca. En vez de que el dinero se
distribuya parejo, como ya se había acordado en
asambleas de todos los trabajadores que están
felices, la mayoría, se meten estos dos abogados,
encampanan a los trabajadores, estos 200, y di
cen: 'no'". Como alternativa, el gobierno federal
registró otras marcas para la nueva empresa.

TRECE AÑOS HAN transcurrido desde que Az
cárraga Andrade reventó Mexicana de Aviación
(por cierto, Fobaproa lo rescató para después, ya
con Fox, de nueva cuenta tener mayoría accio
naria, es decir, se la revendieron, ya saneada, al
mismo empresario que la quebró en 1994), huyó
del país y les puso una patada a los trabajadores
de la línea aérea, quienes quedaron desampara
dos, porque si alguien impidió alguna posibilidad
de solución fue el gobierno de Borolas, con el
impresentable Javier Lozano Alarcón, entonces
secretario del Trabajo, y Juan Molinar Horcasi
tas, secretario calderonista de Comunicaciones
y Transportes, al frente de la pandilla.

CON LA VENIA del inquilino de Los Pinos este
par de oscuros cuan retorcidos personajes se
dedicaron a mutilar los contratos colectivos
del personal de aire y tierra, y a cerrar todas las
puertas para mantener la impunidad de Azcá
rraga Andrade, aunque el primero de ellos no
dejó de "comprometerse" a "resolver" el "pro
blema", pues en no pocas ocasiones presumió:
"de que vuela otra vez, vuela", mientras Gastón

cómodamente paseaba por la Quinta Avenida de
Manhattan. El resultado es conocido.

HASTA DONDE SE conoce, en aquel entonces
ese grupo de sobrecargos y los tinterillos que
ahora lo representa, por aquellos ayeres no hi
cieron mayor cosa para detener la masacre labo
ral cometida por Lozano y Molinar Horcasitas,
ni impedir que Azcárraga Andrade sin mayor
problema se fuera a refugiar a Estados Unidos.
Pero ahora que existe una posibilidad concreta
de que Mexicana de Aviación retome los aires
y se concrete la operación de compraventa,
¡plum!, llega el amparo.

PUES BIEN, MALAS noticias para ese grupo:
La Jornada (César Arellano y Jared Laureles)
informa que "el primer tribunal colegiado en
materia de trabajo le negó el amparo al grupo de
229 sobrecargos jubilados que pedía más dinero
del pactado para la compra de la marca y los bie
nes de Mexicana de Aviación. Los magistrados
(...) confirmaron la sentencia de un juez federal
que negó la protección de la justicia federal a
este pequeño grupo de inconformes, quienes pa
ralizaron por el momento la negociación entre
los trabajadores de la empresa aérea".

EL PRESIDENTE DE la Asociación de Jubi
lados, Trabajadores y ex Trabajadores de la
Aviación Mexicana dijo que "queda prescrito su
derecho (el de ese grupo, que no queda fuera del
convenio), podemos continuar con la compra
venta de Mexicana de Aviación por cerca de 817
millones de pesos. Ya nada más le vamos a decir
el presidente López Obrador que nos aguante
en todo el procedimiento, la protocolización de
la resolución. Vamos para adelante". Otras cinco
organizaciones sindicales también formalizaron
la solicitud de prórroga para finalizar el proceso
(ídem).

MEXICANA DE AVIACIÓN, pues, calienta
motores.

Las rebanadas del pastel
EL ACTOR DE telenovelas que tanto le gusta
mantenerse pegado a la ubre presupuestal se
niega a dejar el hueso en San Lázaro. Los dipu
tados le exigen que, por decoro, solicite licencia
como legislador y se separe de la presidencia de
la mesa directiva, toda vez que formalmente ya
es "aspirante" del Frente Amplio por México,
pero es pedir peras al olmo, porque de dignidad
Santiago Creel no entiende ni le interesa.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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Cinco años después # ¿Volverías a votar por
AMLO? // Campaña de desprestigio sin precedente
ENRIQUE GALVAN OCHOA

A PESAR DE LA implacable campa
ña de desprestigio de la mayoría de
los medios de comunicación contra
el presidente Andrés Manuel López
Obrador, su administración e inclu

so su familia, mantiene un alto porcentaje de
aprobación de los ciudadanos. Además, ha en
frentado problemas que suelen presentarse una
vez en decenas de años, como la pandemia. Al
cumplir cinco años de su victoria en las eleccio
nes de 2018, sondeamos si los ciudadanos que
votaron entonces a su favor volverían a hacerlo
ahora. Los resultados aparecen en las gráficas.

METODOLOGÍA

VOTARON 3 MIL 532 personas. Participaron
en Twitter, mil 62; en El Foro México, 631, y
en Facebook, mil 839. El sondeo fue distri
buido por redes sociales a través del enlace
de SurveyMonkey y por medio de la función
Encuesta de la plataforma Facebook. Pueden
votar todos, cualquiera que sea su ideología.
Los organizadores no votan y los resultados no
reflejan necesariamente su opinión.

Twitter

VEO CLARAMENTE LA diferencia entre
el régimen anterior y el actual. Hoy el dinero
alcanza para realizar obras y para los pobres
Antes sólo alcanzaba para obras inconclusas.

@zinarrondeLcampo/Aguascalientes

HAY AVANCES Y retrocesos en su gestión.
Pero lo importante es que lo está intentando
todo para erradicar la corrupción. Le hace fal
ta juzgar a sus allegados.

@ChopanF/Cuernavaca

EN 1988 VOTÉ por Cuauhtémoc Cárdenas y
siempre he votado por la izquierda, agradezco
que el pueblo se volcó a votar en 2018 por el
presidente Andrés Manuel López Obrador y
así evitar que el INE corrupto y el Trife tuvie
ran algún margen para quitarle el triunfo, el
pueblo da y el pueblo quita.

@freyre66/Coa calco
El Foro México
LAS ADMINISTRACIONES PRIÍSTAS y
panistas de los últimos cinco sexenios, llevaron
a nuestro país a la quiebra económica: la des
composición social, la corrupción en los tres
poderes y en los tres niveles de gobierno son
patentes; no se pueden corregir en seis años

tanto desorden, corrupción e impunidad.
Luis Ángel García Sánchez/León

QUEDA A DEBER en temas de salud; la aten
ción en el IMSS sigue siendo un caos y la falta
de medicamentos es constante. También el
tema de la delincuencia sigue impune, aunque
es cierto que el porcentaje de delitos se redujo,
sigue siendo elevada la cantidad de homicidios.

?aniel León Corona/Zapopan

ACTUALMENTE NI EL PRI, ni el PAN ni el
PRD tienen algo concreto que ofrecer a los
ciudadanos. Sin plan de trabajo ni proyecto, ni
siquiera propuestas sólidas, sus discursos gi
ran en torno a AMLO y su gabinete, sus obras
y hasta su estilo de hablar, pero no presentan
alternativas a las obras y acciones de gobierno.
Cuando vieron estos opositores de oropel que
sus predicciones económicas y de desarrollo
social no se cumplieron, sino que son favo
rables al país, recurrieron a noticias falsas,
calumnias y nada de política. No hay motivos
para cambiar mi voto.

Gustavo Enrique Madrigal Arana/CDMX

Facebook

VAMOS MEJOR DE lo que se esperaba. Aún
faltan cosas por hacer. Esperemos que el/la
próximo presidente continúe con los planes de
mejoras para el país y su gente.

Xóchitl Ortiz/CDMX

AMLO HA CUMPLIDO al 99 por ciento sus
compromisos de campaña, soy feliz y le doy
gracias a Dios de poder ser testigo del gran
trabajo realizado por nuestro gran Presidente.
¡Viva México!

Federico Chilián Orduña/Puebla

VOTARÍA POR AMLO una y mil veces más.
Por primera vez en 23 años no sé por quién
votar en las próximas elecciones; ha sido un
equipo de ensueño, nunca pensé que viviría
estos tiempos históricos. Me preocupa que se
divida el movimiento.

Mónica Villicaña G./Querétaro

EN 2006, CUANDO visitó el municipio de
Progreso, diseñé la lona que se puso en el esce
nario donde AMLO dio su discurso, la cual de
cía: "1810 Hidalgo la comenzó. 1958 Juárez la
reformó. 1910 Zapata la continuó. 20062012
Andrés Manuel López Obrador Presidente".

Óscar García/Progreso, Hgo,
Twitter. @galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Quinto aniversario del triunfo electoral de AMLO

¿Votaste por él en 2018? Cinco años después,
¿cómo votarías?

No votaría, 3%No voté, 4% Voté por otro, 6%
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Luego de ser fundada en 1923, Hasbro, al mando de su
CEO Chris Cocks, se posiciona como una de las compa

ñías de juguetes más importantes del mundo, con ventas
anuales que rebasan los 5 mil millones de dólares, y que,
ahora apuesta por tener presencia en el mercado de los
parques temáticos, donde pretende invertir 65 millones de
dólares. Pues el plan es expandir su parque Hasbro City re
cién inaugurado en el municipio de Huixquilucan, Estado
de México, a las principales ciudades de nuestro país como
Monterrey y Guadalaj ara, además busca llegar a gran parte
de Latinoamérica, por lo que, al Incursionar en este nuevo
giro incrementará su facturación, aunada a la que percibe
como fabricante y comercializadora de juguetes.

A ver si ahora Hasbro no incurre en

viejas prácticas como en 2014, cuando fue
perseguida por el Servicio de Administra
ción Tributaria (SAT), de la mano de Oscar
Molina, en ese entonces encargado de
grandes contribuyentes, pues se detectó
que la fabricante de juguetes incurrió en
la elusión de impuestos en nuestro país

entre los años 2000 a 2013 donde, por
cierto, la multa fue de 65 millones de dó
lares (mdd) luego de llegar a un acuerdo.
Fue en enero de 2014 cuando se inició una

investigación contra 270 empresas por
supuestamente haber explotado lagunas
fiscales (pagaban menos impuestos por
las ganancias generadas en el país). Asi

mismo, Hasbro estuvo en discusiones con
las autoridades tributarias mexicanas para
llegar a un acuerdo.

En un reporte de resultados se detalló
que estaba litigando contra estimaciones
tributarias de las autoridades mexicanas

las cuales rondaban alrededor de 250 mi

llones de dólares esto del 2000 al 2007,
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relacionados con cómo contabiliza tran

sacciones transfronterizas. Ya para 2015,
Hasbro pagó la multa que se acordó por
65 mdd al SAT, esto por elusión fiscal. La
investigación del SAT para las 270 empre
sas se focalizó en examinar estructuras

corporativas que permiten que ganancias
basadas en actividades de manufactura en

México o ventas en el país sean reportadas
en unidades foráneas, fuera del alcance de
la autoridad mexicana.

¿Italika Yucatán? Interesante propuesta
que ha hecho el gobernador de Yucatán,
Mauricio Vila Dosal, que le ha hecho la
propuesta al empresario Ricardo Salinas
Pliego para que la próxima fábrica de
motocicletas Italika se ubique en esta em
presa entidad. Yucatán, es el estado más
seguro del país, con el mayor desarrollo
económico en su historia, tiene un nuevo
puerto, tren e infraestructura energética y,

sobre todo, dice Vila Dosal, lleno de gente
cálida y trabajadora. Salinas Pliego afirma
que tiende todo listo para una nueva fá
brica de esa marca, para que más de esos
vehículos rueden en nuestro país, donde
ahora ya esa empresa genera 6 mil em
pleos siendo líder de mercado, buscando
fortalecerse con nuevas instalaciones en

el sur del país. Yucatán siempre está abier
to a toda inversión que genere empleo y
bienestar para las y los yucatecos. Así que
todo está para que esta propuesta que ini
ció en las redes sociales se haga realidad.
Veremos.

Voz en off. Del 11 al 14 de julio la Lote
ría Nacional será anfitrión del próximo
encuentro que el Consejo Directivo de la
Corporación Iberoamericana de Loterías y
Apuestas del Estado (Cibelae) que se lleva
a cabo para abordar temas de prevención
de lavado de activos y seguridad: retos y

soluciones, con la finalidad de compartir
buenas prácticas en la lucha contra el blan
queo de capitales en las loterías. México
es protagonista para compartir con sus
homólogos la experiencia de la entidad
como una empresa social con crecimiento
económico. La asistencia social es la clave

de su funcionamiento, por ello resulta in
teresante el que comparta la trayectoria
de esta institución y su proceso de moder
nización que se ha traducido en mayores
ingresos. En este encuentro veremos a 19
loterías internacionales que reunirá a paí
ses como: Argentina, Bolivia, Brasil, Chile,
Colombia, Costa Rica, Ecuador, El Salva
dor, España, Francia, Guatemala, Hondu
ras, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay,
Portugal, República Dominicana y Uru
guay y al Consejo Directivo de la Cibelae,
en el que se podrán llegar a nuevas rutas
para seguir encaminando la labor de las
instituciones de la suerte...
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Inició ya la temporada de ciclones, con lluvias más in
tensas de lo previsto debido al cambio climático que se

presenta con el fenómeno de El Niño que también desata
temperaturas más elevadas. De ello, la Comisión Nacional
del Agua, que encabeza Germán Martínez, no es responsa
ble, más bien es una entidad cuya gestión debe enfocarse
en administrar el valioso y escaso recurso hídrico del país..
pero para ello requiere no sólo de planear y contratar las
obras de captación, conducción, embalse y distribución de
aguas, sino también de pagar esas obras que, desafortuna
damente, no está pasando.

Es decir, ante las inminentes lluvias
torrenciales, pueden sobrevenir diversas
afectaciones e incluso tragedias por haber
quedado inconclusas una serie de obras 
por falta de pago en los afluentes y vasos
en Tabasco, Colima, Sinaloa y Colima.
Como aquí se advirtió desde hace un mes,
los contratistas que, por lustros, han traba
jado para la Conagua enfrentan, ahora, una
situación insólita pese a la seriedad de los
problemas y a pesar de que la Comisión
está ejerciendo un presupuesto de 68,400
millones de pesos este año.

De hecho, persiste la negativa en Cona
gua para ingresar las estimaciones de obra
efectuada y las facturas correspondientes
a esos trabajos de contención y conduc

ción de agua, hecho que aún responde al
cambio de personal en la Coordinación
de Inmuebles y Seguros, a cargo de Jesús
Vargas, quien desde que llegó al cargo no
ha mostrado ánimo de devengar las obras

ejecutadas ni para que queden debida
mente concluidas.

Aún se sospecha que el cambio de es
tafeta en dicha coordinación, con todo su
efecto carambola, respondió a que se de
tectaron casos de corrupción entre los que
funcionarios (ya despedidos) y empresas
con que se acochuparon..., pero que, en
ánimo de pasar el plumero, terminaron
pagando justos por pecadores, es decii
que se ha dejado colgados de los pagos a
los constructores cumplidores y honestos.

A ver de cómo salen los costos de aten

der inundaciones y deslaves que pudieron
ser evitados con pagos a tiempo ¿Al Go
bierno de Andrés Manuel López Obrador
le lloverá sobre mojado?

Chiapas: un viaducto, dos caminos. El
gobernador del estado, Rutilio Escandón,
y su secretario de Obras, Angel Torres,
están convencidos que construir una
vialidad elevada sobre los parques Tucht

lán, Joyyo Mayu y Caña Hueca será una
solución para la vialidad en la capital de
la entidad,.., pero no están considerando
el impacto devastador que tendría el pro
yecto de 2,300 millones de pesos si sigue
adelante. Especialistas y ciudadanos han
advertido el riesgo que la obra significa
para el entorno natural y urbano.

Así, en los próximos días se publicará
la licitación para la megaobra y con "can
dados" que restringen la participación sólo
a empresas locales..., cosa que no resulta
adecuada para obtener la mejor rentabili
dad financiera. De hecho, para la obra ser
perfila ya Soctón Construcciones que, de
hecho, lleva ventaja en cuanto el gobier
no chiapaneco le contrató para elaborar el
estudio y proyecto ejecutivo del Circuito
Interior por 28 millones de pesos, misma
empresa que presentó ante la Semarnat,
de María Luisa Albores, una Manifestación
de Impacto Ambiental que ya está impug
nada por científicos expertos. Veremos.
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Xóchitl y La Casa de los Famosos.
Como se ha visto en los últimos días, la
aspirante presidencial del Frente Amplio
por México, Xóchitl Gálvez, ha liderado
la conversación digital tanto en número
como en el signo positivo de la misma.
Herramientas como la de Xpectus y de
MW Group dan cuenta numérica del
suceso político de la temporada a sazón
de los ataques del oficialismo. Y, en se
gundo lugar, de relevancia de la conver
sación digital es el programa La Casa de
los Famosos, producido por Rosa María
Noguerón, transmitido en las platafor
mas de Televisa y en televisión abierta,
mismo que le ha granjeado (junto con
el programa El Show) a Vix Premium la
suscripción de 6 millones de nuevos
clientes. Otro fenómeno en redes socia

les, pues.

Lanzan Fiesta Americana Travelty.
Pues el Grupo Posadas, de José Carlos
Azcárraga, estima un crecimiento de 50%
en sus ingresos al 2027. En tal contexto,
dio a conocer una nueva plataforma di
gital para acelerar su estrategia de creci
miento en México y a nivel internacional:
se trata de Fiesta Americana Travelty, en
la que reunirá sus nueve marcas hotele
ras y programas de lealtad en un mismo
punto de venta digital con todo el catálo
go de opciones de hospedaje, gastrono
mía, experiencias y entretenimiento.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Escribió J. K. Galbraith, en su li

bro Historia de la Economía que
"la economía, tal y como hoy se la
teoriza, alienta una obsesiva preocu
pación por el futuro, (que) la carac
terística más común del futurólogo
económico no es la de no saber, sino
la de no saber que no sabe, (y que) su
máxima ventaja es que todas sus pre
dicciones, acertadas o inexactas, se
olvidan con rapidez".

Muestra de ello es la Encuesta sobre las expectativas
de los especialistas en economía del sector privado, que
mes tras mes levanta el Banco de México y que sirve, no
para saber que pasará, sino para saber que esperan los
economistas encuestados que pasará, algo distinto. Dos
ejemplos. En la encuesta de diciembre de 2021, según el
promedio de las 37 respuestas recibidas, la expectativa de

crecimiento e inflación para2022 fue 279 y 4.22 por ciento.
Los datos observados fueron, crecimiento 3.00 por ciento,
inflación 7.82 por ciento. Pequeño error en materia de cre
cimiento, grande en materia de inflación.

Además hay que considerar que, de las 37 respuestas
recibidas para el crecimiento, la más optimista fue 4.00
por ciento y la más pesimista 1.90. Para la inflación la más
optimista fue 3.50 y la más pesimista 7.01 por ciento. Estas
discrepancias, entre las expectativas más optimistas y las
más pesimistas, muestran que somos economistas no adi
vinos, y que la única respuesta honesta a la pregunta qué
pasará con el crecimiento, la inflación, el tipo de cambio, la
tasa de interés, el precio del petróleo, la tasa de desempleo,
y cualquier otra variable de la economía, es "no sé". Y, sin
embargo, como es el caso del Banco de México, se sigue
preguntando en tomo al futuro, lo cual sirve, no para saber
lo que pasará, sino para saber que esperan los economistas
encuestados que pasará, algo distinto.

En la encuesta del Banco de México hay una pregun
ta especialmente singular: la del crecimiento promedio
anual de la economía para los próximos diez años, de2024
a 2034. ¿En serio cree el Banco de México que los econo
mistas saben cuál será el crecimiento promedio anual de
la economía en el próximo decenio? Y los economistas
encuestados, ¿realmente creen saberlo, o les pasa lo que
señala Galbraith: que su característica más común no es la
de no saber, sino la de no saber que no saben?

Las expectativas de los economistas encuestados no
sirven saber lo que pasará, sino para saber lo que ellos
esperan que pasará, y en este sentido, la respuesta de la
última encuesta del Banxico, la de junio, a la pregunta por
el crecimiento promedio anual de la economía mexicana
en los próximos 10 años, que es del 2.20 por ciento, mues
tra que dichos economistas no esperan que, entre 2024 y
2034, la economía mexicana crezca, en promedio anual,
más de lo que lo hizo entre 1982, año en el que se perdió
el crecimiento elevado, y2022, año en el que no se había
recuperado, cuarenta y un años de crecimiento promedio
anual del 2.10 por ciento, insuficiente para, por medio de la
creación de empleos y la generación de ingresos relaciona
dos con el crecimiento, lograr mayor bienestar.

Todo un tema para los precandidatos presidenciales,
uno de los cuales estará al frente de 2024 a 2030. ¿Lo tra
tarán con seriedad?
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Tijuana. Juárez y NL,
joyas de negocio
én

ustavo Tomé, presidente de
¦B Fibra Plus y Fibra HD, afirmó

que México tiene que apro
vechar los cambios inéditos en la geopolítica
mundial con políticas públicas agresivas para
atraer inversión extranjera, tecnología e in
teligencia artificial, fomentar a las empresas,
invertir en infraestructura, impulsar la edu
cación especializada, la seguridad pública y el
estado de derecho.

La oportunidad se presentó por la frontera
conEstados Unidos. "Tijuana, Ensenada, Mexi
cali, Ciudad Juárez, Laredo, Reynosay Nuevo
León son destinos muy demandados. Después
está el Baj ío, pero en el sursureste no hay cade
nas productivas en manufacturas y suministro
ya armadas, por lo que hay mucho por hacer".
Tomé destacó que en el norte hay escasez

de mano de obra y los salarios son altos en
comparación con otras plazas. "Las tres jo
yas de la corona son Tijuana, Ciudad Juárez
y Nuevo León; ahí todas las empresas extran
jeras quieren estar. Los gobiernos federal y
estatales deberían estar informando sobre su
vocación económica, planes de educación en
general y especializada, ventajas compara
tivas, infraestructura y proyectos públicos y
privados; no hay nada".
El empresario dij o que está activo y con mu

cha energía, que al cierre del primer trimestre
las propiedades de inversión de sus fibras as
cendieron a 15 mil 181 millones de pesos ybus

can atender el nearshoringcon la incorpora
ción de dos naves para manufactura en So
nora por parte de Fibra Plus, y consolidar el
portafolio en Saltillo. Cuenta con 58 propie
dades con 645 mil445 metros cuadrados.
Gustavo Tomé explicó que el valor de las fi

bras enMéxicooscilaentre20y30 mil millones
de dólares, mientras que una sola en EU supera
los 100 mil millones. "Hay lana para el mercado
mexicano, para infraestructuray naves indus
triales. Faltan políticas públicas para atraerla".

Cuarto de junto
En mayo de 2019 llegó a la FGR la denun
cia de un presunto desvío de recursos en el
Club Universidad Nacional, administra
dor del equipo de fútbol Pumas de la Unam,
y el principal inculpado es Alonso Rodrigo
Ares de Parg'a Alvarez Ugena, presiden
te de la junta directiva entre 2016 y 2019 sin
que presentara estados financieros. Acumu
ló recursos para financiar en solo 12 meses un
desarrollo habitacional de ocho casas de lujo
en Rancho Avándaro, Valle de Bravo; duran
te su administración se vendieron jugadores
con ganancias importantes. Por ejemplo, Is
mael Sosa fue comprado en 2.2 millones de
dólares y vendido al Tigres de la UANL por 7.8
millones, y Nicolás Castillo de 3.8 a 7.8 millo
nes de dólares al Benfica de Portugal... Profe
co, el INAI y la Procuraduría local investigan
denuncias contra la empresa EnviaFlores de
Jesús Martínez, por la presunta pérdida de
datos personales de sus clientes; les llegan co
bros en taij eta de compras no realizadas.
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NUEVO LEÓN

Cecilia Herrera, al
frente de SumaRSE

SumaRSE, que agrupa a gran
des firmas de Nuevo León,
cambió su presidencia ayer,
pues Mariel Jiménez, de Gru
po AlEn, cedió la batuta a Ana
Cecilia Herrera, de Grupo
Xigniix, quien estará dos años
al frente del organismo. En el
legado de Jiménez se cuenta
la alianza con la Universidad

de Monterrey y el programa
Kimakul para emprendedoras.

BAJARÁ EMISIONES

PepsiCo amplía flota

de coches eléctricos

PepsiCo México, que preside
Roberto Martínez, integró
350vehículos a su flota, de los
cuales 320 son unidades eléc
tricas. Con esto, la firma al
canzará una reducción anual
de 2 mil 796 toneladas de dió

xido de carbono, para sumar a
su meta de reducir en 75 por
ciento los gases de efecto in
vernadero en sus operaciones
para2030.

AMÉRICA LATINA
La aerolínea Iberia

patrocinará a LaLiga
Iberia, que preside Fernan
do Candela, y el consorcio

deportivo LaLiga, que lide
ra Javier Tebas, llegaron a un
acuerdo de patrocinio a partir
de la temporada 2023/2024.
Habrá activaciones, eventos y
contenidos para los aficiona
dos de América Latina, donde
la aerolínea española opera en
18 destinos de 16 países.

SKILLS FOR WOMEN

Apoyo por 7 meses
a mil 250 mujeres
El British Council y Hacka
demy lanzaron la convocato
ria Skills for Women in Tech,
dirigida a financiar con hasta
mil 800 dólares a mil 250 mu

jeres que buscan mejorar sus

oportunidades laborales me
diante capacitación en desa
rrollo web, programación yli
derazgo durante siete meses.

E.L.L.A.S.

Crean plataforma de
inspiración femenina
El Consejo Coordinador de
Mujeres Empresarias en Cd
Mx, que preside Guadalupe
Castañeda, en alianza con la
empresa de contenidos Tack,
creó E.L.L.A.S., plataforma
que busca dar voz a mujeres
inspiradoras en diez catego
rías: empresaria, ejecutiva,
docencia, creativa, ciencia y
líder de opinión, entre otras.
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Empujando al AIFA
Finalmente empezó la mudanza de las aerolíneas ex

clusivas de carga desde el Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México (AICM), hacia el Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Pese a los mu
chos argumentos que dieron las cargueras para que

el gobierno diera un plazo más amplio antes de cancelar los
vuelos desde el AICM, este plazo no se logró sino hasta que vino
a México el Secretario del Transporte de los Estados Unidos, pe
ro para muchos operadores la prórroga llegó demasiado tarde.
En efecto, Lufthansa Cargo, aerolínea de mucha seriedad

donde las hay, simplemente pidieron en su momento condicio
nes para mudarse de una manera más ordenada, pero, ante el
decreto oficial, apresuraron el paso. Ya cuando vino la prórro
ga que negoció EU, esta empresa estaba por cambiarse de sede.
Algo similar ocurrió con casi todas las empresas, incluidas

las mexicanas. Hoy mismo, Estafeta estará celebrando su vuelo
inaugural en el AIFA, en mucho gracias a su equipo de Carga
Aérea, que encabeza Rafael Silva Hernández, que apretó el pa
so y logró lo que parecía imposible. Esta empresa, además, tie
ne otras instalaciones en diversos aeropuertos del país, pero su
sede en el AICM le permitía una cercanía sin igual con una gran
cantidad de puntos de distribución que ahora tendrán que ser
replanteados. La parte buena es que sus rutas a Estados Unidos
están cubiertas desde otros puntos de origen en la República.

Las otras cargueras mexicanas, Aero Unión y Mas, han te
nido que buscar otras formas de protegerse ante esta decisión
y frente a los estragos que causó la Categoría 2, condición que
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no ha variado y aunque todos
esperan que se supere, aún no
tenemos fecha real para ello.
Air FranceKLM, Cargolux y el
resto de las empresas que ope
ran desde el AICM hasta el mo
mento, también se mudarán en
los siguientes días y quizás que
den algunas rezagadas en uso
del "permiso" de la SICT para extenderse a septiembre, aunque
el decreto que amplía el plazo nunca vio la luz.

Por lo pronto, las cifras de la Agencia Federal de Aviación
Civil (AFAC) muestran un descenso del manejo de mercancías
en 6 de los 10 principales aeropuertos del país, lo cual es con
sistente con las cifras de la Asociación de Transporte Aéreo In
ternacional (IATA), que muestran una disminución general de
la carga a nivel mundial.
A ello hay que agregar los problemas que subsisten en las

cadenas de suministro a nivel global y en el caso de México,
no olvidemos que un peso sobrevaluado nos hace mucho me
nos competitivos en los mercados internacionales y al perder
mercados, será difícil recuperarlos en el futuro.

No obstante, sí es claro que hubo y hay la intención expresa
de los órganos de gobierno por empujar la viabilidad del AI
FA. Como ya se ha dicho desde este espacio, la carga no es ma
la apuesta y usar la infraestructura de conectividad terrestre
que ya existe puede darle verdadera vida a esta terminal, pero
para ello se requiere algo más que presión gubernamental. Se
necesita una visión de largo plazo y compromisos metropoli
tanos. Ojalá.

LO OÍ EN 123.45

Además, se debe investigar y hacer justicia en el caso de Mexi
cana de Aviación: anular las irregularidades, castigar a los res
ponsables y resarcirle a los trabajadores su patrimonio»
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Texas invertirá 37.7 mmdd
para agilizar comercio

Playa del Carmen, Qro. Inició la 23 edición del Foro Na
cional de Mercancías, que organiza la Asociación Na
cional de Transporte Privado y su presidente ejecutivo,
Leonardo Gómez resaltó que mientras Estados Unidos
tiene un plan de modernización de infraestructura en

logística en la frontera norte, con acento especial para el estado de
Texas por 37.7 mil millones de dólares; en México no existe ningún
proyecto que pueda contra restar la infraestructura de la carrete
ra 57, que actualmente está superada. "Si queremos aprovechar el
nearshering tenemos que impulsar nuevas logísticas que moder
nicen el traslado de personas y mercancías.

El presidente ejecutivo de la ANTP fue claro al señalar que este
es el momento para aprovechar los beneficios del nearshering, pe
ro desgraciadamente no existe la sen
sibilidad en México para que se pueda México sin agenda
dar una inversión de grandes magni logística para el
tudes. "La actual infraestructura ca

nearsheringrretera ya cumplió con su objetivo y
hace falta ver hacia delante, diez o quinces años".

Uno de los puntos importantes para aprovechar el momento del
nearshering es abatir los tiempos de abastecimiento, con una logís
tica eñcaz y eficiente. Actualmente las carreteras, especialmente la
57 que va de México a Nuevo Laredo está rebasada y con poca tec
nología. "Son factores que juegan en contra y deben enfrentarse".

Por otro lado, Leonardo Gómez aseguró que el reto sigue siendo
la escases de conductores de camiones pesados y autobuses. "Nadie
sabe a ciencia cierta de qué magnitud es la falta de operarios por
que no hay un censo, pero lo que se sabe es la falta, muchas em
presas empiezan a piratear personal de sus competidores".

La Asociación Nacional de Transporte Privado es una organiza

ción que se compone de las grandes empresas repartidoras como
Cemex, Bimbo, Femsa, donde las flotillas de vehículos superan en
muchas ocasiones las 10 mil unidades.

REQUISITOS
El SAT dio a conocer que se han emitido 509.65 millones de fac
turas con Carta Porte, un documento que se usa para combatir el
contrabando y la piratería. La Carta Porte incluye la digitalización
de la información de los bienes
que se trasladan por tierra, mar Sin segUW de Vida
o aire, también conocido como ¡q mayoría de
CFDI. "La cifra que dio el SAT . . . rAin™ m""w motociclistas: GNPno permite medir si son muchos
o pocas las empresas y hombrecamión con capacidad para cum
plir el requisito. Si nos diera un porcentaje tendríamos una mejor
calibración", señaló Leonardo Gómez. Para agosto, dicen las auto
ridades empezaran las sanciones, que puede incluir hasta el deco
miso de la mercancía transportada.

MOTOS

Estimaciones de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT)
indican que los fallecimientos de motociclistas se incrementan anual
mente. Por dar un ejemplo, en el año 2000 fueron registrados 158 mo
tociclistas fallecidos en carreteras federales y para 2016 hubo 1,825;
la mitad de los motociclistas tenían entre 25 y 34 años. GNP Seguros
reportó que, al cierre de 2022 el 60% de sus pólizas de seguro de moto
corresponden a unidades de uso particular y el 40% a unidades de uso
comercial. En lo que respecta a siniestralidad, GNP también reportó
que de 2021 a 2022 el número de reportes que recibió GNP de sinies
tros de motos incrementó 36%, siendo la colisión la principal causa»
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Un proceso electoral de facto
El proceso electoral 20232024 vaya que pasará a la
historia de México, no sólo porque podrán acudir más
de 95 millones de ciudadanos a votar, sin olvidar los
más de 500 mil mexicanos en el extranjero, se renova
rán la Presidencia de la república, 500 diputaciones fe
derales, 128 senadurías, 9 guberna turas, 1927 presiden
cias municipales, 16 alcaldías y 1063 diputaciones loca
les, la cita será el 2 de junio de 2024.Lo que representa la
disputa electoralmás grande que se haya tenido.

Tal es la efervescencia que cinco meses antes del
inicio legal de las contiendas (precampañas), tanto el
partido gobernante y sus aliados han iniciado ya reco
rridos con sus aspirantesy la oposición para no quedar
se atrás, iniciará en unos días a través del denominado
Frente Amplio por México, el procesode selección de su
futurocandidato.

Este entorno donde

se observa cotidiana
mente una serie de di

mes y diretes desde la
propia presidencia, los
dirigentes partidistas y
sus aspirantes, natural
mente, hace que los te
mas nacionales estén

pasando a un segundo
plano: las obras insignia
de este gobierno, el su
perpeso, los reclamos
de los gobiernos de Es
tados Unidos y Canadá

por posibles incumpli
mientos al TMEC, la in
seguridad, por sólo citar algunos.

Hoy, todo se centra en el mes patrio ya que los días 3
y 8 de septiembre se conocerán los dos aspirantes pre
sidenciales de las dos fuerzas políticas más significati
vas, pero también, en el método de selección que han
elegido los dos polos políticos que disputarán la presi
dencia, donde las encuestas jugarán un papel impor
tante y estarán en una prueba de fuego, previo a la con
tienda legal, por lo que esteensayo de facto tendrán que
interpretarse con tacto y verlo como un ejercicio de ca
da partido, no necesariamente como un reflejo de lo
que ocurra en junio del2024.

Mientras tanto, el INE y el tribunal electoralhan dado
luz verde a los "actos y recorridos" de los aspirantes
presidenciales, dándoles las mismas recomendaciones
que, aunque increíble que parezca dejan ver su falta de
atribuciones ante un proceso selectivo que camina sin
normatividad, en un entorno rispido y de confrontación.

En pocas palabras, será la responsabilidad de los
partidos como se autorregulen y continuaran usando
espacios en el ámbito digital donde hay otro vacío legal
o algunos usan los medios oficialistas para promover y
atacar; pero, donde está su principal reto, en la transpa
rencia del origen de los recursos, si realmente quieren
un apoyo popular basado en la credibilidad.

Ante esto, la actitud cautelosa que están teniendo
los medios de comunicación en particular la radio y
televisión en no engancharse en una cobertura noti
ciosa que pudiera involucrarlos en un proceso litigioso
y sólo informar loelemental a fin deesperar los tiempos
que marcan las normas electorales.

El 2 de junio del
siguiente año más de
95 millones de ciuda

danos votarán para
elegir al Presidente de
la República, 500 di
putaciones federales,
128 senadurías, 9 gu
bernativas, 1927 presi
dencias municipales,
16 alcaldías y 1063
diputaciones locales
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Cemex, escenario
económico más positivo

Las acciones de la empresa que encabezan Fernando
González acumulan una ganancia anual de 44%, im
pulsadas por un tipo de cambio más fortalecido y me
nores costos, loque probablemente provocará una me
jora de las previsiones, que incluso ya estaría conside
rada en los estimados del consenso, explicó Citi que ac
tualizó su modelo de valuación de las acciones de

Cemex previo a los resultados del segundo trimestre, al
considerar un escenario macroeconómico más positi
vo con un tipo de cambio promedio de 18 pesos, contra
18.90 pesos por dólar anterior, que determinó una me
jora del precio objetivo de 7.0 a 7.8 dólares por ADR,
aunque mantuvo su recomendación en Neutral, pese a
la visión positiva de Citi en el ciclo de la infraestructura
en Estados Unidos. "Nos gusta Cemex por las perspec
tivas de expansión del margen EBITD A, los beneficios
potenciales de los estímulos fiscales y monetarios y la
gestión de la cartera. Sin embargo, en un contexto de
elevada incertidumbre macroeconómiea, creemos que
la valuación actual la descuenta parcialmente provo
cando que la relación entre riesgo/recompensa parezca
más equilibrada.", explicó Citi.

Agregó que los riesgos para alcanzar su precio obje
tivo incluyen: la depre
ciación del peso mexi
cano y colombiano, y su
impacto negativo en el
flujo de caja en dólares,
además de la debilidad
mayor de lo previsto de
la actividad de la cons
truccion, prmcipalmen

te en Estados Unidos, y
México, y de la demonda
de materiales pesados
de construcción, el ries
go de caída de los pre

cios de sus productos debido a una débil demanda, y
una estructura de capital muy apalancada. "Por último,
pero no por ello menos importante, las acciones de Ce
mex podrían caer si los resultados trimestrales decep
cionan las estimaciones de consenso", agregó Citi.

LENTA RECUPERACIÓN
OMA publicó sus estadísticas de tráfico correspon
dientes al mes de junio con un aumento anual de 13.6%
interanual, o 9.6% por encima de los niveles previos a
la pandemia de junio de 2019. Y si bien las estadísticas
parecen positivas, porque superan las tasas de GAP y
Asur, la recuperación posterior a la pandemia de OMA
siguepordetrásdesus competidoresy de las expectati
vas de Citi, la valuación, tarifas reguladas altas, y la in
certidumbre política del nearshoring son los principa
les motivos de preocupación para OMA, por lo que Citi
recomienda la venta. El tráfico de junio implicó un au
mento del tráfico nacional del 12,9% interanual, con un
aumento internacional dell9.3%, respecto a los niveles
de junio de 2019, el tráfico nacional aumentó 8.97o,
mientras que el internacional subió 15.7%. A nivel re
gional, el crecimiento del tráfico del aeropuerto de
Monterrey, la insignia de la compañía aumentó 21.1%,
mientras que Acapulco y Tampico subieron 29.7% y
14.2%, respectivamente. Por otro lado, el flujo de tráfico
de las terminales de Culiacán, Reynosa y Zihuatanejo
disminuyó interanualmente.

Las acciones de la
cementera acumulan
una ganancia anual de
44 por ciento
pulsadas por un

tipodecambiomas
fortalecido y menores
COSÍOS al Cierre de
junio de este año
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a Comisión Federal de

Competencia Económica
(Cofece), que Ileva Andrea
MarvánSaltiel, inició una
investigación porclenuncia
sobre posibles prácticas
monopólicas relativas en

el mercado de bienes y servicios digitales en
México. La investigación abarca áreas como el
desarrollo, comercialización y venta delibras
electrónicos, software, videojuegos, fotogra
fías, música y películas en línea, entre otros.

Datos de la Asociación Mexicana de Venta

Online (AMVO), que comanda PisrreClaude
Blaise, señalan que el valor del mercado de
comercio electrónico en México en 2022 fue

de 528 mil millones de pesos, que representó
un alza de 23 por ciento frente a 2021. La inves
tigación del órgano antimonopolio no implica

un prejuzgamiento,esmás,seaclaraquenose
han identificado violaciones a la normativa de

competencia económica.
Las leyes en nuestro país se

ñalan que, de comprobarse una
práctica monopólica relativa, los
agentes económicos responsa
bles enfrentarían sanciones con

multas de hasta 8 por ciento de
ingresos anuales y la orden de
cesar dicha conducta.

AMPLIAR LA RED

El sector de telecomunicaciones sigue en el
camino por el despliegue del 5G en México y
Latinoamérica, en su reciente reporte Mobility
Report, Ericsson, al mando en la región de
Chafic Nassif, dio a conocer que, si bien el 4C
es actualmente la tecnología dominante, en

el próximo lustro las suscripciones móviles
a servicios 5G en América Latina llegarían a
330 millones. Ese crecimiento generará que
la 5G represente 42 por ciento del total para
2028. Las proyecciones globales indican que
para ese año se alcanzarán 4.6 mil millones
cíe suscripciones 5G, con lo que se convertirá
en una tecnología preponderante, ya que 85
por ciento de la población tendrá cobertura 5G.

Si bien el 5G ya es una realidad en todos los
continentes, los operadores enfrentan desafíos
locales para aumentar la cobertura, porejem
plo, la orografía. Por ello que FWA, tecnología
que maximiza cobertura de telecomunicacio
nes, tenga un papel fundamental para el 5G.
Se estima que en cinco años, 80 por ciento de
conexiones 5G corran por FWA a nivel mundial.

MÁS SUSTENTABLE
El Kia EV6 es el primer vehículo eléctrico de

dicado de Kia y marca el inicio
de una nueva era de movilidad

sostenible para el país. Utilizan
do la innovadora plataforma mo
dular ECMP, que permite con
figuraciones de un solo motor
y tracción trasera o motor dual
con tracción integral, rangos de
autonomía de más cíe 500 kilo

metrosy sistema de carga ultra
rápido, la unidad maximiza la eficiencia, loque
permitirá a Kia, al mando ele Horacio Chávez,
expanel ir su gama de vehículos eléctricos a 15
modelos a nivel global para 2027.

La Cofece inició
una investigación
por denuncia de
posibles prácticas

monopólicas
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Ha encontrado la fórmula para fabricar baterías en
estado sólido para vehículos cuyas características ha
logrado reducir a la mitad en volumen, peso y costo

sta semana hubo un anuncio muy im
portante de la empresa japonesa Toyota.
Reveló que ha encontrado la fórmula para
fabricar baterías en estado sólido para ve
hículos cuyas características ha logrado
reducirá la mitad en volumen, pesoy costo
respecto de las baterías que actualmente

se utilizan en los autos eléctricos. La industria ha reaccionado

con una mezcla ele incredulidad y sorpresa, pero se estima
que, de ser esto verdad, revolucionará la forma en la que los
autos eléctricos del futuro serán producidos.

La información fue revelada por parte de KaijiKaita, quien
preside la unidad c!e l+D para la neutralidad de carbono, quien
aseguró que con este descubrimiento la empresa apunta aun
"cambio drástico de la situación actual". La innovación es de

tal magnitud, que se espera que estas baterías para autos se
carguen en únicamentelü minutos y tengan una autonomía
de 1 mil 200 kilómetros. Sería un cambio de juego en el sector
automotor (con importantes consecuencias para el uso del
litio, considerado indispensable en el caso de las baterías que
se usan actualmente, que son de estado líquido).
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La expectativa de Toyota es po
tente. Tiene tanta confianza en su

descubrimiento que espera comer
cial izar masiva mente vehículos eléc

tricos con estas baterías en 2Ü27.

Esta empresa ha avanzado a paso
firme en el mercado mexicano de ve

hículos híbridos eléctricos. El martes

reveló que, en el mercado nacional,
donde es presidida por Luis Lozano,

ya acumula más de 20 por ciento de todo su portafolio vendido
en el primer semestre del año de este tipo de autos. De hecho,
Guillermo Díaz, presidente de ventas para Lexus y Toyota en
el mercado mexicano dijo al respecto que, luego de 13 años
de haber lanzado el Prius.ya han acumulado ventas por más
110 mil unidades híbridas eléctricas en el país.

Toyotay Panasonic lideran la investigación global en ba
terías en estado sólido. De hecho, desde mediados de la dé
cada de los noventa realizan investigaciones para lograr una
batería comercial factible. Parece haber llegado el momento.
L as dos empresas tienen una jointventurecon la cual podrán
manufacturareste nuevo procluctoy sorprender al mercado
de manera veloz. Estamos a poco tiempo de verle

SAMSUNG

El mercadoya se puso muy atento al lanzamiento del nuevo
modelo Calaxy Flip 5 de Samsung, empresa que preside en
México JasonKim. La fecha de 26 ele julio ya está cerca para
la presentación del nuevo aparato en Seúl, Corea del Sur. En
la industria se especula que también habrá lanzamientos de
Calaxy Watch y Calaxy Bucls.

BANOBRAS

El banco de desarrollo que encabeza Jorge Mendoza colocó
exitosamente bonos por $20 mil millones c!e pesos en el
mercado local de deuda. Es el mayor monto para una banca
c!e desarrollo y registró 1.16 veces la demanda por el monto. Sí.

La industria ha

reaccionado
con una mezcla

de incredulidad

y sorpresa
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Los mexicanos no se espantan con la subida
en tasas de interés y siguen endeudándose:
crece crédito al consumo 11.4 por ciento a mayo

pesar de la subida en tasas de interés y el
A señalamiento del Banco de México que el

costo del dinero debe permanecer alto por
tiempo indefinido, sigue fuerte la demanda
de crédito. Según el instituto central, que tie
ne como gobernadora a Victoria Rodríguez
Ceja, el crédito bancario aumentó 5.1 por

ciento en términos anuales hasta mayo, es decir crece al doble
de lo que podría avanzar este año la economía.

Ha llamado en especial la atención el crédito al consumo,
sin duda el más caro del mercado, que al quinto mes del año
creció 11.4 por ciento, y a decir de los analistas de Banorte
?va 14 meses creciendo de manera constante. El crédito

hipotecario también mejoró con una subida a mayo de 5.1
por ciento, mientras que el crédito empresarial se moderó
nuevamente al ampliarse 1.6 por ciento.

Otra buena noticia es que índice de morosidad ele la cartera
bancaria se mantiene estable ai llegar a 2.4, siendo el nivel
más alto el del crédito al consumo con 3 por ciento. El caso
es que los mexicanos no se espantan con la subida de tasas
y siguen endeudándose.
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LA RUTA DEL DINERO

Sigma Alimentos, que dirige Rodrigo
Fernández Martínez, en los últimos
cuatro años ha implementado una
estrategia integral de sostenibilidacl
que a 2022 ha permitido evitar la uti
lización de siete mil 880 toneladas

de plástico virgen para elaboración
desús empaques y embalajes. Esto

debido a la utilización de tecnología de vanguardia en sus
empaques reciclaclosy biodegradables, donde la reducción en
el uso de plástico en el empaquetado le ha permitido avanzar
hacia un portafolio sostenibley con seguro ecológico. Sigma
edujo en 13 por ciento el espesor de empaques rígidos de su
marca San Rafael, 25 por ciento ele plástico en empaques de
Yoplait.y en su planta de Richmond, EU, produjeron empaques,
con 80 por ciento de materiales reciclados en productos de la
marca Fiorucci. Las inversiones en investigación e innovación
de la firma ele alimentos lograron la disminución en el uso de
materiales, e incrementaron la inocuidad y frescura de los
productos, algo que resaltan los consumidores en México
y el mundo... Uno de los bancos que ha empujado fuerte el
tema de la inclusión financiera es Santander, que lleva aquí
Felipe García Ascencio, y es que a seis años de su creación
su filial Tuiio, ya alcanzó el primer millón de créditos colocados,
lo que supone ocho mil 370 millones de pesos entregados,
en beneficio de 433 mil clientes. Tuiio ha acercado servicios

financieros a personas que traclicionalmente no tienen acceso
a ellos, especialmente mujeres, impulsando el empodera
miento de miles de ellas, a través de créditos productivos
que les ayuden a crecer sus negocios... El que estuvo ayer en
el Senado fue el embajador de Estados U nidos, KenSalazar,
quien se entrevistó con el presidente de la Jucopo, Eduardo
Ramírez. La visita del diplomático a la cámara alta coincide
con la encerrona en Cancún, entre Katherine Tai, Mary Ng y
Raquel Buenrostro para revisar tema del TMEC.

Banxico ha

señalado que
el costo del
dinero debe

permanecer
alto

Fecha: 07/07/2023

Página: 21

Area cm2: 305

2 / 2

Columnas Económicas

Corporativo / Rogelio Varela

Rogelio Varela

Costo: 17,690

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com
@juliopilotzi

Usted recordará que 2020 se
registró ante el Instituto Mexicano
de la Propiedad Industrial (IMPI)
la marca de certificación Agave
Responsable Ambiental (ARA)
por parte del Consejo Regulador
del Tequila (CRT), y el Gobierno de
Jalisco, justo para el 2021, se integró
al Gobierno de Guanajuato con el
objetivo de fortalecer la cobertura
de certificación del tequila libre de
deforestación en los siete munici

pios de Guanajuato con denomina
ción de origen. Y aquí justo el punto
es lo relevante porque se sabe que
900 hectáreas fueron deforestadas

por la plantación de agave donde la
sobreexplotación de la tierra daba

cuenta que los agaves son cosecha
dos entre 4 o 5 años de edad, cuan
do se deben cosechar entre los 8 y
10 años de edad. El gobernador de
Guanajuato, Diego Sinhue Rodrí
guez Vallejo, es quien ha iniciado
una gira de trabajo por Pénjamo
para participar en la presentación
del primer lote de Tequila guana
juatense con certificado de Agave
Responsable Ambiental.

Guanajuato es el segundo
estado en México, después de
Jalisco, con más producción de
agave y se estima que aporta el 13
por ciento del total a nivel nacional.
Hoy solo siete de los 46 municipios

cuentan con denominación de

origen para plantar agave. Estos son
Abasolo Cuerámaro, Romíta, Pén
jamo, Huanímaro, Ciudad Manuel
Doblado y Purísima del Rincón.
Uno de los asuntos importantes
es que se desea perfeccionar los
procesos de producción de esta
bebida espirituosa para el cuidado

del medio ambiente. El tequila da
para mucho más porque el de las
bebidas favoritas en el mundo,
donde hasta en la india se quiera
hacer prácticamente una bebida
idéntica al tequila aunque allá se
niega dicha clonación. Además
porque hasta ya hay extranjeros
actores, deportistas y otros de
renombre como empresarios tequi
leros, anote aquí a Michael Jordán,
a Dwayne Douglas Johnson, Mark
Wahlberg, GeorgeClooney, Kendall
Jenner, y LeBron James, y los que
se acumulen. Así que el tequila
en el nombre, y denominación de
origen es mexicano pero en dueños
es muy extranjero.

Más Aeronaves

No hay que perder de vista lo que
ha firmado Viva Aerobús, que ha
sellado un Memorando de Enten

dimiento por 90 aeronaves Airbus
A321neo. Por lo que con esta tercera
operación con el mismo fabricante,

Viva desea mantener estandarizada

su flota con aeronaves de la Familia

A320, llevando su orden a 170
aviones Airbus. El tema aquí es que
mantendría su flota como una de las

más jóvenes en las Américas. Juan
Carlos Zuazua, Director General de
Viva Aerobús, sabe la gran res
ponsabilidad de continuar con su
estrategia de seguir mejorando sus

niveles de productividad operativa
y eficiencia en el consumo de com
bustible, reduciendo costos, y, por
ende, seguir ofreciendo tarifas más
bajas a sus pasajeros. El A321neo
ofrece un rango y desempeño de
gran relevancia porque incorpora
motores de nueva generación y
"Sharklets" el A321neo ofrece 50 por
ciento reducción de ruido y más de
20 por ciento de ahorro de combus
tible comparado con aeronaves de
una generación previa.

VozenOff

La International Chamber of

Commerce México (ICC México) y
la Corte Internacional de Arbitraje
de la ICC celebran el Congreso "Un
siglo de Arbitraje ICC", con el que se
conmemora su establecimiento en

1923, año desde el que ha prestado
servicios para atender más de 27 mil
casos de arbitraje y convertirse en la
institución líder en el mundo....
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Dobladas empresariales

No es algo nuevo, pero ahora es mas notorio que en déca
das pasadas $i sometimiento que diversas cúpulas em
presariales y connotadas personalidades del mundo de

los negocios tienen hacia el inquilino de Palacio Nacional, lo cual
cambia notoriamente las reglas del juego electoral en curso.
Cuando inició la transición democrática a finales del siglo pasado,
empresarios Como Carlos Slim o Gilberto Borja (expresidente de
ICA y QDEP) por igual financiaron a Francisco Labastída que a
Vicente Fox. Lo mismo sucedió cuando se tuvo que apostar por
Felipe Calderón que por Andrés Manuel López Obrador; incluso
se hicieron "trifectas" cuando Enrique Peña Nieto compitió ante
Josefina Vázquez Mota y nuevamente López Obrador.

Pero ya en la presidencia, el morenista ha desdibujado en su
mayoria.a las representaciones empresarial® que, antelas pre
siones fiscales el SAT y délas revisiones profundas de la Unidad
de Inteligencia Financiera, han optado en el mejor de los Casós
por "llevarla fiesta en paz" como es el caso de la Confederación
Patronal de la República Mexicana (Coparmex) qüe dirige José
Medina Mora o en sometimiento casi total en el caso del Consejo
Coordinador Empresarial que encabeza —y buscará encabezar
en 2024— Francisco Cervantes, quien incluso fungió como el en
lace empresarial de Delfina Gómez como candidata oficialista
por el Estado de México.

La prédica matutina de López Obrador contra Claudio X. Gon
zález no sólo busca crear ante su feligresía a un villano casi de
película, si no también enviar un serio mensaje a la gente de
dinero para que se abstenga de apoyar financiera o material
mente a los'Candidatós del Frente Amplio por México y en parti
cular a Xóchitl Gálvez, quien en unas cuantas semanas se
apoderó de la conversación pública y digital para perfilarse como
la probable candidata de oposición.

En la década de los años 70 y 80, cuando el Revolucionario
Institucional acaparaba prácticamente todos los espacios de
gobierno, la posición empresarial solía ser contrario a los des

plantes y abusos económicos y presupuéstales cometidos por
las administraciones de Luis Echeverría Álvarez y José López
Portillo; por Varios lustros la voz cantante, serena pero precisa,
fue la de Juan Sánchez Navarro, a quien se le conoció como "El
ideólogo del sector privado".

En una plática que a este columnista tuvo a finales délos 90 con
Sánchez Navarro, el empresario expreso de manera simple la ra
zón de su libertad de pensamiento y de opinión: "no le vendo nada
al gobierno, los impuestos se pagan al instante en cada venta que
hacemos a nuestros clientes, dependemos de ellos, no de los fun
cionarios ni de concesión pública alguna" comentó con una am
plia sonrisa quien fuera presidente del Grupo Modelo.
Concesiones y el Ogro Filantrópico
El senador panista Gustavo Madero, en una reciente reunión de
socios del Consejo Empresarial Mexicano y miembros de la Aca
demia Fiscal Mexicana, señaló con claridad que ante la delicada
situación de gobernanza y fragilidad económica "se están rajando
los líderes de las cámaras" tradicionales. La razón de ello, apuntó,
es que muchos capitanes de empresa tiene concesiones públicas
como eje de sus fortunas, ya sea.concesiones en telefonía, medios
de comunicación, ferrocarriles, autopistas, banca y/o de comercio
de combustibles... o tienen sendos contratos de obra pública o de
proveeduría gubernamental que los mantiene cooptados.

Esto, como ya se anotó arriba, no es nuevo ni exclusivo de
México. Daron Acemoglu y James Robinson, en su libro "Por qué
fracasan los países", apuntan que una de las características de los
países con alta concentración de poder político y económico está
vinculado al papel preponderante del Estado sobre las activida
des productivas a travésde concesiones, permisos y autorizacio
nes que pueden ser modificadas, ampliadas o canceladas por los
gobernantes en turno. •
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Benjamín Bernal

Empezaron la campaña de candidatos o
coordinadores... ¿y la economía?
GPS FINANCIERO. Cerró la semana anterior en 54,912 y cerró

el viernes 53,286, baja de cierta importancia. El cete de 28 días
paga 11.09% El euro cotiza en 18.73 y el petróleo WTI en 69.30
En la FED no descartan otro posible incremento de las tasas,

aunque en México dicen que empezarán a bajar en unos meses.
Habrá que ver. Porque la inflación subyacente se ubica en 7.39%
a mayo y la inflación 5.84% La subyacente toma en cuenta algu
nos rubros que normalmente la jalan hacia arriba (alimentos no
elaborados frutas o verduras, la energía, como gas, luz, etc y la
gasolina por ejemplo)
Acerca del superpeso hay que comentar que se paga menos a

los exportadores de materia primas (como trigo y maíz que su
fren perdidas cambiarías), productos que fabricamos y servicios
otorgados, familia de los migrantes, turistas, en fin todos los que
tienen dolaritos. Y se paga muy bien, casi el doble que en EUA
a las inversiones que a plazos breves se colocan en mercado de
dinero.

Estamos castigando con ese costo a BANXICO y los ciudada
nos mexicanos, que reciben menos pesos y premiando a los in
versionistas extranjeros, casi siempre norteamericanos.

VERDE. El Ilustre y Nacional Colegio de Abogados de México,
hizo la entrega de reconocimientos a los participantes del diplo
mado "Derechos para periodistas"
Arturo Pueblita y Christian F. Zinser Cieslick, presidente y se

cretario de esta institución, presidieron la entrega de un diplo
ma a cada uno de los casi 125 comunicadores que tomaron el
seminario, consistente en 25 sesiones para introducir algunas
materias jurídicas, como Derecho Penal, Civil, Administrativo,
Constitucional, Derechos Humanos, el Juicio de Amparo, losTra
tados Internacionales, mecanismos Internacionales para la pro
tección de los periodistas, así como valiosa información acerca
de los procedimientos que existen para hacer válido el respeto
al Derecho a la Libertad Informativa.

La libertad de pensamiento no debería amenazarse ni casti
garse. Ha estado convirtiéndose este trabajo en muy peligroso
para quienes somos informadores. En el mundo existe miedo
ante el poder y esto hace que la libertad de expresión se limite,
por eso es muy valioso comunicar estos conocimientos, para
mantener viva la crítica, quede manera respetuosa, pero firme,
se hace al poder.
Dos frases que dijeron los expositores durante el seminario:

"La libertad de pensamiento no debería amenazarse ni castigar
se". "Los periodistas Somos ciudadanos, no súbditos".
Gracias al INCAM, por toda esta información compartida.

ROJO. Nadie cree que con sólo cinco millones de pesos se
pueda financiar las campañas de las llamadas por el presidente
AMLO"corcholatas"si se ven portadas partes las bardas inunda
das de propaganda, en el país, no sólo en esta ciudad.Tal fue la
cantidad que se les otorgó por parte de su partido Morena. No
está permitido llamarles precandidatos porque le ley lo prohibe
en fechas anteriores a la campaña lega!. Por lo que resulta que
es una <campaña> que no es llamada así, Ridiculo eufemismo.
La oposición casi hace lo mismo en las fechas que la ley si les
permite. Pero les han dejado el tablero del ajedrez para que se

despachen como quieran. ¿Quieren perder? Dónde tienen
al extraordinario ser, hombre o mujer, que logrará el voto
en el 2024. Nadie sabe.

CRASH. Marcelo Ebrard se la puso difícil, porque salió a
decir que había un puesto para el hijo de AMLO como se
cretario del cuidado de la 4T, y provocó estupor en todo
mundo. Salió a decir AMLO que nadie de su familia parti
ciparía en estas campañas. Fue un error porque a muchos
votantes no les agradará el regalito. Hubo dos nombra
mientos, por renuncias de sus titulares para irse a hacer
campaña: Luisa María Alcalde, Secretaria de Gobernación
y Marath Baruch Bolaños López como nuevo secretario del
Trabajo y Previsión Social, ambos muy jóvenes. Según co
mentan, al lie. Bolaños lo mencionan como amigo del hijo
del Presidente, ¿será?
¿Toda esta información podría mover las cifras de la ma

croeconomía? Creemos que no.

AMBAR. Dijo el titular del Ejecutivo, quizá humorística
mente, que "dejaría el cargo el presidente AMLO, al cono
cerse al candidato de MORENA", según dice Joaquín López
Dóriga mediante su programa televisivo.

ROJO. Durante la semana se dijo que la Suprema Corte
no aprobó el pian B, propuesto, por lo tanto se realizarán

las elecciones con la ley que estaba vigente. Sigue
estando.

El calor que hemos tenido, pone en peligro la elec
tricidad disponible. Hemos visto en los noticieros la
crisis en que ha colocado a muchas ciudades de todo
el país. Ojalá y logran ir restableciendo el abasto. Por
cierto, quizá no haya mediciones exactas de la ener
gía consumida y la que probablemente se necesitaría
al llegar a un calor infernal como el que hemos teni
do. Lo mismo se dice del agua, que no hay datos exac
tos del agua disponible, de la que se desperdicia por
fugas: por colonia, municipio, estado o nacional. Lo
único que escuchamos es que las presas están llenas
a determinado porcentaje de su capacidad. Hay que
gastar en ver nuestra realidad y así estar listos para el
futuro. Prevenir.

Zacatecas tuvo una crisis con la carne de res que
exportaba, estuvo contaminada por tuberculosis.
Desde que perdieron la certificación hace años no
han logrado recuperarla. Ai grado de que podrían
vender su mercancía a 78.00 y la están vendiendo a
quien les paga sólo 56.00 ¿de quién será la culpa?

"Los muertos y los tontos no cambian de idea" Fra
se que se atribuye a la abuelita de José Fonseca, se
gún cuenta el Periodista.

Sea feliz.
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No hay más opción, la Fed echará más leña al fuego
La fortaleza del merendó laboral es

incontenible y sé confirmo, como factor
de riesgo para el crecimiento de pre

cios.
La Eed parece estár atrapa

da en un laberinto sin más

salida que el alza de tasas
fie interés; la constante for
taleza del mercarlo la boral

en Estados Unidos no deja
muchas más opciones, me

jor dicho, no deja ninguna otra opción.
De acuerdo con las cifras, las nóminas

privadas aumentaron más de lo espera
do en junio, según el informe nacional
fie empleo ADP, estas cifras indican que
el mercarlo laboral se mantiene fuerte a
pesar de los crecientes riesgos de rece
sión, debido a las constantes alzas de las
tasas de interés.

Asimismo, una encuesta demostró
queel número de estadounidenses que
presentaron nuevas solicittules de sub
siflio de desempleo aumentó modera
(MU k semana pasada. Es decir, el
desempleo sube pero mucho más lema
fie lo que la Eed necesita.
Antes de las cifras la Eed abrigaba

la esperanza de observar un modesto
deterioro del mercado laboral, pero la
aira fie adp lúe casi el doble fie lo es
perada, la que eu general implica que
hay elevado potencial para mas alzas delasas de inieU.

Otros flatos del mercado laboral re
portaron que las peticiones iniciales
fie subsidio fie desempleo aumentaron
ligeramente durante la Semana, finali
zada el 1 fie julio, a un total fie 248,000

plazas, justo por encima de la estima
ción de 245,000 plazas laborales, pero
aún por debajo de las 280,000 que los
economistas creen que indicarían una
ralenlización significativa del crecimien
lo del empleo.

A pesar fie que los datos de ADP sue
ten diferir del informe de empleo del
Gobierno, que se publica este mismo
viernes, la realidad es que las cifras si
guen siendo coherentes con la tenden
cia general de un mercado laboral que
apenas se enfría.

En este contexto, es un hecho que los
datos conocidos muestran que las ofer
tas de empleo cayeron en mayo, pero se
mantuvieron en niveles históricamente
elevados.

Otros expertos consultados explica
ron que el repunte de las solicitudes de
subsidio por desempleo es coherente
con los análisis de los avisos de despido
efectivo WARN, que había sugerido que
esta cifra, reflejaría más despidos.

Lo anterior se suma a las señales fie

que la oferta y la demanda de mano de
obra se están equilibrando mejor a me
dida que el mercado laboral se enfría,
gradualmente.
Por si fuera, poco, un informe de

Challenger, Gray & Chrislmas anunció
el menor número de despidos por parte
de los empleadores con sede, en Estados
Unidos desde oct ubre fie 2022.
Con estas condiciones, ahora los

operadores del mercado monetario
ven cerca fie un 95% fie probabilidad
fie una subirla de un cuarto fie punto en
la próxima reunión del banco central,

programarla para el 26 de julio, frente
al 90.5% anterior, según la herramienta
Eedwalch de CME.

Como decíamos, la propia Eed ha,avi
sarlo que es inminente el aumento de,
las tasas ríe interés; la presidenta de la
Eed de Dallas, Lorie Logan, miembro con
derecho a voto del comité de fijación fie
tasas de la Eed, afirmó que habría sido
totalmente apropiado subir las tasas en
la reunión de política monetaria de junio.
Por iodo lo anterior, el alza de tasas

en Estado# Unidos es inminente y ahora,
el temor es que los niveles esperarlos
previamente, sean rebasarlos; es decir,
las tasas suban más allá fie lo proyecta
do, con todas las consecuencias,

La propia Fed lo lia advertido,
la mayoría de sus miembros
esperan más alzas en lo
que resta del año, pero las
cifras son tan contundentes
que ahora incluso se teme
que la tasa terminal se
ubique mucho más arriba
de lo que se esperaba,.

«B9 eeonomisSa Consultada
I""' Kclllcrs sen.un t[llc
esperaban que las nóminas
sigan siendo positivas por
ahora, pero es probable
qUe se produzca una
desaceleración a medida

s rfcaos CKM>ados y
v ¿v;•acumulativos le 1a pol. ca

propagiL:
de llanera más amplia a
través de la economía,
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Al alza inflación; réditos, sin movimiento, y
economía, desacelerada
Hay tres» aspectos conl un

dentes en la minuta rte
la última reunión de la
Junta fie Gobierno de
Banco de México. Uno:
La tasa de interés de

11.25%, que estableció
el pasado 22 de junio, se quedará por
tiempo prolongarlo. Dos: Los precios de
los alimentos no bajan y están en doble
dígito, pese al proceso de desinflación.
Tres: Se confirman signos de desacele
ración en la economía, para el segundo
trimestre del año.

Cuando se habla de tiempo prolon
gado podemos anticipar que los réditos
no subirán ni bajarán probablemente
hasta 2024, año en que Banxico estima
que pueda alcanzar su metó de S a 4%
fie inflación.
De ese modo, se puede suponer que

el peso seguirá fuerte con altas emisio
nes de papel fie gobierno que pagan
réditos fie doble dígito y que quienes
quieran un préstamo deberán pagar con
creces o intereses elevados las conse
cuencias de su osadía.

Hace unos días se cumplieron 3 años
da la entrada en vigor del Tratado en
tic México, Estados Unidos y Canadá
(TMEC), que ha sido una herramienta
formidable para generar inversiones y
comercio. Dicho inundo, según un re
cuento del CCE, cuenta con mecanis

mos cumplimiento de obligaciones
comerciales de inversión, laborales
y ambientales, así como 19 comités y
grupos fie trabajo que flan seguimiento
a )os compromisos adquiridos. Sólo en
2022, la inversión directa de Canadá en
nuestro país fue de 3 mil 780 millones
fje(^|are& \j¡¡ deEÜ la.puede usted mul
tiplicar fácilmente por 5. Ambos socios
comerciales son también el mercado
aiáa importante para nuestras exporta
ciones.

puntos Y LINEASPu, '1
hn los proximos días conoceremos losrepor,¿ ")rporalivos, en (lolMle, hasla
ah01a , no existedemasiado entusiasmo
p0r (as cifras ni en México ni en l'.l ...
La OPEL se encuentra en negociaciones
con México para sumarlo a la organiza
ción; la invitación también fueextendi
da a Azerbaiyán, Malasia y Brunei. Lo
anterior en un intento de aumentar la
cohesión de la organización... Se lanzó
ya la aplicación de Meta "! lueads". la
cual pretende competir directamente
con Tvvill.er deLlon Musk. Tuvo más de

10 millones fie usuarios en las primeras
7 horas; no obstante,aún hay un gran ca
mino por recorrer para los 300 millones
actuales de Tvvitter... Más de un tercio
fie las casas en el Reino Unido sufrie
ron una pérdida de valoren los últimos
6 meses. Los commodities han caído

más de 25% en los últimos 12 meses,
lo que ha provocado una lenta recupe
ración China, no normalización de las
cadenas de suministro y una perspecti
va económica, negativa... Tesla firmó un
compromiso de competencia justa en
China... |l;. I líl.l.K dejó su asociación en
el noreste de EtJ con American Airlines

para concentrarse en cerrar su compra
de la aerolínea de bajo costo Spiril... La
venta de boletos de cines en EU ha baja
do un 21% desde hace cuatro años, aun
quesuperó los niveles vistos en 2022...
En 2022, la inversión del sector minero
mexicano alcanzó los $5,265 mil nirld,
9.5% superior al 2021. No obstante lo
anterior, la cifra representa una caída
de 34.5% contra los niveles más altos
registrados en 2012.

Respecto ti Id clcsticclcrtici011,
el BanCO de México admitió
que ya hay indicadores
oportunos íjue nos
conducen a una merma

el segi ido trimestredel año, ilebido a que el
 V: v.valor de las exporiaooi.es
ni Ai! u tac t iire ras di sni 11 íuyó e 11
aliril cOIlK) rcsilltacl() de lilla
Caída del sector automotriz.

•Periodista
Director de RedFinancieraMX

gfloresl13@yahoo.com.mx
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@monerorictus
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Fecha: 07/07/2023

Página: 40

Area cm2: 318

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 70,850
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De los creadores de ' Los niños con cáncer son golptstas' ahora nos Mega:
"El INDIÓMETRO11 el instrumento para saber si un mexicano es Indígena de raza pura

Garci
o

@garcimonero

Fecha: 07/07/2023

Página: 32

Area cm2: 252

1 / 1

Cartones

Garci

Costo: 56,145
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Servidor de la nación

Chavo del Toro

L^' SERVIDOR
J? OCLA _^ NACION

PRIstowe; ^¡gg^^j ZjjlK

Fecha: 07/07/2023

Página: 40

Area cm2: 135

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 109,186
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Fecha: 07/07/2023

Página: 46

Area cm2: 206

1 / 1

Cartones

Nerilicón

Costo: 166,610
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Fecha: 07/07/2023

Página: 47

Area cm2: 206

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 166,610
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Fecha: 07/07/2023

Página: 2

Area cm2: 237

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 33,926
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Fecha: 07/07/2023

Página: 2

Area cm2: 95

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 5,161
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Fecha: 07/07/2023

Página: 2

Area cm2: 144

1 / 1

Cartones

Falcón

Costo: 14,400
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Fecha: 07/07/2023

Página: 13

Area cm2: 198

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 7,215
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Fecha: 07/07/2023

Página: 11

Area cm2: 283

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 10,312
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Fecha: 07/07/2023

Página: 6

Area cm2: 221

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 6,382
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Fecha: 07/07/2023

Página: 30

Area cm2: 288

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 6,220
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Fecha: 07/07/2023

Página: 2

Area cm2: 176

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 9,562
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Fecha: 07/07/2023

Página: 13

Area cm2: 198

1 / 1

Cartones

Obi

Costo: 16,632
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Fecha: 07/07/2023

Página: 14

Area cm2: 975

1 / 1

Cartones

Daily Bacon

Costo: 143,013
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Eje Central Fecha: 07/07/2023

Página: 2

Area cm2: 193

1 / 1

Cartones

Jorge de Ángel

Costo: 7,343
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Eje Central Fecha: 07/07/2023

Página: 2

Area cm2: 225

1 / 1

Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 8,561
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